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 (५)  श्री  श्रीनारायण  दास  का  संविधान  )  विधेयक

 १३६,  २२६,  २२७  २२८  और  ३२६  का  संशोधन )

 सिख  गुरुद्वारा

 परिचालित  करन  का  प्रस्ताव  e
 RE  ६-२३१२

 संसदीय  विशेषाधिकार

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  थै  २३१२

 दैनिक  संक्षेपिका  e  २३  १३-२०

 ——

 नोट
 :

 मौखिक  उत्तर  वाले  प्रश्न में  किसी  नाम  पर  अंकित  यह  +  चिह्न  इस  बात  का

 यौता  है  कि  प्रशन  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  |

 पावन  घालो  लर  eh  eee

 302  (A)



 लोकसभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 १  १९५८

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 अमरीका जापान  में  अनाज  को  गोदामों  में  रखने  के  तरीके

 १९५८ के  तारांकित १३६२.  श्री  दी०  चं०  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २५

 संख्या  ४६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  उस  सरकारी  दल  जो  अ्रमरीका  ate

 जापान  में  को  गोदामों  में  रखने  के  तरीकों  का  mera  करने  के  लिये  गया

 सरकार  को  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो  क्या  इसका  परीक्षण  किया  गया  और

 उन्होंने  किस  प्रकार  की  सिफारिशें  की

 खाद्य  तथा
 कृषि  उपमंत्री

 wo
 म०  :

 से  यह  दल
 अमरीका

 क

 कुछ  गेहूं
 उत्पादकों  की  संस्थाओं

 के  नियंत्रण  पर  भेजा  गया  था
 जो

 हमें  अमरीका में  गेहूं
 की  वसूली  wit  इसकी  aga  बनाने  के  तरीकों  से  परिचित  कराना  चाहते थे

 तौर  उसकी

 किस्में  भ्र  स्तर  शादी  के  बारे  में  हमार  यदि  कोई  जानना  चाहते  थे
 |  इस

 दल

 को  भारत  सरकार  नें  कोई  विशेष  सिफारिशें  देने  के  लिये  नहीं  भेजा

 श्री दी०
 चे  शर्मा  :  क्या  सरकार  ने  हमारे  भ्र नाज  को  गोदामों  में  रखने  के  तरीकों  का

 मानवीकरण  करने  शरर  इसके  sara  में  होने  वाली  क्षति  कीं  न्यूनतम  करने  के  लिये  कोई

 प्रयत्न  किया है  ?

 प्री  £.” हूँ ५  स०  थामस
 :

 अनाज  स्टोर  करने
 के

 तरीक  हमें  भ्र पने  देश  की
 परिस्थितियों

 के  अनुसार  अपनाने  हैं  क्योंकि  भ्रमरी का  की  परिस्थितियां  भारत  से  wat  हैं
 ।

 fat दी०
 चं०  स्टोर  व्यवस्था  में  सुधार  करने  के  लिये

 भारत  सरकार  कौन से

 aq  तरीके
 अपना  रही  हैं

 ?

 मूल  wast  में

 (2o¥%)

 267-A
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 Pratart  रक्त
 c

 श्री  प्र ०  Ho
 थामस  पुराने  ढंग

 के  ग
 ज्वाल  के  ATI  ि  पव

 4  (|  निर्मित  ढांचों

 व्यवस्थ शर  की  भी  नाल  दे  पा  की  हाल ही  में  सिलो  ढंग  के  कई  दाम  बनाये  गये

 हैं  ।

 तथा  कृषि
 मंत्री  (atmo  प्र०

 >
 भांडागार  निगमों  की  भी  स्थापना  की

 गई

 प्री दें  प०  क्या  इस  दल  ने  भण्डारों  में  और  खेती  बाड़ी  में  रासायनिक

 पदार्थों  के  प्रयोग  से  होने  वाली  हानि  का  भी  अध्ययन  किया  जेसा  कि  water  में  सामान्यतः

 यह  महसुस  किया  गया  है
 ?

 श्री  श्र०  स०  थामस  :  आशा है  कि  वह  दल  प्रतिवेदन  नहीं  तो
 अपनी

 विदेश  यात्रा
 में

 उन्होंने  जो  अनुभव  प्राप्त  किये  उनका  एक  विस्तृत  व्यौरा  अवश्य  देगा
 ।

 तभी  उन्होंने  एक

 प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  में  यह  बताया है  कि  वे  किन-किन  स्थानों  पर  गये  वहां  क्या-क्या

 देखा  ।  शायद  वे  इस  पहल  पर  भी  कुछ  प्रकाश  डालें  जिसका  उल्लेख  माननीय  सदस्य

 किया है  ।

 श्री  बर्मन :  गत  तीन  वर्ष  में  भंडारों  में  अनाज  अ्रादि के  खराब हो
 जाने  के  कारण

 कितनी  क्षति  हुई  a  क्या  यह  प्रयत्न
 किया  गया  था  कि

 क्षति  कम
 से

 कम  हो  ?

 श्री  मप्र  Ho  थामस  :  मेरे  पास  ग्राउंड  उपलब्ध  नहीं  हैं  परन्तु  अरन्य  देशों  की  तुलना  में

 हमारी  क्षति  कम  थी

 ofa
 श्री  तिरुमल  राव

 :  क्या  माननीय मंत्री  उस  दल  क  ata  वेदन  की  एक  प्रति

 पटल  पर  रखेंग े?

 पृश्नी  घ०  स०  थामस  :  जब  वह  दल  प्रति
 दन  प्रस्तुत कर  देगा  तब  सरकार  उसे

 पटल  पर  रखनें  के  बारे में  विचार  करेगी  |

 ay ve  इस  प्रतिवेदन  से श्री  जगन्नाथ  राव  :  कया  गेहूं  तैयार  करने
 के  बारे  में  सरकार

 लाभ  हुमा

 fat प्र्  नि०  थामस  :  मंत्रालय  के  वरिष्ठ  पदाए  DUES क्यों  ने  इ  द्  सब  बातों का  अध्ययन

 किया है  उनक  अनुभव  से  मंत्रालय  को  लाभ  होगा
 |

 श्री  दामानी  :  भंडारों  की  वर्तमान  क्षमता  क्या  है  ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 की  समाप्ति  तक  यह  कितनी  और  बढ़  जायेंगी ?

 श्री  wo  स०  थामस  :  इसके  लिये  एक  अलग  प्रश्न  पूछा  वैसे  हमारा  लक्ष्य  २०

 लाख
 टन  है  कौर  हमने हाल  में  काफी  उन्नति  भी  की  है  ।

 श्री  वं०  प०  नायर  :  इस  दल  में  कितने  वैज्ञानिक  थे  ake  कितने  प्रशासकीय
 ~

 कारी  थ ू?

 fat  शठ  स०  थामस  :  खाद्य  के  डाय  रेक्टर  जनरल  इस  दल  के  नेता थे  ।  डा०  पिंगले

 डायरेक्टर  स्टोरेज
 द  ———  इंस्पैक्शन

 जो  कि  टैक्नीकल  कर्मचारी  श्री  बी०  मुकर्जी  एडीशनल

 +मल  ग्रंप्रेजी  में
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 रिजनल  खाद्य-कलकत्ता  और  एक  अन्य  व्यक्ति  श्री  विराम नि  जो  ome  की

 मिलों  a  मालिकों  के  प्रतिनिधि  थे  ।

 fat  ह ०  चं०  गृह  :
 क्या  यह  दल  टेक्निकल  सहकारिता  योजना  के  ग्रा घार पर पर

 भजा

 गया  था
 ?  क्या  इस  पर  कोई  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  हुई  थी  कौर  यदि  कितनी ?

 प्री श्र०
 म०  थामस  :  खानें  पीने  ae

 अन्य  विविध
 खर्चों  पर  केवल  १०००  रुपये

 की
 विदेशी  मुद्रा  खर्च  हुई  थी

 ।

 fay  क्या  स्टोरेज  के  डायरेक्टर  जनरल  वहीं  व्यक्ति हैं  जो  गत  छः  सात

 वह  से  इसके  भार  साधक हें  क्योंकि  नियंत्रण  के  दिनों  में  भंडारों  में  होने  वाली  क्षति  को

 कम
 करने  के  बारे  में  सरकार  को  मंत्रणा  देने  के  लिये  कई  समितियां  नियुक्त  की  गई  थीं

 ?

 क्या  उन्हें  वे  मालूम  नहीं  थीं
 ?

 पत्नी  श्र०
 म०  थामस  :  जी  हम  ने  उन  से  लाभ  उठाया ह  शर  उन  प्रतिवेदनों

 पर  विचार किया  है  ।

 श्री  दी०  :  जब  भारत  सरकार  प्रतिवेदन  में  दी  गई  सिफारिशों  ar

 परीक्षण  कर  लेंगी  तब  वे  सिफारिशों  किसानों  wake  खेती  करनें  वाले  अन्य  व्यक्तियों तक

 पहुंचाई  जायेंगी  ?

 श्री  wo  म०  थामस  :  हम  भांडागार  कार्यक्रम  निश्चित  किया  है  ।  इस
 के

 |  |
 अतिरिक्त  हमारी  विस्तार  सेवा  की  इस  बारे  में  कुछ  मंत्रणा  देंगी  |  |

 दक्षिणी  के  लिये  वन  गवेषणा  केन्द्र

 +

 श्री  सुबोध  हंसना
 1३६४.

 श्री स०  चे  सामन्त  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  हैं  कि  दक्षिणी  के  लिये  एक  वन  गवेषणा  केन्द्र  की  स्थापना

 करनें  का  विचार है

 यदि  तो  इसकी  स्थापना  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  शर

 इस
 केन्द्र  के  लियें  कितनी  राशि  अलग  रखी  गई  हैँ

 ?

 मंत्री  To  का
 देशमुख  )

 :  जी  हां  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हे  1

 विवरण

 दक्षिण  में
 एक

 वन  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करने  की  एक  जिस  पर  २५  लाख
 रूपये  खर्च  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  ली

 गई  ह  ।
 इस  में  दो  यूनिट

 होंगे  एक  बंगलौर  में  wi
 aw  कोयम्बटूर  में

 शर

 दोनों  एक  दूसरे  के  पूरक  होंगे
 ।

 ददन

 मिल  अ्रंप्रेजी  में
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 दोनों  यूनिटों  पर  वन  गवेषणा  देहरादून  के  ग्रीष्म  का  प्रशासकीय  नियंत्रण

 बंगलौर  यूनिट  सन्दल  की  लकड़ी  के  रोगों  सम्बन्धी  जिस की  ait  तंक

 बार  म
 शिक्षण ठीक  प्रकार  गवेषणा  नहीं  की  गई  के  अतिरिक्त  वनों  के  प्रयोगों  के

 करेंगे
 ।  कोयम्बटूर  यूनिट  वन  विकास  में  रोगों  arf  की  गवेषणा  करेगा

 ।
 Peyt  में  मैसुर

 सरकार  की  वन  गवेषणा  प्रयोगशाला  को  प्राप्त  करके  यह  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  गया
 क
 हूँ  ।

 २५  लाख  रुपय ।

 स्थायी श्री  सुबोध  क्या  यह  hot  on प्रयोगशाला  es  दे  क  ह  तोर  पर  हासिले  की  गई  है  यां

 कि  अस्थायी तौर  पर  ?

 में  स्थायी  तौर गया  पं०  जाण  देशमुख  मेरे  विचार  में |  पनागर  NG  पर  ही  ली  गई  हे  ।

 श्री  दासप्पा  क्या  उन  पदाधिकारियों को  जो  aa  केन्द्रीय  सरकार के  अधीन

 =
 गये  के  वेतन क्रमों शर  नियुक्ति  की  शर्तों  के  बार  में  भ्रत्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया

 इसके  लिये  पूर्वसूचना  चाहिये  | fSTo  पृ०  झा  देशमुख

 faut  दास प्पा  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  बंगलौर  प्रयोगशाला  में  चन्दन  की  लकड़ी

 के  स्पाइकਂ  रोग  का  भ्छ्  तथा  गवेषणा  का  कार्य  किया  ना
 ह

 क्या  वहां

 ae  का  कोई  विशेषज्ञ

 डा०  Goto  देशमुख  गवेषणा  आरम्भ  करतें  समय  सक्षम  व्यक्तियों  को  नियुक्त

 करने  का  पुरा  ध्यान  रखा  जायेगा

 pat  नजारा  कोयम्बटूर  यूनिट  को  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई  हे
 ?

 पृ०  Mo  दीवाने  way  कोई  Alder  नहीं  किया  गया  ह  ।  सारी  योजना

 पर  Ra  लाख  रुपये  खर्च  होंगे  |  wal  योजना  का  ब्यौरा  मंजूर  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 श्री  सुबोध  हंतदा  क्या  इस  प्रयोगशाला को  लेने  पर  राज्य  सरकार कोई

 प्रतिकर दिया  गया  था  ?

 डा०  To  शा०  दीवाने  इसके  लिये  पूर्वसूचना  चाहिये  ।  शायद  मेसर  सरकार

 नें  कोई  प्रतिकर  नहीं  मांगा  हें  ।

 fat
 स०  चे  सामन्त  :  कोयम्बटूर  यूनिट  वन  विकास  में  रोगों  aria  सम्बन्धी

 गवेषणा  करेगा  ।  क्या  मुंगफली  site  सुपारी  के  रोगों  की  भी  गवेषणा  की  जायेगी
 जो  ad

 क्षेत्र  में  बहुत  फले  हुए  हैं
 ?

 मुंडा  पृ०  सौ  देशमुख  :  यह  वन  गवेषणा क  लिय  हैं  यदि  माननीय  सदस्य  द्वारा  उल्लिखित

 विषय  वन  गवेषणा  में  श्यामल  है  तो  अ्रवश्य  कोई  कायंवाही  की  जायेगी  ।

 श्री  वोडका  :  सरकार  मिलना  जो  क्षेत्र कि  वनों की  रानी  कहलाता

 है  ।

 स्थायी  तौर  पर  एक  गवेषणा  केन्द्र  स्थापित  करने
 के  लिये

 कार्यवाही  करेंगी

 !

 नए

 tra  east  में
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 डा०  Fo  दाग  देशमुख  दो  की  स्थापना  हो  जाने  क  तीसरे के  बारे  में

 विचार किया  जायेगा  ।

 श्री  लाचार
 :  कौन  सा  गवेषणा  कार्य  किया  जायेगा ?

 विभिन्न  समस्या ग्र ों की  किस  गवेषणा  होगी  यह पंडा०  पं०  ato  देशमुख

 बताना  तो  बहुत  कठिन  है
 ।

 श्री  तंगामणि
 :

 बंगलौर  ate  कोयम्बटूर  के  दो  केन्द्रों  के  लिये  द्वितीय पंच  वर्षीय

 योजना  में  २५  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  हूं  ।  कोयम्बटूर  में  गवेषणा  क्रन्द  में  काम

 कब  आरम्भ  हो  जायेगा ?

 डा०  ९ हू  झ्शा  देशमुख  :
 कार्य  शीघ्र  ही  शुरू  होने  की  सम्भावना  ह  |

 श्री  व०  प०  नायर  दक्षिण  में  २४  लाखे  रुपये  से  दो  गवेषणा  केन्द्रों  की  स्थापना

 की  जा  रही  हैं  परन्तु  ये  दोनों  केन्द्र  केरल  से  बाहर  क्यों  खोलें  गये  हैं  जब  कि  केरल  में  वन

 सब  से  भ्रमित हैं

 डा०  Go  का  देशमुख :  देहरादून  की  तुलना  में  वहां  से  केरल  निकट  हैं  ।

 दक्षिण  qa  रेलवे  के  हावड़ा-खड़गपुर  a  का  विद्युतीकरण

 +

 1३९४.
 SX

 स०  चे  सामन्त  :

 Lat  सुबोध  हरदा  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २३  ee G2)  के  तारांकित  yet  संख्या  १५१२  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दक्षिण  पूर्वे  tat  के  हावड़ा-खड़गपुर  सेक्शन  के  विद्युतीकरण  के  लिये  am

 प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  गई  हैं  ;

 क्या  कोई  एसी  प्रस्थापना  की  गई  थी  कि  PeYV—UG  और  PEYG—YE  में

 इस  सेक्शन  के  स्टेशनों  पर  बिजली  लगाई  जाये  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वूं०  :  पूर्व  तवा  दक्षिण  रेलवे  के

 अन्य  सैक्शन ों  के  साथ-साथ  इस  सैक्शन  के  विद्युतीकरण  का  सर्वेक्षण काय  आरम्भ  करने

 का  प्राकलन  हाल  ही  में  स्वीकृत  कर  दिया  गया  हे  ।

 (@)  जी

 १९५७-४८  में  ५  स्टेशन

 Peyo—YE  में  १  स्टेशन

 पूरी  स०  चं०  सामन्त  क्या  इस  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  के  होने  तक  सभी  विकास

 काय॑  रोक  दिये  गये  थे
 ?

 ee

 मिल  wast  में
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 पंभ्रध्यक्ष  :.  माननीय  सदस्य  यह  पुछना  चाहते  हैं  कि  कया  इस  प्रारम्भिक

 सर्वेक्षण  के  कारण  प्राय  कार्य  रोक  दिये  गये  थे  ?

 श्री  सें०  Fo  राम स्वामी :
 कौन

 से  प्राय

 ध्िध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  इसके  लिये  एक  अलग  wet  की  पूर्वसूचना दें

 जिसमें  वे  विशेष  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  पुछ  सकतें  हैं
 ?

 fat  स०
 चे  सामन्त

 :
 मेरा  तात्पर्य  विकास  कार्यों  से  है  जैसे  कि  स्टेशनों  के

 सुघार  अदि  कार्य  ।

 शी  सें०  व०  राम स्वामी :  फिर  वही  सामान्य  प्रकार  का  प्रश्न  पुछा  जा  रहा

 किस  प्रकार  का  सुधार
 ?

 माननीय  सदस्य  कुछ  एक  स्टेशनों  के  विद्युतीकरण  की

 झर  संकेत  कर  रह  हैं  ?

 fait  स०  च०  सामन्त  में  ने  दक्षिणपूर्व  रेलवे  के  जनरल  मैनेजर  को  कुछ  एक

 विकास  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  लिखा  था
 ।

 उसके  उत्तर  में  उन्होंने  मुझे  यह  सुचित  किया

 था  कि  वें  कार्य  अभी  रोक  दिये  गये  हूँ  क्योंकि  इस  समय  सर्वेक्षण  कायथ  चल  रहा  है  |

 पढ़ो  सें०  व०  राम स्वामी  :  मुझे  इस  बारे  में  कुछ  ज्ञात  नहीं  कि  जनरल  मेनेजर

 ने  क्या  लिखा हैं  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  बंगाल  सरकार  के  बिजली  का  firs  मचाया  कोलाघाट

 तथा  चचकडावाट  से  गुजरना  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  स्टेशनों  का

 करण  कब  किया  जायेगा  ?

 श्री  सें०  वूं ०  राम स्वामी  :  जहां  तक  विद्युतीकरण  का  सम्बन्ध  कठिनाई  यह  है  कि

 ट्वेंटी  पंचवर्षीय  योजना  is  आरम्भ  में  हमारा  यह  श्रतूनात  था  कि  ६म  स्वयं  अपने  बिलों

 के  कारखाने  स्थापित  कर  लेंगे  ।  परन्तु  बाद  में  यह  निश्चय  किया  गया  कि  ad  पश्चिमी  बंगाल

 वियत  qe  कैप्री से  हू
 जिलों  लेगो  चाहिये  ।  परन्तु

 अब  उसका  कहना  है
 कि  वे  बिजली  नहों

 दे  सकते  ।  यदि  वहां  से  हें  बीजों  मिल  जाये  वो  हन उन  स्टेशनों  का  विद्युतीकरण  कर  सकते

 way  तक  केवल  दो  हो  स्टेशनों का  जियुतोकरण  किया  गया  श्र  १३  स्टेशन  रहते हैं  ।

 राश्मा है  कि  उस  लाइन  का  विद्युतीकरण  होते  हो  उनका  भी  विद्युतीकरण  कर  दिया  जायेगा  ।

 fart  सुबोध  हूं  दा
 :  क्या  बिजली  तयार  करने  वाले  जेनरेटर  लगा  कर  विभिन्न  स्टेशनों  को

 बिलों  प्रदान  का  गयो  है  ?

 श्री  सें०  Fo  राम स्वा वो :  जता  कि  मेँ  ने  बताया  जेनरेटर  लगाना  कोई  लाभदायक

 प्रबन्ध  नहों  है  ।  हमें  तो  लाइन  से  हो  बिलों  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्न  करना
 पड़ेगा

 |

 रेलवे  कमेंवारियों  को  सेवा  निवृत्ति-लाभ

 1३९७.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 ए  कितने  रेलवे  कर्मचारियों  जिन्हें  अवकाश  प्राप्त  किये  ६  मास  से  अधिक

 समय  हो  गया  wal  तक
 सेवा-निवृत्ति  लाभ

 नहीं
 fas

 ह
 ———

 मूल  wish  में
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 इनमें  से  कितने  लोगों  के  मामले  एक
 वर्ष  सेड्रिक  समय  से

 भ्रनिर्णोत  aaa
 में  पड़े

 हुए  हूँ
 ak

 उन्हें  समय  पर भ्र दाय गी कर  देने  के
 सम्बन्ध  में

 क्या  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  (=)

 भविष्य  निधि  के  मामले  RoRV

 सेवा  निवृत्ति वेतन  के  मामले  &  रे

 भविष्य  निधि  के  मामले  Lon

 निवृत्ति  वेतन  के  मामले  PACT

 सेवा  नित  के  बाद  एक  दम  झ्र दाय गी  का  फैसला  शिक्षा  करने  की  ष्टि  काम

 को  गति  देने  के  लिये  रेलवे  प्रयास  को  पहले  ही  हिदायतें  दे  रखी  हैं  कि  किसी  पत्रों  वर्ष  में  ६

 मास  उपरान्त  सेवा  से  निवृत  होने  वाले  सभी  कर्मचारियों  की  सूचियां  प्रति  मास  सहकारी  समितियों

 के  खाता  पदाधिकारी  तथा  wea  सम्बन्धित  ग्रीवा  रियों  के  पास  भेज  दी  at  ताकि  भविष्य  निधि

 सम्बन्धी
 खाते  बन्द  करने  शादी  का  प्रारम्भिक काम  पुरा  किया  जा  सकें  ।  इसके  अलावा  हाल  ही

 में  रेल  प्रशासन  को  यह  हिदायत  जारी  की  गयो  है  कि  ean  को  सभी  मामले

 भुगता  देने  के  मास  के  रूप  में  निश्चित  किया  जाये  ak  तब  तक  सभी  सम्बन्धित  पदाधिकारी

 तथा  क्यारी  यथासंभव  अधिक  से  अधिक  मामले  भुगताने  का  प्रयत्न  विशेषकर
 एक  साल

 पुराने  मामलों  को  तो  भुगता  दिया  जाये  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रध्ययन
 किया  गया  है  कि  इस  विलम्ब

 के  क्या  क्या  कारण  हैं  ?  काम  को  निपटाने  में  क्या  क्या  कठिनाइयां हैं  ?

 फन्नी  शाहनवाज खां  :  उसके  मुख्य  कारण
 :--  feat  मामलों  में  सेवा  तथा  श्रीपाद

 सम्बन्धी  fears  पुरे  नहीं  हैं  ;  कुड  एक  मामलों  में  भविष्य  निधि  सम्बन्ध  रिका  पूरे  ag

 फिर  हमें  वाणिज्यिक  तथा  ser  वसूली  सम्बन्धी  बातों पर  भो  विचार  करना  पड़ता  AK

 उसपर  भी  कुछ  समय  लग  जाता  कई  बार  कर्मचारी  ध  क्वाटर  खाली  करने  से  इनकार

 कर  देते  उस की  देर  लग  जाती है  ।

 pat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 यह  तो  स्पष्ट है  कि  ऐसे  हजारों  मामले  हैँ  जिनमें  एक  वर्ष  से  भी

 भ्रमित  समय  हो  जाने  पर  भी  श्रमी  तक  सेवा  निवृत्ति  श्र  भविष्य  fafa  के  मामलों  का

 फैसला
 नहीं  किया  गया

 म॑  यह  पूछता  चाहता  हूं  कि  कर्मचारियों
 क  सेवा

 से
 अवकाश  प्राप्त

 करते ही  उनके  पत्र  तैयार  क्यों  नहीं  कर  दिये  गये  थे
 ?

 श्री  शाहनवाज  at:  जैसा  कि  मैँ  ने  बताया  है  कु  छ  एक  मामलों  में  कुछ  देर  लग  गयी  है  |

 रेलवे  के  २०००  कर्मचारी  प्रतिवर्ष  सेवा  से  निवृत्त  होते  wa  रेलवे  मंत्रालय  ने  यह  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  है  कि  निवृत्ति  प्राप्त  करने  के  दस  दिन  बाद  A  सभी  मामलों  का  निगम  कर  दिया

 इस  दिशा  में  हमें  पर्याप्त  सफलता मिली  है  ।

 पति  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कया  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात
 है

 कि  क्यारियों  में  इसके  कारण

 कितनी  निराशा  फैली  हुई  भ्र ौर क्या  मंत्री  जी
 यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  ऐसे  कितने  व्यक्ति

 जिनकी  मृत्यू  के  उपरान्त  उनके  निवृत्ति-बेसन  का  fara
 किया  मया a

 मूर  अंग्रेजी
 में
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 श्री  शाहनवाज़ खां  :  मध्य  रेलवे  x  ara  से  अधिक  wale  तक  पड़े  रहे  मामलों की

 संख्या  ३०  १९५७  को  २३३४  थी  प्रौर  ३०  84s  को  केवल  203.0  थी  ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  अब  हम  इस  दिशा  में  प्रगति कर  रहे  हैं  |

 pau  तिरुमल राव  :  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  कोई  मामला  अधिक  से  अधिक  कितने  समय  से  निलम्बित  अ्रवस्था  में  पड़ा  है
 ?

 sat  शाहनवाज खां  :  जैसा  कि  मैं  ने  प्रारम्भ  में  बताया  कई  ऐसे  कारण  हैं  जो  कि  रेलवे

 प्रशासन  के  काबू  से  बाहर  हँ  ।  परन्तु  किर  भी  हम  मामलों  को  शीघ्रता  से  निपटाने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैँ  ।

 श्री  तिरुमल  राव
 :

 मेँ  ने  कारणों के  समान  में  नहीं  पुछा  था
 ।

 यह  पुछना  चाहता

 हूं  कि  क्या
 माननीय  मंत्री  यह  बता  सकते  हँ  कि  कितने  मामले  बहुत  समय  से  अनिर्णीत  झ्र वस् था

 में  पड़े  पौर कोई  मामला  अधिक  से  अ्रधघिक  कितने  समय  से  facia  भ्र वस् था  में  पड़ा है
 ?

 श्री  शाहनवाज खां  :  मेरे  पास  areas  नहीं  हैं  ।

 श्री स०
 स०  बनर्जी  :  इस  बात  का  क्या  कारण  है  कि  रेलवे  कर्मचारियों ने  निवृत्ति-वेतन

 के
 लिये  इच्छा  नहीं  प्रकट  कितने  कर्मचारियों  ने  निवृत्ति-वेतन  के  लिये  इच्छा  wae

 की  है
 फ

 fara  महोदय  :
 यह  प्रश्न  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :  यह  भी  एक  कारण  था  कि  उन्होंने  निवृत्ति-वेतन  के  लिये  इच्छा

 प्रकट  नहीं  की  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :  PEXG—-4S  में  ऐसे  कितने  कर्मचारी थे  जिनकी  सेवा  निवासी

 के
 वेतनों  का  उनकी  मृत्यु  के  बाद  निर्णय  किया  गया  था  ?

 श्रिया  महोदय
 :

 उनके  पास  इस  सम्बन्ध  में  आंकड़े  नहीं  हैँ  ।

 श्री  रंगा  :  कर्मचारियों  की  देय  उस  स्थिति  उनके  उत्तराधिकारियों  को  दी

 जानी  चाहियें  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  |

 परन्तु  हमें  तो  नहीं  ज्ञात  इसीलिये  तो  हमने  यह  wet  पूछा

 माननीय  मंत्री  ने
 तो

 प्रश्न  का  उत्तर  ही  टाल  दिया  कौर  इसीलिये  एक  कौर  सदस्य  को  वहीं
 प्रश्न  पुछना  पड़ा  था  |

 parma  महोदय  :.  मैंने  उसे  शर  ही  प्रकार  से  समझा  मैंने  यह  समझा था  कि

 कितने  व्यक्ति  निराश  ही  चल  बसे  ?  वास्तव  में  भविष्य  निधि  को  कोई  भी  नहीं

 सकता ।  निवृत्ति-वेतन  के  सम्बन्ध  में  मुझे  ज्ञात  नहीं  पर  जहां  तक  भविष्य  निधि  का

 सम्बन्ध है  उसे  कोई  भी  नहीं  रोक  वह  उसके  उत्तर  अवस्य wert  की
 जायेंगी  ।

 मूल  ish  में
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 श्री  नारायणन  गुद्दी  सेना  :  वास्तव  भविष्य  निधि  भी  wer  नहीं  की  जाती
 है

 ?

 az  उसके  लिये  मंत्रालय  की  अनुमति  लेना  आवश्यक  होता  है  ।

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  राम )
 :  हमारी  तो  यही  इच्छा  रहती  है  कि  इस  प्रकार

 की  राशियां  शीघ्रातिशीघ्र  wet  कर  दी  जाये  wat  कि  माननीय  उपमंत्री  ने

 समझाया  ऐसे  कई  मामले  हूँ  जिनका  फैसला  करना  तब  तक  बड़ा  कठिन  होता  है  जब  तक

 कि  सभी  सम्बन्धित  सेक्टरों  से  कागजात  प्राप्त  न  हो  जायें  ऐसे  मामलों  में  भी  कर्मचारियों

 को  कुछ  wat  में  राशि  दे  दी  जाती  ake  कुछ  अंशों  में  राशि  इस  लिये  रख
 ली  जाती

 है  कि  यदि  उन  कर्मचारियों के  नाम  कोई  बकायाराशि  हो  तो  वह  काटी  जा  सके  |  परन्तु

 हम  इस  सम्बन्ध  में  यही  प्रयत्न  कर  रहे  है ंकि  इन  कठिनाइयों को  भी  दूर  कर  दिया  जायें

 are  सभी  मामलों  का  दस  दिनों  में  या  दो  सप्ताहों  में  ही  फैसला  कर  दिया  जाय े।
 ~

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  माननीय  मंत्री  बताया  है  कि  किन्हीं  विशेष  कारणों  से

 राशियां  wear  नहीं  की  जा  सकी  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  में  से  co  प्रतिशत

 मामलों
 में

 विलम्ब
 के

 करण  सरकार की
 ग्रोवर  से  ही  होते  हैँ  ;

 व्यक्तियों  की  कौर  से  नहीं ?

 कारण  सरकारी  प्रयास  को  अपूर्णता  नहीं  है
 ?

 जगजीवन राम  :  मं
 इस

 कथन  से  सहमत  नहीं  हं  ।  जिन  मामलों  के  सभी  तक

 निर्णय  नहीं  हुए  हैं  उनके  कई  कारण  है ं।  कई  ऐसे  मामले  हैँ  जिनमें  सम्बन्धित  कर्मचारियों

 के  द्वारा  पूरी  जानकारी  संगीत  नहीं  की  जाती  ।  जहां  भी  पुरी  जानकारी  प्राप्त  हो  जाती  है

 वहां  मामलों  को  शीघ्रता  से  निपटा  दिया  जाता  है  ।

 शो  |." हूँ ०  चं०  गृह  :  माननीय  मंत्री ने  उस  विशेष  प्रइन  का  उत्तर  नहीं  दिया  है  जिसमें

 यह  पूछा  गया  था
 कि

 क्या  कर्मचारी  के  राशि  प्राप्त  करने  से  पहले  ही  मर  जाने  पर  वह  राशि

 उसके  उत्तराधिकारियों  को  wat  की  जाती  है  या  नही ं?

 श्री  जगजीवन  राम  :  वह  राशि  उसके  उत्तराधिकारियों  को  get  कर  दी  जाती  है  ।.

 पत्तन  कौर  गोदी
 कर्मचारियों  की

 मांग  के  सम्बन्ध  में  नियुक्त  किये  गये  विद्वेष  कार्य  अधिकारी

 का  प्रतिवेदन

 +

 (  श्री  तंगामणि  :

 श्री  स०  Ho  बनर्जी  :

 थ्री  दशरथ देव  :
 १३६८.

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :

 श्री  जून  Fo  गोपालन  :

 [at  पुलिस

 ,  क्यां  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पत्तन  तथा  गोदी  कर्मचारियों

 की  मांगों  पर  विचार  करने  फे  सम्बन्ध  में  नियुक्त  किये  गये  विशेष  कार्य  अधिकारी  द्वारा  की  गयी

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित करने  में  प्रभी  तक  कहां  तक  प्रगति  हुई  है
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 =

 उन

 सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  निर्णय  २०  28Us  के  संकल्प

 बताया  गया
 —_—_——

 में  गया
 सभा-पटल

 पर
 एक  विवरण  रखा  गया  है

 जिसमें

 +मूल ्  जो  में
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 है  कि  उन  निणंप्रों  को  कार्यान्वित  करने  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है  ।  परिशिष्ट  २,

 wary  संख्या  ६६]

 श्री  तंगामणि  :  इसके  पहले  दिनांक  PE-X- RAS  के  प्रश्न  संख्या  १५६  के  उत्तर

 में  माननीय  मंत्री
 >

 बताया  कि  निवृत्ति-वेतन  &  लाभ  के  प्रश्न  के  बारे  में  किसी  चौधरी

 समिति  की  सिफारिश  सरकार  तब  तक  स्वीकार  नहीं  कर  सकती  जब  तक  कि  fete  वेतन

 आयोग  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हो  जाता  ।  क्या  उस  ता  ta  के  पश्चात  सरकार  को  उसके

 बारे  में  कोई  पुनरीक्षित  विचार  प्राप्त  र  थे
 ?

 श्री  राज
 मैँ  नहीं  समझता  कि  तब  से  कोई  एवी  बात  हुई  है  जिसे

 देखते

 हुए  हमारे  उस  समय  व्यक्त  किये  गये  विचारों  में  परिवहन  की  शझ्रावश्यकता हो  ?

 श्री  तंगा मणि  :  क्रम  संख्या  १४  बम्बई  a  कलकत्ता  के  पत्तों  के  लिये

 aa  न्यास क़ारी  मंत्रगा  समिति  की  स्थापना  करने  के  बारे  में  मद्रास  के  लिये  मंत्रगा

 समिति  कब  तक  बनाई  जायेंगी  ?

 श्री  राज  कलकत्ता  कौर  मद्रास  के  तौर  स्थायी  बोर्डों  के  बारे

 में  लागू  होता  बम्बई  पत्तन  न्यास  नें  पहले  ही  एक  मंत्रणा  समिति  की  स्थापना  कर  दो

 fy  श्र  मद्रास  एवं  कलकत्ता  के  लिये  भी  शीघ्र  ही  समिति  को  स्थापना  होगे  की  area

 १९४५८  के  द्वितीय  ह  में  पत्तन  न्यास  को  भेजा  जा  चुका

 नी  स०  म०  बुर्जों  :  विवरण  में  २९  निर्णय  दिखाये  गये  न्  जिनमें  से  वे  केवल

 में  लागू  किये  गये  हैं  ;  अब  शब  २१  fara  का  क्या  होते  जा  रहा  है  ?  कार्यान्वित

 किरन  थे  लिये  अरन्य  fara  कब  fet  जाने  वाले  हैं  ?

 शो  राज  वास्तव  में  कार्यान्वित  किये  गधे  निक्षेपों  के  बारे  में  मेरा  श्रीमान

 सदस्य  की  अपेक्षा  अविक  झ्राद्याजनक  है  ।  यदि  हिसाब  लगाया  जाये  को  उनमें  से

 अधिकांश  सि करि यें  कार्यान्वित  को  जा  चुको  हैं  शौर  उनमें  से  कुड  ara  से  अधिक  कार्यान्वित

 की  जा  तुकी  है  तथा  जो  कुज  कारण  बताये  जा  चुके  हैं  उनको  वजह  से  विचारधारा

 x
 शो  स०  स०  बनर्जी  :  वेतन क्रमों  में  प्रावव्यक  परिवर्तन  करना  शौर  बड़े  पत्तों  !  f

 तुरीय  ax  चतुर्थ  श्रेणी  ts  कर्मचारियों  के  वर्गीकरण  att  लेगो  विभाजन  करने  ot  लिये

 समिति  स्थापित  करने  is  बारे  में  स्थिति  यह  बताई  गई  है  कि  २३  2EYS  को  एक

 समिति  बनाई  गई  थी  जो  काम  कर  रही  है  ।  यह  कार्य  कब  तक  पुरा  होने  वाला  है  तौर

 इस  समिति  में  कौन-कौन  लोग

 जो राज  बहादुर  समिति  कीਂ  रचना  एक  नियमित  संकल्प  मे  द्वारा  पहले  ही  बताई

 जा  चुकी  है  जो  मैँ  माननीय  सदस्य  वे  हित  की  दृष्टि  से  उद्धृत  कर  रहा  समिति  के

 सभापति  फण  जीजोभाई  श्री  एस०  नीतू
 श्री  चृ/०  एम०  पालेकर  पत्तन

 के  एक  प्रतिनिधि  की  पत्तन  प्राधिकार  द्वारा  नियुक्ति  की  जाने  के  कारण  जांच  की  जा  रही

 है  तथा  श्रमिकों  के  तीन  श्री  जी०  एच०  श्री  माखन  चटर्जी  तथा  श्री  काली

 मुखर्जी

 यह  घोषणा  २५  FERS  के  एक  असाधारण  गजट  में  प्रकाशित  की  गई  थी

 जैंसा  कि  माननीय  सदस्य  विवरण  में  पत्तन  प्राधिकार  से  aia  ak  wade  होगी
 बल

 suet  AAs  में
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 के  मजदूरों  के  वर्गीकरण  कौर  उनका  विभाजन  करने  की  योजनाएं  समाप्त  कर

 देने  के  लिये  कह  दिया  गया  उसके  पश्चात  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  से  उनके  विचार

 मांगे  जायेंगे  |  पत्तन-प्राधिक।र  द्वारा  प्रस्तुत  विचारों  wie  योजनाश्रों  पर  विचार  करने  में

 समिति  को  कुछ  समय  ara  की  जाती  है  कि  समिति  PELE  से  पहले

 अपना  प्रतिवेदन  नहीं  प्रस्तुत  सकेंगी

 श्री  गरायणत् ष्  कुट्टी  मेनन
 :

 पहले  यह  कहा  गया  था  कि  पत्तन  प्राधिकार  अपनी

 fet  समिति  को  प्रस्तुत  करने  से  पहले  संबंधित  संत्रों  से  परामर्श  क्या  समिति  को

 प्रस्तुत  करने  से  पहले  संघों  से  परामर्श  लिया  गया  है  ?

 श्री राज  बहादुर  :  मैं
 समझता  हूं  कि  समिति  ने  पत्तन  प्राधिकार  से  R20  सितम्बर

 तक  अपनी  योजनाएं  प्रस्तुत  कर  देने  के  लिये  कहा  मैँ  नहीं  समझता  कि  इस  कारें  के

 लिये  श्रमिक  dat  से  परामर्श  लेने  के  बारे  में  पत्तन  प्राधिकार  रहमत  क्योंकि  श्रमिक  संघों

 के
 प्रतिनिधियों  को  भ्रपने-ग्रपने  दृष्टिकोण  अथवा  शझ्रापत्तियां  प्रस्तुत  करने  का  उस  समय  समय

 मिलेगा  जब  कि  उन  योजनाकारों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  त्यागी
 :

 क्या  इन  मजदूरों  को  प्रतिदिन  कोई  निर्धारित  कार्य  करना  पड़ता

 श्री राज  बहादुर  :  जहां  कहीं  काम के  श्रनुपार  मजूरी  दी  जाती  वहां  प्र्

 कुछ  निश्चित  काम  रहता  है  किन्तु  मजूरी  की  यह  व्यवस्था  नहीं  है  वहां  नहीं

 होता |

 पूरी  त्यागी
 :

 बया  सरकार  का  विचार  इन  मजदूरों  के  लिये  कुछ  काम  निर्धारित

 कर
 देने  का  है

 ?

 श्री राज  बहादुर  :  यह  मामला  पत्ततों  की  कय  कुचलता  में  सुघार  करने
 का  है  |

 में  ठोक-ठोक  नहों  बता  सकता पत्तन से  माल
 की  निकासी की  बराबर  जांच  को  जा  रही

 कि  किन-किन  मदों  अथवा  किस  प्रकार  से  एसा  किया  सकता  है  यता  क्या  उन  सभी

 के  बारे  में  tar  करना  वैभव  हमारी  उस  पर  निगाह  यह  बड़ो  जरूरी  चोज

 शनी  तंगामणि  :  क्या  चौधरी  समिति  द्वारा  जिन  वेतन  क्रमों  की  सिफारि दा  को  गई

 वे  कोचीन  विज्ञाह्लापटनम  ate  कांदला  के  पत्तों  में  लागू  कर  दिये  गये  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  पत्तन  प्राधिकार  द्वारा  किये  गये  संविदा  में  मजूरी  खंड  बड़े

 प्त्ततों  में  श्रुति  रूप  से  लागू  करने  के  बारे  में  निर्णय  कर  लिया  गया
 है

 ?

 राज  बहादुर
 :  प्रशन  स्पष्ट  नहीं  जान  विवरण  के  पहले  ही  मद  में

 हमने  झप  प्रयोजन  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करने  की  बात  कट्टी  कुड  वेतन  क्रम

 अस्थायी  रूप  से  अपना  लिये  गये  जिनका  वर्गीकरण  are  श्रेणी  विभाजन  किया  जायेंगी

 म  नहीं  समझता  कि  चौथ ग  समिति  ने  जो  वेतन  देने  की  सिफारिश  की  है  जो  अधिक  चीज़

 कार्यान्वित
 करने  से  इस  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  हो

 जायेगी

 ।
 eS  कब  अथक  कीणणणाणाणाायतल्तइयल्इतइयशगगशएिएल्एल्।ल्एतएुगतस

 मूल  भरंग्रेजी  में



 Poss  मौखिक  ?  gaye

 sot
 श्री  तंगामणि  संविदा  के  बारे में  प्रश्न  |  1९  भाग  के  aaa  में  wea  यह  है  कि

 भारत  के  तीनों  बड़े  पत्ततों  में
 जब  ठेकेदार  मज़दूरों  को  काम  में  लगाते  तो  उचित

 मजूरी  का  खण्ड  भी  शामिल  कर  लिया  जाता  है
 ?

 जैसा  कि  विवरण  से  पता  लगेगा  उसे  ध्यान  में  जाता
 श्री  राज  बहादुर :

 है  ।

 खाद्यान्नों  का  जब्त  किया  जाना

 द किम i

 |
 श्री  स०  स०  बनर्जी  :

 14
 |  थ्री  श्रीनारायण  दास  :

 |  थ्रो  तंगामणि  :

 श्री  राम  कृष्ण :
 |  श्री  पांडे

 श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 |
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्र  और  राज्य  सरकारों  क्वारा

 इस  वर्ष  अत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  के  अधीन  जमा  करनें  वालों  प्रौढ़  व्यापारियों  के
 पास

 से  कितना  खाद्यान्न  जब्त  किया  गया  है  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  |. ह ५  स०  :  मांगी  गई  जानकारी  राज्य  सरकारों

 से  एकत्र  की  जा  रही  है  जो  प्राप्त  हो  जाने  पर  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी ?

 श्री  स०  स०  बनों  :  माननीय  उपमंत्री  के  उत्तर  से  जान  पड़ता  है  कि  ates

 लब्ध  नहीं  हैं  ।  विभिन्न  राज्यों  में  कितने  व्यक्तियों  पर  झ्र भि योग  चलाया  गया  श्र  क्या

 मंत्रालय  को  वर कमान  झ्र धि नियम  के  बारे  में  कोई  जानकारी  है  ?

 fat  Ao  थामस  :  उनके  बारे  में  हमारे  पास  विस्तृत  जानकारी  नहीं  है  |  यदि

 अलग  से  प्रश्न  पूछा  गया  तो  हम  वह  सुचना  देंगे
 ।

 श्री  बसु मता री  :  क्यां यह  सच  है  कि  wat  राज्य  में  चावल  कटन  मिलों

 के  मालिक  ही  चावल  इकट्ठे
 करने  वाले हैं  ?

 चालों 4c  नो पति अ०  म०  थासस  :.  ऑ्रासाम में  अनधिकृत  रूप  से  बेचने  पास से  लगभग

 २१५४  मन  ११,७२८  मन  ग्रास  घान  तथा  ४६४  मन  aa  चावल  जब्त  किये

 गये
 झा साम  से  हमें  यह  सुचना  मिली  है  |

 श्री
 :  मेरे  प्रदान  का  उत्तर नहीं

 दिया
 गया  मैँ  यह  जानना ,  चाहता

 था  कि  क्या  ग्रासिम  में  चावल  की  मिलों  के  मालिक  ही  खाद्यान्नों  के  मालिक

 श्री  ao  स०  थामस  :  मैँ  प्रश्न  नहीं  समझ  सका

 महोदय  :.  वह  यह  जानना  चाहते  हैं
 कि

 क्या  चावल  कट  की  मिलों  के
 |  |

 मालिक
 ही  इकट्ठे  करने  वाले  हैं  कया  माननीय  उपमंत्री  को  इसकी

 जानकारी  है  ?

 अंग्रजी  में
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 श्री  श्र०
 म०  थामस

 :  हम  यह  जानकारी नहीं  है
 ।  जब्त  की  गई  मात्रा  मांगी

 गई  मात्रा  के  बारे  में  हमने  राज्य  सरकार  से  सूचना  मांगी चूंकि  हमारे पास  मांगी  गई

 जानकारी  इस  कारण  हमन  समय  मांगा  है  ।

 fat  जगन्नाथ  राव  क्या  दिल्ली  क्षत्र  में  अन्न  जमा  करने  हैदी
 wes

 उसे
 चो  y-fat

 ए

 लाल

 पव  मे

 apat fe x  पह  मिसो  चलवा  कसा  है खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  में  काफी  लोगों  पर  मुकदमें

 चलाये  गये

 श्री  रामेश्वर  भाटिया  :  क्या  यह  सच  है  कि  जब्ती  कारण  खाद्यान्नों  को  छिपा  दिया

 गया
 प्रौढ़

 कुछ  स्थानों  पर  गेहूं  का  भाव  ३५  रुपये  प्रतिमा  तक  हो  गया ?

 श्री  श्र०  प्र०  जेन
 इसके  बारे  में  भिन्न-भिन्न मत  कुछ  लोगों का  कहना  यह

 है
 कि  इन  कार्यों  के  कारण  खाद्यान्नो ंके  स्टाक  छिपा  दिये  गये  ae  कुछ  का  कहना  यह  है  कि

 जब  स्टाकिस्ट  जमा  करने  लाभ  नहीं  देखते  तो  मलय  गिर  जाते हैं  ?

 फजरी  सिहासन  सिह  अनाज  के  थोक  बाजार  को  अपने  नियंत्रण  में  ले  लेने के  बारे

 में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  के  संकल्प  पर  wa  तक  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 fat  To  जन  प्रश्न  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 fort  विमल  घोष  इसके  बारे  में  एक  है  ।

 महोदय  माननीय  मंत्री  as  सजग  हैं  ।

 पृश्नी  तंगामणि  :  क्या  राज्य  व्यापार की  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  निर्णयानुसार  सरकार

 का  विचार  झ्रत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  के  ota  मद्रास  में  स्टाक  खरीदने  का

 श्री  Ho  प्र०  जन
 जहां  तक  राज्य  व्यापार  के  प्रश्न  का  संबंध  कह  चुका  हूं

 कि  इसकी  जांच  की  जा  रही
 है  ।  यह  एक  गंभीर  समस्या  है  जिसके  बारे  मे  दूर लक्षी  निर्णय

 पर  पहुंचना  होगा  ।

 श्री  ब्रज राज  सिह  :  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्र  नें  भ्रत्यावव्यक  वस्तु  अधिनियम  के

 meta  की  जाने  वाली  कायंवाही के
 बारे  में  इस  ay  काफी  देर  से  सलाह  दी  यदि  एसा

 तो  वर्ष के  मध्य  में  जब  मूल्य  चढ़ते  लगे  थे  तो  राज्यों  से  कार्यवाही  करने  के  लिये  क्यों

 नहीं  कह  दिया  गया  थाਂ

 अ्रत्यावश्यक  भ्र धि नियम  के  अधीन  अ्रधिकतर  शक्तियों  को  राज्य श्री  र ह  To  जन  |

 सरकारें  स्वयं  लाग  करती  हैं  ;  इसमें  aq  निदेश  देनें  का  रन ही  नहीं  उठता  मने  निदेश

 दिये  wig  तो  समय  के  भीतर  ही  सा  कर  लिया  गया
 था  ।

 श्री  सिहासन  सिह  क्या  राज्य  व्यापार  के  बारे  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  निर्णय

 मानने  के  लिये  सरकार  बाध्य  है  अथवा  यह  केवल  सिफारिश  रूप  में  होता

 sat  विसल
 घोष

 :  जैसा  कि  में  we  चुका  इस
 बारे  एक

 अलग  wea  है
 ।

 श्री  fa  sal
 tag :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जाये  ।

 i's  क अ अ क अ अ

 १1मल  wast  में
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 श्री  ८." ह ५  प्र०  जेन
 :  राष्ट्रीय  विकास  परिषद् द्वारा  किये  गय  प्रत्येक  निर्णय  को  at

 स्वयं  बड़  wax  की  दृष्टि  से  देखती

 श्री  स०  स०  बुर्जों  अ्रत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  लागू  करने के के  साथ-साथ  खाद्यान्न

 संप्रह  को  रोकने  के  लिये  क्या  wea  उपाय  किये  जा

 pat  Ho  Yo  जत  अ्रत्यावश्यक  वस्तु  अ्रविनियम  स्वयं  तथा  बहुत  बडी  संख्या

 में  उसक  उपबन्ध  हमारे  मेज़बान फ  रूप  हैँ  ।  wat  कि  माननीय  सदस्य  जानते  ही  होंगे  कि

 एक  अरपिल  भी  को  गई  थी

 केरल  में  केन्द्रीय  चावल  गोदाम

 क्या  खाद्य  एच  Zs
 सच्चा  ate  Wal  यह  बताने  की  कृपा  करेंग [  ४०१.  श्री  वें०  पृ०  नायर

 कि

 केरल  में  स्थित  केन्द्रीय  डिपो  में क  न  [OTE  ba  १  ग्रेटर  PES  को  चावल  का  कितना

 स्टाक था  अरार

 बाहर  के ऐसे  डिपो  से  पिछड़े  एक  वर्ष  में  राज्य  वे क  बाहर  स्थानों  को  कितनी  मात्रा  ले

 जाई
 गई  ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  | ह  थामस )  लगभग  २१,२००  टन

 केरल  के  केन्द्रीय  गोदामों  से  ३०  gus  को  समाप्त  होने  वाले  बारह

 मह्दी नों म ेमें  लगभग  ८,७००  टन  चावल  ले  जाया  गया  था  इसी  काल  में  लगभग  ९६,४००

 टन  चावल  इन  डिपो  मं  स्टाक म  था

 मद्रास-प्ररकोणम  सबद झान  का  चघिद्यतीकरण

 श्रीमती  पावती  कृष्णन
 1४०

 Tt  नागी  हडडी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास-प्ररकोणम -सेक्शन  के  विद्योवीकरण  के  लिये  कोई  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण

 जा  चका  शर

 यदि  हां  ,  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  है

 ao  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी )
 प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  PEYT—KXG

 में  किया  गया  था  |

 उस  समय  यह  निष्कर्ष  निकाला  गया  कि  सेक्शन  का  विद्युतीकरण  करना

 वित्तीय  दृष्टि  से  संगत  नहीं  होगा  ।  किन्तु  क्योंकि  wa  इस  सेक्शन  पर
 बहुत

 अधिक  औद्योगिक

 विकास  हो  गया है  इसलिये इस  सेक्शन  पर  एक  नया  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  mer  जाग

 किय  गये  a  |

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  पारवती  कृष्णन  :  यह  सर्वेक्षण  कब  प्रारम्भ  होगा  झ्र ौर  कितने  समय  में  पूरा

 होगा ?

 सें०  वें०  राम स्वामी
 यह  आदेश  पिछले  महीने  जा

 ह  किये  गये  थे  ।  अ्रतुमान

 है  यह  कार्य  शीघ्र  शुरू  हो  जायेगा ।

 श्रीमती  पावती
 मद्रास-विलुपुरम्  लाइन  के  विद्युतीकरण  में  कितनी  प्रगति

 हुई

 महोदय  :.  यह  शन  यहां  केसे  उत्पन्न  होता  है  ?

 श्री वें ह ०  Yo  नायर :  दोनों  में  मद्रास  सामान्य  है  |

 महोदय  :  क्योंकि  दोनों  लाइनें  मद्रास  से  areca  होती  हैं  ?

 श्री  सें०  [- (५  राम स्वामी  योजना  आयोग  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wea

 ताम्ब्रम  से  चिंगलपेट  तक  लाइन  का  विद्युतीकरण  करने  का  निश्चय  किया  यह  ताम्ब्रम

 से  विलुपुरम  तक  की  लाइन  के  विद्युतीकरण  करने  की  योजना  का  एक  भाग

 श्री  नसीहत
 :  मद्रास-झरकोणम लाइन  के  विद्युतीकरण  में  मद्रास  सेंट्रल  स्टेशन

 का  नवनिर्माण  भी  शामिल  है  जहां  पर  कि  आजकल  प्लेटफार्मो  पर  भीड़-भाड़

 जमा  रहती

 श्री  सें०  व०  रास स्वामी  :  वास्तव में  मद्रास  सेंट्रल  स्टेशन  की  प्लेटफामों  की  क्षमता
 की

 समस्या  एक  बड़ी  भारी  समस्या  है  ।  वहां  पर  केवल  चार  प्लेटफार्म  हू  हम  वहां
 पर

 कम  से  कम  १०  प्लेटफार्म  बनाना  चाहते  हैं  ताकि  वहां  से  गाड़ियां  शीघ्रता  से  प्रा  जा

 सकें  ।
 हम  नवनिर्माण  के  कार्यक्रम  को  सिलसिले  वार  भागों  में  बांटना  चाहते

 श्री  नसीहत
 :

 क्या  कोई  afer  निश्चय  करने  से  मद्रास-वालू  तथा

 मद्रास-प्ररकोणम  लाइनों  की  यातायात  सबंधी  शभ्रावव्यकताझओं  का  तुलनात्मक  अ्रध्ययनकिया

 जायेगा ?

 श्री सें० वें० सें  ०  वें  ०
 राम स्वामी

 कदाचित  मेरे  मित्र  यह  सोच  रहे  हैं  कि  दोनों  में  कोई
 प्रतिस्पर्धा  यह  दोनों  लाइनें  एक  दूसरे  की  पूरक  लाइनें  हे  ।  इसलिये  यह  प्रश्न  ही

 ननदों  उत्पन्न  होता  कि  किस  लाइन  पर  कम  यातायात  है  और  किस  पर  वैसे

 अरकोणम  लाइन  पर  यातायात  की  मात्रा  अपेक्षाकृत  श्रमिक

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन राम  )
 :  में

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  दोनों  सेवकों  में  कोई

 प्रतिस्पर्धा नहीं  ata  से  विलुपुरम  तक  के  विद्युतीकरण की  पहले  स्वीकृति  दी  जा

 चुकी  है  कौर  वहां  पर  कोय  भी  शुरू  हो  चुका

 पं श्रीमती  पार्वती  कृष्णन्  :.  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मद्रास-श्ररकोणम

 सेक्शन  पर  पूर्वेक्षण  कराया  जाने  वाला  क्या  सरकार  ने  इस  में  इस  सेक्शन पर

 न
 यातायात  की  भ्र व्यवस्था  इत्यादि  को

 हल
 करने  के  लिये  कोई  उपाय  सोचे  हू ँ?

 मूल  wast  में
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 श्री  सें०  Fo  राम स्वामी  :  वर्तमान क्षमता  पर्याप्त  अभी  तक  वाष्प  इंजन  भी  बड़ा

 अच्छा  कार्य  कर  किन्तु  wa  हम  सब  स्थानों  पर  विद्युतीकरण  करना  चाहते

 इसलिये  इस  सेक्शन  पर  सिविल  निर्माण  कार्य  शुरू  कर  दिय  गये

 श्रीमती  पा वंती  कृष्णन्  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इस  लाइन  पर  चलने  वाले

 ज्यादातर  इंजन  पुराने  क्या  कोई  नये  इंजन  खरीदने का  इरादा  2?

 न्  +
 श्री  सें०  व०  स्वामी

 मैं  इस  बात  को
 स्वीकार  नहीं  करता  वे  बहुत  पुराने

 id

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन  में  आंकड़  दे  सकती हूं  ।

 ~~

 poem  महोदय  |  उनका  तात्पर्य  था  कि  यद्यपि  वे  पुराने  फिर भी  aq  भ्रमण

 पावती  कृष्णन :  दक्षिण  भारत  में  बड़ी  लाइन  पर  कोई  नये  इंजन  नहीं  भेजे

 दो  तीन  साल  तक  उनका  उत्तर  भारत  में  उपयोग  करने  के  ate  उनको  दक्षिण

 की  रेलों  पर  भेजा  जाता

 fora  महोदय  :.  मूल  लाइन  से  संबंध  रखता
 अब

 माननीय  सदस्या  विद्युतीकरण  की  बजाय  इजनों  का  yet  उठा  रही

 श्रीमती  पावती  यह  दोंनों  चीजें  परस्पर  संबंधित  यातायात  की  भीड़

 को-कम  करने  के  लिये  ही  विद्युतीकरण  की  योजनाएं  बनाई  जा  रही

 जमीन  as  एण्ड  कंपनी

 yoy.  श्री  fao  त् ०  व्या  रेलवे  मंत्री  ५  १९५८  के  अ्रतारांकित

 wet  संख्या  PARE  के  भाग  और  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की

 करेंगें  कि  :

 रेलवे  बोर्ड  के  सेवामुक्त  सदस्य  किस  तारीख  से  मेसर्स  बड  एण्ड  कंपनी  प्राइवेट

 लिमिटेड  में  सम्मिलित  हुए  हैं  ;

 awa ba  १  |  वाले  वर्तमान  हैंडलिंग  ठेकेदारों सकरीगलीघाट  atc  मनीहारीघाट  मं  काम

 की  अनुमोदित  सेवायों  को  समाप्त  करने  के  लिये
 रेलवे

 ने
 उनकी  किस  तारीख  को  नोटिस

 भेजे  थे  ;  we

 उक्त  घाटों  का  हैंडलिंग  का  ठेका  किस  तारीख  को  मेसी  बर्ड  एण्ड  कंपनी

 लिमिटेड  को  दिया  गया  था
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  iq  Ais sae  के  सदस्य  १  PEERY

 को  बोर्ड  से  सेवामुक्त हुए  उन्होंने  सरकार
 की

 अनुमति
 से  इसी  तारीख  को  मेसर्स  बर्ड

 एण्ड  कम्पनी  में  सेवा  भार  सम्भाला

 गये ये  नोटिस
 क्रमशः  ११9-€-- ४ ५४. “टापा

 और  २९-९-५५  को  जारी  किये

 मल  अंग्रेजी  में
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 नया  ठीक  देने  के  लिये  टेंडर  नोटिस  १९५६  के  प्रारम्भ  में
 जारी

 किये  गये

 ह  ठक  न्यूनतम  2st  देने
 वाले

 को
 .

 Ve—-F—¥E  को  दिया  इंस  ठेकेदार  ने

 १-%-  १९५६  से  काम  शरू  किया

 श्री  fao  Fo  शक्ल  क्या as  एण्ड  कम्पनी  का  भारतीय  रेलों  से  पहले  से  सी  एक

 बड़  समान  पर  कारोबार  चल-रहा  था  ।
 यदि

 तो  ने  रेलवे  AS  के  भूतपूर्व  चेयरमैन

 को  सेवामुक्त  के  पश्चात्  इस  कंपनी  में
 सेवा

 करने  की  कसे  अनुमति
 दी

 ?

 रेलवे  मंत्री  (tt  जाकोवच  इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  इस  कंपनी  का  रेलवे

 q  बहत  सा  लेकिन  होता  रेलवे  का  देश  की  सभी  बडी  mat  लेनदेन  चलता

 जहां  तक  श्रीमती  कें प्रशन  ऐसे  सरकारी  जिनको  पेंशन  नहीं  सिलती

 सेवाम क्ति  के  पश्चात  कहीं  पर  भी  बिना  भ्र नम ति  के  फिर  से  सेवा  कर  सकते  हैं
 ?

 श्री  वि०  चल  शक्ल  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  के  भूतपूर्व  चेयरमेन  के  कंपनी  में

 शामिल  होनें  के  बाद  इस  कंपनी  को  सकरीगलीघाट  कौर  मनिहारी घाट  में  काम  करने  के  इतने

 बड़  बड़े  ठक  मिले  जो  कि  प्राण  तक  वहां  पर  किसी  भी  बड़े  से  बड़े  ठेकेदार  को  नहीं  दिये

 गय  थे  और  कंपनी  को  इतना  भुगतान  किया  गया  है  जितना  कि  पहले  कभी  नहीं

 श्री  जगजीवन  रास  में  इन  matt  से  सहमत  नहीं

 tat  वि०  च०  शक्ल  इसमें  कोई  राक्षस  नहीं

 श्रव्य  महोदय  तभी  उन्होंन  उत्तर  समाप्त  सहीं  किया

 पसनी  जगजीवन  राम  बड  एण्ड  कम्पनी की  इस  लिये  ठेका  नहीं  feat  गया कि  उनके

 इसके  -  लिपे  डर  बनवाये  गयें  थे यहां  रेलवे  का  एक  भूतपूर्व  चेयरमैन  काम  करता

 और  जिसका  न्यूनतम  टेंडर  था  उसकी  ठेका  दिया  गया

 लल श्री  वि०  च०  दाल  क्या  सरकार  इस  संबंध में  एक  विवरण  लोक  सभा  के  पटल  पर

 रखने  कीਂ  HIT  करेगी  कि  प्रत्येक  cst  भेजने  वाले  ने  क्या  क्या  दाम  लिखें  थ ेव व॒  उनकी  क्या

 कया  ad  थीं  तथा  सरकार  ने  किस  अधार  पर  मेसर्स  बर्ड  एण्ड  कंपनी  को  ह  ठेका  दिया

 जगजीवन रास  :  जी  में  यह  सारी  सूचना  लोक न्  ut  सभा  के  पटल  पर  रख

 \

 श्री  fao  चल  शक्ल  :  इसमें  उन  बातों का  भी  उल्लेख भी  रहना  चाहिये  जिन  के  कारण

 सरकार  ने  इस  कंपनी  को  यह  ठेका  दिया

 जगजीवन  राम
 में  पहले

 बता
 चुका  हूं

 कि  यह ह  ठेका  न्यूनतम  मूल्य  भेजने  वाले

 को  दिया  गया  परि  किया  है  और
 हमने  प्रत्येक  टेंडर  पर  उसकी  शर्तो  के  अनुसार  विच

 फिर  न्यूनतम  मूल्य  वाले  को  ठेका  दिया

 tat  तिरुमल  राव
 कया

 यह  सच
 नहीं

 है  कि
 अरन्य  टेंडरों  से  तुलना  करने  से  यह

 पता  चला है =  कि  सरकार  को  बर्ड  wos  कम्पनी  को  यह  ठेका  देकर  लगभग  २  लाख  रुपये  की

 हानि
 हुई  ee

 मूल  ग्रंग्र जो  मे

 267  (A)
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 श्री  जगजीवन  राम  में  भी  यहीं  बात  बतान  जा  रहा  मैं  प्रभी यह  देख

 रहा  था  कि  टेंडर  मंगवाने  से  पहले  वहां  किन  दरों  पर  काम  होता  था  कौर  कर्ब  किन  दरों

 पर  होता  म  समझता  यग
 &  कि  सरकार  को

 नय
 डर  मंगवाने  से  बड़ा  लाभ

 श्री
 तिहाई  यह  श्रधघिकारी  १-८-१९५५  को  सेवामुक्त  हुमा  और  वह  उसी

 दिन इस  ara  में  सम्मिलित  हो  गये  यह  ठेका
 RV— 4~

 PeyyY  को  दिया  गया
 mee

 qa

 इससे  यह  प्रमाथी  नहीं  लगाया  जा  सकता  कि  इन  महाशय ने  ae  एण्ड  कंपनी  को  यह  ठेका

 दिलाने  में  अनचित  प्रभाव  डाला

 tara  महोदय  यह  कितनी  राशि
 का

 ठीक  है
 ?

 श्री  तिरुमल  राव  यह  एक  चलते  रहन  वाला  ठेका

 महोदय  में  मंत्री  महोदय  से  पुछ  कि  वह  यह  बताने  की  कृपा  करें

 कि  यह  कितनी राशि  का  sat  है  ताकि  मैं  निश्चय  कर  सक  कि  क्या  मैं  इसके  बारे  म

 कौर  प्रन पु रक  प्रशन  पूछने  की  दू
 या  न

 श्री  जगजीवन  राम  :.  यह  लगभग  ११  लाख  से  १२  लाख  रुपये  प्रतिशत  का  ठीक

 श्री  चीफ  गह  यह  कितने  ag  तक  चलेगा  |

 शाहनवाज़  खां  तान  साल  TH  |

 रामे इट  टाटिया  :.  क्या  सरकार  ने  सक्षम  वित्तीय  प्राधिकारी  से  स्वीकृति  लेकर  यह

 टेंडर  स्वीकार  किया  है
 ?

 आवश्यक
 ya  जगजीवन  राम :  में  समझता हू

 न  सभ  AIAN  अप  चा  रचनाएं  प्री  की  गई

 होंगी  |

 श्री  त्यागो  इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  जिस  दिन  उन्होंने  नौकरी  छोड़ी

 उसी  दिन  वह  इस  साथ  म  शामिल  हो  गये  यह  सन्देह  स्वाभाविक  ही  है  कि  कदाचित

 यह  सज्जन  ठेका  देने  से  पहले  इस  साथ  क  यहां  wey  नौकरी  की  बातचीत  चला  रहे  थे

 आर  शायद  उन्होंनें  अनुचित  दवाब  डाल कर  इसी  शर्त  पर  यह  ठेका  स्वीकार  किया  इस

 लिये
 क्या  यह  जान  सकता हं  कि  क्या  उनकी  नई  भर्तो

 से  पहले  मंत्री  महोदय  की

 सलाह  या  भ्र नम ति  ली  गई

 jae  सन्देह  क्या
 है

 ?  कया  श्राप  यह  कहना  चाहते हैं
 कि  ae

 अपनी

 नौकरी  के  लिये  उनसे  पहले  बात  चीत  चला  रहे  थे  ?

 श्री  जगजीवन  राम :  म  एक
 बात  शरार  बताना  चाहता  हु

 ।  यह  अधिकारी  wae

 सेवावधि के

 oats
 होग  द

 दू
 दिन  पहले  ही  सेवामुक्त  कर  दिये  गये  थे  ।.  सामान्यता  वह

 तब उस  वर्ष  a  सितम्बर  मास म  सेवामुक्त  होत |  किन्तु  वह  में  निवत्त  हो  गये

 aa  tit
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 उन्होंने  इस  साय ेमें  नौकरी  को  अ्रतमति  मांगी  ।  सरकार  ने  उनकी  यह  प्रार्थना  स  Te  कर

 इस  प्रकार  वह  रिटायर  होतें  हो  उधर  नौकरी  पर  लग  गय
 ?

 कई  माननीय  सदस्य

 प्रिय  महोदय  :  यह  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण विषय  है  यदि  वे  लोग  जो  tag

 प्रशासन  का  संचालन  करते  ध  सेवाकाल  के  तुरन्त  पश्चात  एसी  जगह  पर  नौकरी  कर  लेते

 जिनके  साथ  कि  उनका  लेन  देन  रहा  है  तो  इस  सभा  को  उत्सुकता  हो  जाती

 है  कि  क्या  उनका  उन  फर्मों  से  कोई  शभ्रतुचित  संबध  तो  नहीं  रहा  इसे  दृष्टिकोण  को

 सामन  रखते  हुए  प्रो  त्यागी  यह  पूछना  चाहत  हं
 कि  उनकी  पुनः  नियुक्ति  के  संबंध  म  सरकार

 के  ate  उनके  बीच  कितने  दिन  तक  तथा  क्या  पत्न  व्यवहार  यह  काम  यकायक

 नहीं  हो  सकता  |  aq  आप  या  ary  की  कोई  भावना  नहीं ।

 श्री  त्यागो  मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री
 महोदय

 से  भी  परामर्श

 किया गया

 महो दय  जीਂ  are  यह  भी  कि  उनसे  कब  परामर्श  किया  गया  ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  सेवानिवृत्ति  से  पहले  रेल  बोड़  के  चेयरमेन  कुछ  त्रस  से

 छुट्टी  पर  थे  |  उनके  स्थान  पर  कोई  प्रत्य  व्यक्ति  काय  भार  संभाल  रहा  शायद  उस

 समय  पत्र  व्यवहार  शुभ्रा  हो  |  मेँ  इस  संबंध  में  wal  ठीक  ठीक  नहीं  बता  सकता ।  मेरे

 पास  इस  बात  का  कोई
 fears

 नहीं  है
 कि

 यह  पत्र  व्यवहार  कितने  दिन  तक हुजरा  ।  किन्तु

 एक  बात  निश्चित है  कि  उन्होंने जब  रिटायर  होने  के  लिये  प्राथनापत्र  दिया  तो  उन्होंने  स्पष्ट

 रूप  से  लिखा  था  कि  वह  मेसी  बड  एण्ड  को०  म  सम्मिलित  होने  के  लिये  जल्दी  रिटायर

 होना  चाहत  ह  |
 में  इस  से  भ्रमित  mit  कुछ  नहीं बता  सकता

 श्री  त्यागी  म  जानना  चाहता  था  ०»  «+

 महोदय  मंत्री  महोदय  को  इसकी  जानकारी  नहों  कि  इस  अधिकारी  ने  कंपनी

 के  साथ  अपनी  नौकरी  के  बारे मं  कब  पत्र  व्यवहार  प्रारम्भ  किया

 श्री  त्यागो  में  यह  कहना  चाहता  था  कि  जब  तक  कोई  सरकारी  कर्मचारी

 रत  होता  चाहे  वह  छ्ट्ो  पर  हो  या  काम  पर  वह  प्रापर  चेनलਂ  के  अतिरिक्त  किसी

 भी  प्रकार से  अन्यत्र  नौकरी  करने
 के  लिये  पत्र  व्यवहार  नहीं  कर  सकता

 |
 क्या  इस  नियम

 का  पालन  किया  गया  है  |

 ८." ह ०  च०  गुह  यह

 श्री  सिंहासन  सिह  नया  यह  afraid वहां  पर  सरकार  की  अनुमति  से  गय  ह  अथवा

 अन्यथा  ?

 श्री  रंगा  Jo—

 महोदय  श्री  रंगा  ॥

 इस  नियम को  देखते  हुए  तथा  सरकार  द्वारा  2Ee4  में  इस सभा  को  दिये

 गये  इस  श्रीनिवासन  के  होते  हुए  कि
 इस

 प्रकार

 के

 जिम्मेदारी  के  पद  पर  काम  करने  वारे

 मल  अंग्रेजी  में



 Lowy  ?  84s

 किसी  भी  सरकारी  कर्मचारी  को  अ्रपनी  सेवा  निवासी  के  तुरन्त  परिचित  किसी  भी  एसे  समवाय

 या  साथ  में  काम  नहीं  करने  ्  जायेगा  जिसके  साथ  कि  उस  मंत्रालय  या  विभाग  का  प्रत्यक्ष

 a’
 अयव  WT  प  न  संबंध  रहा  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि  सरकार  ने  इस  अधिकारी  को

 क्यों  समय  से  पहले  रिटर्न  होने  a  C-— im’  तुरन्त  ही  बडे  एण्ड  कम्पनी  में  सेवा  करने  की

 अनुमति  दी  में  समझता  हं  कि  हमारे  पास  इस  प्रकार  का  कौर  कोई  उदाहरण  नह

 a
 @  |

 fait  जगजीवन  में  पहले
 बता  चुका हूं  कि  इनके  मामले  सरकार  से  ऋतुमति

 की  कोई  शअवश्यकता  नहीं  थी

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्यो ं?

 पति  जगजीवन  राम  :  क्योंकि  यह  नियम  केवल  उन्हीं  अधिका  रियों  पर  लागू  होता  है  जो

 पेंशन  वाले  पदों  पर  काम  कर  रहे  हों  ।  जिन  लोगों  को  केवल  भविष्य  निधि  वगैरह  का  ही

 लाभ  प्राप्त  होता  है  उन  पर  यह  नियम  नहों  लागू  होता  वह  सेवानिवृति  के  पश्चात

 कहीं  भी  बिना  ऋतुमति  के  नौकरी  कर  सकते  इनको  कोई  पेंशन  नहीं  मिलनी  थी  ।  यह

 केवल  भविष्यनिधि  के  हकदार थे  ।  फिर  भी  यद्यपि  इनको  अतिथि  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  तथापि  इन्होंने  सरकार  से  भ्र नुम ति  लेकर  इस  साथ  में  नोकरी  की  है  |

 6.11  जोखिम  area  :  एक  प्रश्न  श्रीमान  ।

 tat  त्यागी
 :  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  मैँ  समझता  हूं  कि  हमारा  प्रशासन

 नितान्त  ढीला  पड़  रहा  है  ।  इससे  हमारा  भविष्य  बड़ा  श्रंबकारमय  बन  जयेगा |

 महोदय  :  शान्ति  |  शायद  सदस्य  इस  प्रश्न  पर  सारा  दिन  लगाना

 चाहत  हैं  ।  मंत्री  महोदय  ने  दिया  है  कि  जिस  व्यक्ति  को  पेंशन  नहीं  मिलती  उसे

 अनुमति  लेने  wy  कोई  नहीं  किन्तु  इस  मामले  में  साव  q  स्वरूप  उन्होंने

 अनुमति  मांग  ली  थी  |  इस  मामले  में  दौर  कुछ
 नहीं

 रह  जाता  ।

 कई  माननीय  सदस्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  तिरूमल  राव  ।

 श्री  जो कोस  wea  :  श्रीमान  वह  तीन  wat  पुछ  चुकें  हैं  मैं  केवल  एक  प्रश्न  पूछता
 a

 चाहता  &  |

 शी  तिरुमल  राव  :  पहले  हमें  यह  बताया  गया  है  कि  इस  अधिकारी  ने  अनुमति  ली

 है
 प्रौढ़  wa यह  कहा जा  रहा है  कि  अनुमति  लेना  लाजमी  नहीं  था |  इसमें  एक  बहुत  बड़ी

 सिद्धान्त  की  बात  निहित  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  सदस्य  भारत  सरकार

 a  लिये
 प्रौद्योगिक पुल  बनाने  के  लिये  भर्ती  करने  के  जिम्मेवार  अधिकारी  थे  तथा  क्या  उसका

 was  अर  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  तथा  अनेक  एसी  संस्थाओं  से  भी  संबंध  था  जिनके  साथ

 कि  मैसेज  बड  एण्ड  कम्पनी  बहुत  से  वित्तीय  हित  जुड़ें  हुये  थे
 ?

 श्री
 जगजीवन  राम

 +
 यह  अदन  संबंधित  मंत्रियों  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।

 नशए एएए एएएएएएएएलएशटटटटनटटण-' अ

 con  अग्रजा  मे
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 Jaa रन  सने
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 श्री  तिरुमल  राव
 :  यह  सारा  मसला  य  से  पूछे  गये  प्रश्न  से  उत्पन्न

 हुजरा  में  रेलवे  मंत्री से  ar  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  महाशय  का  राय  अवे-सरकारी

 संस्थापकों  से  भो  कोई  संबंध  है  जिसके  कारण  भी  इस  साथ  को  प्रौढ़  भो  लाभ  पहुंच  सकते  हैं  |

 tat  जगजीवन  राम
 :

 में  इस  प्रशन  का  ब ५  उत्तर
 दे  सकता हुं  ?

 श्री  कोकोम  आल्वा  क्या  सरकार  को  ज्ञात है  कि  बड  एण्ड  कम्पनी  भारत  में  मरंप्रेज़ों

 की  सबसे  धनाढ्य  साथ  है  ?  यदि  श्राप  उनके  कार्यालय  मं  जायें  तो  श्राप  को  सैकड़ों

 कारियों  के  साइन  बोर्ड  मिलेंगे

 अध्यक्ष  महोदय  :
 यह  क्या  प्रश्न है  ?

 श्री  जोकोम  श्रद्वा  :  इन  अधिकारियों  में  अध  दिन  भारतोथ  अधिकारी  नहीं

 ह  इसलिये  रेलवे  बोर्ड  के  भूत पू वं  सदस्य  के  लिये  ऐसी  फर्म  में  नौंकरी  पाने  को  प्रलोभन

 एक  भारों  प्रलोभन  हो  सकता  था ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 TUT  प्रश्न  नहीं समझ  सका

 श्री  कोकोम  आल्वा  :  सरकार  को  पता  होना  चाहिये  as  एण्ड  कम्पनी  में  बहुत

 कम  भारतीय  अधिकारी  हैं

 महोदय  :  यह  कोई  उत्तर  के  योग्य  बात  नहीं  ।

 शी  ६.१ हू ०  चे  गुह  यद्यपि  यह  लाजमी  नहीं  था  कि  यह  अधिकारी  नौकरी  करने  से

 पहले  भ्रनुमति  लेते  किन्तु  फिर  भी  जब  उन्होंने  उसकी  अनुमति  मांगी  तब  क्या  सरकार  को

 यह  ध्यान  नहीं  पाया  कि  यह  सामान्य  प्रचलित  आ्राचरण  व  नीति  के  विरुद्ध  बात  होगी ।  उसने

 क्या  समझ  कर  उन्हें  भ्र तू मति  दी  ?

 शी  जगजीवन  राम  :  में  पहले  बता  चुका हूं  कि  उन्होंने  स्वयं  भ्र नुम ति  मांगी  थी  ग्रोवर

 उन्होंने  स्वयं  बताया  था  कि  वह  बड़  एण्ड  कम्पनी  में  नौकरी  करने  के  लिये  पहले  रिटायर

 होना  चाहते

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  जानना चाहते  हें  कि  जब  एक  व्यक्ति  को  पता  था  कि  उसको

 manta  लेने  की  कोई  श्रावस्यकता  नहीं  कौर  फिर  भी  उसने  भ्र नुम ति  लेना  झ्रावश्यक  समझा

 तब  मंत्री  महोदय  ने  उसके  मामले  पर  पुरा  विचार  किये  बिना  शोर  यह  सोचे  बिना  कि

 इसका  प्रचलित  नियमों  तथा  अन्य  व्यक्तियों  पर  क्या  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  उन्हें  अनुमति

 देन  में  इतनी  शीघ्रता  क्यों  की ?

 tall  जगजोवन  राम  :
 हम  केवल  इस  ठेक  से  ताल्लुक  रखते  हें  के

 श्री  रंगा
 :  हमें  इस  उठक  से  इतना  तालुक  नहीं  जितना  कि  इस  गलत  प्रथा  a

 श्री  त्यागी  :
 यह  एक  सर्वथा  भ्रनुचित॑  प्रथा  बन  गई  है

 ?

 श्री  जगजीवन राम  :  जैसा
 कि

 में  बता  चुका  हुं
 में  विभिन्न  टेंडर  भेजने  वाले  ठेकेदारों

 की  दरों को  दर्शाने  वाले  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दूंगा  यह  टेंडर  उचित  रीति  से

 ब»  i

 aa  भ्रंग्रेज़ो में
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 स्वीकार किया  गया  है  ।  अधिकारी द्वारा  उक्त  साथ  में  नौकरी  करने  के  मामले  का  इससे  कोई

 संबंध  नहीं  ।

 श्री  त्यागो  क्या  इसका  यह  तात्या है  कि  रेलवे  बोड़  के  सभी  सदस्य  सेवा में  रहत

 हए  ey  जगहों  पर  नौकरी  करने  के  लिय  जहां  चाहे  प  व्यवहार कर  सकत  है  ?

 ् अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  शायद  यह ह  जानना  कि  क्या  सचमुच यह

 नियम  बोर्ड  के  सदस्यों  पर  नहीं  लाग  होता
 ?

 श्री  त्यागी  उन  पर  नियम  तो  लागू  होता  ही  होगा  ।

 शरीयत  महोदय  नियम  लाग  होता
 हो

 या  नहीं  में  इस  विषय  पर  ae  घंटे  की

 चर्चा  की  अनुमति  देना  चाहता  ह

 श्री  सिंहासन  सिह  इस  विषय  के  लिये  दो  घंटे  दिये  जाने  चाहियें  oar  der  काफी

 नहीं  है  |

 न्. |) श्री  जगजीवन  राम  :.  जहां  तक  इस  नियम  का  संबंध
 यदि

 संसद  यह  चाहती  है  कि

 कोई  भी  सरकारी  कर्मचारी  सेवामक्ति के  परिचित  wad  विभाग  से  ताल्लुक  रखने  वाले  साथ

 में  नौकरी  न  करे  तो  वह  ऐसी  विधि  बना  सकती  है  |  तब  हम  भ्रवक्य उसका  पालन

 रेंगे

 महोदय :  सामान्यता  एसी  चर्चा  के  लिये  ग्राम  घंट  की  चर्चा  का  उपबन्ध

 @  ;
 किन्तु  यदि  कोई  सदस्य

 इस
 पर  प्रस्ताव  रखना  चाहे

 तो
 में

 एक
 या  डेढ़

 घंटा  तक
 दे

 सकता  हूं
 ।

 श्री  जगमोहन  राम
 :  में  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हुं  ।  श्रीमान म  इस  समस्या

 इसके  लिये  केवल  रेलवे पर  तभी  बोल  सकता  हूं  जब  एक  सामान्य  मठ  सामने  रखा  जाये |

 मंत्रालय  सभी  बातों  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  गह-मंत्रालय को  भी  इस  प्रइन  का  उत्तर  देना

 होगा  ।  इसलिये  पहले  यह  निश्चय  होना  चाहिये  कि  इसका  उत्तर  कौन  देगा  ।

 शिया  महोदय  में  इस  विषय  से  संबंधित  सभी  मंत्रियों  को  सुचना  भेज  दूंगा ।

 पति  फीरोज  गांधी  में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हँ  कि  रेलवे  मंत्रालय  को  रेलवे  ale

 के  एसे  सभी  सदस्यों का  नाम  दर्शाने  वाला  एक  विवरण
 सभा  पटल  पर  रखना  चाहिये  जो

 कि  सेवा  निवृत्ति  के  read  गैर-सरकारी  हाथों  में  नौकरी  करने  लगे  ह  तथा  ये
 न

 लोग  सेवा

 निवृत्ति  के  कितनी  देर  cease  उन  सार्थों  में  नौकर

 श्री  जोखिम  आल्वा  मिस्टर  बाखले  से  लेकर  सभी  सदस्यों  के  नाम  उसमें

 चाहिए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  अरन्य  मंत्रालयों  के  एसे  कर्मचारियों  का  भी  विवरण  जाना  चाहिये
 ?

 केवल  रेलवे  मंत्रालय  का  ही  क्यों
 ?

 रेलवे  मंत्री  यदि  भ्र सुविधाजनक  न  समझें  तो  वह  १९४७  से

 लेकर  राज  तक  के  चेयरमैनो ंव  सदस्यों  के  नामों  की  सूची  तेयार  करवा  सकते  हैं  जो  कि

 रिटायर  होने  के  बाद  प्राइवेट  नौकरियों  में  चले  गये  शौर  इनमे  से  कितने  लोग  मंत्री  महोदय

 सहित  गप  हे
 ।

 और  hk  वेसे  यह  सूचना  सभा  को  श्रवण

 दी
 जानी

 नल  ने

 पाल  अग्र  ् जीप
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 श्री  कोकोम  आल्वा
 :  इस  वर्तमान  महाशय  का  क्या  नाम  है  ?

 श्रिया  महोदय  २०  मिनट इस  प्रश्न
 पर

 चर्चा  होती  रही  और  भ्र भी  तक  शप  को

 उनके  नाम  की  जानकारी नहीं  है  खद  os  सकत  है  |  अगला  प्रीत |

 कलकत्ता-दुर्गापुर  एक्सप्रेस  ATT

 +

 |  श्री
 सुबिमन

 श्री  रघुनाथ  सिह
 1४०६.

 ः  श्री  ही०  ना०  मुकदमो ं:

 श्री  मोहम्मद  इलियास :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ते  से  दुर्गापुर  तक  एक  राष्ट्रीय  एक्सप्रेस  मार्ग  बनाने  का  विचार

 ग्र

 तो  क्या  उसकी  योजना  कौर  प्राक्कलन  तेयार  कर  लिए  गए  हें  ;
 यदि  हां

 काम  के  कब  प्रारंभ  किए  जाने  तथा  समाप्त  हो  जाने  की  अश  है

 इस  काम  के  लिए  कितनी  भूमि  की  आवश्यकता  होगी  ;  शौर

 इसका  प्रभाव  कितनी  खंती  योग्य  भूमि  पर  पड़ा  ?

 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  at

 cara  पर  प्रारम्भिक  जांच  की  जा  रही

 जी  नहीं  ।

 (=)  ब्यौरेवार  सवब क्षण  के  तथा  योजना  तौर  प्राक्कलन  तैयार  हो  जाने  के से

 जानकारी  की  जा  सकती  है  ।  इसमें  लगभग  एक Sy  ag  लगता |

 श्री  सुबिमन  घोष  प्रस्तावित  सड़क  कलकत्ता  तथा  दुर्गापुर  के  बीच  में  ही  राष्ट्रीय

 राजा  से  feat  मील  कम  होगी

 श्री  राज  बहादुर  जितनी  मुझे  जानकारी  है  यह  उससे  २४  मील  कस  होगी  तथा

 कुल  लगभग  १००  मील  लम्बी  होगी  |

 सुमन  घोष  इस  तथ्य  के  अधार  पर  कि  प्रस्तावित  सड़क  1  खंती  योग्य

 अधिक  पर  प्रभाव  क्या  हमने  योजना  बनाते  समय  इसकी  जांच  नहीं  की

 थी  कि  कलकत्ता  तथा  दुर्गापुर के  बीच  प्राप्त  ट्रक  रोड  की  चौड़ाई  अधिक  करने से  उद्देश्य  पूरा

 हो  जाय े?

 tad  राज  बहादुर  :  प्रारंभ में  हमने  वर्तमान  राजपथ
 को

 चौड़ा  करने  के  बारे  में

 विचार  किया  परन्तु  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  के  सुझाव
 पर  नये  प्रस्ताव  पर

 विचार किया  जा  रहा  है  ।  उस  प्रस्ताव से  सम्बन्धित  विभिन्न  मामलों  की  जांच  की  जा  रही

 eee

 मूल  अंग्रेजो
 में



 atta
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 उड़ीसा  तप्रेदिक  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 1४०७.  श्री  पाणि प्र हो  :
 कया

 स्वास्थ्य  मंत्री  २५  १९५८  के  तारांकित  प्रीत  संख्या

 क्या  फेफड़ों को  तपेदिक  के  राष्ट्रीय  सर्वेक्षण के  लिए  उड़ीसा  के  कुछ  भाग  भी

 लिए  गए
 तद @  ,  q  ै

 क्या  उड़ीसा  में  तपेदिक  रोग  का  निर्धारण  अन्य  किसी  सूत्र  से  भी  किया  गया

 a?

 reaver  मंत्री  :
 उड़ीसा

 कें  किसी  भाग  में  भी  तपेदिक  का

 राष्ट्रीय  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 जी

 श्री  पाणिग्रहण  :  सरकार  के  तपेदिक  परामद्यंदाता  ने  कहा  है  कि  भारत  में

 प्रतिवर्ष  लगभग  ५  लाख  व्यक्ति  तपेदिक  से  भरते  है  ।  क्या  इन  झ्रांकड़ों  में  उड़ीसा  के  अझ्रांकड़े

 भी  शामिल  हैं  ?

 ्य
 जिलाध्यक्ष  महोदय

 :  क्या  उड़ीसा  के  ated  भी  शामिल  हूँ  ?

 पति  कर मरकर  :  उड़ीसा  भी  भारत  को  AT  है

 श्री  arforat
 :.  परन्तु  वहां  पर  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ;

 format  महोदय
 :  मानना  चाहते  हें  कि  सर्वेक्षण  में  शामिल  नहीं  किया  गया

 है  तो  क्या  उड़ीसा  के  भ्रांकड़े  इसमें  शामिल  हें  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 तपेदिक  रोग  की  घट नाश् ों  की  निर्णय  करने  के  लिए  नमूना  सर्वेक्षण

 किया  गया  था  तथा  ४५  लाख  के  अ्रांकड़ों  मेँ  उड़ीसा  के  अकड़  शामिल  हें  ।

 रूप  सूचना  प्रइन  और  उत्तर

 लेडी  हाडिन  अस्पताल  में  एक  स्त्री  की  मृत्य

 | श्री  नवल

 |  श्री  बाल्मीक  :
 |

 सुचना  प्रश्न  संख्या  ४.  श्री  क०  भज  सालवीय

 |  श्री  भोला

 [  श्री
 उमराव  सिह

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 यह  सच  है  कि  लेड़ी  हार्डिग  अस्पताल  नई  एक  हरिजन  महिला

 में  भरती  हुई  ।  ठीक  प्रकार  से  बच्चा  हो  जाने  के  ges  २१  नवम्बर  geys

 की  रात में  जच्चाखाने में  पलंग  पर  गला
 घोंट

 कर
 उसको

 मार  डाला  गया ;

 सरकोजी  में
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 यदि  तो  मामले  की  जांच  के  लिए  शौर  art  क्या  कार्यवाही  की  गई

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  २१  g&ys  की  रात को  एक  हरिजन

 महिला  जिसने  हाल में  ही  बच्चा  जना  पलंग  पर  गर्दन  में  कपड़ा  बांधे  हुए  मरी  पाई  गई  ॥

 अ्रावश्यक  जांच  के  लिए  मामला  पुलिस
 को  सौंप  गया  ु  तथा  जांच

 हो  रही

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  मं  जान  सकता हूं  कि जिस  समय  उस  के  परिवार  बे  लोगों  को  सूचित

 किया  गया  श्र  वें  राय  तो  वहां  पर  जो  लोग
 wv  wry  |  ह
 चुनाव

 पर  थे  उ 4  a  होंने  उनको  उस  महिला से  रे

 इनकार  कर  दिया  ?

 श्री  कर मरकर  :  म  मामले  की  जांच  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया मं  जान  सकता  हूं  कि  जिस  समय  पुलिस  arg  उस  समय  उसके  पति

 से प्रौर जो दूसरे रोगी जो  दूसरे  रोगी  आस पास में थे पास  में  थे  उनसे  कोई  स्टेटमेंट  नहीं  लेनें  दिया  गया
 ?

 श्री  कर सरकर  :  मामले  की  जांच  हो  रही  है  ।  मैं  नहों  जानता  पुलिस नें  किस  के  बयानात

 लिये  इसलिये  मैं  नहीं  बता  सकता  कि  पुलिस  ने  क्या  किया  |

 श्री  नवल  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  पांच  बजे  जब  उस  के  पति  उससे  मिलने  के  लिये

 गये  जब  वहू  wal  हालत  मे  थी  कौर  साढ़े  नौ  बजे  जब  उसकीਂ  मृत्यु  इस  बीच  में  उसका

 नर्सेज  से  कोई  झगड़ा  था  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  नहीं  जानते  सब  कुछ  इन्वेस्टिगेशन  में  है  ।

 fall  कर मरकर  जब  उनके  पति  उनसे  मिलने  भराये  उस  समय  ag  ठीक  थीं  ।  उनकी  मृत्यू

 लगभग  €  बज  हुई  ।  नर्सों  के  साथ  झगड़  के  बारे म  मुझे  कुछ  पता  नहीं है  ।  परन्तु मैं  सभा  को  बता  देना

 चाहता  हुं  कि  उन्होंने  २१  नवम्बर  को  काल  बच्चा  जना  था  |  वह  ठीक  थी  तथा  सोती  पाई  गई  ।

 £  बजे  जब  वाड  में  नसं  गई  तो  उसने  उन्हें मरा  पाया  ।  एक  कपड़ा  उनकी  दन  के  चारों

 बंधा  था  ।  मामला  पुलिस  को  सौंप  दिया गया  जिसकी  जांच हो  रही  है  ।  जैसा कि  मैं  पहले  बता

 चुका हूं
 ।  ज्यों  ही  ate  तथ्यों

 का  पता  मैं  उन्हें  बता  दूंगा
 |

 नवल  प्रभाकर
 :  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  सिलसिले  में  कोई  गिरफ्तार  किया  गया  है
 ?

 pat  जहां  तक  मुझे  मालूम  है  कोई  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  है  ।

 उसका  पति भी  नहीं  ?

 fat  कर मरकर  :  पति भी  गिरफ्तार नहीं  किया  गया  है  |

 श्री  उसका  गला  बच्चा  होनें  के  पहले  घोंटा  गया  बाद  में  ?

 पत्नी  जेसा  कि  मैंने  बताया  बच्चा  होने  के  ९  ५.  ३०  बजे
 ज्ञान  तक  वह

 बिल्कुल  ठीक  थी  ।  रात  को  बजे
 वह

 मर  गई  ।

 बन  णणणणणााायााणाय
 गअ्रध्यक्ष  महोदय  :  बच्चे  का  गला  नहीं  घोंटा  गया  ?

 rc ा  ि  ि

 मूल  ग्रीन  में
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 श्री  जी  नहीं
 |  केवल  गले  के  चारों  अर  कपड़े  की  पट्टी  द्वारा  मरीं  |

 trem  महोदय  :
 बच्चा  होने  के  पश्चात  उनकी  मृत्यु  हुई

 ?

 श्री  कर मरकर  जी  हां  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  seq  कयों  पूछा  गया  बच्चे  होने  के  पहले  मृत्यु  हुई  अथवा  बाद
 लिम  n

 श्री  कर मरकर
 :  बच्चा तो  वहां  पर  है  ।

 श्री  To H  क्या  श्रीमान् नें  यह  जानने  की  कोशिश की  कि  वह  किस  कारण  से
 मरी

 z
 ?

 श्री  करमरकर  :  सब  कुछ  जानने  की  कोशिश  की  है  ।  मेरे पास  कौर  भी  इन्फार्मेशन  हैं  लेकिन

 मामला  अभी

 क

 है  |

 अ्रध्यक्ष  कभी  सब  कुछ  सब  जुडी  है  भ्र ौर  वहां  पर  इन्वेस्टिगेशन  किया  जा
 रहा

 है  |

 बजाज  सिह  यह  सबजुडिस  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  मामला  न्यायालय  में  नहीं

 है  ।

 अध्यक्ष  यह  सब  मालूम है  |

 geal  के  लिखित  उत्तर

 दिल्ली  तथा  रवा डी  के  बीच  atfeat  . का  देर  से  चलना

 Sf  श्री  राम  कृष्ण
 RRR

 इकबाल  सिह

 क्या  tae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तर  रेलवे
 के

 मीटर  लाइन
 सेक्शन  के  दिल्ली  तथा  रेवाड़ी  स्टेशनों

 के  बीच  सभी  गाड़ियां  देर से  चलती हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  भ्र

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लियें  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही

 है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  वाह नवाज  जी  परन्तु  कुछ  गाड़ियां  ठीक  समय  पर

 नहीं  चल  रही  हैं  ।

 दिल्ली  तथा  रेवाड़ी  के  बीच  गाड़ियां  इन  कारणों  से  नहीं  ल  रही ह

 (१)  इस  वर्ष रेत  के  भारी  तूफानों  तथा  भारी  वर्षा  के  का  गाड़ियों  की  रफ्तार  पर

 नि  लगाया  गया  तथा  सुरक्षा  के  लिये  गाड़ियों  को  पाइलट  करना  पड़ा

 (२)  खतरे  की  जंजीर  का  बार  बार  खींचा  जाना

 ग्रंग्रेजी  में
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 (३)  दिल्ली-रेवाड़ी  सेक्शन  पर  गाड़ियों  के  ofa  चलने  के  यदि  एक  गाड़ी

 देर  से  चलती  है  तो  उसका  अग्रसर  अन्य  गाड़ियों  पर  पड़  जाता  है  झ्र  सभी  गाड़ियां

 ठीक  समय  पर  नहों  चल  पाती  हैं  ;  कौर

 (४)  इंजन  तथा  इंटरलाकिंग  arte में  गड़बड़ी  |

 दिल्ली-रेवाड़ी  सेक्शन  पर  गाड़ियों  को  ठीक  समय  पर  चलाने  के  लिये  सभी  सम्भव

 उपाय  किये  जा  रहेहैं  ।  इस  सेक्शन  पर  गाड़ियों  के  ईरान  जाने  में  कुछ  सुधार  भी  हो  गया  है  |

 दिल्ली  में  टेलीफोन  व्यवस्था  का  ठीक  किया  जाना

 1३९६.  श्री  संगण्णा  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जुलाई  ge4s  में  भारी  बाढ़ के  कारण  दिल्ली तथा  नई  दिल्ली

 टेलीफोन  व्यवस्था  के  फिर  से  ठीक  किये  जानें  पर  भारी  धनराशि  व्यय  की  गई

 यदि  तो  वास्तव  में  कितना  ;

 क्या  हानि  के  लिये  कोई  पदाधिकारी  किसी  तरह  जिम्मेदार  है  ;  कौर

 क्या  इस  प्रकार  की  घटनायें  क  सामना  करने  के  लिये  कुछ  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  (  किस  का पाटिल  )  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 २०/२१  जुलाई  १६५८  को रात  में  भारी  वर्षा के  कारण  टेलीफोन  सेवा  नष्ट-भ्रष्ट

 हो  गई  |  दिल्ली  तथा  नई-दिल्ली  म  इसके  स्थापन  पर  लगभग  ४०,०००  रुपये  व्यय  किये  गये  |

 )  बाढ़  का  टेलीफोन  ग्राहकों  के  यहां  से  आनेवाले  सभी  तारों  तथा  दूसरे  एक्सचेंजों  के

 जंक्शन  ता  |,  प्रवीण  सकी  वाले  तारों  तथा  पी०  बी०  एक्स  तारों  सभी  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  |

 कौर  डाक  तथा  तार  के  महानिदेशक ने  मामले  की  जांच  के  लिये  एक  जांच  समिति

 नियुक्त  की  ।  अरा  है  कि  समिति  की  सिफारिश  दिसम्बर  के  मध्य  तक  मिल  जायेंगी  ।  प्रति दत

 के  आधार  पर  रोक  च५  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 सहायकों के  दल

 1४००.  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २७  नम्बर  १९५८  के

 तारांकित  प्रबल  संख्या  १६५२  वे  उत्तर  ते  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  प्रवर्तन दल  के  रबी  की  फसल  के  व्यय  संघ  क्षेत्रों  वे  लिखें

 फैला  लियें  गये  हैं  और

 संघ  क्षेत्रों  पर  कुल  कितना  धन  व्यय  किया  गया  है  तथा  प्रतिशत  कितना  व्यय  फैला

 है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  अ०  प्र०  जैन  जी  दिल्ली  के  लिये  फैला  लिये  गये  हैं

 क्योंकि  वर्तमान  रबी  उत्पादन  आंदोलन  के  अन्तर्गत  यही  संघ क्षेत्र  में  जाता  है  ।

 अब  तक  ६६०  रुपये  प्रिया  प्रतिशत  लगभग  २१  रुपये  ।
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 देवता  जलविद्युत  परियोजना

 1*४०२.  को  त०  ब०  विट्ठल राव  :  क्या  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्रो  २०  PeXs

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३१७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  en  करेंगे  कि  :

 क्या  देव नूर  जलविद्युत  परियोजना  को  जांच  पुरी  हो  चुको  है

 at

 यदि  तों  उस  पर  काम  कब  प्रारम्भ  किया  जायेंगी

 सिचाई  ate  विद्युत  उप मंत्रो  teat  ज  ad  की  प्रारम्भिक  जांच

 पूरी  हो  चुकी  है  तथा  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन पर
 विचार  कर

 रहा  है  ।

 ब्यौरे  वार  जांच  परी  हो  जानें  पर |  ८  vi  है  ही  योजना  प्रारम्भ  किये  जाने  के  प्रश्न  पर  विचार

 | | किया जा  सकता  है

 कुष्ट  निरोधक  काय
 च कि

 1४०३.  श्री  कौडियाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रों  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कुष्ट  निरोधक  कार्य  वे  लिये  अपेक्षित  डाक्टरों  की  संख्या

 के  संबंध  मं  क्या  सरकार  ने  कोई  अनुमान
 लगाया

 है  ;

 इस  समय  कितने  डाक्टर  उपलब्ध  हैं  ;  शोर

 कुष्ट  निरोधक  कार्य  के  लिये  प्रशिक्षण  सुविधाओं  को  बढ़ाने  के  संबंध  में  सरकार

 कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  जी  att

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  समय  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 |

 प्रत्येक  वह  २०-२०  के  तीन  बैचों  में  ६०  डाक्टरों  को  प्रशिक्षित  करने  की  योजना

 सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 डाक-तार  विभाग  के  भवन  प्रौढ़  कर्मचारियों  के  क्वार्टर

 *Yoru,
 श्री  भक्त  दर्शन  :

 at  नवल  प्रभाकर

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 qy¢ म
 स्

 STH  तथा  तार  विभाग  के क्या  यह  सच  है  कि  के  वित्तीय

 निर्माण-कार्यक्रम  के  लिये  जो  धनराशि  मंजूर  की  गई  थी  ,  उसका  पूरा  उपयोग  नहीं  हो  पाया  है  ;

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  का  उपयोग
 नहीं  किया गया  है  ;

 उस  धनराशि  का
 उपयोग

 न
 करने

 के
 कया  कारण  हूँ

 ;
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 इस  स्थिति  में  सुघार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  को  जा  रही  है  ;  कौर

 चालू  वित्तीय  वर्ष
 में  इस  विषय  में

 अरब
 तक  क्या  स्थिति  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  Fo  :  से  इस  संबंध  में एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।

 विवरण

 जी  हां  ।

 १  €५७४- ि  oN  YG N  में  १६६  लाख  रुपयों  की  धनराशि  उपयोग  में
 नहीं  लायी  गयी  ।

 इसके  उपयोग  न  करने  कई  प्रमुख  कारणों  मे  से  एक  कारण  यह  था  कि  वित  मन्त्रालय

 ने  २०,०००  रुपयों  से  अधिक  लागत  वे  सब  नये  भवनों  पर  रोक  लगा  दी  थी  ।  इस  रोक  के  कारण  वे

 जिनका  निर्माण  कुर्सी  से  ऊपर  नहीं  हु  प्रा  उन्हें  बन्द  करना  पड़ा  |  कुछ  एक  भवनों  पर  उक्त

 रोक  को  हटाये  जाते  के  लिय  वित्त  मन्त्रालय  को  लिखना  पड़ा  ।  यह  रोक  जीत  में  लगायी  गयी  रोक

 इसकेਂ  उठाये  जाने  तथा  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  द्वारा  भवन-निर्माण  काय  को  चालू  कराये  जाने

 में  पर्याप्त  समय  लग  गया  ।  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  ते  अघिकारियों  द्वारा  भवन  के  निर्माण-काय

 में  दिखायी  गयी  धीमी  प्रगति  भी  इसका  एक  कारण  हैं  ।

 केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  के  अ्रधिकारियों  को  लगातार  कहा  जा  रह  हैं  कि

 >

 तार  विभाग  की  भवन-निर्माण  सम्बन्धी  झावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने  थ  प्रयोजन  से  अपने  विभाग  का

 पुनर्गठन  करें  |  भवन-निर्माण  काय  की  प्रगति  को  फिर  से  ait  a  लिपे  निदेशालय  एवं

 स्तर  पर  सामयिक  बठक  की  जाती  हैं  |

 डाक-तार  विभाग  ने  इस  वर्ष  नये  भवनों  के  निर्माण  ह  लिये  १६२  लाख  रुपये  निर्धारित

 कर  रख  थे
 ।
 ery a  लोक-निर्माण  विभाग  a  अधि  कारियों

 ने  यह  पहले  ही  कह  दिया है  कि  वे  चालू  वर्ष

 में  १२०  लाख  रुपयों  से  अधिक  रकम  aa  नहीं  कर  सकेंगे  |

 अन्तर्राष्ट्रीय  चीनी  सम्मेलन

 (sit  to  रा०  मुनि स्वामी  :

 श्री  frata  मिश्र  ।

 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 डा०  राम  सुभग  fag  :

 TECOR,  श्री  सुब्बया  अ्रम्बलम  :

 |
 श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 [  श्री  राम  कृष्ण :

 st  पाणिनी  हूं  ्

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जेनेवा  में  हुए  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  क्या  परिणाम  निकले  ;

 क्या  भ्रन्तर्राष्ट्रीथ-चीनी  जो  दिसम्बर  १९५८  मं  समाप्त  हो  रहा  के

 स्थान  पर  किप  जाने  वाले
 नये

 समझौते
 मे

 भारत  भी  एक  पक्ष  है  ;
 तर  er

 अंग्रेजी  में
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 समझौते  में  भारत  के  रहने  से  अन्य  देशों  को  क्या  सहायता  मिलेगी  ?

 0  ट
 खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्री  उठ  प्री
 :  १९५९,  yCRO  तथ

 था
 Ez  ata  वर्षों

 में  प्रत्येक  के  लिए  भारत को  १  लाख  मीट्रिक  टन  का  मूल  कोटा तथा  ४०,०००  मीट्रिक  टन  का  रक्षित

 कोटा  दिया  गया  हैं  |

 न्  | मामला  विचाराधीन  ए

 भारत  द्वारा  समझौते में  भाग  लेने  के  atlas के  सम्बन्ध  में  वि  भिन्न  देशों के  भिन्न  भिन्

 मत  ।
 भारत  समझौते  में  तभी  हिस्सा लेगा

 जब
 वह  यह  समझेगा  कि  यह  भार  के  लिए  कल्याणकर

 होगा ।

 आंध्र  प्रदेश  में  चावल  का  समाहार

 1*४१०.  श्री  नारायण  कुट्टी  मेनन
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सितम्बर तथा  अ्रक्तूबर  १९५८  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  ग्रान्ट्स  प्रदेश  से  कुल  कितने  चावल

 का  समाहार  किया  गया  wie

 समाहार  किए  गए  चावल  भांडार  का  सरकार  ने  क्या  किया
 ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  श्र०

 To  सितम्बर  तथा  अक्तूबर  geusk म
 चावल

 की  मिलों  से  वास्तव में
 ६,०००

 टन  चावल मिला  है  |

 श्रान्त  प्रदेश  समेत  विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  केन्द्रीय  भांडार  डिपो  में  समाहार  कियां

 गया  उन क्षेत्रों मं  वितरण  हेतु  जिनमें  आवश्यकता  ले  जाया गया  |

 सियालदह  डिवीजन  के  बान गांव  सेव दा दान  पर  गाडी  का  रोका  जाना

 PEW? g  श्री  सुमन  घोष  क्यां  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  पूर्वी  रेलवे  के  सियालदा  डिवीज़न  के  बान गांव  सेक्शन  में  पान  तथा

 सुपारी  के  तस्कर  व्यापारी  सीमा  क्षेत्र  में  गाड़ी  को  रोक  लेवे  हँ  जिससे  यात्रियों  को  बहुत  सुविधा

 होती  श्र

 यदि  तो  सरकार  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  हे

 tad  उपमंत्री  शाहनवाज  जी  परन्तु  हाल  के  महीनो ंमें  स्पो  घटनाओं

 की  संख्या  बहुत  कम  हो  गई  है  ।

 ही  a इस  प्रकार  की  घटनायें  को  रोकते  के  लिए  निम्नलिखित  कार्यव

 क
 गे  गई  हैं

 |  ? RY  राज्य
 पुलिस

 में  से  ग्न ति रिक्त  पुलिस  दल  बुला  लिया  गया
 है  जो  गड़बड़  करनें

 वालों द्वारा  खतरे  की  जंजीर  खें चने  वालों  को  पकड़ेगी  |

 (२)  जी०  कार  पी०  से  निकटस्थ  सम्बन्ध बनाया  जा  रहे रह

 ट
 (  उत्पादन  शुल्क  विभाग

 ने  सुपारी बे
 तस्कर व्यापारियों  पर  नियन्त्रण  ण  बढ़ा  दिए हैं  ।  यह

 लोग  खतरे  को  :  जंजीर  खींच  कर  तस्कर  व्यापार  में  सहायता देते  थे  ।

 निम्नलिखित  कार्यवाहियों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 रेलवे  कर्मचारियों
 को

 श्रादेश  दिए  जा  रहे  हैं
 कि

 अपराधियों
 को

 उसी
 स्थान

 पर
 पकड़

 लिया  जाये  प्रौढ़  रेल
 मजिस्ट्रेट

 सामने  प्रस्तुत  किया  जाये  ।
 0

 मल  wait  में
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 अपराधियों  का  उसी  स्थान  पर  परीक्षण  करने  के  लिए  उस  सेक्शन  पर  रेलवे

 चलते  फिरते  न्यायालय  के  रूप  में  काम  किया  करें  ।

 दिल्ली  में  यमुना  के  पानी  का  गन्दा  होना

 1*४१२.
 श्री  वाजपेयी  :

 क्या  स्वास्थ्य
 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैज्ञानिक  ate  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद  वजीराबाद  बन्द  )  के  निकट

 यमना के पानी के के  पानी  के  गन्दे  होने  के  बारे  में  जांच  करने  का  विचार  कर  रही  कौर

 यदि  तो  यह  जांच  किस  प्रकार  की  है  तथा  उसमें  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  जी  हां  ।

 वजीराबाद  तथा  खोखला  क  बीच  १३  मील  क  टुकड़े  के  आठ  स्थानों  पर

 जीवाणु  तथा  कीटाण  सम्बन्धी  जांच  एक  गवेषणा  इकाई  कर  रही  है  |

 PExS  के  प्रारम्भ  में  सर्वेक्षण  प्रारम्भ  किया  गया  था  तथा  उसकी  स्  दो  ag  की  wale

 के  लिए  है  |

 व्यास  क्षेत्र  में  वन  उद्योग

 1४१३.  श्री  हेम  राज  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ५  १९५८  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  RueE  प  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  व्यास  क्षेत्र  में  वन  उद्योग  स्थापित  करनें  के  सम्बन्ध  म  फिनलैण्ड  विशेषज्ञों  का

 प्रतिवेदन  मिल  गया  हैं  ;

 यदि
 तो  उनकी  मुख्य  सिफारिश  क्या  हैं  ;  कौर

 क्या  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  :  जी

 सिफ़ारिशों  का  साराँश  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध

 संख्या  ६७]

 जी  पर्याप्त  प्रतियां  मिलने  पर  ।

 शरबती  जलविद्युत  मैसूर  राज्य

 थ्री  मोहम्मद  इमाम
 Teer,

 ्  श्री  वोडका  :

 कया  सिचाई  भ्र
 विद्युत  मंत्री  १५  a eo  के  तारांकित  प्रश्न  सख्या  १२३४  फे  उत्तर

 थ  सम्बन्ध  में  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शरबती  पन-बिजली  मैसुर  राज्य  के  लिए  श्रावश्यक  तथा

 करणों
 का

 करने  के  लिए  आवश्यक  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  करनें  वेਂ  बारे  में  कोई  निर्णय  कर  लिया

 गया  ;  कौर

 यदि  तो  fata  किस  प्रकार  का  हैं  ?
 ————

 fas  aint  में
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 सिचाई  कौर  विद्युत
 उपमंत्री  a  .  अभी  योजना  आयोग  के

 परामशं  से  हाल  म  ही  विचार  किया  गया  था  तथा  अपेक्षित  1  उपलब्ध  करने  की

 नारों  की  जांच  की  जा  रही

 असर  में  राष्टीय  राजपथ  का  निर्माण

 1४१४५.  श्री  वोडयार
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त़क  मंसुर ट्र atta  पंचवर्षीय  योजना वधि में  अब  तक  राज्य में  कितने  मील  राष्ट्रीय  राजपथ

 बनाया  गया
 >

 ate &

 तट  राष्ट्रीय  राजपथ  सड़क  योजना  में  बम्ब  कुमार  सड़क  पर  कितनी

 प्रगति  हु

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर )  :  चालू  योजना वधि

 में

 मैसुर में  जब  तक  राष्ट्रीय  राजपथ  re  सम्बन्ध  में  किया  गया  वर्त  मान  राष्ट्रीय  पत्रों
 का  समन्वय

 तथा  सुधार
 हूँ  ।  किसी  नये  राष्टरीय  राजपथ  का  निर्माण  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  हैं  |

 पश्चिम तट  सड़क  राष्ट्रीय  राजपथ  नहो ंहै  ।  द्वितीय  योजना  में  इस  सड़क  के  लिए

 ४  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  थी  जिसमें  से  योजना  पहले  तीन  वर्षों  में  १
 ह  १  करोड़  रुपय  व्यय  को

 अनुमानःहूँ  ।  हाल  में  हमने  कितने  ही  पुलों  तथा  सड़कों  की  परियोजनाओं  इकार  की  हैं  तथा  शेष

 दो  वर्षों में  काम  की  प्रगति  बढ़  जानें  की  श्राद्या हैं हैं
 ।

 दिल्ली  में  मले  रिया

 [
 शी  श्र०  क०  गोपाल

 थी
 कुन्दन PERE

 at  नारायणन  कुट्टी  मेनन

 क्या  स्वास्थ्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करण  कि :

 क्या  सरकार ने  प्रैस में  छपे  हुए
 उन  समाचारों को  देखा  हैँ

 कि  दिल्ली में  इस  वर्ष  मले  रिया
 a

 के  केस बढ़  गये  ह  ?

 क्या  सरकार  ने  मले  रिया  प  देवो ंमें  वृद्धि  होने  के  कारणों  की  खोज  की

 दि  तो  उसने  कारण  क्या  श्र

 सरकार  इसकी  रोकथाम  करने  वे  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 गे स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 जी  हां  ।

 जी

 (77)  इसके  कारण  ptt

 है

 @  |

 rae
 (१)  असाधारण  रूप  से  सत्य  वर्षा

 प्र
 ्  बाढ ़, (२)  समय  समय  प

 a
 |  )  तीन  मील  के  वेल्ट  क्षेत्र  के  उत्तर  की  are  के  ग्रामों  कौर  विशेषकर  बुरारी  गांव  के

 सीटों  द्
 द्वारा  अरपन

 पशुओं
 को  बाहरी  क्षेत्र  में a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (४)  बाढ़ों  के  उतर  जाने  के  बाद  दिल्ली  के  उन  area  पास  के  ग्रामों  से  ग्रामीणों
 का  दिल्ली

 को  वापिस  जो  कि  feeds  प्रशासन  के  मलेरिया  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  अधीन

 नहीं  हूं  ।

 (4  मलेरिया  निरोधक  संगठन  के  वर्तमान  कर्मचारी  सभी  कौर  होने  वाले  निर्माण-कार्यों

 पर  नियंत्रण  नहीं  रख  सके  है  ।

 घरघर जा  कर  पीड़ित  ग्रामों में  रोग  के  सभी  मामलों की  खोज  करने  ate  मलेरिया के

 सभी  पीड़ित  व्यक्तियों  का  इलाज  करने  के  सम्बन्ध  में  उचित  कार्यवाही  की  गयी  है  ।  इस  समय  स्थिति

 पूर्णरूपेण  काबू में  है  ।  इस  क्षेत्र  में  रोग  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  अ्नसरण थि  में  बीमारी  की  रोक  थाम  शौर

 उस  के  विस्तार  को  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  पूरी  पुरी  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 कम  चोरियों  में  मौलिक  विचार  की  भावना  जागृत  करने  की  योजना

 1*४१७.  डा०  राम  सुभग  सिंह  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  की  विभिन्न  सवारी  इ ंजन  तथा  ग्रन्थ  प्रकार  की  रेलवे  फैक्टरियों

 के
 कर्मचारियों  मं  मौलिक  विचार

 की
 भावना

 जगत  करने  की  कोई  योजना  लागू की

 ate

 यदि  तो  वहं  योजना  इस  समय  केसे  चल  रही  है  ?

 गोलों  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 हां  ।  इस  सम्बन्ध में  एक  योजना  लागू

 की  गयी  जिस  के  द्वारा सभी  स्तरों  पर  काम  करने  वाले  कर्मचारियों को  यह  प्रोत्साहन  दिया  जाता है

 कि
 व

 रेलवे  के  हर  प्रकार  के  कायें  के  विमान  तरीकों  में  सुधार  करने
 के

 लिये  नये  सुझाव  देवें
 ।

 योजना  संतोषजनक ढंग  से  चल  रही  है  ।

 भाखड़ा-बां

 (  श्रीमती  इला  ararahrat  :

 |  att  हेम  राज
 :

 |  श्री
 स०  स०

 बनर्जी

 थ्री  राम  कृष्ण : पा  xen,

 |
 शी

 fag  सरहदी
 :

 श्री  सुधार
 :

 श्री  न०७  रा०  मुनि स्वामी  :

 कया  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २९  १९५८  को  भाखड़ा  बांध  क्षेत्र  में  एक  भारी  चट्टान

 शिर  गयी

 यदि  तो  उस  घटना  का  पूरा  विवरण  क्या
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 क्या  उस  से  भाखड़ा  बांध  को  कोई  aia  पहुंची  श्र

 यदि  तो  उस  से  कितनी  पत्ती  हुई  है
 ?

 सिचाई
 शर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  :  )

 से  (7)
 .
 सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  निहित है  ।

 २८  १६५८  को  लगभग  १३  ४०
 बजे  दाँये  पर  मुख्य  भाखड़ा  बांध  के  ऊपर  को

 are  नदी  के  पास  एक  चट्टान  गिर  गयी  थी  ।  वह  चट्टान  लगभग
 ८०००  घन  गज़  की  थी  |  वह  घटना  बांध

 के  ऊपर  की  नदी  के  मुहाने  और  हिलाले  स्टोन  के  बीच  विद्यमान  एक  fea  पर  हुई  करीब  वास्तव में

 बांध  के  प्राय  का  भाग  नहीं  है  ।  चट्टान  के  टूटने  से  पहले  ही  वहां  से  सभी  लोगों  शौर  सामान  को  हटा

 लिया  गया  था  ।  उस  से  भाखड़ा  बांध
 अ्रथवा  हिलाले  स्टोन  को  जरा  भी  क्षति  नहीं  पहुंची

 उस

 नींव को  क्षति  पहुंची  जो  क्रि  १०,०००  रुपये की  लागत  पर  डिकी  मागं  के  हिलाले  स्टोन  तक

 पहुंचाने के  लिये  बनाई  गई  थी  ।  चट्टान के  गिरने से  वहां पर  कुछ  काम  बढ़  गया  है  क्योंकि उस  टूटी

 हुई  चट्टान  को  वहां  से  हटाने  के  लिये  काम  करना  पड़ेगा  |  संभव  है  कि  इस  से  निर्माण-किये  पर  कुछ

 परन्तु  बांध  पुरा  करने  के  सम्पूर्ण  कार्यक्रम  पर  कुछ
 भी

 wae  नहीं  पड़ेगा  |

 नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पटना  सिटी  बुकिंग  अाफिस  में  गंबर

 1४१८९.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 OD  ॥ प. ५  दारा पटना  सिटी  बुकिंग  प्राचीन  में  जो
 कि  एक  चलाया  जा  रहा  कुल  कितनी

 राशि  का  गबन  हुआ

 वह  मामला कब  पकड़ा  गया था  प्रौढ़  उस  ठे  केदार  के  विरुद्ध  क्या  काय  वाही  की  गई

 G

 उक्त  बुकिंग  प्राचीन  का  कार्य  सरकार  ने  कब  संभाला
 था

 उस  पर  कितना  खर्च  होता

 क्या  वह  हानि  पर  चल  रहा  है  |

 उपमंत्री  सें०  वें०  :  wit तक  जितने  खातों  करा  परीक्षण

 किया  गया  उन  से  यह  पता  लगा  है  कि
 लगभग  ४६,  ६६०  क्यों  का  गबन gare  ।

 प--  को  |

 उस  ठेकेदार की  २०,०००  रुपय  की  जमानत  र  टिकट  बेचन  र  उसे  दी  जाने  वाली  कमी  शन

 रोक  ली  गई  है  ताकि  उस  से  वसूल  की  जाने  वाली  राशि  उस  रादि  में  से  वसूल  की  जा  सके  ।

 er

 मल  झंप्रेजी  में
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 मामले  के  सम्बन्ध  में  ont  पुलिस  प्राधिकारी  जांच  कर  रहे  हें  ।

 १  १९५७  को  |

 उस  पर  लगभग  १४,०००  रुपये  प्रति  वच  होता है  |

 नहीं  ।

 मणिपुर  में  खाद्यान्नों  की  वसूली

 FY 20  श्री  Bo  रचो  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  भ्रामक  कटाई  के  मौसम  में  मनीपुर  से  खाद्यान्नों  की  वसूली के  लिये

 कोई  योजना बनाई  भ्र ौर

 यदि  तो  क्या  चावल  की  वसूली  के  दाम  पहले वाले  ही  होंगे  ।

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  जी

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद

 ग  ४२१.  श्री  जाधव
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारन  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  द्वारा  स्वीकृत  उस  सिद्धान्त  को  कहां  तक  स्वीकार

 किया  गया  है  कि  विश्वविद्यालयों  के  स्नातक-स्तर  पर  अ्राधनिक ्य  चिकित्सा  की  दिक्षा  का  स्तर  विषव

 के  भ्रमण  देश के  स्तर  के  समान ही  होना  श्र

 उसे  लाग  करने  के  लिये  कया  क्या  कायंवाही की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 उस  सिद्धान्त  के  >

 प्
 N  पेश  स्वीकार  कर  लिया

 गया है

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  की  सभी  सिफारिशों  को  राज्य  सरकारों  के  पास  भेज  दिया

 गया है  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  इस  मामले  पर  १९३८  में
 मैडिकल  स्कूल  दिक्षा  सम्मेलन  द्वारा

 भी  विचार  किया  गया  था  ai  उस  ने  भी  यही  सिफारिश  की  थी  कि  सम्पूर्ण  भारत  में  आधुनिक

 चिकित्सा  प्रणाली  के  सभी  डाक्टरों  के  लिये  प्रशिक्षण  भ्र हं ताओं  का  न्यूनतम  स्तर  एक  जैसा

 होना  वह  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  द्वारा
 निर्धारित  सभी

 शर्तों
 के  भ्रनुसार

 ही  होना  चाहिये  ।  उस  सिफारिश  के  परिणामस्वरूप  सिवाय  ज  मेडिकल  लुधियाना  के  ay

 सभी  चिकित्सा  संस्थाओं  के  या  तो  ग्रेड  ऊंचे  कर  दिये  गये  हे  प्रिया  उन  संस्थाओं  को  बन्द  कर  दिया

 गया है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बम्बई  राज्य  के  ग्रामों  में  बिजली  लगाना

 1४२२.  श्री  पांगरकर  :  कया  सिचाई  त्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  राज्य  सरकार ने
 केन्द्र

 से  उस  राज्य  के  ग्रामों  में  बिजली  लगाने  के  ars  के  लिये

 कोई  सहायता  मांगी

 यदि  तो  केन्द्र  ने  उस  बारे  में  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  :
 जी हां  ।

 योजना  भ्राता  ने  राज्य  सरकार  को  बता  दिया  है  कि  द्वितीय  पं  वर्षीय  योजना के
 अधीन

 ग्रामों में  बिजली  लगाने  की  योजनाओं  के  लिये  केन्द्र  की  झोर  से  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  जाती है  ।

 राजस्थान  मरुस्थल

 1४२३.  श्री  झूलन  क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  २५  geus FH areit के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ४८८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य

 कारों  द्वारा  श्रभी  तक  किये  गये  उपायों  से  राजस्थान  मरूस्थल  के  विस्तार  की  रोक  थाम  में  कोई

 सफलता  मिली  है  ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  उपायों  का  मूल्यांकन
 bad  yo

 तो
 कुछ  एक  वर्षों  के  बाद  ही  किया  जा  सकेगा

 क्य  if  क  यह ह  कार्य  दीर्घकालीन काय  है  ।  wat  तो  उस

 कार्य का  केवल  प्रयोग ही  चल  रहा  है  ।

 septa
 से

 गें

 श्री हेम  बिना  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  आस्ट्रेलिया शीघ्र  ही  भारत
 को  €  ०००

 टन  गेहूं

 यदि  तो  उस  गेहूं  की  अनुमानतः  कितनी  कीमत  शौर

 सरकार उस  की  बिक्री  से  होने  वाली  राय  का  किस  प्रकार  से  इस्तेमाल  करने  का  विचार

 रखती  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  :  आस्ट्रेलिया  सरकार ने  १९४८

 में
 कोलम्बो  योजना  के  भ्रमित  उपहार  के  रूप  में  हमें  लगभग

 .
 ४४५  हजार  टन  गेहूँ  भेजा

 इस  गेहूं की  कीमत  लगभग ३१  लाख  रुपये  ।

 मामला
 प्रभी  विचाराधीन  है  |

 मल  wast  में
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 परिवार  नियोजन

 (  श्री
 :

 J
 श्री  राम  कृष्ण :

 1४२६.  <  थ्री  न०  रा०  मनिस्वामी  :

 |  श्री स०  Ho  बनर्जी :

 Lat  तंगामणि
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  हुई  प्रगति  पर

 विचार  करने
 के  लिये  १४५  १९५८  को  दिल्ली  में  परिवार  नियोजन  बोर्ड  की  एक  बैठक

 हुई

 यदि  तो  ait  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 बोड़  द्वारा  क्या  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :  हां  ।

 (a)  ate  लोक
 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट

 २,  अ्रनुबन्व  संख्या  ६८]

 खाद्यान्नों  का  राज्य  व्यापार

 स०  स०  बीजों  :

 |  श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  पाणिग्रहण  :

 श्री  विसल  '  घोष  :

 श्री  महती  :

 +  FY Q9.  श्री  To  रा०  सुनि स्वामी  :

 श्री  आसर  :

 श्री  वाजपेयी  :

 थ्री  नौशेरा  ASAT  :

 थ्री  ले०  walt  सिह  :

 att  साधन  गुप्त
 :

 कया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  व्यापार  करने के  लिये

 कोई  मसला  कर  लिया

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  कौर  योजना  आयोग इस  सम्बन्ध

 में  कोई  योजना  बना  रहे

 wast  में
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 यदि  तो  उस  योजना  की

 इस  योजना  को  लगभग  किस  तिथि  को  लागू  किया  जायेंगी
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 To  हा

 आर  उन  पर  विचार  करने  के  लिये  पदाधिकारियों  का  एक  दल  ब्यौरे  तेयार

 कर  है

 दूसरे  शिष्यों  का

 ह
 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 :

 |  at  राम  कृष्ण
 :

 |
 श्री  पदम  देव :

 थी  कौडियाल

 श्री  वि०  च  शुक्ल  :

 श्री  दामानी :

 श्री  ना राय रान  कुट्टी  :

 _
 २८

 श्री  मोहम्मद  इमाम :

 श्री  वोडयार  :

 श्री  ८ हू  कठ  :

 श्री  पुन्नू

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  नागी  रेड्डी
 :

 श्री  जाघव  :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दूसरे  शिष्यों  के  स्थान  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटिश  शिया  मिशन  के  प्रतिवेदन  पर  विचार

 करने  के  लिये  जिस  उच्च-स्तरीय  समिति  की  स्थापना  की  गयी  थी  क्या  उसने  अपना  कार्य  पुरा  कर

 लिया

 यदि  तो  समिति की  सिफारिशें  क्या

 दूसरे  शिया  की  स्थापना  के  लिये  सरकार  ने  कौन  सा  स्थान  अन्तिम  रूप  से  चुना

 ह

 दूसरे  शिपयार्ड  के  लिये  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  नहीं

 कभी
 तो

 कुछ  बातों  चीर कर  रहीਂ

 से
 (aj).

 अरन  उत्पन्न
 नहीं  ae

 मूल  gaat 4 में
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 श्री  राम  कृष्ण  :

 श्री  भक्त  ददन :

 नवल  प्रभाकर

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  के  कुछ  भागों  विशेष  रूप  से  नई  बस्तियों  गीदड़ों का

 उत्पात  दिन  प्रतिदिन  बढ़ता  जा  रहा  ate

 यदि  तो  इस  मामले  में  परब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  की  जाने  वाली  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 नई  दिल्ली  के  पुराने  बसे  इलाकों  में  गीदड़ों  की

 संख्या  काफ़ी  कम  हो  गयी  नव-विकसित  बस्तियों  में  इस  समस्या  की  अपनी  अलग  विशेषता यें

 लेकिन  स्पष्ट  शब्दों
 में

 यह  कहना  भी
 संभव  नहीं  है  कि  इन  इलाकों में  गीदड़ों  की  संख्या

 में  कुछ

 उल्लेखनीय वृद्धि  हुई

 (q)  नियमित  रूप  से  गत  की  जाती  है  भर  गीदड़ों  को  मा  रने  के  लिये  नयी  दिल्ली  म्युनिसिप

 कमेटी  बंदूकधारी  तीन  कुत्ते  व  गीदड़  मारने  वालों  की  सेवाओं  का  उपयोग  करती  है  ।

 1४३०.
 att  सुबोध  सदा

 श्री  स०  ब् ०  सामन्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्यों  यह  सच  है  कि  akan  भारतीय  महिला  खाद्य  परिषद्  कौ  सहायता-भ्र॑नुदान  के

 रूप  में  हर  वर्ष  एक  बड़ी  मिलती  रहीं

 कया  किसी  wear  संगठन  को  भी  यह  अनुदान  मिलता

 जिन  संस्थाओं  को  सहायता  अनुदान  दिये  जाते  हैं  क्या  उनके  हिसाब-किताब की  जांच

 की  कोई  व्यवस्था ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  to  प्र०  :

 जी  १६५७-५८ से  झखिल  भारतीय

 महिला  खाद्य  परिषद्  को  इस  मंत्रालय  से  ऐसा  कोई  waar  नहीं  मिला

 .
 पिछले  वर्ष  के  लिये

 भोजन
 संघਂ  को

 दी
 गयी  तद थें  सहायता  के  श्रलावा

 इस  मंत्रालय  ने  ऐसे  किसी  संघ  को  sea  ate  अनुदान  नहीं  fea  है
 ।

 जब
 भी

 किसी  अनुदान  का  भुगतान  किया  जाता  है  तो  पाने  वाले  को  सरकार  को
 इस

 बात  से  संतुष्ट  कराना  पड़ता  है  कि  अनुदान  का  उपयोग  उसी  प्रयोजन  के  लिये  किया  गया  है  जिसके

 लिये
 मंजूर  हुआ

 -  ene  नए

 मूल  dat  में

 «Meals  for  Millions  Assdeiation.
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 वालकत्ते  में  सहाय  पत्तन

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 श्री  सुबोध  हसद
 :

 श्री  राम  कृष्ण :

 श्री  राजेन्द्र  सिह  :

 डा०  राम  gun  fag
 :

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 श्री  वाजपेयी

 1४३१.
 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 |  विसल घोष  :

 श्रीमती  मजीदा  :

 श्री  पारणिग्रहो  :

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :

 श्री  स०  स०  बनर्जी :

 Lag  अरविन्द  घोषाल  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हुगली  नदी  के  पश्चिमी  तट  पर  एक  गहरी  रहती  वाले  पत्तन
 के

 निर्माण  की  विश्व  बेक

 के  प्रविधि  शिष्टमंडल  की  सिफारिश  को  क्रियान्वित  करने  के  काम  में  श्री  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 अब  तक  कितने  विदेशी  विशेषज्ञों  ने  इस  प्रस्तावित  गहरी  रहती  वाले  पत्तन  की  संभावनाएं

 पर  विचार
 कर  लिया

 उन्होंने  किन-किन  स्थानों  का  सर्वेक्षण  किया

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  हल्दिया  में  इस  पत्तन  कीਂ  स्थापना  करना  चाहती

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  हल्दिया  र  उसके  दक्षिण  की  आर  के  स्थानों में

 समय  समयਂ  पर  चक्रवात-ग्रांधियां  रात  का  खतरा  रहता

 यदि  तो  क्या  इन  क्षेत्रों  का  चक्रवात-द्रांधियों  सम्बन्धी  चाट  सभा-पटल  पर  रखा

 जायेगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  से  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 नये  पत्तन  के  लिये  स्थान  का  चुनाव  हो  रहा  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  प्रविधिक  जांच

 कलकत्ते  के  लिये  एक  सहायक  पत्तन  की  स्थापना  की  जांच  कलकत्ता  पत्तन  भ्रायुक्तों

 के  परामर्शदाता-इंजी नियर  मेसर्स

 मल  अंग्रेज़ी  में

 ¢Subsidiary  Port.

 xDeep  Draft  Port.
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 श्री  पोस्थुमा  कर  रहे  थे  ।
 इसके  प्रभावी  सरकार

 को
 एक  फ्रांसीसी

 इंजी  निथर
 प्रोफेसर  लारा  से  भी

 इस  विषय  पर  एक  प्रतिवेदन  मिला  है  ।

 जिन  स्थानों  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है  वह  हैं  हुगली  नदी  के  बाहरी

 क्षेत्र  की  गन्ने  बालक-भूमि  कौर  धारा  नदी  के  मुहाने  के  उत्तर  की  कनिका  बालक-भूमि  ।

 हल्दिया  में  पत्तन  की  स्थापना  के  विषय  में  अभी  कोई  as  निश्चय  नहीं  किया  गया

 नये  पत्तन  के  स्थान  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  aril  प्रविधिक  जांच  हो  रही  है  ।

 हल्दिया  क्षेत्र  हुगली  के  मुहाने  से  लगभग  २५  मील  दूर  है  वहां  चक्रवात-ग्रांघियां

 नहीं  भ्रांति  ।  लेकिन  नदी  के  महान  पर  हवा  का  दबाव  कम  होने  का  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।

 चाटें  बनाया  जा  रहा  है  प्रौढ़  मिलते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायगा  |

 भारतीय  व्यापारिक  नौवहन  के  लिये  विदेशी  सहायता

 1४३२  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारतीय  व्यापारिक  नौवहन  के  संगठन  के  लिए  जिस  विदेशी  सहायता  का  प्रस्ताव  किया

 गया है  वह  किसका  है  कितनी  सहायता  के  लिये

 सरकार  इस  विदेशी  सहायता  का  उपयोग  किस  प्रकार  करेगी
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  पौर

 नौवहन  के  लिये  wa  तक  जो  बड़ी  विदेशी  सहायता  वास्तव  में  मिली  है  वह  है  जापान  की  येन-ऋण  ।

 जापान  सरकार ने  कुल  १८०  करोड़  येन  का  जो  उधार  देने  का  वादा  किया है  उसमें  से  ५०  करोड़ येन

 नौवहन  के  लिये  wert
 कर

 दिया  गया  इस  रकम  में  से  जापान  में  एक  तेलवाहक  पोत  झ्र  एक

 माल-वाहक  पोत  के  निर्माण  के  रादेश  दिये  जा  चुके  इस  राशि  का  पूरा-पूरा उपयोग  करने  के

 विचार से  कुछ  भ्रांति  शर  देन  के  प्रदान  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा  है  ।

 अशोक  से  खाद्यान्नों का

 श्री  स०  Ho  बनर्जी

 श्री  सुबोध  सदा

 श्री  स०  चं०  सामन्त |
 +  633.4  श्री  राठ  च०  माझी

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 नया  अमरीका  से  लाया तों

 के

 रायात  के  बारे  में

 RRYXs  में  किसी  नये
 करार

 मूल  wast  में
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 यदि  तो  करार  h  ब्या  दीपक त  टस  व
 कितना  खाद्यान्न  प्राप्त  होने  की  संभावना

 कौर

 इस  करार  की  शर्तें  क्या  हूँ  ।

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  झर  खाद्यान्नों के  संभरण  के

 लिये  २६  १९५८  को  प्रतीक  सरकार  से  एक  करार  पर हस्ताक्षर हुये  थे  ।  उसकी  एक

 प्रति  संसद-पुस्तकालय  में  उपलब्ध

 रायात  कार्यक्रम  के  बोरे  में  इस  प्रकार  कीं  जानकारीं  प्रगट  करना  लोक-हिंद में  नहीं

 है  ।

 उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  में  भ्रन्तदेशीय  जल  परिवहन  सेवायें

 eax.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २३  Reys.

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १४७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  बिहार  ate  उत्तर  प्रदेश  में  पहले  जाइंट  स्टीमर  कम्पनियों  द्वारा  चलाई

 वाली  अन्तर्देशीय  जल-परिवहन  सेवाओं  को  फिर  से  चाल  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  प्रदान

 कर  लिया  गया  है  ;

 (a)  यदि  तो  क्यों  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  जी  नहीं  ।

 (a)  बिहार  ate  उत्तर  प्रदेश  की  सरकारों  के  विचारों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है
 ।

 बिहार  के  store  ata  कीਂ  नहरें

 ४३५.  श्री  to  ब०  fage  :  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यहं  बता  ने  की

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बिहार  के  कोणार  बांध  से  सिंचाई  की  नहरें  wa  तक  नहीं  खोदी

 गई  हालांकि  बांध  दो  वर्ष  पहले  पूरा  हो  चुका  हैं  ;

 यह  काम  कब  तक  आरम्भ होने  की  संभावना  है  ;

 उस  पर  कितनी  राठी  व्यय  होने  की  संभावना  है
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :

 जी हां

 जिस  समय  पहली  बार  दामोदर  घाटी  परियोजनाओं  की  योजना  बनाई  गई  थी
 उस

 समय  भी  सीधे  कोणार  जलाशय  से  सिचाई  करने  का  कोई  विचार  नहीं  था  ।  फिर  भी  ag  विचार

 था  कि  दुर्गापुर  बांध  atc  बंगाल  की  नहर  प्रणाली  के  माध्यम  से
 कारणों

 के  छाछ  पानी
 का

 उपयोग

 सिंचाई  के  लिये  किया  जायेगा  ।  जांच  से  पता  चला  कि  कोणार  क्षेत्र  बड़ा  ही  विषम  है  जिस  से  सिचाई

 प्रणाली  का  संतोषप्रद  बहाव  संभव नहीं  है  ।  जहां तक  इस
 जलाशय

 का  संबंध  किसी

 सिचाई  पयस्थां  की  य
 rT

 नहीं  ई  गई

 ie  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अंग्रेजी  में
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 भारतीय  श्रम  सम्मेलन

 श्री  नारायण  कुट्टी  मेनन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  >

 (*)  क्या  १९५७  १९५८  में  हुए  भारतीय श्रम  सम्मेलन  के  १४५  वें

 और  १६वें  अधिवेशनों  के  निर्णयों  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि
 तो  यूनियनों को  मान्यता

 प्रदान
 करने  से

 सम्बन्धित  निर्णयों  का  लागू करने  के

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज  at):  कौर  श्रम  मंत्रालय  के  पराजय  से  इस

 मसले  पर  भ्र भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 तला बारू  स्टेशन  के  निकट  दुर्घटना

 (st  सुमन  घोष  :

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी

 fey,  श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 थ्रो
 डा०  wo  गो डसो रा  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १३  gays  को
 दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  तलाबारू  स्टेशन

 के  निकट एक  दुर्घटना हो  गई  थी  ;

 यदि  तो
 कितने

 व्यक्ति
 मारे

 गये  कौर  घायल  हुए  ;

 दुर्घटना का  कारण  क्या  था  ;

 क्या  हताहतों  के  परिवार  वालों  को  कुछ  प्रतिकर  दिया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  जी  हां  ।

 तीन  व्यक्ति  मारे  गये  और  ५७  घायल  हुए  ।

 दुर्घटनाओं  के  सरकारी  निरीक्षक  की  अस्थायी  उप पत्तियों  के  अनुसार  यह  दुर्घटना

 रेलवे
 कर्म  चोरियों

 की  सफलता  के  कारण  हुई  थी  ।

 अभी  नहीं  ।  लेकिन  अझ्नुग्रहात  निम्नलिखित  भुगतान  किये  गये  है :न*

 मारे  गये  तीन  व्यक्तियों  के  लिये  प्रति  व्यक्ति  पीछे  १००  रुपये  |

 घायल  हुए  चार  व्यक्तियों  के  लिये  व्यक्ति  प्रिये  १००  रुपय  ।

 घायल  हुए  सोलह  व्यक्तियों  के  लिये  व्यक्ति  पीछे  ५०  रुपये  ।

 पोपली-कोणार्क  पुल

 शनी  पार्णिग्रहो  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री ae
 बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  उड़ीसा  के  पुरी  जिले  में  पीपली-कोणों  रोड  पर  प्रस्तावित  ताने  पुलों  के  निर्माण

 के  लिये  स्थान  चुन  लिये गये  हैं  ;

 ~~

 मूल  नन्ने भ्ररप्रजी
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 यदि  तो  कहां-कहां  ;  अर

 क्या इन  पुलों  के  लिये  व्यय  के  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिये  गये  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  जी  हां  :

 शौर

 पयार  प्राक्कलनों

 पुल का  नाम
 rr  ह  amar

 रुपय

 पीपली-कोणों  रोड  के  ~~  मील  पर  PY, zo १.  भार्गवी  पुल

 हरिपुर  गांव  के  निकट  अच्छे  मौसम

 वाली  सड़क  के  पास  |

 घना  पुल  पीपली-कोणों  रोड  के  सातवें  मील  पर  05,2&o

 गोरपद  गांव  के  पास  की
 अच्छे

 मौसम

 वाली  सड़क  के  निकट  |

 %, 24,400 3.  खुश भद्रा  पुल  पीपली-कोणों  रोड  के  हों  मील  पर

 नौपाड़ा  गांव  के  पास  की  कच्छ  मौसम

 वाली  सड़क  के  निकट  ।

 ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस

 न०  रा०  मृ नि स्वामी :

 1४३६.  <  श्री  रघुनाथ  सिह  :

 ii  ध  पांडे
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  जाने  वाली  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  २५  gays

 को  छात्रों  की  हड़ताल  से  उपद्रवों  के  कारण  छः  घंटे  से  अ्रधिक  समय  तक  नेल्लोर  रेलवे

 के  निकट  वद यप लम्  स्टेशन  पर  रुकी  रही  ;

 es
 द  तो  इस  घटना  का  व्यौरा  क्या है  ;

 यात्रियों  की  चाय  कौर  अन्य  चीजों  सम्बन्धी  अत्यावश्यक  झ्रावश्यकताशओं

 को  पुरा  करने  के  लिये  कया  प्रबन्ध  किया  गया  था  ;  अर

 नेल्लोर  स्टेशन  पर  सरकारी  सम्पत्ति  को  कितनी  क्षति  पहुंची  है  ।

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  कौर
 कालेज

 की
 फीस  बढ़ाने  के  विरोध

 में
 नेल्लोर  के  एक  स्थानीय  कालेज  के  छात्र  १-१०-५८  को  अपनी  कक्षाओं  में  नहीं  गये  ।  २५-१०-५८

 को  कुछ  स्थानीय  श्रमिक  संघों  के  सहयोग  से  एक  हड़ताल  का  प्रायोजन  किया  गया  ।  सवेरे  के  समय

 छात्रों  की  एक  भीड़  नेल्लोर  रेलवे  स्टेशन  में  घुस  करायी  उस  ने  ट्रेनों  के  ध  जाने  में  हस्तक्षेप

 करना  प्रारम्भ  कर  दिया  |  इस  वजह  से  €  बम्बई-मद्रास  मेल  रुक  गई  |  भीड़  ११  बजे  हटाई

 जा  सकी

 |

 तीसरे  पहर  भीड़
 फिर

 से  जमा
 हो

 गई  ae  उस  ने  जाने  वाले  सिग्नलों  से  छेड़छाड़  की

 मूल  अंग्रेजी  में
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 are  सिग्नल  देने  झर  इन्टरलॉक  सिस्टम  खराब  कर  दिया  ।  यात्रियों  की  सुरक्षा  के  ख्याल  से  १५

 डाउन  मद्रास-दिल्ली  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  को  वबदयपल म  स्टेशन  पर  ३४३  मिनट  तक  रोक  लिया

 गया  |

 गाड़ी  के  नेल्लोर  स्टेशन  पर  art  पर  यात्रियों  को  जलपान  शादी  दिया  गया  ।

 रेलवे  डे  लीफोन  तौर  सिग्नल  के  तारों  को  ५५६४  रुपये  ५०  नये  पैसे  की  क्षति

 पहुंची  है  ।  कुछ  बंडलों  को  जो  मामूली  क्षति  पहुंची  उन  पर  ५०  रुपये  के  हर्जाने  के
 दावे  खाने  का

 अनुमान
 -  है  |

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  की  श्रमिक  समिति

 श्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २८  PEXe  के  अतारांकित

 संख्या  ३९५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 औद्योगिक  विवाद  १९४७  और  उस  के  अधीन  बनाये  गये  नियमों  के  अधीन

 भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  में  जिस  प्रकार  की  श्रमिक  समिति  का  गठन  भ्रपेक्षित  क्या  उस  के

 गठन  में  भारतीय  कृषि  गवेषणा  संस्था  के  कृषि  सम्बन्धी  तथा  औद्योगिक  कर्मचारी  संघ  से  परामर्श

 कर  लिया  गया  था  ;

 यदि  तो  कपों  नहीं  ;  ax

 श्रमिक  समिति  का  गठन  किस  प्रकार  से  किया  गया  ?

 तथा
 कृषि  मंत्री  झ०  प्र०  :

 से  संस्था  में  एक  श्रम  समिति

 कमेटी  )  बना  दी  गई  है  जिस  में  एक  डिवीजन  के  प्रधान  wears कौर  तीन  wa

 पदाधिकारी  सदस्य  |  औद्योगिक  विवाद  2e v9  के  अ्रधीन  भ्रपेक्षित  श्रमिक  समिति

 कमिटी  )
 का  गठन  अभी  शेष  है  ।

 भारत-सोवियत  नौवहन  समझौता

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 |  श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :

 श्री  रघनाथ  सिंह  :

 नागी  रेड्डी  :

 क्या  परिवहन  तथा  संतार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  नौवहन  सम्बन्धी  भारत-सोवियत  समझौते  के  क्रियान्वयन  का  हाल  ही  में

 पुनरीक्षण किया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  समझौते  के  अधीन  wa  तक  जो  नौवहन  कार्य  हु  है  उस  का  क्या

 अनुभव  है  ;  श्र

 इस  पुनरीक्षण  के  फलस्वरूप  क्या  सुधार  होने  की  संभावना  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 राज
 :

 जी  हां  ।

 और  लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  2,

 अनुबन्ध  संख्या  ६९]

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारतीय  चिकित्सा  परिषद

 Sat  रघुनाथ  fag

 श्री
 जीत  सिह  सरहदी :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैं  कि  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्

 वेਂ  अध्यक्ष  डा०  सी ०  एस०  पटेल ने  भारत  सरकार  पास  यह  सुझाव  भेजा है  कि  भारत  में  वेवल

 निक  चिकित्सा  पद्धति  को  ही  मान्यता  दी  जाये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  करमरकर  सरकार को  पता  हे  कि  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  वे
 अध्यक्ष

 डा०  सी
 ०  एस०  पटेल  ने  ३१  28s  को  अपने  अ्रध्यक्षीय  भाषण  में  परिषद्  के  सदस्यों से

 भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  का  विचार  व्यक्त  करते  हुए  कहा  था  कि  भारत  में  कवल  एक  ही  चिकित्सा

 पद्धति  होनी  अर्थात  ग्रा धनिक  चिकित्सा  पद्धति  |

 बम्बई  में  सहकारी  चोरी  मिलें

 13.44 1.0  श्री  पांगरकर :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  स्त्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 a ~
 क्या  बम्बई  सरकार ने  राज्य  में  सहकारी  चीनी  मिलें  खोलने  q  उद्देश्य  से

 मशीन

 सम्मान  क  लिय
 विदेशी  egret  के

 रूप
 में  कुछ  सहायता  मांगी  है  ;

 अ्रौर

 क्या  उनका  अनुरोध  स्वीकार कर  लिया  गया है
 ?

 चीनी  मिलों की  स्थापना तथा  कृषि  मंत्री  Wo  प्र०  :
 ate  -

 के  लिये  जिन  १६  सहकारी  समितियों  को  लाइसेंस  दिये  गये  है  उनमें  से  १४  को  मशीने  लगाने
 के

 लिये

 विदेशी  wart  दे  दी  गयी  हैं  ।

 क-व्य  क्त  वाला  न्यायाधिकरण

 1४४४.  श्री  हरविन्द
 घोषाल

 :
 कया

 रेलवे  मंत्री  १  १९५७  के  तारांकित
 प्रश्न  सख्या

 ५३२  के  उत्तर
 के  सम्बन्ध मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  के  एक  व्यक्ति  वाले  न्यायाधिकरण  ने  रेल-कर्मणा  रियों  की  छि  कीमतों  वे

 सम्बन्ध
 म  तब  से  कोई  पंचाट  दिया  हे  ;  कौर

 यदि  तो  वह  कया हैं
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  at

 पंचाट  की  विभिन्न  मदों  a  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  निर्णय  होते  ही  न्यायाधिकरण  १

 पंचाट  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी

 मणिपुर  को  खाद्य  स्थिति

 1९५  श्री  ले०  mat  सिह :  व्या  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 नया  इस  वर्ष  की  नई  फसल  कटने  बाद
 से  मणिपुर थेः

 संघ  राज्य-क्षेत्र
 की  खद्य

 स्थिति  बिगड़  गयी  है ं;
 ह

 म्रंग्रेज़ी  मे
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 मणिपुर  के
 राजकीय  गोदामों

 मं  इस  समय  areca  में  कितना  स्टाक है
 ;  शौर

 क्या यह  सच  है  fp  मणिपुर  घाटी  के  उत्तरी  ah  पूर्वी  भागों मं  चावल  की  फसल  मारी

 गयी है  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि

 ंज्नी  (at to  प्र०  :
 जी  नहीं

 १४५  LEYS  को  ३२,१४९  मन  चावल  |

 खबर हैं  कि  मनीपुर  के  उत्तरी  ate  पूर्वी  भागों  के  कुछ  इलाकों  में  चावल  की  फसल  को

 कृमियों  से  कुछ  क्षति  पहुंची  हैं
 ।

 दिल्ली  विद्युत-दावती  नियंत्रण  ats

 राम  कृष्ण  :

 lait  हरिश्चन्द्र माथुर  :

 परेड ६.  श्री  नारायण  दास  :

 t  ott  वाजपेयी :

 | at
 उ०  ल०  पाटिल

 कया  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  ने  संघ  सरकार  से  दिल्ली  feat

 asa  नियन्त्रण
 बोर्ड  को  भंग  कर  देने  का  भ्र  किया  है  ;

 यदि  तो  ak

 उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 निगम  का  ख्याल हूँ
 कि  दिल्ली  की  विद्युत  सभरण  अवस्था  ऐसी  हैं  जिसमें  बिजली  के

 वितरण  या  उपयोग  पर  नियन्त्रण  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  कौर  दिल्ली

 नगरपालिका  निगम  १९५७  के  उपबन्धों  के  श्रीनगर  में  बिजली  वितरण  की  व्यवस्था

 करने  की  स्वतन्त्रता  मिलनी  चाहिये  |

 निगम  के  अनुरोध  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नौवहन  ats  कौर  विकास  समिति

 थ्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  छपा

 करेंगे  कि

 वाणिज्यिक  नौवहन  १९४५८  के  अधीन  जिस  राष्ट्रीय  नौवहन  ate

 नौवहन  विकास  निधि  समिति  की  परिकल्पना  की  गयी  क्या  उनका  गीत  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  बोर्डे  और  समिति  में  किन-किन  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया  गया  हैं  कौर

 क्या  इन  दोनों  संगठनों  द्वारा  बनाये  गये  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियम  सभा-पटल  पर
 ba

 बिग  ?

 ee  ee  ———————————

 tye  भ्रंग्रेज़ी  में
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 सामना  <  १९५८

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :
 जी  नहीं  ।  द्र भी

 नहीं  ।  फिर  भी  इस  मसले  पर  सक्रि  रूप  स  care  किया  जा  रहा  है  |

 अभी  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बनाये  जाने  के  बाद  नियम  सभा-पटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  ।

 यमुना  जल-विद्युत्  परियोजना

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :

 TESS.  श्री  भक्त  दर्शन

 नवल  प्रभाकर  :

 कया  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  २०  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २७८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  यमुना  जल-विद्युत्  परियोजना  की  दूसरो  प्रावस्था  का  कार्य  प्रारम्भ

 हो  गया हैं  ;  wie

 यदि  तो  देर  होने  के  क्या  कारण हैं  ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  :
 जी  नहीं  ।

 यमुना  जल  विद्युत  योजना  की  दूसरी  प्रावस्था  सम्बन्धी  जांच  aa  भी  चल  रही  है  ।

 पश्चिमी  बंगाल  में  नष्ट  हश्र  गेहूं

 श्री  सुमन घोष  :

 श्री  च०  का०  भट्टा चा यें  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  आसनसोल रेलवे  स्टेशन  के  या  डे  में  हाल  ही  में  लगभग  १०,०००  मन

 गेहूं  नष्ट  हो

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  tz  आस्ट्रेलिया से  आयात  किया  गया  था  ;  कौर

 इस  रायात  के  लिए  कितनी
 विदेशी  मुद्रा

 व्यय  की  गई  थी  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०  :  जी  नहीं  ।  केवल  ६३  बोरे

 १२१  मन  )  गेहूं  नष्ट  हो  गया  था

 उतारे  जाने  के  बाद  वर्षा  के  कारण  यह  हानि  हुई  ।

 जी  नहीं  ।  यह  अमरीकी  गेहूं  था  ।

 इस  गेहूं  का  रायात  अमेरिका  से
 पी०  एल०  ४८०

 समझौते  के  अधीन  किया  गया
 था

 तथा

 इसके  मूल्य  को  भूगतान  रुपयों  में
 किया

 जाना  था  |

 पूल  अंग्रेजी  में
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 कृषि  प्रशासन  समिति

 झ०  राम  सुभग  fag

 श्री  न०  राठ  सनिस्वामी

 थ्री  पाणिग्रहण

 श्री  संगण्णा

 श्री  सुधार

 श्री  सुनाया  :

 गह ५०  ५  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 श्री सरज  पांडे

 श्री  साधन  गुप्त

 थ्री  श्रीधर

 श्री  विसल  घोष

 थी  हेम

 श्रीम०  च०  जन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नालागढ़ के  राजा  सुरेन्द्र  सिह  के  सभापतित्व में  सरकार  दारा  कृषि  स्थिति का

 अध्ययन  करने  के  लिए  स्थापित  विशेषज्ञ  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  हैं  ;

 यदि  तो  उस  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बाते  क्या हू  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन  को  लागू  करने  का  निर्णय  कर  लिया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  समिति  राज्यों  में  कृषि  प्रशासन

 तथा  कृषि  विभाग  कार्य  संचलान  का  अध्ययन  करने
 के  लिए  नियुक्त

 की
 गई  थी  तथा  देशी  में

 कृषि

 स्थिति  का  भ्रध्ययन  करनें  के  लिए  नियुक्त  नहीं  की  गई  थी
 ।  उसने

 झपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर  दिया

 हैं  जो  सभा-पटल  पर  रखा  जा  चुका  हैं
 |

 राज्य  सरकारों  को  भेज  दिया  गया  हैँ  क्योंकि  जो  सिफारिश  वह  ठीक  समझे
 उनकों

 लागू  करने  सम्बन्ध में  उनकी  भी  मुख्यतः  जिम्मेदारी है  ।  इन  सिफारिशों पर  राज्य  सरकारों  का

 दृष्टिकोण  जानने  crear  जिन  सिफारिशों  में  भारत  सरकार  की  रुचि  है  उनके  सम्बन्ध में  बाद में

 कार्यवाही  की  जायेंगी  ।

 छोटे  बन्दरगाहों  विकास

 शी  संबंधी

 श्री न०  रा०  मुनि स्वामी :

 att  पाणिग्रहण
 :

 क्या  परिवहन तथां  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  हार्बर  बोले  ने  मद्रास  में  अपनी  हाल  की  बठक  में
 देश

 के  छोटे  बन्दरगाहों क

 विकास  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  था  ;

 aa  मंग्रंजी

 267  (A)
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 यदि  तो  उसने  कया  विशिष्ट  सिफारिशें की  हैं  ;

 क्या  उड़ीसा  सरकार  के  किसी  प्रतिनिधि ने  बैठक  में  भाग  लिया
 था  att

 यदि  तो  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  अपने  छोटे  बन्दरगाहों के  विकास  के  लिये  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  हूँ  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 राज
 :  से  एक

 विवरण  सभा-पटल
 पर  रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७०]

 चावल का  मूल्य

 TERR.  श्री  तंगामणि
 :  क्या

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या ७  १९५८  को
 नई  दिल्ली  में  दक्षिण-चावल जोन  के  खाद्य  मंत्रियों  की

 एक  बैठक  हुई

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  बैठक  हुई  थी  तथा  उस  में  क्या  निर्णय  लिये
 शर

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास
 राज्य

 में  चावल  के  मूल्यਂ  बहुत  बढ़े  गये  हूँ
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 प्र०  :  श्र  (@)  जोन  के  कार्येसंचालन का

 पुनरीक्षण करने  के  लिये  ७  १९५८ की  दिल्ली  में  दक्षिण-चावल जोन  के  राज्यों  के
 खाद्य

 मंत्रियों की  एक  बैठक  हुई  बहुत  से  मामलों  पर  विचार  किया  गया  तथा  यह  निर्णय  किया  गया  किं

 तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  उपाय  किये  जायें  तथा  बम्बई  राज्य  से  दक्षिण-चावल जोन  की

 सीमा  के  पांच  मील  में  चावल  लाने  ले  जाने  पर  प्रतिबन्ध लगाया

 जी  मद्रास  राज्य  में  चावल  के  कुछ  मूल्य  बढ़े  हैं  ।

 पालम  हवाई

 1५९४५.  श्री  ato  चे  शर्मा  :
 क्या  परिवहन

 तथा  संचार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 पालन  हवाई  दिल्ली  को  बड़ा  तथा  आधुनिक  बनाने के  सम्बध  में  सरकार  क्या

 कार्यवाही कर  रही  है  ?

 असैनिक  उदयन  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )
 :

 जैट  परिवहन  विमानों
 के

 प्रयोग  के  लिये  पालम

 हवाई  WE  एक  नया  (  १०,५००  फीट »८  १५०  बनाने की  योजना सरकार  ने  हाल  में

 ही  स्वीकार  की  इस  परियोजना  पर  xo  लाख  रुपये  (अ्तुमानत: )  व्ययਂ

 डाकखाने

 1५९६.  श्री  dto  चं०  धर्मा  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 पंजाब  राज्य  के  गुरुदासपुर  जिले  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  किन  स्थानों  पर

 सभी  श्रेणियों के  डाक  तार  व  साव  जनक  टेलीफोन  घर  खोले  गये

 द्वितीय  योजना  काल  में  wa  तक  कितने  खोले  गये
 कौर

 दोष  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  कितने  खोले
 जायेंगे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार
 मंत्री  स०  का०  सभा-पटल पर  एक  विवरण

 जाता है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७१]

 ३१-१०-५८  तक  खोले  गये

 v
 (१)  सभी  श्रेणियों के  डाकखाने

 (२)  तार  घर  र

 (३)  सावंजनिक  टेलीफोन
 घर  |

 न (१)  सभी  श्रेणियों  के  डाकखाने

 *
 (2)  तार  घर  कोई  नहीं

 *(३)  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  |

 यदि  उचित  समझा  गया
 तो

 श्र  प्रस्तावों  यदि  कोई  स्वी  कार  कर  लिया

 विमान  परिवहन  परिषद्  की  सिफ़ारिशों

 TREY.
 श्री  दी०  फार्मा :

 st  राम  कृष्ण  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री २०  अगस्त  ge4s  के  अतारांकित  प्रत  संख्या  ६१३

 के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विमान  परिवहन  परिषद्  द्वारा  की  गई  सभी  सिफारिशों को  सरकार  ने  लागू कर

 दिया

 यदि  तो  अब  तक  किस  प्रकार  की  सिफारिशें  लागू  नहीं  की  गई

 ये  कब  तक  लागू  हो  जायेंगी
 ?

 गश्रसेनिक  उदयन  उपमंत्री
 :  से  .  की  मुख्य  सिफारिशें

 यात्री  किरायों  के  बारे  में  थीं  जो  स्वीकार कर  ली  गई  हूँ  तथा  लागू  कर  दी  गई  हैँ
 ।  उचित

 दरों

 के  बारे  में  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 डाक  तथा  तार  संग्रहालय

 1५९८.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २५  १९४५८ के

 रोहित  प्रश्न  संख्या
 ८४८

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  डाक  तथा  तार

 संग्रहालय  की  स्थापना  में  प्रौढे  ०७  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  )  :  प्रस्तावित  संग्रहालय  की  स्थापना के
 लिये

 सेंटर  हालਂ  में  कुछ  फेर  बदल  करने
 का

 काम  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  ने  प्रारम्भिक

 रूप  से  शुरू  कर  दिया  है  ।

 नजफगढ़  लेक  पर  पम्पिंग  स्टेशन

 TREE. श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १६  Leys  के  अतारांकित

 संख्या
 ३७४

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में नजफगढ़ लेक  पर

 पम्पिंग  स्टेशन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 मूल  sas  में
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 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  नजफगढ़  लेक  का  सर्वेक्षण  करने  के  पचा  यह

 पता  लगा  कि  यदि  पानी  समुद्र तल  से  ६८८  फीट  ऊंचा  रहे  तब  ही  कुछ  पानी  उपलब्ध हो  सकता

 परन्तु  इस  ऊंचाई  पर  बहुत  सी  कृषि  योग्य  भूमि  पानी  में  झरा  जाती  इसलिये जब  एक  ऐसी  योजना

 तयार  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  जिसਂ
 के  श्रन्तगंत  पानी  झील  से  बाहर  निकाल  दिया  जा

 जिस  से  खड़ी  फसल  को  हानि
 न

 पहुंचे  और  खेती  के  लिये  ate  भूमि  भी  ली  जा  सके  ।

 सिग्नलिंग तथा  द्र  संचार  व्यवस्था  में  सुधार

 1६००.  श्री  दो०  त्र ०  शर्मा :
 रेलवे  मंत्री  १६  exe  के  अता  रोहित  संख्या

 २७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  पर  सिग्नलिंग  तथा

 तार  ल

 संचार  में  सुधार  करने  के  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  2,  श्नबन्ध  संख्या  ७२]

 गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 श्री  नागी  रेड्डी

 ९०  श्री  1: (५  रा०  सनिस्वामी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  रेलवे
 की

 काटपाडी  विलूपुरम  लाइन  पर  मादीमंगलम  तथा  पोलूट  स्टेशनों के
 बीच  २८  ays aT को  मालगाड़ी  पटरी  से  उतर  गई

 (@)  डिब्बों  तथा  रेल  मार्ग  को  कितनी  धन  राष्ट  की  हानि  पहुंची

 पटरी  से  उतर  जाने  के  क्या  कारण  कौर

 इसਂ  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०

 वें
 ०  राम स्वामी )  :

 २८  2eXs Hl ATT को  लगभग  ११२०

 बजे
 जब  1१०  २१२३  मालगाड़ी  दक्षिण  रेलवे  के  मादी मंगलम्  तथा  पोलूट  स्टेशनों  के  बीच  चल  रही
 उस  के  १४  वैगन  पटरी  से  उतर  गये  ।

 अनुमानित  हानि  यह  है  :
 --

 (१)  डिब्बे  ५,०००  रुपय  ।

 (२)  स्थायी  रेल  मार्ग  2,000  रुपय |

 ७,०००  रुपया  |

 ate  .  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  की  एक  समिति  ने  प्रार्थना  की  जांच  उस  के

 वंदन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ee

 पैनल  अंग्रेजी  में
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 यात्रा  प्रभाकरण

 1६०२.  श्री  दामानी  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण सभा

 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  कितने  यात्रा  अभिकरण  काम  कर  रहे  हैं  तथा  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 तथा  एयर  इंडिया इंटरनेशनल से  उन्हें  किन  दरों  पर  कमीशन मिल  रहा

 विदेशी  प्रबन्ध  के  विमान  समवायों  द्वारा  उन  को  कितना  कमीशन  मिलता  कौर

 PEYOW—AUS TAT तथा  ce  £5—Yb  में  अब  तक  इंडियन  एयर  लाइन्स  का

 तथा  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल ने  कुल  कितने  धन  को  कमीशन  के  रूप  में  स्वीकार  किया  ?

 पअझसनिक  उदयन  उपमंत्री
 :  से  .

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,
 ara  संख्या ७३]

 पंजाब  में  उचित  मूल्य  वाली  दूकानें

 1६०३.  श्री  राम  कृष्ण :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब
 में

 जिलेवार
 इस  समय  कितनी  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें

 इन  दुकानों  पर  किन  मूल्यों  पर  भ्र नाज  बेचा  जा  रहा  झर

 बाजार  में  अ्रनाज  के  क्या  मूल्य  है
 ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०

 :  से  अपेक्षित  जानकारी का  एक
 विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  २,  aaa  संख्या  ७४]

 आयोजित  ब्रह्मपुत्र  पुल

 श्री  राम  कृष्ण
 :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ote  तथा  श्रमीनगांव

 के  बीच  आयोजित  ब्रह्मपुत्र  के  पुल  पर  अब  तक  कुल  कितना
 धन

 व्यय  किया  जा  चुका है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  दें
 :  १९४५८  के  ma  तक  लगभग

 ८,  ३६,०००  रुपये  व्यय  हुए  हैं  |

 परिचय  तथा  उत्तर  रेलवे  को  मीटर  लाइन  के  इंजन

 1६०५.
 श्री  राम  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 क्रिया
 करेंगे  कि  परिचय  तथा  उत्तर  रेलवे

 की  मीटर  लाइन  पर  कितने  इंजन  इस  समय  चल  रहे  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  Ro-8-Us  को  मीटर  इंजनों की  संख्या  इस  प्रकार

 माप

 9&q  २०  ्र

 २१  दे२१

 दिल  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  रेलवे  क्वाटर

 1६०६.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 उतर  रेलवे  के  लिये  दिल्ली  तथा  नई-दिल्ली  में  कितने  क्वार्टर  बनाने  का  प्रस्ताव

 दिल्ली  के  कितने  आवश्यक  कर्मचारियों  को  wa  तक  क्वाटर  नहीं  मिले

 अवश्यक  कर्मचारियों  को  कब  तक  क्वाटर  सिल  जायेंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  विभिन्न  प्रकार  के  ४४  जो

 इस  वर्ष  पुरे  हो  के  अतिरिक्त  १९  ५८-५९  में  विभिनन  प्रकार  के  १४७  क्वाटर  बनाने  का  कार्यक्रम

 तीतरी  श्रेणी  के  (Od  तथा  चौथी  श्रेणी  के  २२०६  ।

 निधि  की  कमी  के  कारण  तथा  आवश्यक  क्रम  वासियों  की  संख्या  बढ़  जाने  के

 सभी  आवश्यक  कं  wif<ay  को  मकान  देने  में  समय  लगेगा  |

 हावड़ा-अदवान  लाइन  के  स्टेशनों  पर  ऊंचे  प्लेटफार्म

 1६०७.  श्र  सुमन  घोष  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  हावड़ा-बर्दवान  vis  लाइन  पर  ऐसे  कितने  स्टेशन  व  हाल्ट  हैं  जहां  पर  ऊंचे  प्लेटफार्म

 नहीं

 क्या  इन  स्टेशनों  तथा  हाटों  पर  ऊंचे  प्लेटफार्म  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  कब  प्रारम्भ  किया  कौर

 स्टेशनों  पर  ऊंचे  प्लेटफार्म  fea  प्राथमिकता  क्रम  से  बनाये  जायेंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  छः  ।  इनमें  चार  फ्लैग  स्टेशन  हैं  तथा  दो

 हाल्ट  हैं  ।

 जी  aft

 wie  काम  शीघ्र  ही  areca  किया  जायेगा  तथा  क्रिया  राग  बढ़ाया  जायेगा  |

 किसी  स्टेशन  को  प्राथमिकता  देने  का  इस  लिये  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।

 असाम  की  ब्रह्मपुत्र  नदी  में  मछली  संसाधनों  का  सर्वेक्षण

 1६०८.  श्रीमती  natal  अहमद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  भ्रन्तदेशीय  मछली  गवेषणा  केन्द्र  का  एक  पदाधिकारी

 सरकार  द्वारा  area  में  नियुक्त  किया  गया  है  जो  ब्रह्मपुत्र  नदी  का  इस  दृष्टि  से  सर्वेक्षण  करायेगा  कि

 क्या  उसमें  मछली  पकड़ी  जा  सकती  है  ;  शरीर

 यदि  तो  उस  पदाधिकारी  ने  क्या  निर्णय  दिया  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  रोक  जी  हां  ।  पदाधिकारी
 को

 गया  था  |  डिब्रूगढ़ १९  YG  में  सर्वेक्षण  करने  के

 प्रारम्भिक

 प्रबन्ध  करने  के  लिये  नियुक्त  किया

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर १  १९४५८  ११०६

 से  दक्षिण  सालमारा  TH  TATA  नदी  के  साथ  साथ  १९  नमूने के  स्थान  छांटे  गये  हें  ।

 ZENE  में  सर्वेक्षण  करने  का  विचार है  ।

 उड़ीसा  में  खाद्य  भंडार

 1६०८६.  श्री  गर्के  ०  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 उड़ीसा  के  विभिन्न  जिलों  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  के  पास  अच्छे तथा  मोटे

 चावल  तथा  धान  का  कुल  कितना  भंडार  है

 किन  साधनों  से  तथा  किन  मूल्यों  पर  चावल  का  समाहार  किया  श्र

 खरीददारों  को  किन  दरों  पर  यह  दिया  जायेगा  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  to  प्र०
 :  त  ल

 g  00  टन  चावल  तथा  १२,०००

 टन  |

 यह  राज्य  सरकार  ने  भ्रान्तरिक रूप  में  लिखित  मूल्यों  पर  लिया  था

 प्रति  मैन  रुपयों  में  )

 साधारण  उत्तम  सर्वोत्तम

 e  १५,  Yo  १६,  ००  १६.  9%

 wach  ERY  9४

 से

 &  90.0

 राज्य  सरकार  निम्नलिखित  नृत्यों  पर  चावल/धान  दे  रही  है
 :--

 प्रति  मन  रुपयों  में  )

 साधारण  उत्तम  सर्वोत्तम

 लि  अ  अ  अ नन

 चावल  १८,०८९  gé  ६०  २१.६०

 धान  १०  00  22  .  39  १२.८१

 चावल
 के

 मूल्य  बिक्री  कर  समेत  हैं  ।  धान
 पर

 बिक्री  कर  नहीं  लिया  जाता  है  ।

 उड़ीसा  में  उचित  मृत्य  वाली  दूकानें

 1६१०  ०  के०  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  दरोपा  करेंगें  कि

 उड़ीसा  में  इस  समय  जिलेवार  कितनी  उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  हैं  ;

 इनਂ  दूकानों  करलाहांडी और  फूलबती  जिलों  खाद्यान्न किस  मूल्य  पर

 बेचा जा  रहा  है

 बाजार  में  खाद्यानों  क्या  मूल्य
 a

 मू  अंग्रेजी  में



 १११०  लिखित  उत्तर  2  2EUG

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :  से  जिलेवार उचित  मूल्य  वाली

 दूकानों  की  तथा  इन  दूकानों  पर  बिकने  वाले  चावल/धान  तथा  के  मूल्यों  और  खुले
 बाजार

 में  बिकने  वाले  चावल/धान  के  मूल्यों  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 रखा  जाता  है  |

 परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ७५]

 इंडियन  रेड  क्रास  सोसायटी

 1६१२  श्री उ०  Po  पटनायक :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गत  पांच  वर्षों  में  इन्टरनेशनल  रेड  क्रास  सोसायटी  से  इण्डियन  रेड  क्रास  सोसायटी  को

 कितनी  वित्तीय  सहायता

 इस  ग्रवधि  में  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  ने  कितनी  धनराशि  दी

 जनता  से  कितना  धन  एकत्रित  किया  शौर

 भारत  में  लाटरी  arte  से  कितनी  ara  हुई
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  गत  पांच  वर्षों  में  वीना  देशों  की  नेशनल  रेड  क्रास

 सोसायटियों  तथा  इन्टरनेशनल  रेड  क्रास  कमिटी  से  इण्डियन  रेड  क्रास  सोसायटी  को  निम्नलिखित

 वित्तीय  सहायता  मिली  :

 रुपये

 ३६,४७४ 2EY3

 EYY  %, 9%,  OS

 दैर ५  ५
 R919, &  १७

 १९५६  १,  22,048

 2EYY  BY, G6 द

 संघ  सरकार  से  इण्डियन  रेड  कास  सोसायटी  को  निम्नलिखित  अनुदान  दिये  गये

 रुपये

 ow ’  Re PEXR

 Pau  2,919,392

 PEKd  WAS,
 we

 PEXs  ४,  Ry9,000

 १६५७  ६,०१४,७०

 राज्य  सरकारों  द्वारा  इण्डियन  रेड  स  सोसायटी  की  राज्य  शाखाओं  को  दी  गई  अनुदानों

 के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कोई  जानकार्र  नहीं है  ।

 गत  पांच  वर्षों  में  नवम्बर  स  में  अखिल  भारतीय  निधि  विस्तार  तथा  सदस्यता

 आन्दोलन  के  द्वारा  इण्डियन  रेड  क्रास  ala  टी  द्वारा  एकत्रित  धनराशि  निम्नलिखित  है

 रुपये

 FEYR  ३े, ८६,०७८

 a a4  ५६,६०९

 2EUN  VV,  ५७८५

 PEXS  प.४र,२४१

 PX  BRE,  Low

 मिल  गरंग्रेजी  में
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 इण्डियन  रेड  क्रास  सोसायटी  की  पश्चिम  बंगाल  तथा  पंजाब  शाखा  ने  लाटरी  चलाई

 थी  ।  इससे  एकत्रित  धनराशि  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 उडीसा  में  खाद्यान्नों के  गोदाम

 1६१३.  श्री  उ०  च०  पटनायक  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 बलरामपुर  गंजम  )  मे  केन्द्रीय  खाद्यान्न  गोदाम  बनाने के
 जिसके  सम्बन्ध  में  कुछ  वर्ष  पूर्व

 निर्णय  किया  गया  में  कया  प्रगति  हई  है
 ?

 fara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  कोई  नहीं  |  बाद म  पुनरीक्षण  पर  यह  निर्णय

 किया  गया  कि  प्रस्ताव  पर  काम  नहीं  किया  जाये  ।

 बम्बई में  रेलवे  स्टं दान

 1६१४.  श्री  पांगरकर  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  बम्बई  राज्य  में  कितने  रेलवे  स्टेशन  हैं  ;

 क्या  सरकार का  विचार  PEXE-Fo FT GA Ug में  उस  राज्य  में  tag  स्टेशनों को  बढ़ाने  का

 है
 ak

 यदि
 तो  विचाराधीन स्टेशन  कौन  कौन न  से  हैं  तथा  किस  समय  तक  काम  आरम्भ

 होगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें स०  वें  ०  :  8-22  को  यात्रा  के  लिये  खुले
 हुए  १३६२

 जी  at

 पर  रखा  जाता  है  । (  )  एक  विवर  सभा  पटल  नदी  NS  MEINE
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 ७६]

 रेलवे  संरक्षण  दल

 ६१४.  श्री  पांगरकर :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 8euc-
 वर्ष  के  लिये  मध्य  रेलवे  पर  रेलवे  संरक्षण  दल  मेंबर्स सूचित

 तथा  अनु  चत
 ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कितना  कोटा  रक्षित  है  ;  ौर

 इसी  अवधि  में  इन  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  कितने  व्यक्ति  छांटे  गये
 ?

 उपमंत्री
 शाहनवाज़  )

 अनुसूचित  अनुसूचित

 जातियां

 तीसरी  श्रेणी  १६

 चौथी  श्रेणी  Re  श्रे

 तीसरी  श्रेणी

 चौथी  श्रेणी  १३६  28

 (२०-१०-१६५८  के

 मूल  अंग्रेंजी  में



 LWA  लिखित  उत्तर  १  geys

 1६१६  श्री  व०  Go  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भारत  सरकार  भारत  में  अच्छी  नस्ल  पालने  को  प्रोत्साहित  कर  रही

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;:

 क्या  भारत  में  सूअरों  की  नस्ल  सुधारते
 की

 कोई  योजना
 सरकार

 ने  बनाई है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  वे  ब्यौरे  क्या  हूँ ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ह  प्र०  से
 सुधारों

 की
 नस्ल  सुधारने  तथा

 उन्हें  पालने  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भारत  सरकार  ने  अखिल  भारतीय  ga  पालन

 विकास  योजना  बनाई  है  ।  योजना  की  मुख्य  बातों  के  बताने  वाला  तथा  क्रियान्विति  की  वर्तमान

 स्थिति  के  बारे  में  एक  नोट  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७७]

 मछली  के  खाद्य  तत्व

 1६१७.  श्री  वें०  To
 नायर

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे कि

 ag  तथा  ज्वार  बाजरे  इरादी  की  तुलना  में  मछली  के  खाद्य  तत्वों  में  कितनी  कैलोरीज  होती  है  ?

 tara  तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :  भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  मछली  के

 चर्बी

 तथा  अन्य  खनिज  पदार्थों  के  आधार  पर  अलग  अलग  कैलोरीज  तत्व  होते  १००  ग्राम में  ७५  से

 २००  कैलोरीज  होती  हूँ  ।  गेहूं  तथा  ज्वार  बाजरे  में  निश्चित  रूप  से  कैलोरीज  तत्व  अ्रधिक

 होते  हैं  तथा  प्रति  १००  ग्राम
 में

 ३००  से  ४४५०  कै लो रोज़
 इन

 में
 होते  हैं

 |

 मांस  wiz

 1६१८.  श्री  वें०
 प०  कै | नायर: &  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  इस  समय  मुर्गीखानों  के  उत्पादों  तौर  गोश्त  तथा  गोश्त  उत्पादों  की

 मात्रा क्या  है  ;  कौर

 १९४७  के  पश्चात  इन  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  शर
 जानकारी  एकत्र

 की  जा

 रही है  कौर  यथा  समय  लोक-सभा  को  उपलब्ध  कर  दी  जायेगी  ।

 छोटे  पैमाने  पर  मछलियां  पकड़ने  के  बन्दरगाह

 1६१९.  श्री  Fo  प०  नायर :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  ने  जिन  दो  बन्दरगाह  विशेषज्ञों  को  स  कर  के  ऐसे  उपयुक्त  वेतन

 की  सिफारिश  करने  के  जहां  छोटे  माने  के  मछलियां  पकड़ने  के  बन्दरगाह  विकसित  किये  जा

 नियुक्त
 किया

 था  क्या  उन्होंने  अपना
 प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;
 अर

 मिल  अंग्रेजी  म
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 यदि  तो  कया  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 fers  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  कभी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मछली  के  तेल

 श्री  ०  To
 नायर

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 इस
 समय  भारत  में  जिन  मछली  के  तेलों  का  उत्पादन  होता है  उनका  कुल  मूल्य  क्या

 है  ;  aK

 खाद्य/श्रौषधि  के  तौर  पर  इस्तेमाल  होने  वाले  तेलों  का  मूल्य  कया  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  :  लगभग  €  लाख  रुपये  प्रति  वर्ष

 ।

 आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  औषधि  के  तौर  पर  इस्तेमाल  होने  वाले  तेलों

 का  मूल्य
 ८

 लाख  रुपये
 था  |

 खाद्य  के  तौर  पर  इस्तेमाल  की  गई  मात्रा  मालूम  नहीं  है  |

 राज्यों  में  अनाज  की  उपज

 1६२१  श्री
 ब०

 प०  नायर  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  PEYo-¥ 2  की  तुलना  में  इस  समय  की  प्रति  एकड़

 उपज  क्या है  ;  कौर

 उपरोक्त  राज्यों  मे  प्रदान  की  उपज  के  लिये  प्रति  एकड़  कितना  रासायनिक  श

 इस्तेमाल  होता  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  ato  प्र०  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७८]

 विभिन्न  राज्यों  में  खाद्य  की  उपज  के  लिये  उर्वरक  के  प्रति  एकड़  प्रयोग  के  आंकड़े

 मंत्रालय  के  पास  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  अधिक  अन्न  भ्रान्दोलन  के  अ्रन्तगंत  राज्यों  में  बांट

 नाइटरोजन  युक्त  र  के  झ्रांकड़ों  के  पिघलकर  पर  और  जहां  ये  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  वहां  विभिन्न

 फसलों  के  लिये  राज्यों  को  भ्रावंटित  किये  गये  नाइट्रोजन  युक्त  उ  रक  के  आंकड़ों  के  आघार  पर

 तैयार  क्रिया  गया  प्रतिमा  वक्तव्य  संख्या  २  में  दिया  गया  है  ।  यह  ्  as  YQ-¥o A WATT में

 अर्थात  चावल  गेहूं  wile  की  खेती  के  क्षेत्रफल  को  वितरित  उकेरा  की  से  भाग  दे  कर

 गया  है  ।  यह  अनुमान  मंत्रालय  के  पास  उपलब्ध  जानकारी  दे  धार  पर  औसतन  तैयार  किया

 है  परन्तु  यह  भ्रान्ति  नहीं
 था  ।

 अधिक  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  के  अन्तर्गत  नाइट्रोजन  युक्त  उर्वरकों  के  अ्रतिरिक्त  कुछ

 किया  गया  था  परन्तु  अनाज  के  लिये  वें  प्रतीक
 उपयोगी  नहीं  हैं  ।

 फास्फेटिक ad
 उ  cal  का  भी  वितरण

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 १११४  ene  खित  उत्तर  १  4s

 साग  दूध  शादी  का  उत्पादन

 1६२२.  श्री  व०  प०
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 के
 प्रत्येक

 राज्य  में  मछली  के  साग  दूध  ae  दूध-उत्पादों के  aries  उत्पादन  के

 gins क्या  हैं  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  पर्  :  १९५७ में  भारत  में  लगभग  १२.३३  लाख

 मीट्रिक  टन  मछली  के  मांस  का  उत्पादन  किया  गया  |  उत्पादन  के  राज्यवार  झ्रांकड़े  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 दूध  दूध  उत्पादों  के  राज्यवार  वार्षिक  उत्पादन  के  आंकड़े  दिखाने  वाले  विवरण
 पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  oe]  ।  साग  सब्ज़ियों  के  वार्षिक

 उत्पादन
 के

 बारे  में  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 राज्यों
 में  मीन-क्षेत्र  योजनाओं  के  लिये  अनुदान

 विभिन्न  राज्यों  को  मीन-क्षेत्र  योजनाओं  के  लिये  आवंटित  की  गई  केन्द्रीय  सरकार

 की  निधि

 are

 घि
 qt  खां  कर

 दी
 गई  है  या  कि  कई  राज्यों  मं  उसे  पूरी  तरह  खच  नहीं  किया  जा  सका  है

 मीन-क्षेत्र  योजनाओं  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  दिये  गये  भ्रनुदानों  तथा  आधिक  सहायता

 में  से
 विभिन्न  राज्यों म  कितनी  राशि  खर्च  होने  से  बच  गई  ate  वर्तमान  स्थिति  कया  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  कई  SAI  ं  पुरी  राशि  ख़र्च  नहीं

 हुई  है
 ।

 १९५६-५७  ग्रोवर  PEXV-UG  सम्बन्धी  विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  गये  हैं  ।

 अनुबन्ध  संख्या  ८०].

 मछली  क  मांस  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  का  उद्योग

 1६२४.  श्री ह  Go  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  मछली  के  मांस  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  के  उद्योग  की  वर्तमान  स्थिति  क्या

 @;  aK

 डिब्बों  में  बन्द  मछली  के  मांस  का  प्रत्येक  वर्ष  कितना  निर्यात  किया  जाता  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  बेपुर  )  में  मालाबार  फिशरी

 कम्पनी  कौर  बम्बई  राज्य  में  मधु  कैनिंग  कम्पनी  शर  ate  को  सीमित

 मात्रा  में  डिब्बों  में  बन्द  करते  रहे  कोचीन  में  चार  कारखानों  में  को  काफी  मात्रा  में  डिब्बों  में

 बन्द  किया  जा  रहा  है  ।

 डिब्बों  में  बन्द  मछली  भारत  में  ही  बिक  जाती  gt  जनवरी से  १९५८  तक

 कम से  कम  Xo, 2Xo  पौंड  डिब्बों  में  बन्द  का  निर्यात  किया  गया  ar

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 १  Reus  लिखित  उत्तर  १११५

 प्ली  परिरक्षण

 1६२४५.  श्री  वें०  पर  नायर  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 :

 भारत  में  इस  समय  मछली  का  परिरक्षण  करने  स्टोर  करने  में  कितनी

 ah  इस्तेमाल  होती  है  :

 भारत  में  इस  समय  कितने  बजे  के  कारखाने  मछली  को  ठंडा  रखने  के  यूनिट  हैं  ;

 बसें  में  रखी  गई  मछली  की  मात्रा  ;  शौर

 प्रतिवर्ष  कितना  निर्यात  किया  गया  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री to

 प्र०  :
 यह  अनुमान  लगाना  कठिन हैं  कि  मछली

 के  परिरक्षण
 कौर  स्टोर  करने  में  कितनी  बरफ

 इस्तेमाल
 हुई

 क्योंकि  हाल ही  में
 बर्फ  के  कारखानों

 की

 संख्या  बढ़  गई  ह  श्र  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  इनकी  संख्या  झर  भी  बढ़ने  की  सम्भावना  ये

 खाने  मछलियों  तथा  वस्तुप्नों  के  परिरक्षण  की  आवश्यकताओं  को  भी  पुरा  करते  हैं

 (a)  मछलियों  को  ठण्डा  रखने  का  काम
 ८

 यूनिट  कर  रहे हैं  के  कारखानों की  संख्या

 के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जानकारी एकत्र  की  जा  रही  है

 (7)  लगभग  ४५४५०  से  Yoo  टन  वार्षिक |

 मछली  का  उत्पादन

 १६२६.  श्री ह५  प०  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  १६५७-५८
 में

 विभिन्न  राज्यों
 में  द्वारा  मछली

 का
 कुल  कितना  विधिक

 उत्पादन  FAT;  पौर

 ६.  PEYo-Y  की  तुलना  में  ये  ग्रां कड़े  कम  हैं  या  airy
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  (sit  अर ०  प्र०  :
 राज्य  सरकारों  से  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  हे  और  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 ~
 भारत  में  भवनों  दवारा  मछलियां  पकड़ना

 1६२७.  श्री  To  नायर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  भारत  में  दिनों  द्वारा  मछलियां  पकड़ने  की  वर्तमान  स्थिति  कया  ह  ;  भर

 मत्स्य  उद्योग  में  मशीनों  के  प्रयोग  के  लिये  द्वितीय  योजना  में  अब  तक  कुल  कितनी

 लगाई गई  हू  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  मद्रास  श्र  केरल  राज्यों  में

 मत्स्य  उद्योग  में  मशीनों  के  प्रयोग  में  काफी  प्रगति  हुई  हैं  ;  १२००  से  श्रमिक  नावों  में  मशीनें  लगाई
 गई

 fi  क्रूर  उड़ीसा  में  मशीनों  का  प्रयोग  प्रारम्भ  हो  गया
 मछलियां

 पकड़ने  के  तरीकों

 की  व्यवस्था  की  जा  रही  हूं
 ।

 मद्रास
 और

 Py

 अंग्रेजी  में



 १११६  लिखित  उत्तर  १  दिसम्बर  &५८

 अंध्र  में  नाव  बनाने  के  वार्डों  की  स्थापना  की  जा  रही  हें  ।  पारो  कम  कीमत  पर  मछली  पकड़ने

 के  दिये  जाते  मद्रास  कौर  आ्रांध्र  में  €  केन्द्रों  मे ंमशीन युक्त नावों  को

 चलाने  atte  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता  ?  जलाई से  ३१  2EYO TH UHo तक  थ्फ्  एम  को

 नौसेना  के  वास्तुकला शास्त्री  की  देख  रेख  में  समुद्री  तट  के  पास  के  राज्यों के  पदाधिकारियों को

 मशीन  से  चलने  वाली  नावों  के  तयार  करने  उनका  निर्माण  करने  का  छः  मास का  विशष

 पाठयक्रम  आयोजित  किया  गया  ।  इसी  प्रकार  का  एक  दूसरा  पाठ्यक्रम  १  Raye  ते आरम्भ

 किया गया  था  ।  एफ०  ए०  तरो ०
 के

 दो
 बन्दरगाह  विशेषज्ञों  ने  मत्स्य  ग्रहण  बन्दरगाहों  के  विकास

 के

 लिये  केरल  श्र  मद्रास  के  कुछ  प्रमुख  केन्द्रों  का  सर्वेक्षण  किया  था  |

 मशीनों  द्वारा  मछलियां  पकड़ने  की  योजनाकारों  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 म

 यह  व्यवस्था की  गई  हैं

 रुपय े)

 मछलियां पकड़ने  के  काम  में  सवार  कि  प्र्दशन

 yy  OX मछली  पकड़ने  के  सामान  का  सम्भरण  करना

 मत्स्य ग्रहण  बन्दरगाहों  का  विकास  ok  00

 टैक्स का  सुधार  १४,  ८३े

 nN

 कुल  cen s  १०

 द्वितीयਂ  पंचवर्षीय  योजना  के  झन्तगंत  मत्स्य  उद्योग  में  मशीनों  के  प्रयोग  में  वास्तव  में  कितनी

 पूंजी  लगाई  गई  इसके  अ्राकड़  उपलब्ध  नहीं

 उत्तर  पुर्व  सीमांत  रेलवे  का  श्रीराम  पायदान

 1६२८.  श्रीमती  मफीदा  अ्रहमद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  पूर्व  सीमान्त रेलवे  के  झ्रासाम  सैक्शन  के  किन-किन  स्टेशनों  पर  रेल  इंजनों

 सवारी  डिब्बों
 शर

 माल  डिब्बों  की  सफाई  कौर  मरम्मत  शादी  करने  की  सुविधायें  उप लब

 क्या
 सवारी  डिब्बों

 और
 माल  डिब्बों  की  सफाई  शर  मरम्मत  का  काम  बकाया

 ह  ;  air

 यदि  तो  प्रत्येक  वर्ग  की  संख्या  शौर  सफाई  मरम्मत  शादी  का  काम  कब  तक  पुरा

 हो  जायेगा

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  से  (7).  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर
 रखा  TATE

 |
 [afaa

 परिशिष्ट
 २.  अनुबन्ध  संख्या

 5]

 faa  अंग्रेजी  में



 १  gays  लिखित  उत्तर  MWe

 नई  रेलवे  लाइनें

 श्री  दी  Wo  दार्मा  :

 1६२९.
 न ant  दलजीत  सिंह  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कौन-कौन  सी  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  किया

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  दोष  safer  में  ate  कौन  कौन  सी  लाइनों  का  निर्माण

 feat  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  एक  जिसमें नई  बनाई  गई  रेलवे  लाइनें

 बताई गई  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ८२]

 ये  विचाराधीन  हैं

 दिल्ली  में  चिड़ियाघर

 दी०  चं०  दार्मा

 श्री  राम  कृष्ण  :

 श्री  दलजीत  fag  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ५  Reus  के  तारांकित wet  संख्या  €  ४९  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  चिड़ियाघर  की  स्थापना  के  सिलसिले  में  शर  क्या

 प्रगति  हुई हे
 ?

 तथा  कृषि
 मंत्री

 झ  ०  प्र०  4-8-4565
 को

 लोक-सभा
 में  ता

 रांकित  प्रदान  संख्या

 EVE  का  उत्तर  देने  के  बाद  दिल्ली  में  चिड़ियाघर  की  स्थापना  के  सिलसिले  में  ag  प्रगति  हुई  है
 .

 १.  चालू  पर  झ्रागामी  वित्तीय  वर्षों  में  प्रारम्भ  किये  जाने  वाले  निम्नलिखित  निर्माण  कार्यों

 के  नमूने  प्राक्कलन  तैयार  किये  जा  चुके

 (१)  गैंडे  के  लिये  aire ;

 (२)  हाथियों के  लिये  चौगिदें  न
 PEKG—VE  में  बनाये  जायेंगे

 (३)  जिराफों  atk  शतुरमुर्गों के  लिये

 (४)  भूरे  भालू  के  लिये

 (५)  घोड़े  आदि के  लिये

 (६)  अस्पताल  और  कारंटाइन  का

 (७)  बैठने  अदि  के  स्थान  का

 (5)  मोटर  गाड़ियां  १००
 '०  साइकिलें  रखने  प्रौढ़  कम्पाउण्ड  की  दीवारों  का

 निर्माण  ।



 BWW  fas 11  STL  उत्तर  १  geac

 २.  जापानी  नमूने  की  एक  वाटिका  लगाने  के  लिये  स्थान  चुन  लिया  गया  हैँ  और  उसमें

 सड़कें  बनाने  जल  का  वितरण  करने  की  लाइनें  बनाने  के  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिये

 गये  हैं  ।

 ३.  बोटेनिकल  गाडन  का  नक्शा  कौर  इसमें  लगाये  जाने  वाले  पौधों  की  सुची  तेयार कर

 ली  गई  है  झ्र  तालाबों  ate  जल  मार्गों  बिना  छन  पानी  के  पाइप  लगाने  के  प्राक्कलन

 तैयार  कर  लिये  गये  हैं  ।

 ४.  पिछली  बार  उत्तर  देते  समय  जिन  ग्यारह  जानवरों  के  चोर्गिदे  बनाने  का  उल्लेख  दिया

 ae  काफी  बन  चुके  हें  प्रौढ़  एक  ste  ating क  निर्माण  शुरू  कर  दिया  गया  है
 ।  आशा है  कि  चालू

 वित्तीय  वर्ष  में  इन  का  निर्माण  पूरा  हो  जायेगा  ।  मुख्य  द्वार  शौर  टिकट  घरों  का  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  हो

 गया  है  प्रौढ़  प्राशि  है  कि  ३१  RENE  तक  पुरा हो  जायेगा  |

 ५.  कार्यालय की  इमारत  भी  काफी  se  तक  बन  चुकी  हैऔर  इसका  कुछ  भाग  लगभग  एक

 मास  में  भ्रत्यावश्यक  कर्मचारियों  के  बटने  के  लिये  तैयार  हो  जायेगा  ।.

 ६.  हाथी  कौर  गैंडे  ग्राही  ग्यारह  जानवरों  कौर  बड़े  पक्षियों  के  लिये  चौगिदें

 बनाने  की  श्रौपचारिक  कार्यवाही  पूरी  हो  चुकी  है  झ्र ौर  शीघ्र
 कार्य

 आरम्भ  होने  की  आशा  है  |

 ७.  चिड़ियाघर  के  जानवरों  में  पांच  कंगारू  कौर  चौबीस  पक्षी  बढ़ाये  जायेंगे  जो  सिडनी  चिड़िया

 आस्ट्रेलिया  से  निःशुल्क  उपहार  के  रूप  में  मिल  रहे  हें  ।  ara  है  कि  ये  जानवर  ges

 के  प्रथम  सप्ताह  में  चिड़ियाघर  में  पहुंच  जायेंगे  |

 नई  दिल्ली  में  mara  जानवर

 1६३२.  श्री राम  कृष्ण  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  की  नगरपालिका  समिति ने  आवारा  पदाग्रों चव्य  की  समस्या

 को  हल  करने  के  लिये  सहायता  मांगी  कौर

 यदि  तों  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  झ  ०
 प्र

 ०  आर  )  इस  प्रयोजन के
 लिये

 नई
 दिल्ली

 नगरपालिका  समिति ने  दिल्ली  प्रशसन  के  द्वारा  खाद्य  तथा  ति  मंत्रालय  से  ६०,०००  रुपये  का

 दान  मांगा है  ।  दिल्ली  प्रशासन  इस  सुझाव  पर  विचार  कर  रहा  है
 ।

 जगाध  री-चंडीगढ़-रोपड़-लुधियाना  लाइन

 1६३३.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २  १९४५८ के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ७९६

 के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इसके  पश्चात् थि  जगाधरी-चे  डीगढ़-रोपड़-लुघियांनी  लाइन  के  परिवहन  सर्वेक्षण

 का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया
 का

 मल  aa  में



 १  gus  लिखित  उत्तर  RIVE

 तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  अर यदि हां

 इस  लाइन  पर  निर्माण  कब  कब  प्रारम्भ  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  च् ०  राम स्वामी )  अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 (7)
 द्वितीय  परजन  काल  में  बनाई  जाने  वाली  लाइनों  के  यो  जना  अ्रायाग  द्वारा  बनु

 दत

 कार्यक्रम  में  यह  लाइन  भागा  नहीं है  ।

 ब्यास  नदी  पर  बांध

 (AT राम  कृष्ण

 ay
 ६३४  3  श्री  दी०  च०  दा  *

 श्री  हेम  राज

 कया  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  १८  १९४५८  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १३८२  के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या व्यास  नदी  पर  बांध  बनाते  सम्बन्धी  अ्रतुसन्थान  पूरा  हो  चुका  sie

 यदि
 तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है

 ?

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  wat  पंजाब  सरकार  उस
 परियोजना

 का

 अनुसन्धान  कर  रही  है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सरी  दरो  म  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1६३४  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  चरखी  पंजाब में  इस  वर्ष  टेलीफोन  एक्सचेंज

 लगाने  का  निश्चय  किया  ह

 यदि  तो  क्या  कांय  प्रारम्भ  हो  गया  है

 यदि  तो  काम  कब  तक  पूरा  हो  अर

 यदि  अभी  काय  शुरू  नहीं  gor |  तो  इसके  क्या  कारण हैँ  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  जी  हां  ।

 से  १९५८  के  प्रारम्भ में
 स्थापना  कार्य  शुरू  होगा  उसी  मास  के

 मध्य  तक  पूरा  हो  जायेगा
 ।

 ee

 मूल  wash

 267(  A)



 ११२०  १  १९६५८

 इंधन  उपभोग  समिति

 स०  चे  सामन्त :

 at  बर्मन

 थ्री  सुबोध  हुसना
 :

 थ्री  हरिशचन्द्र  साथर  :

 ww
 पंडित  gto  ना०  तिवारी  :

 |
 श्री  त०  ao  विशाल  राव  :

 i  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 ।

 |  थ्री
 वि०  सच  द्क्ल ्  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २  १९५८  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ८३४ के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प ग क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  उसके  पश्चात्  इंधन  उपभोग  रसा  मति  के  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  कियाह

 यदि  तो  समिति  ने  कौन  सी  मुख्य  सिफ़ारिशों  दीं  श्र  उन  पर  कया  कार्यवाही  की

 कौर

 सरकार  ने  इस  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  कि  रेलवे  को  घटिया  किस्म  का  कोयला  न

 दिया  जाये  ate  संभरण  निश्चित  किस्म  का  हो  ?

 feat  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  प्रतिवेदनਂ का  परीक्षण  हो  रहा  है

 सिफारिशों  का  सारांश  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट

 wary  संख्या  ८३]  कुछ  सिफारिशों  पर  कार्यवाही  शुरू  कर  दी  गई  है  |

 (१)  खान  ate  ईंधन  मंत्रालय से  प्राथना  की  गई  हैं  कि  वे

 (१)  कोयला  खानों  की  सतह  पर  पार्किंग  ् ह ब्ल्ट्स चन्द  चालू  की  जायें  जिनसे  कि

 कोयले  में  से  कूड़ा  wae  wife  ठीक  ढ़ंग  से  निकाल  दिया  जाये  ate  निहित  ग्रेड  के

 कोयले  का  लदान  किया

 (२)  कोयले  के  ग्रेड  शीघ्र  निश्चित  किये

 (३)  बंगाल  कौर  बिहार  के  कोयले  की  ग्रेडिंग  फिर  से  की  जाये  क्योंकि वह  दस  वर्ष  से

 अधिक  पुरानी  हो  चुकी

 (४)  संविदा  प्रणाली  शीघ्र  शुरू  की  जाये  जिसके  अनुसार  रेलवे  विशेष  कोयला  खानों  से

 संविदा  कर  के  कोयले  का  संभरण  प्राप्त  कर  सक  र  घटिया  किस्म  का  कोयला

 सप्लाई  करने  पर  उन्हें  जुर्माना  कर  सके  |

 (२)  धनबाद  में  एक
 रेलवे  कोयला  निरीक्षणालय  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया

 गया  है  जो  धीरे-धीरे  सभी  कोयला  क्षेत्रों  से  रेलवे  को  किये  जाने  वाले  कोयले  के  संभरण  का  निरीक्षण

 क्या  करेगा

 रेलवे  विभाग  बड़े  पैमाने पर  कोयले  की  किस्मों  का  सावधिक  सर्वेक्षण  किया  करेगा  जिस

 से  घटिया
 कोयले

 का  संभरण  न  किया  जा  सक े।
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 हिमाचल  प्रदेश  में  भूमि  का  कटाव

 थ्री  समन  :

 1६३७.  श्री  सुबोध  हुसना
 :

 श्री  स०  सामन्त :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  वरनों  को  काट  देने  के  कारण  हिमाचल

 प्रदेश  में  भूमि  का  कटाव  बहुत  अधिक  होता  रहा  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :
 जी  परन्तु  उन्हीं  वनों  में  जिनका  सीमांकन

 नहीं  गया  है  कौर  बंजर  भूमि  में  ऐसा  हुमा  QEYS—-NE F में
 पांच

 भू-संरक्षण

 '४  वनों के  लिये  att  एक  कृषि  भूमि  के  लिये  बनाई गई  हें  जिन पर  कुल  २.  ५८  लाख
 रुपये  लागत

 करायेगी  औसतन  पर  कार्य  संतोषजनक  रूप से  हो  रहा  है  ।  बंजर  भूमि  को  बन्द  किया

 जा  रहा है
 शर

 वन  लगाने  का  झर  प्लानिंगਂ
 का

 कार्य  हो  रहा  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  संबंधी  आंकड़े

 ६३८.  श्री  पदम  देव
 :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क

 (=)  क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  सम्बन्धी  ७  इकट्ठे
 करने  और

 उनमें  सुधार  की  कोई

 योजना  प्रारम्भ  की  गई

 यदि  तो  उसम  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  यह  योजना  कब  प्रारम्भ

 की  जायेगी  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 श्र०  प्र०  अभी तक  नहीं  ।

 wat  ही  नहीं  होता  ।

 PENE-Fo  में  |

 मंडी  जिले  (  हिमाचल  प्रदेश  )  में  पु  योजना

 BRE  श्री  पदम देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिमाचल  प्रदेश

 के  मंडी  ज़िले  में  प्रारम्भ  की  गई  पशु-पालन  योजना  केਂ  ग्रन्तगंत  अब  तक  क्या  प्रगति हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  पूछी  हुई  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ८४]

 {rect

 ६४०.  श्री  पद्म देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  किन-किन  जिलों  में  ररिंडरपेस्ट  के  उन्मूलन  की  चाल  की

 गई  at

 उक्त
 योजना  अन्तर्गत

 wa  तक

 कितना

 काम  किया
 जा  चुका णा

 मूल  wast  में



 १२२  १  a

 { ott  oe
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स  wo  प्री  बिलासपुर are  मंडी  ज़िलों  में  ।

 इस  योजना  केਂ  प्रतिशत  बिलासपुर ज़िले  में  कार्य  पुरा कर  दिया  गया है  ।  मंटो  fae  की

 TH  १,  १०,०००  डोरों  को सुन्दर  नगर  शर  मंडी  तहसीलों  मे  कांय  चाल  है  ।  दोनों  जिलों  में

 टीके  लगाये जा  चके

 पश्चिमी  बंगाल  को  खाद्यान्नों  का  संभरण

 pm
 स०  म०  बनर्जी  =

 1६४१ J
 at

 श्री  हाज़िर :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिमी  बंगाल  को  १९४५८  में  खाद्यान्न  का  कितना  संभरण  किया  गया  कौर

 १९४८  में  कितना  किया  और

 क्या
 यह  मात्रा  उनकी  झ्रावश्यकताश्रों  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  है

 ?

 i

 tare  तथा  कृषि  मंत्री  त्०  To  १९५८ के  लिये  पश्चिमी

 बंगाल को  केन्द्रीय  रक्षित  भंडार में  से  ४१,०००  टन  ग्रोवर  ६१,०००  टन  गेहूं  आवंटित  किया

 qat है  ।.  Reus  के  लिये  चावल  are  गेहूं  के  प्रावधान का  मामला  विचाराधीन है  |

 जी  ati

 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  खाद्य  आत्म  निर्भरता

 स०  Ho  बन  जों

 1६४२.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 )  श्री  नवल  प्रभाकर :

 [st
 नागी  रेड्डी :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  पहाड़ी  क्षेत्रों  को  खाद्य  के  बारे  में  प्राप्त  निर्भर  बनाने
 की

 योजना  बनाने  के
 लिये  कोई

 समिति  नियुक्त  की  गई  कौर

 यदि  तो  समिति  की  रचना
 क्या

 है
 ?

 तथा  कृषि
 मंत्री

 fo
 प्र०  :

 (*) a |

 जी  हां  |  एक  समिति  नियुक्त  की

 गई  है  जिसका  नाम  एरिया  कमेटीਂ  है

 समिति  की  रचना  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ८४५]
 वि

 मूल  wast  में

 1Inaccessible  Area  Committee
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 प्रतिरक्षा  विभाग  के  असैनिक  कर्मचारियों  के  लिये  अ्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 f att  स०  स०  बनर्जी

 श्री  तंगामणि

 नद
 ३४  श्री  भक्त  ददन

 श्री
 नवल  प्रभाकर

 ~  an
 कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  प्रतिरक्षा  विभाग  के
 उन

 waite  कर्मचारियों  पर

 लागू  नहीं  होती  जिनका  मुख्यालय  दिल्ली  म  है
 जो  शकूरबस्ती में  रहते

 क्या  यह  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  उन प्रतिरक्षा असैनिक  कर्मचारियों  पर  भी  लाग

 नहीं  होती  जिनका  मुख्यालय  दिल्ली  छावनी  में  भर

 क्या  सरकार  का  यह  विचार  है  कि  प्रतिरक्षा  विभाग  के  इन  सैनिक  कर्मचारियों पर  भी

 स्वास्थ्य  योजना  लाग  की  जाये
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  इस  समय  श्रंादायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  प्रतिरक्षा

 विभाग  के  उन  भ्र सैनिक  कर्मचारियों  पर  लाग  होती  है  जिनका  मुख्यालय  दिल्ली /नई  दिल्ली  है  ar

 जो  वे  इस  योजना में  शामिल  क्षेत्रों  में  रहत ेह  |  शक  बस्ती में  रहने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  के  किसी

 भी  पर  यह  योजना  लाग  नहीं  होती  क्योंकि  योजना  का  क्षेत्राधिकार  उन  बस्ती  तक  नहीं

 गया है  ।

 अभी  अ्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  प्रतिरक्षा  विभाग  के  उन  असैनिक  कोंचा  रियों  पर

 लागू  नहीं  होती  जिनका  मुख्यालय  दिल्ली  छावनी  में  है  ।

 दिल्ली  छावनी  मेँ  रहने  वाले  प्रतिरक्षा  विभाग  के  सभी  वर्गों  के  सैनिक  कर्मचारियों

 पर  अंशदायी  स्वास्थ्य सेवा  रोजना  लागु न  पह

 विश्वास  परमं

 भ्रान्ति  निर्णय  नहीं

 eat है

 डाक  शौर  तार  विभाग  में  सफलता  संगठन

 ६४४.
 श्री  श्रीनारायण दास  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कया  डाक  तार  विभाग  में  भ्रष्टाचार  अन्य  बुराइयों  के  उन्मूलन  के  लिये  सबको

 संगठन  स्थापित  जा  चूका

 यदि
 तो  इस  संगठन  की  शक्तियां  क्या  हैं  कौर  किस  स्तर  पर  किस  प्रकार  के  ae

 कारी रखे  गये  झ्र

 इस  संगठन  ने  अब  तक  किस  प्रकार  का  कितना  काम  किया  है
 ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्री  स०  का०
 जी  ars

 )  पिछले जनमे जून  में  सरकारी  कर्मचारियों  के  प्रति  की  गयीं  शिकायतों  का  निपटान  करने

 तथा  भ्रष्टाचार
 व

 दुराचारों  का  सामना  करने  के  निमित्त  दण्ड  देने
 तथा

 तक-थाम  रखने  के  उपायों

 को  कार्यरूप देनें  के  लिये  १७  उच्च  स्तर  फे  को  १७

 परिमण्हैलों/प्रवासन-दफ्तरों  में
 ~  न

 अफ़सर  लगाये  जान  के
 के  प्रयोजन  से  चुना  गया  था

 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 उनके  द्वारा  किये गय  काम  के  प्रकार व  उसकी  मात्रा के  विषय  में  प्रभी  कुछ  नहीं  कहां

 जा  सकता |

 होटल  तथा  भारतीय  वेश-भूषा

 wary oe  a 1६४४.  पंडित  gto  Ato  तिवारी :  परिवहन  तथा  संचार  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या
 देश  में  कुछ  ऐसे  भी  होटल  जिनमें  भारतीय  वेश-भूषा  अर्थात  धोती  कौर

 कुर्ता  पहन  कर  भारतीयों  को  उनकी  सीमा  में  नहीं  घुसने  दिया

 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  श्र

 इस  प्रकार  के  विभेदकारी  व्यवहार  को  समाप्त  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 जा  रही है  ?

 परिवहन
 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  जी  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 नई  दिल्ली  में  सड़कों  को  मरम्मत

 पंडित  हवा  Ato  तिवारी  :

 {  श्री  हरिश्चन्द्र  सवार

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्लो  में  १९५८  में  वर्षा  से  जिन  सड़कों  की  हालत  खराब  हो  गई  थी

 उनकीਂ  कभी  तक  मरम्मत  नहीं  हुई

 यदि  तो  उन  सड़कों  की  संख्या  कितनी  है  जिनकी  at  मरम्मत  होनी

 बाकी  ौर

 कितना  नुकसान  gar  तथा  उन  सड़कों  की  मरम्मत  में  कितना  व्यय  gat  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  at  नई  दिल  क्षेत्र  में  वर्षा से  जितनी

 सड़कें  खराब  हो  गई  थीं  उन  सब  की  मरम्मत  हो  गई  है
 |

 मरम्मत पर  प्रचुमानत च्  १०,०००  रुपया
 व्यय  किया  गया  है  |

 नगर  आयोजन  जादा  विधान

 1६४७.  श्री  राम  कृष्ण
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  wae  कि  सरकार  आयोजन  सम्बन्धी  श्रादशं  विधानਂ  जारी  करन

 के  wet  पर  विचार  कर  रही  है  ;  झ्र

 यदि
 तो

 इस
 दिशा  में

 wa  तक  कितनी  प्रगित  हुई  है  ?

 मूल  a
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 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  प्र  .  भारत  की  नगर  प्राय  की  संस्था

 द्वारा  तयार  किया  गया  एक  आदर्श  राज्य  नगर  आयोजन  विधान  का  प्रारूप  अक्तूबर  १९५७

 मं  राज्य  सरकारों  में  उन  की  प्रतिक्रिया  जानने  के  लिये  परिचालित  किया  गया  था  ।  इस  मामले पर

 नई  दिल्ली में  २७  से  २४  geuc  तक  स्थानीय  स्वायत्त  शासन  की  केन्द्रीय  परिषद्  की  बठक

 सें  विचार  किया  गया  था  जिस  मे  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  केन्द्रीय  प्रादेशिक  तथा  नगर  प्रायोजन

 संगठन  को  देश  में  नगर  प्रायोजक  की  समस्या  के  सभी  पहलू  की  जांच  करने  प्रौढ़  उन  के  बारे  में  अपनी

 सिफारिशें  भेजने  के  लिये  शीघ्र  ही  एक  सम्मेलन  का  प्रायोजन  करना  चाहिये  जिस  में  राज्य  सरकारों

 के  प्रतिनिधि  शामिल  हों  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रौढ़  art  कार्यवाही  सम्मेलन  की  सिफारिशों  प्राप्त  हो  जाने

 की  जायेंगी

 सर हिन्द  नहर  का  नय  नमते ७  का  बनाया  जाना

 1६४८.  श्री
 राम  कृष्ण  :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  क्  करेंगे  कि

 क्या  सर हिन्द नहर  को  नये  नमूना  का  बनाने  का  काम  पुरा  हो  गया  है

 यदि  नहीं  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हें  ;  at

 qv)  ae  कार्य  किस  तिथि  तक  समाप्त  होने  की  rar  र
 ह ै?

 सिचाई  शर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )

 श्र  (1). Tat  सउत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पंजाब  राज्य  परिवहन  निगम

 1६४९.  श्री  रास  कृष्ण :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे-कि
 :

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  द्वारा  सुझाये  गये  राज्य  परिवहन
 निगम

 की  स्थापना

 करने
 पर

 पंजाब  सरकार  तैयार  नहीं  हुई  ;  अर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हँ  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  जी  नहीं
 ।  पेप्सू

 सड़क  परिवहन  निगम  नामक  एक  निगम विद्यमान  पंजाब  राज्य  के  भूतपूर्व  पेप्सू  के  क्षेत्र  में  कार्य

 कर  रहा है  ।  पठानकोट  से  मनाली  तक  भ्रन्तर्राज्य  मागं  पर  सड़क  परिवहन  सेवा  चलाने  के  लिये  जिस

 त्रिपक्षीय  निगम  बनाने  का  प्रस्ताव  रखा  गया  पंजाब  सरकार  ने  उस  में  भाग  लेना  स्वीकार कर

 लया  इस
 के

 न्य
 दो

 पक्ष  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  श्र  रेलवे  मंत्रालय  ।  पंजाब  के  अवशिष्ट क्षेत्रों

 के  लिये  एक  सड़क  परिवहन  निगम  स्थापित  करने  का  प्रश्न  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बर्मा  से  चावल  का  संभरण

 [६५०  aft  भ्रमित सिह  सरहदी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  बर्मा में  हाल  में  हुए  परिवर्तनों
 के

 परिणामस्वरूप  भारत  को  संभरण  किये
 जानें

 वाले  चावल  पर  किसी  प्रकार  का  प्रभाव  पड़ा
 है

 ;  और  ननका

 tat  dish  में
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 यदि  तो  कहां  तक  ?

 tata  त्या  कृषि  मंत्री  wo  प्र०  :  जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 aw पंजाब  |  होती  की  मिलें

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 |

 1६५१.  श्री  afore  सिह  सरहदी

 जगाधरी  चीनी  मिल  क्षेत्र
 में  PEXV-YS  में  गन्ने

 से  कितने  प्रतिशत  चीनी  निकलती

 है  ;  और

 (a)  फगवाड़ा  झर  भोगपुर
 satay act  मिल  क्षेत्रों  में  कितने  प्रतिशत  चीनी  निकलती  है  ?

 (=x)
 तथा  कृषि  मंत्री  ०  प्र०  :  &  ,  ७४  प्रतिदिन  ।

 g
 फगवाड़ा  ्  ४

 प्रतिशत

 भोगपुर  G.é&s  प्रतिशत

 रेल  गाड़ी  पर  पत्थर  फेंकना

 ६५२.  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 कया  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है

 किं  ६  2&ys  को  कुछ  छात्रो ंने  आरा  स्टेशन  के  पास  जैन  कालेज  के  सामने  जनता

 एक्सप्रेस  की  जंजीर  खींची  अर  उस  पर  इंच  पत्थर  चलाये  जिस  के  फलस्वरूप  कई  यात्रियों  को

 रेलवे
 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  हां  ।  ६-१०-५८  को  कुछ  विद्यार्थी  हावड़ा-दिल्ली

 जनता  एक्सप्रेस
 में  सफर  कर  रहे  थे  ।  साथ  के  दूसरे  मुसाफिरों  से  उन्होंने  झगड़ा  किया  ate  जेन

 के  सामने  खतरे की  जंजीर  खींची  ।  गाड़ी से  उतर  कर  विद्यार्थियों ने  बोगी  नम्बर  सी  ०

 टीं ०  वाई०  ६८८८  परं  पत्थर मारे  जिस  की  वजह  से  सौत  मुसाफिरों  को  चोटें  areal  ax

 की  खिड़कियों  के  शीश  टूट  गये
 ।

 भूमि  अजन  अ्रधघिनियम

 1६५३.  श्री हेम
 राज  :  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किं
 :

 क्या  सरकार  भूमि  asia  अधिनियम  में  संशोधन
 करने

 का  विचार  रखती  है  ;

 यदि  तो  संशोधनकारी विधेयक  सभा  के  समक्ष  कब  रखने  का  विचार  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०  :  कौर  .  भूमि  भजन  अधिनियम

 में  संशोधन  करने  के  सम्बन्ध  में  विधि  आयोग  ने  ष  दसवें  प्रतिशत दन  में  कुछ  सिफारिशें  की  है  ।

 नियम में  संशोधन  करने  बारे
 में

 निर्णय  भिन्न-भिन्न  सिफारिशों  की  जांच  कर
 के  ही

 किया  जा

 सकेगा
 ।

 इसमें  कुछ  समय  लग  है
 ।

 लगा

 tye  अंग्रेजी  में
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 उड़ीसा  में  खातों  की  परिवहन  संबंधी  क्षमता

 1६४५४.  श्री  दामानी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा की
 खानों  की

 परिवहन  सम्बन्धी  क्षमता  में  वृद्धि  करने  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कया  अतिरिक्त  रेलवे

 सुविधायें  देने
 का

 कार्यक्रम  बनाया  गया  है  रोक  उन्हें  कार्यान्वित  किया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  उड़ीसा  की  खानों  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 काल  में  भ्र ति रिक्त  लौह  कच्चा  ह म॑ंगनीज  तथा  चूने  के  ले  जाने  के  लिये  निर्धारित  अतिरिक्त

 सुविधायें  wi  wat  तक  कार्यान्वित  की  गई  सुविधायें  निम्न  प्रकार  हैँ  ———

 (१)  राज खर स्वान  कौर  वराजमाडा
 के

 बीच  लाइन  का  दुहरा  करना  (६०  मील  में

 से  ५३  मील  तक  लाइन  दुहरी  की  जा  चुकी है  )

 (२)  नोश्रामुंडी  से  बाँस पानी  तक  १८  मील  लम्बी  एक  नई  शाखा  लाइन  खोलना

 काम  पुरा  किया  जा  चूका  है  )

 (३)  बराजमाडा-बराबिल  ब्रांच  का  पनपोह  गोगा  तक  बढ़ाना  (६  मील

 (४)  कौर
 डांगोश्नापासी

 यार्डों  तक  बढ़ाना  |

 (५)  रूरकेला  से  मारो  तक  एक  नई  बांच  लाइन  खोलना  (४२

 (६)  जयपुर में  क्योंकर  रोड  पर  दो  वयस्क  लगाने  के  साइडिंग का  उपबन्ध  की

 व्यवस्था  की  जा  चुकी

 (७)  भारी  बोझ  ले  जानें  के  लिये  डब्ल्यू०  जी०  इंजन  चलाने  के  वास्ते

 शाखा  पर  कोयल  पुल  की  सड़क में
 सुघार  करने

 भ्र ौर  पुल को  फिर  से

 बनाना |

 (८)  बीरमित्रपुर  ः  को  नये  नमूने  का  बनाना  |

 मद संख्या  (१)  से  (६)  लौह  वयस्क सनौर  कच्चे  मैंगनीज़  को  ले  जाने  के  बारे  में  है  कौर

 शेष  चूना  ले  जाने  के  लिये  है
 ।

 किरीबुडू  क्षेत्र
 से

 विज्ञागापटम  पत्तन  से  हो  कर  लौह  वयस्क  ले  जाने  के  लिये  किरीबुडू  से

 रुकेगा-डूमाड़ा  शाखा  तक  प्रस्तावित  नई  लाइन  बनाने  का  विचार  है  तथा  सम्बलपुर  और  टिटलागढ़

 के  बीच  एक  रेल  सम्पक  बनाने  का  विचार  किया  गया  है--जिस  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  के  ster  का

 वित्तपोषण  विदेशी  सहायता  त्रिपक्षीय  योजना  के  रूप  में  किया  जायेगा  तथा  यह  द्वितीय  मूल  योजना

 के  निर्माण  कार्यों  के  अतिरिक्त  होगा  ।  ये  सुविधायें  तूतिया  काल  में  उपलब्ध  नहीं  होंगी  ।

 बिनौले

 1६४५५.  श्री  दामानी
 :

 क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  बिनौला  में  तैल  की  ATayT  में  वृद्धि
 ~

 के
 बारे  में  कोई  गवेषणा  की

 गई
 ौर

 यदि  र  ी  क्या  परिणाम
 निकला

 प्रौढ़  ag  किस  प्रकार  का  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  प्०  :  विभिन्न  गवेषणा  केन्द्रो ंमें बिनौला के  बीजे

 तयार  करने  के  प्रयोगों  के  फलस्वरूप  विभिन्न  प्रकार
 के  जो

 बिनौले  उपलब्ध  हुए  हैं  उनमें  तेल

 की  मात्रा  निश्चित  करने  के  लिये  मानूंगा  की  भारतीय  केन्द्रीय  कपास  समिति  की  कपास  प्रौद्योगिकीय

 प्रयोगशाला  में  गवेषणा  जारी  है  ।  इस  का  उद्देश्य  ऐसे  प्रारम्भिक  आंकड़े  एकत्र  करना  है  जिन  के  अधार

 aaa  तेल  वाले  बीज  तैयार  करने  के  लिये  कार्य  की  भावी  योजना  शर  कार्यक्रम  तेयार  किया

 जा  सकें  ।

 तेल  की  मात्रा  निर्धारित करने  के  बारे में  परब  तक  किये  गये  प्रयोग  से  पता  लगा  है  कि

 अमरीकी  बिनौले  में  औसतन  लगभग  25-2  प्रतिशत  शर  एवं  में  १७-

 १८  प्रतिशत  तेल  की  मात्रा  होती  है  यह  भी  पता  लगा  था  कि  बिनौलों  में  तेल  की  मात्रा  श्र  रेशों  की

 लम्बाई  और  उस  के  भार  शादी  द्न्य  विशेषताओं  में  कोई  सम्बन्ध  नहीं  होता  |

 दिल्ली  के  लिये  एलेक्ट्रो-येक्ट र  '

 1६५६.  श्री राम  कृष्ण  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  ने  आवारा  कुत्तों  को  सहृदयता  से  मारने के
 लिये

 एलेक्ट्रो-थैक्टर  प्राप्त  करने  का  निश्चय  किया

 यदि at,  तो  क्या  औजार  प्राप्त कर  लिया  गया  प्रौढ़

 यदि
 तो

 क्या  उस  से  काम  लेना  श्रारम्भ  कर  दिया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 दिल्ली  नगरपालिका  समिति  ने  अ्रसेनिक  पशु

 नई  दिल्ली  में  इस्तेमाल  करने  के  लिये  एक  एलेक्ट्रो-बैंकटर  खरीदने  के  हेतु  आयव्ययक  में

 उपबन्ध  कर  लिया  है  |

 एलेक्ट्रो-्यैंक्टर  wat  इस  कारण  प्राप्त  नहीं हो  सका  है वर्द  ही
 प्

 यह  भारत की  किसी  कम  के

 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 अम्बाला  में  ऊपरी  पुल

 1६४५७.  श्री  राम  कृष्ण  :
 क्या  रेलवे  २५  १९५८  के  अ्रतारांकित संख्या  ८  ०४

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अम्बाला में  ग्रांड  ट्रेक
 ड

 पर
 समतल-पारण

 के  उपर  पुल  बनाने  के  लिये  उस  की

 ड्राइंग  श्र  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिये  गये  शर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  सें  ०  Fo  रास स्वामी  ):  कौर  इस्पात  के  गड्डर  की  ड्राइंग

 तथा  सामान्य  प्रबन्ध  पर  समिति  पंजाब  के  लोक  निर्माण  विभाग  के  पास  से  प्राप्त  हो  गई  मिलने  वाले

 स्थान  श्र  नींव  पर  डिजाइन  की  योजना  तैयार  हो  गई  हैं  जो  शीघ्र  ही  स्वीकृति  के  लिये  पंजाब  के

 लोक  निर्माण  विभाग  को  भेज  दी  जायेंगी  ।  योजनाओं  पर  राज्य  सरकार  की  स्वीकृति  प्राप्त  हो  जाने  पर

 ऋण
 आवश्यक  प्राक्कलन  तैयार  किया  जायेगा  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गंगा  नदी  बोड़े

 1६४५८.  श्री  विमल  घोष  :
 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  २३  2exG  के

 कित  प्रश्न  संख्या  २५५६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से  गंगा  के  लिये  एक  नदी  बोझ  स्थापित  करने  के  बारे में

 प्राप्त  प्रस्ताव  पर  कोई  निर्णय किया  गया  पर

 यदि  तो  ag  किस  प्रकार  का  है
 ?

 सिचाई  ake  विद्युत  उपमंत्री  :  श्र  (x  )  जी  नहीं  ।  नदी  बो  स्थापित

 करने  के  लिये  जिन  आंकड़ों  का  संकलन  करना  आवश्यक  होता  जिस की  स्थापना

 काम  करने के  लिये  आवश्यक  होती  area कर  दिया  गया  है  ।

 डोहरीघाट  श्र  भ्र यो ध्या  में  घाघरा  नदी  पुर  पुल

 1६४५९.  श्री  कालिका  सिह  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 डोह
 डोहरी  घाट  ग्रोवर  अ्रयोध्या  में  घाघरा  नदीਂ  नच  उर  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति

 की  गई  और

 इन  पुलों  के  पूरे बन  जाने  फे  लिये  कौन  सा  समय  निर्धारित  गया

 ह ै?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  डोहरीघाट  में

 नदी  पर  एक  स्थायी  पुल  बनाने  पर  वित्त  की  कमी  कौर  विदेशी  व्यय  करने  पर  प्रतिबन्धों  के

 कारण  प्राथमिकता  नहीं  दी  जा  रही  है  तथा  भ्रन्तरिम  प्रबन्ध  के  रूप  में  एक  अस्थायी  नाव  पुल  बनाने

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 अयोध्या में
 में  घाघरा  पर  जहां  तक  पुल  बनाने  का  संबंध  ८०.५२  लाख  रुपये  की  कीमत

 गाइड  बन्दों
 के  लिये  मंजूरीं  दे  दी  गई  है  जो  प्रगति  पर  है  ।  खास  पुल  बनाने  की  योजना  शौर

 प्रावधान  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 डोहरीघाट  में  अ्रस्थायी  नाव  पुल  FEXE  तक  बन  कर  तैयार  हो  जाने

 की  ग्राद्या है  भ्रयोध्या  में  पुल  बनने  में  कार्य  के ग्रारम्भ होने  से  ले  कर  तीन

 ay  लगेंगे  |

 विभिन्न  प्रकार  के  रेलवे  स्पिनरों  सें  इंधन  की  खपत

 1६६०.  श्री  राजेन्द्र  सिह  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  शौर  बंगाल में  चलने  वाले  विभिन्न  प्रकार  के  रेलवे  स्पिनरों  में  प्रतिदिन  कितना

 aq  लगता

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  इन  स्पिनरों  में  ईधन  की  खपत  बढ़  गई

 यदि  तो  इस  के
 क्या

 कारण हूँ  ?
 —

 मूल
 a"!

 ी  में
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 उपमंत्री  (  श्री  शाहनवाज़
 खां
 प्लव  से LP]  रेलो ंसे  जानकारी  एकत्र की

 जा  रही  है  जो  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  नदी  का  प्रकट  होना

 ६६१
 श्री  रघुनाथ  सिंह

 :
 कया  खाद्य  ale  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 सच  है  कि  विस्मृत  हरिलाल  नामक  एक  नदी  जो  पिछली  कई  शताब्दियों  से  सुख चुकी  थी  जो

 केवल  लोक  गीतों  तक  ही  सीमित  रह  गई  हाल  में  हुई  अत्याधिक  वर्षा  श्र  बाढ़  में  उत्तर  प्रदेश

 &  आ्रागरा जिले  में  पुनः  प्रकट हो  गई  है  |

 तथा  कृषि  मंत्री  |? हू ५
 प्र०  जेन )  :  १९५८  ग्र ली गढ़ जिले  के  सुझाया  क्षेत्र

 में  श्रत्याधघिक  वर्षा  के  कारण  आगरा  जिले
 में

 भ्रत्यन्त  वर्षा  हुई  थी  वर्षा  का  जल
 एतमाद पुर

 तहसील

 में  प्रमा नाबाद  नामक  गांव  के  निकट  जाकर  भर  गया  तथा  उक्त  प्रदेश  में  पुराने  स्वाभाविक

 ढलान  में  बहने  लगा  ।  अन्ततोगत्वा  वह  शासन  गांव  के  निकट  फी  रोजाबाद  तहसील  में  सिरसा  नदी  से

 जाकर मिल  गया  ।  ag  की  जाती  है  कि  वह  शीघ्र  ही  सूख  जायेगा  |  उपलब्ध  रेकॉर्डों  के  झ्राधार

 पर  यह  कहना  संभव  नहीं  कि  विस्मृत  नदी  पुनः  प्रकट  हो  गई  है  |

 श्रंगदायी  स्वास्थ्य  योजना

 श्री  भक्त  दर्शन

 wy
 श्री  नवल  प्रभाकर

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रंश दायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  कभी  तक  भारत  सरकार  की  सभी

 श्रेणियों  के  कर्मचारियों  पर  लाग  नहीं  की  जा  सकी  है

 यदि  तो  किस  किस  मंत्रालय  के  किस  किस  श्रेणी  के  कर्मचारी इस  सुविधा  से

 वंचित  ह
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  sit  ar

 निम्मांकित वर्गों  के  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के

 अन्तर्गत  नहीं

 (2)  दिल्ली  कैंट  में  काम  करने  वाले  प्रतिरक्षा  मंत्रालय के  असैनिक  कर्मचारी

 (२)  ae  ae  स्टाफ  नियमित  संस्थापन पर  नहीं  है

 (३)  केन्द्रीय  सरकारी  कर्म  जो  प्रति-नियुक्ति में  अथवा उन  श्री-सरकारी  संस्थाओं

 या  स्वायत्त  निकायों  नगर  निगम  के  की  बाह  सेवा  में  जो

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  मं  विधिवत्  शामिल  नहीं  हैं  ।

 (४)  '  रेलवे  सेवायों  के  बोड  ए  '  सम्पक  कार्यालय केਂ  कर्मचारियों  के  अलावा

 वे  सरकारी
 जो

 अलग  नियमों  से  प्रशासित  होते  AK

 (५)  इसे  सरकारी  जो  दिल्ली  wie  नई  दिल्ली  में  काम  करते  लेकिन  दिल्ली

 के  चारों तरफ  बाहरी  क्षत्रों में  रहते  ।

 or

 मूल  अंग्रजी  मे
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 योग  में  प्रशिक्षण

 1६६३.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  योग  में  प्रशिक्ष  ण  देने  के  लिये  कुछ  सुविचारों

 की  व्यवस्था  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  विशेषतायें  क्या  हैं  ? >

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 अखिल  भारतीय  स्वास्थ्य  विद्या  तथा  लोक  स्वास्थ्य  बिकता

 1६६४.  श्री  सुबिमन घोष  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 अखिल  भारतीय
 स्वास्थ्य

 विद्या  तथा  लोक  स्वास्थ्य  संस्था  के  सिंगर  स्वास्थ्य  एवं

 प्रशिक्षण  केन्द्र  के  छात्रावास  में  छात्रों  की  कितनी  संख्या

 उनमें  से  विदेशों  के  कितने  छात्र  हें  ;

 इस  केन्द्र  में  oa  तक  कितने  लोगों  ने  प्रशिक्षण  पाया  शौर

 feat
 से

 सर्वप्रथम  fee
 वर्ष  प्रशिक्षार्थी  जाये  ?

 स्वास्थ्य मंत्री  (Ml
 :  ७२  छात्र  ।

 विदेशों के  ११  छात्र  ।

 २१८६  छात्र  ।

 (7)  eR S-9  |

 बाल्य  क्रिया  द्वारा  आंख  की  पुतली  बदलना

 1६६४.  श्री  राठ  सुर निस् वामो  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मेडिकल  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  wat  के  अमरीकी  सर्जन  एवं  मद्रास  के

 आंख  रोग वे ता ने  जो  २५  gays  को  मद्रास  में  मिले  थे  कौर  जिनके  बीच  चर्चा

 हुई  ata  की  पुतली  बदलने  के  बारे  में  कया  तरीका  ढूंढा  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  २५  १९५८  को  सरकारी  श्रीगंध  भ्र स्प ताल

 मद्रास  मेडिकल  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  के  प्रतिनिधि  wie  के  अमरीकी  सर्जन  तथा  मद्रास  के  आंख

 रोगवेताओं के  बीच  ट्रान्सप्लान्टेशन  के  बारे  में  जो  वाद-विवाद  ः श्  था  उससे  कोई  नया  तरीका  नहीं

 जा  सका  है  ।  आंख  के
 अमरीकी

 डा०  एच०  डा०  रोनाल्ड  लोहे  प्रौढ़
 डा०

 We  बेनेडिक्ट रिज्जू  ही  ने  बताया  है  कि  ब्लाक  इन  एकाधिक  परखाइए  ,  ग्लूकोमा

 रिक््वार्यारग
 रंग  fete ए  द. ह सद क्यन  शौर  सारी  श्राप टर ग्लू  कोम

 विषयों
 पर

 क्रमश  :

 भाषण  दिये
 थे

 ।  aera इस  पर॑  विचार-वीमेन किया  गया  जिसमें इस  देश
 जाने  वाले

 '  चक्षु रोग

 चिकित्सकों  से  यहां  के  मेडिकल  श्री  कारी  ने  यह  पूछा  कि  क्या  आंख  बिल्कुल  खराब  हो  जाने  की
 दशा

 में  भी  पुतली  बदली  जा  सकती  जिसका  उन्होंने  कोई  निश्चित  उत्तर  नहीं  दिया  था  ।

 मूल  wast  में
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 रेलवे  सज्जा  के  लिये  स्वदेशी  क्षमता

 1६६६.
 श्री  हाज़िर :

 श्री राम  कृष्ण  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीयਂ  पंचवर्षीय योजना  के  आरम्भ  में  रेलवे  सज्जा  की  कई  महत्वपूर्ण

 वस्तु ग्न ों  की  स्वदेशी  क्षमता  बहुत  कम  ही

 यदि  तो  सरकार  ने  स्वदेशी  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 श्रनिवायं  सज्जा  के  आयात  के  लिये  विश्व  बेक  ने  कितनी  कौर  किस  प्रकार  की  सहायता

 दी ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 जी  att

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 ८६]

 १७४५०  लाख  दो  ऋणों  में  ।

 दिल्ली  का  चिड़ियाघर

 1६६७.  at  विभूति  मिश्र  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 wa  तक  दिल्ली  के  चिड़ियाघर  के  लिये  किन-किन  स्थानों  से  जानवर  लाये  गये  हैं

 झर  वे  कौन-कौन  से  जानवर

 क्या  यह  सच  है  कि  जो  जानवर  यहां  रखे  गये  हें  उन  सब  के  लिये

 दिल्ली
 की  जलवायु

 प्रतिकूल  नहीं  ak

 क्या  सरकार  इस  बात  को  देखते हुए  चिड़ियाघर को  किसी  ate  जगह  ले  जाने  का

 विचार कर  रही  है  ?

 खाद  तथा  कृषि  मंत्री  Wo  |  च  ६  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 गया  है  |  परिशिष्ट  २,  अ्रनुबन्ध  संख्या  ८७]

 जी  नही ं।

 (7)
 sar  ही  नहीं  होता

 |

 पंजाब  संगीत  बीज  का  गेहूं

 ६६८.  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  खाद्य  तथा  ननि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  रवी  की  फसल  बोने  के  लिये  कुछ  राज्यों  को  गेहूं  के  बीज  दिये  हैं

 तथा  केन्द्रीय  सरकार  ने  उसके  बदले  उतनी  ही  गेहूं  देने  की  सहमति  दी
 शर

 यदि  तो  कितनी  गेहूं  संभरित  की  जा  रही  है  कौर  किन-किन  राज्यों  को  लाभ

 पहुंचा
 है  ?

 मूल  sash  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्र०  श्रीमान  ।

 (@)  (१)  राजस्थान  2,400,000  मन

 2,00,000  मन (२)  मध्य  प्रदेश

 (३)  उत्तर  प्रदेश  .  ¥,00,000  मन

 (४)  बिहार  Rk,000  मन

 9,9¥,000  मन कुल

 हावड़ा-बेज़वान  कार्ड  लाइन  पर  बिजली  की  गाड़ियां

 1६६९.  श्री  सुमन घोष  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हावड़ा-बेज़वान  ais  लाइन  पर  बिजली  की  गाड़ियां  चलाने
 की

 योजना

 यदि  तो  यह  योजना  कब  आरम्भ  की  जायेगी  कौर  इ  से  कब  तक  पुरा  किया  जायेगा

 ate

 योजना का  अनुमानित  व्यय  कितना
 होगा

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  से  हावड़ा-बेज़वान दावे

 बलवान-हावड़ा  गोदी  सेक् दान  का  एकीकृत  भाग  है  श्र  इसके  विघुतीकरण  की  योजना  द्वितीय  पंच
 वर्षीयਂ

 योजना
 के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  की  जा  चुकी  है

 ।
 विदेशी  भद्रा  के  विद्य  तु  के  अभाव

 के  कारण  से  इ  न
 विभागों  का  काम  दूसरे  रूप  से  रेखांकित  करना  पड़ा

 |  दुर्गापुर-बद॑वान-हावड़ा  गोदी

 सेक्शन  में  श्री  केवल  सैनिक  इंजीनियरिंग  कायें  करने  का  ही  निश्चय  किया  गया  है
 ।

 wer

 करण  के  कार्य  अर्थात्  ऊपरी  सज्जा  का  सब  स्टेशनों  का  सिगनलों  का  परिवर्तन

 दूर  संचार  इत्यादि  टे
 सब

 बातें  तीसरी  योजना  में  ही  पूरी  की  जायेंगे  ।  अनुमान है  कि

 पर  १३.४  करोड़  रुपये  व्यय  होगे  ।

 घाघरा  तथा  थीं  भीगी  परियोजना

 1६७०.  श्री  कालिका  fag  :
 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 fet  वर्षों
 में  राप्ती  तथा  घाघरा  ate  रोहिणी  परियों जना यें  प्रस्थापित  हुई  थीं

 और  wa  तक  उन  योजनाओं  के  अन्तिम  रूप  में  कितनी  प्रगति  हुई

 इन  परियोजनाओं  को  कब  तक  क्रियान्वित करना

 ऊपरी  परियोजनाओं  के  कया  झ्र नुमा नित  व्यय  हूँ  तथा  क्या  लाभ  हैं
 ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  से  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  जिसमें
 प्रावश्यक  जानकारी

 दी
 जाती

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ८८]

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fzzret  से  कलोल  तक  रेल  का  भाड़ा

 1६७१.  श्री  पु०  To  पटेल  :  क्या  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  के  पास  कोई  अभ्यावेदन  कराया  है  कि  टिटोरा  तथा  कलोल  के  बीच  फिराये

 के  लिये  चार  मील  का  भ्रातृ  है  पांच  का

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  जाती  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  ai)
 जी  at

 -  -45  से  यात्री  किराया  केवल  ४  मील  ही  लगाया जा  रहा  है

 ब्रह्मपुत्र  का  पुल

 1६७२.  श्रीमती  सफीना  अहमद :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  ब्रह्मपुत्र  पुल  के  निर्माण  का  ठेका  दे  दिया  गया  शौर

 तो  कब  तक  दिया  जायेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  दें  रास स्वामी  यह  ठेका  मेस  हिन्दुस्तान

 कंस्ट्रक्शन कम्पनी  को  दिया  गया  है  ।  ठेके  के  प्रनसार चय  वे  नींव  तथा  निचला  हिस्सा  ही  बनायेंग े|

 seq  उत्पन्न  ही  नहीं  होता

 श्रीधर  में  राष्ट्रीय  मलेरिया  तथा  फाइलेरियाई  कार्यक्रम

 1६७३.  श्री  fo  मधुसूदन  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे

 भारत  सरकार  राष्ट्रीय  मलेरिया  तथा  फाइलेरिया  नियंत्रण  योजनायें  के  भ्रन्तर्गत

 श्रांत  राज्य  को  .  क्रिया  कितनी-कितनी  धनराशि  दी  है

 क्या  PEXT-NE  के  लिये  मलेरिया  दिक्षा  कार्यक्रम  के  प्रन्तगंत  भी  आंध्र  को  मलेरिया

 नियंत्रण  के  लिये  कोई  राशि  दी  गई  है

 क्या  कोई  कौर  सहायता  भी  दी  गई  कौर

 FAT  सरकार  के  पास  ग्रान्ट्स  सरकार  की  कोई  ऐसी  जानकारी  हं  जिसमें  बताया

 गया हो
 fe

 यह  राशि  wa  तक  जिलावार  किस  प्रकार  से  व्यय  हुई
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  REYNE A से  PENNS TH MRT HRA TAT TH  राष्ट्रीय  फाइलेरियाई

 कार्यक्रम के  रन  ११  ४८
 लाख  रुपये तथा  FEXR  से  SRYO-Ns TH AAA HHT H तक  मलेरिया  काय  क्रम  केਂ

 अन्तर्गत ४९  ५६  लाख  रुपये  |

 राष्ट्रीय  मलेरिया  शिक्षा  योजना  १९४८-५९  के  Wat  केन्द्र  झींगर  को

 Vy  ५७  लाख  की  राशि  देगा  ।

 जी  हां
 ।

 वित्तीय  सहायता  तथा  सामग्री  एवं  सज्जा
 की

 सहायता  के  अतिरिक्त  हम  उन्हें

 मीडिया  इंस्टीट्यूट  के  योग्य  चिकित्सकों  की  सेवायें  भी  देते  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी  योजना

 की  कार्यान्वित में  सहायता  देने  के  लिये  वहां  जाते  हैं
 ?

 मिल  ast  में
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 १०  चिकित्सा  पदाधिकारी  तथा  दो  फाइलेरियाई  निरीक्षक  जिन्हें  राज्य  सरकार  ने  नामांकित

 किया  फाइलेरियाई  नियंत्रण  कार्यक्रम  की  कार्य  वती  के  लिये  एरणाकुलम्  के  फाइलरियासिस

 केन्द्र  में  प्रशिक्षित  किये  गय  हें  ।  १४  चिकित्सा  पदाधिकारी  कौर  ५  मलेरिया  निरीक्षक  श्रांघ्र

 से  अब  तक  मलेरिया  विज्ञान में  प्रशिक्षित  किये  गय  ह  ।  राष्ट्रीय  मलेरिया  शिक्षा  योजना के  बारे

 में  को  प्रचार  तथा  पुस्तिकाएं  तथा  फिल्में  arf  भेज  दी  जून  १९५८

 में  प्रचार  सप्ताह  मनाया  गया  था

 राष्ट्रीय  फाइल रिया  या  मलेरिया  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  लिये  जिलावार  काम  की  कोई

 जानकारी  ग्राम
 की

 आर  से  प्राप्त  नहीं  हुई
 ।

 किन्तु  उनके  प्रतिवेदनों  के  प्रत सार भ्छ्  उनका  व्यय  इस

 प्रकार
 है

 $$$  $n

 राष्ट्रीय  मीडिया  राष्ट्रीय  फाइलेस्थि

 1  ठ  ऋण
 e

 ्  ं  ;
 x)

 wat

 0f,000 ZENR—-UY

 QEYV—YY  ४,  मेरे ६

 PEUY-NE  2,29, LOR ५०  ३  8,59,  हेर  हे

 ZERE—YY  €,  Y, LER  SRR

 PEYVUG  १७  98,  CE  Ros

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  carter  प्रशिक्षण  केन्द्र

 न  ACh  at  कया  सिचाई
 र

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  a

 गत  दो  वर्षों  में
 केन्द्रीय

 जल  तथा  विद्युत ara
 के  टेक्नीकल  प्रशिक्षण  केन्द्रों में

 eater  प्रशिक्षित  हुए  ;

 )  प्रत्येक  प्रशिक्षार्थी  पर  कितना  व्यय  हुमा  तथा  इस  अवधि  में  प्रशिक्षण
 पर  कुल  कितना  ;

 प्रशिक्षण  के  कितनी  संख्या  को  नौकरियां  दी  गईं  ?

 सिचाई  झर
 faa  उपमंत्री

 :  कोटा  तथा  नागार्जुनसागर  के  प्रशिक्षण

 केन्द्रों  म  गत  दो  वर्षों  में  3%  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  ।

 प्रत्येक  प्रशिक्षार्थी  पर  लगभग
 sooo

 रुपया  वार्षिक  व्यय  होता  हू
 ।  प्रत्येक  प्रशिक्षण

 केन्द्र पर  गतावधि  में  १६  ८६  लाख  व्यय  जिसमें
 ४

 लाख  श्रावर्तक  व्यय  हूँ  तथा  रोष
 g  ८६

 अ्रनावर्तक  व्यय  जो  कि  मशीनरी  तथा  सामान  के  कारण  था  ।

 प्रशिक्षित  १३४  व्यक्तियों में  ८३  तो  सरकारी  नौकर हो  ५  ahead

 संस्थानों में  गये  प्रौढ़  गेर-सरकारी निकायों  में  गये  ।  दोष  ३७  के  बारे  में  अभी  जानकारी  प्राप्त

 नहीं
 है  |

 जे  च  ? मूल  प्र

 267(A)



 !  १३६  १९४८:

 रेडियो  लाइसेंस

 1%७५-  श्री  सुमन  घोष
 :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 एक  ही  लायसेंस  में  जबकि  पहिले  एक  मकान  में  चार  रेडियो  de  रखने  की  अनुमति  थीः

 श्री  एक  से  अधिक  रेडियो  de  रखने  में  क्यों  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  है  ;

 एक  ही  मकान  में  रखे  गये  खराब  रेडियो  सेटों  पर  भी  पृथक
 लायसेंस

 क्यों  लगाया

 तथा  संचार  मंत्री
 स०  का०

 रेडियो  सेटों  के  लिये  दो  प्रकार  के

 लायसेंस होत  हैं  १)  रेडियो  सेटों  को  काम  में  लाने  का  (२)  रेडियो  सैट  रखने  का  ।  दूसरे  प्रकार

 का  लायसेंस  उन  सेटों  के  लिये  होता  है  जो  काम  में  नहीं  लाये  जाते  हें  ।  वह  रेडियो  fast  के

 लिये  होता  हें  ।

 १-११-१९५८ के  पहिले  प्रकार  के  लायसेंस  के  अन्दर  एक  ही  मकान  में  काम  में

 लाये  जाने  वाले  रेडियो  सेटों  की  संख्या  सीमित  नहीं  की  गई  थी  ।  यह  रियायत  हटा  दी  गई  हे  शौर

 प्रत्येक सेट  के  लिये  पृथक  लायसेंस  लेना  होगा  यह  रेडियो  सेटों  के  श्रनधिक्नत  उपयोग  को  रोकने  के

 लिये  किया  गया  है  ।  लायसेंस  शुल्क  आकाशवाणी  द्वारा  किये  गये  प्रसारण  सम्बन्धी  सेवाओं  के  लिय

 लिया  जाता  है  ।  इसलिये  यह  शुल्क  काम  में  भराने  वाले  प्रत्येक  रेडियो  सैट  के  आधार  पर  लिया  जाता  है  ॥

 रेडियो  सेटों  को  रखने  के  लायसेंस  शुल्क  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  हैं  एक

 के  अन्तर्गत  मनमानी  संख्या  में  २  रेडियो  सेट  रख  जा  सकते  हैं  ।

 बाढ़  से  रक्षा  करने  के  उपाय

 1६७६.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  सिचाई  ate  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  क्या

 इस  बात  का  कोई  हिसाब  लगाया  गया  है  कि  पिछल  पांच  वर्षों  में  बाढ़  से  रक्षा  करने  के  उपायों को

 काम  में  लाने  के  परिणामस्वरूप  कुल  कितने  क्षेत्र  की  रक्षा  हुई  है
 ?

 सिचाई  ate
 वायु  उपमंत्री

 :
 cet  का  उत्तर  हां  में  है

 ।
 देश  में

 a  तक  काम

 में  लाये  गये  बाढ़  रक्षा  उपायों  से  ५०  लाख  एकड़  '४२  शहर व  ४०००  गांवों
 की

 रक्षा  हुई  है॥

 छुपना-पावन  दाखा  लाइन  में  पुरानी  लाइन  के  स्थान  पर  नई  रेलवे  लाइन  बिछाना

 1६७७.  श्री  झूलन  सिह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हू  कि  मलिक  होकर  जाने  वाली  छपरा  सावन  शाखा  लाइन को  बिल्कुल

 बदल  कर  नई  लाइन  बिछाई  जा  रही  है  ;

 क्या  पटरी  से  गाड़ी  उतर  जाने  के  भय  से  इस  पुरानी  पटरी  पर  गाड़ियां  बहुत  देर  से  चल

 रही  हें  इसलिये  समय  सारिणी  में  कई  बार  परिवर्तन  करने  पड़े  हें  तथा  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये

 गाड़ियों  के  समय  को  एक  या  दो  घंटे  बढ़ा  दिया  गया  है  ;

 )
 क्या  दूर  जानें  वाली  गाड़ियों  के  यात्रियों  की  सुविधा  को  भी

 |  में  रखा  गया

 ?

 मूल  wast  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :
 जी  हां  ।

 जी  हां  ।  मलिक  थावे  भाग  पुरानी  पटरी  ate  गाड़ियों  की  धीमी  गति  के  कारण

 ७-€-४५८  से  गाड़ियों  का  समय  बदल  दिया  गया  है  ।

 जी  हां  ।  छपरा  कौर  सावन  स्टेशन  पर  शरीक  से  अधिक  गाड़ियों का  मेल  करवाने  का

 sare किया  गया  हैँ  ।

 झ्त्दमान  से  इमारती  लकड़ी

 1  श्री  प्र०  हे०  देव  ।

 ९७५  घो  fro  चं०  प्रधान  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंग  कि  :

 अन्दमान  द्वीप  समूहों  से  इमारती  लकड़ी  के  निर्यात  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  हँ  ;

 क्या  सरकार  अन्दमान  के  जंगलों  में  सरकारी  क्षेत्र  में  प्लाईवुड  कौर  उसी  प्रकार  की

 अन्य  लकड़ियों  का  कारखाना  खोलने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  to  प्र०
 दक्षिण  मध्य  भ्रन्दमान  में  मिलने  वाली

 इमारती  लकड़ी  का  स्वयं  भ्रन्दमान  प्रयास  के  द्वारा  भारत  को  किया  जाता  उत्तरी

 अन्दमान  में  काटी  गई  लकड़ी  का  निर्यात  एक  ठेकेदार  मैसेज  पी०  सी०  एण्ड  कम्पनी

 प्राइवट  लिमिटेड  के  द्वारा  की  जाती  ह  ।
 सरकारी  लकड़ी  सरकारी  जहाज  एम०  वी०  अन्दमान

 एम०  वी  ०  निकोबार  तथा  कोस्टा  कान्फ्रेंस  लाइन  के  जहाजों  में  ले  जाई  जाती  हैं  ।  हर  पी०  सी
 ०

 राय  एण्ड  कम्पनी  प्राइवट  लिमिटेड  अपनी  लकड़ी  जहाजों  या  कम्पनी  द्वारा  किराये

 पर  लिये  गये  जहाजों में  ले  जाते  हैं  ।

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन नहीं  हैं  ।  क्योंकि  विंमान  उत्पादन  भारत  म  स्थित

 सानों  की  मांग  को  पुरा  करता  हैं  ।

 जंगली  जानवर

 श्री  प्र०  के०  देव
 :

 feed
 श्री  वि०  चं०  प्रधान  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्यप्रदेश  और  श्रीराम  के

 जंगली
 भैसों  के  परिरक्षण  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  क्योंकि  यह  जाति  नष्ट  होती

 जा  रही

 तथा  कृषि  मंत्री  भ्र  ०प्र
 ०  उड़ीसा  में  भैंसों  को

 बिल्कुल  सुरक्षित
 जाति  घोषित

 कर
 दिया  हे  ।  मध्य  प्रदेश  में  §gR  तक  जंगली  भैसों  के  शिकार  का  प्रतिशोध  कर  दिया  गया  हैं  |

 प्रासाद  में  शिकारगाहों  में  जंगली  भैंसों  को  बिल्कुल  सुरक्षित  रखा  जाता  हैं  ।  श्रीराम  के  श्रेणी  १  के

 जंगलों में  लायसेंस  के  अधीन  ही  मेंसे  के  शिकार  खेलने  की  अनुमति  दी  जाती है  लेकिन  भैंस  का

 शिकार  करना  निषिद्ध है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 1६८०.
 श्री  राजेन्द्र  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  तृतीय  कौर  चतुर्थ  श्रेणी

 के
 कितने  रेलवे  कर्मचारियों  को  उनकी  प्रार्थना  के  बावजूद  भी  क्वार्टर  नहीं  मिला है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा-पटल

 पर रख  दी  जाएगी  ।
 ण

 मिल  wast  में
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 चावल  को  aziz च्यवन  NTA

 1६८१  श्री  नागी  रेड्डी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८  में  केन्द्र  ने  कुल  कितने  चावल  की  खरीद

 खरीद  किस  दर  से  की  गई  ;  ak

 कौर  खरीदा  गया  खाद्यान्न  किन  राज्यों  को  दिया  गया
 ?

 To  हा ८ RO  सही खाय  तथा  कृषि  मंत्री  खरीदे  गये  तथा  केन्द्र  को  दिये  गये  चावल

 at  राशि  निम्नलिखित  है

 ज  लाई  लगभग  १२,०००  टन

 9,e00  ठन

 सितम्बर  ८,०००  टन

 श्र्क्त [भ  3,000  टन

 चावल  की  खरीद  निम्नलिखित  दर  से  की  गई  |

 रांध

 प्रतिमा  (52  R/9  की  अधिकतम

 चावल की  किस्म  कीमत  जिस  में  बोरे  की  कीमत  भी  है

 पश्चिम
 गटर

 जिले

 रुपय  न०  प०

 १.  बढ़िया

 १७  Yo के  १२
 कुसुमा

 )

 दिल्ली  भोग  १८  00

 एस०  Ho  के०  (TAT  कृष्ण  कुरनूल  )  25  9X

 feast
 लम्बा  xe  RK

 बंगलूरी म  ल  Qo  00

 ara  किस्में  Yo

 २.  मोटे  चाव  े
 es

 नस्ल  १५  Yo

 गरिकल्ल  शद  00

 00 बसांगी  न

 a3" कसम  शद  9X

 00 कुल्लू  १७

 aren  किस्में  १६, ००

 टिप्पणी  arya  निवारण  रादेश  के  अधीन  कटौती  करने  के  पश्चात  रूप

 से  अच्छी  किस्म  की  चावल  के  लिये  अधिकतम  नियंत्रित  मूल्य  है  ।

 विधिक

 वल  संप्रेषण  में
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 हि  ह

 किस्म  बोरी  में  भरे  हुए  प्रति  मन

 चावल का  मूल्य

 रुपये नये  पसे

 बगमा  १८,०७०

 दारा  और  सेला  जोशीਂ  १६.  Yo

 बासमती  कच्ची  BY.  oo

 बासमती  उबली  )  २२.७४

 रामजवायन कौर  चहोड़ा

 कच्चा  २२.  २५

 उबली हुई  e  Zo,  Yo

 सफेद  टोटा  १२.  र

 न

 ८. ०

 —$———  Sa

 टिप्पणी
 ्य  कीमतें  नमूनों  के  घनु  तथा  टीसी  किये  बान  के

 बढ़िया  प्रकार  के  चावलों  के  लिये  हें  ।

 पंजाब  में  वसूली  किये  गये  चावल  में  वे  कुछ  सीघे  लाम  कौर  कार मीर की  भेजी

 गई  ।  पंजाब  में  वसूल  किये  गये  अवशेष  चावल  तथा  घर  देश  age  किया  गया  कूल  चावल

 पंजाब  कौर  आ्रांघ्र  प्रदेश  के  केन्द्रीय  गोदामों  में  भेज  दिया  गया  खे  वह  बाद  में  धावश्यकता  वाले

 क्षत्रों  को  ७ मजा  जायेंगी ।

 बीकानेर  डिवीजन  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय

 ६८२  श्री
 प०

 ला०  बारूपाल  :  क्या  परिवहन  तथ  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  शेष  cafe  में  बीकानेर  छिवीवन  की  feast  तहसीलों  थर  मू  तय  नगरों

 में  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  खोलने  की  योजना  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  )  रांच  ;  नक

 पद्मपुर श्री  डंगरगढ़  ।

 त्रिपुरा में  सडकें

 1६८३  श्री  दीदार  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंशी  ag  बताने  की  छपा  करेंग  कि

 EN  में  अब  तक  त्रिपुरा  wales  में  कूब  कितने  feat  च्  बनवायी हैं  ;

 इन  सड़कों  में  कुल  कितनी  oft  व्यय  की  गई

 मूल  ग्रंप्रेजी

 प्रस्तावों  के  न्याय-संगत  होन  तथा  उपयुक्त  स्थान  के  मिलने  पर  निर्भर  है  ।
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 क्या  निर्माण  की  प्रगति  सन्तोषजनक है  ;
 कौर

 यदि  तो  निर्माण  कार्य  तेज़ी  से  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  €४  मील  सड़कों

 का  निर्माण  gat  तथा
 ८८

 मील  सड़कें  सुधारी  गईं
 ।

 ८४.१२  लाख  रुपये
 ।  इस  में  श्रासाम  अगरतला  सड़क पर  मनु  ग्रोवर

 खोवाई  में  पुलों  के  निर्माण  का  व्यय
 भी

 शामिल  है
 ।

 जी  at

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 डाकघरों  के  इंस्पेक्टर

 _  1६८४.  श्री  दलजीत  सिंह  :  कया  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्री

 यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  किः

 पंजाब  अम्बाला  में  डाकघरों  के  इंस्पेक्टरों  की  संख्या  कितनी  है
 ;  कौर

 उन  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  इंस्पेक्टरों की  संख्या

 कितनी है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  द्  उन  में  पोस्ट  अाफिस के

 अधीक्षकों  के  कार्यालय में  ज्येष्ठ  tart at  शामिल  हैं  जो  उसी  पदालि  में  हैं  ।

 अनुसूचित  जातियों  के  द

 अनुसूचित जातियों  के

 ६८५.  श्री  दलजीत  fag  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  गजट  कितनी  भाषाओं  में  प्रकाशित  होता  है

 वह  कब  प्रकाशित  होता
 है  ;

 कर्मचारियों  के  वेतन  at  मिला  कर  उस  का  वार्षिक  व्यय  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  :  श्रपेक्षित  जानकारी
 देने  वाला  एक  प्रतिवेदन

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  se]

 केन्द्रीय  स्थानीय  परिषद्

 1६८६.
 1  डा०

 राम  gat  सिंह  :

 Lat  ले०  wat  सिंह  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  २७  १९४५८  की  ७ दिल्ल  में  केन्द्रीय  स्थानीय  स्वशासन  परिषद्  की  एक

 हुई  थी  ;  कौर

 यदि
 तो  उस  परिषद्  की  मुख्य  २  सिफारिशें  कया  हे  ?

 \
 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 मंत्री  कर मरकर  हा ँ।

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  बैठक  में  की  गई  सिफ़ारिशें  निहित

 @  ।  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  ०]

 पोतों  '  की  खरीद

 1६८७  श्री  रघुनाथ  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पिछले  १३  वर्षों  में  सरकारी  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  विदेशों  से  खरीदे  गये  नये  या  पुराने  जहाज़ों

 पर  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  बचें  की  गई  थी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  :  सभा  पटल  पर  एक

 रण  रखा  जाता  है  जिस  में  यह  बताया  गया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  तप  प्रौढ़  पुराने  जहाजों की  खरीद

 के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  aa  की  गयी  थी  ।  परिशिष्ट  2,  श्रतुबन्ध  संख्या  €१]

 गैर-सरकारी  श्ञत्र  सम्बन्धी  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  शरार  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल  पर

 | दी  जायेंगी

 उड़ीसा  में  बीज  काम

 श्री  पाणिप्रहो
 :

 क्या  खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  उड़ीसा  में  बीज  फार्म  स्थापित  करने  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उड़ीसा

 को  अभी  तक  कोई  ऋण  श्रद्वा  राजकीय  संहायता  दी  गई

 Fat  उड़ीसा  सरकार  ने  इस  प्रकार  के  फार्मों  की  स्थापना  में  किसी  प्रकार  की  प्रगति

 होने  के  बारे  में  कोई  रिपोर्टे  दी  कार

 यदि  तो  राज्य  में  इस  सम्बन्ध  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  कियां  गया  था  ?

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्रो  ६. ह ५  प्र०

 :  हां  ।  उड़ीसा  सरकार को  बढ़िया  बीजों

 at  af  अरार  वितरण  की  योजना  के  अधीन  बीज  फार्म  स्थापित  करने  के  लिये  अभी  तक  १२.  १८

 लाख  पथ  ऋण  केरूप  में  पर  १८  9X. ATS  रुपये  राजकीय  सहायता के  रूप  में  देने  मंजूर  किये

 । गये  है

 उड़ीसा  सरकार ने  यह  रिपोर्ट  दी  है  कि  PEXAV—-AG  के  अन्त  तक  ७८  यूनिटों के  लिये

 भूमि  अधिग्रहण  के  लिपे  प्रस्ताव  किये  गयें  थे  और  २२  wea  यूनिटों  के  लिये
 स्थान

 खोज  की
 जा  रही

 इनਂ  ७८  यूनिटों में  से  ३७  यूनिट  जिन  में  से  प्रत्येक  का  क्षेत्र  y  एकड़  सपने  कब्जे  मैं  ठे  लिया

 है  म्यार  इस  वर्ष  के  खरीफ  मौसम  में  लगभग  २४  यूनिटों में  बीजों  का  उत्पादन भी
 प्रारम्भ

 क्र

 दिया  गया है

 १००  बीज  फार्म  |

 कपास  को  फसल  को  क्षति

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे 1६८६  सरदार  इकबाल

 कि

 क्या
 सरकार

 को  किसी  भी
 राज्य

 में  कीड़ों  से  कपास
 की

 फसल  को
 पत्ती  पहुंचने  के

 सम्बन्ध में  कोई  सुचना  प्राप्त  हुई  है
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 यदि  तो  उस  के  ब्यौरे  क्या  हैं  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 pata  तथा  कृषि  मंत्री  प्र०  हां  ।
 उत्तर

 ौर  मसूर  राज्य  से
 इस  प्रकार की  सूचनायें  प्राप्त  हुई

 उन  के  ब्यौरे  निम्नलिखित  प्रकार से  हुई

 (१)  पंजाब
 से  यह  रिपोर्ट  मिली है  कि  वहां  जुलाई  से  १६४८ तक  की  स्वामी

 में  फसल  पर  वाइट  सेमी-लूप  लीफ-रो लर  कौर  हेनरी  कैंटर  पिल्लई

 के  झ्राक्रमण  हुए  थे  '

 (२)  राजस्थान से  सुचना  मिली है  कि
 १९५८

 में
 कापासिक

 क्षेत्र ्  पर

 कीड़ों  का  मामूली  ग्रा क्र पण  था  |

 (३)  उत्तर  प्रदेश  से  यह  समाचार  मिला  है  कि  अंगड़ाते  शरीर  Pe4G  में  ग्रमेरिकन

 कपास  की  फसल  पर  लीक-रोलर  का  एक  भयंकर  झ्राक्रपण  था  |

 (४)  मंसुर  राज्य  से  सुचना  मिली  है  कि  उस  के  धावार  डिवीजन की  फसल  पर  अक्तूबर

 284s  में  रेड
 लीफ  ब्राइट  कौर  ब्लेक  श्राम  रोगों  का  आक्रमण  ।

 कपास  विस्ता  रयोज॑नांश्रों  के  जिन  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वित्तीय  सहायता

 गयी  आवश्यक  नियंत्रण  सम्बन्धी  कार्यवाहियां  की  गई  जैसे  कि  उपयुक्त  कीटाणु
 नाशक

 औषधियों  का  छिड़कना  शादी  ।

 उत्तर  रेलवे  के  रेलवे  ७५ स्टन

 1६६०.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  उत्तर  रेलवे  के  कुल  कितने  रेलवे  स्टेशन  ग्रोवर

 इस  वर्ष  अभी  on  कुल  कितने  ate  कौन  कौन  से  स्टेशन  स्थापित  किये
 a

 ?
 ह

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  :
 ३१-१०-१९५८ को  उत्तर  रेलवे  में

 रेलों

 आवागमन  के  लिये
 कुल  १,२३३

 स्टेशन  थे  ।

 att  दुष्ट  २,  WATT लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 संख्या  २]

 फिरोजपुर  में  पीने  के  पानी  का  संभरण

 1९१.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  फिरोजपुर  में  पीने  के
 पानी

 के  संभरण  के  सम्बन्ध  में
 कोई

 योजना

 प्रस्तुत  की

 (@)  यदि  तो  योजना  का  स्वरूप  कौर  उस  के  ब्यौरे  क्या

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  यह  योजना  मंजूर  कर  दी  गई

 mor  लव
 (7)  यदि  तो  उस  योजना  के  लिपे  तका  कितनी  राशि  मंजूर  की

 गई  है
 ;  कौर

 नाना

 मिलं  अंग्रेजी
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 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  at

 यह  एक  जल  संभरण  योजना  है  जिस  पर  लगभग  ५.  ३९  लाख  रुपयों  के  खर्च  का झ्रनुमान

 है  ।

 हां
 ।

 सभी  स्वीकृत  योजनाश्रों  के लिये  इकट्ठी  ही  राशि  मंजूर  की  जाती  अलग  अलग  नहीं  ।

 प्रत्यक  योजना  के  लिये  प्लग  अ्रलग  राशि  निर्धारित  करना  राज्य  सरकार  का  काम  होता  है  ।  पंजाब  की

 ६१  स्वीकृत  नगरीय  जल  संभरण  योजनाकारों  के  लिये  १९  YS  तक  पंजाब  सरकार  को  कुल

 ROL GRY  लाख  पाये  दिये  गये  हैं  ।

 चालू  वित्तीय वर्ष  के  लिये  पंजाब  राज्य  की  सभी  स्वीकार  योजनायें  के  लिये  ३६  लाख

 रुपये  निर्धारित किये  गये  atc  वह  राशि  प्रति  मास  प्रदान  की  जाती  है  ।

 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लियें  वाटर

 TEER.  श्री स०  म०  बीजों  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बंताने की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  डाक  तथा  are  के  तीसरी  तथा  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  कानपुर  में

 क्वाटर  तैयार  किये  जा  रहे  हे  ;

 यदि  तो  कितने  क्वार्टर  तैयार  किये  जा  रहे  शौर

 उन  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर की  गयी  है
 ?

 १परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  ह  :  सत्र  वहां  पर  तीसरी

 श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टरों  के  ७२  यूनिट  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 के
 सम्बन्ध

 में  भ्र भी  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।

 %, XO, R00  रुपये  |

 भुवनेश्वर  में  डाक  तथा  तार  विभाग  की  इमारतों का  निर्माण

 1६९३.  हश्री बन्नू  भर  मलिक :  व्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २५  १९४५८  के

 अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  ७९७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  भुवनेश्वर  में  उड़ीसा के  डाक  तथा  तार  विभाग  के  डायरेक्टर के  कार्यालय

 कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  के  निर्माण  के  लिये  भूमि  अधिग्रहण
 करने  की  प्रस्थापना  के  लिये  मंजूरी  दे  दी

 गयी

 यदि  तो  निर्माण  कब  प्रारम्भ  किया  श्र

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने
 भूमि

 की  कोई  कीमत  मांगी  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :
 कभी  नहीं

 ।

 भूमि  अधिग्रहण  करने  के  बाद  ही  निर्माण  का  प्रश्नਂ  उत्पन्न  होगा  ।

 हां  ।  re  बटाटा  नाला  सिटि

 fe  अंग्रेजी  में
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 जाजपुर  में  मुख्य  डाक  घर  की  इमारत

 1६९४.  श्र  बे०  च०  मलिक  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ५  १९५८ के

 रांकित  प्रशन  संख्या  १५४४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  छपा  करेंगे कि

 क्या  जाजपुर में
 मुख्य  डाक  घर  की  इमारत का  निर्माण-कार्प  प्रारम्भ  कर  दिया  गया

 शौर

 यदि  तो
 उस

 के
 पूरा  होने  में  लगभग  कितना  समय  लगेगा

 ?

 तथा  संचार  मंत्रों  स०  का०
 :  att  प्रभी तक

 कार्य  प्रारम्भ  नहीं  gar  है  क्योंकि  इस  के  लिपे  प्राप्त  होने  वाले  दो  टेण्डरों  को  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  द्वारा  इसलिये  ईस्वी  कार
 कर  दिया  गया  है  कि  उन  में  बताये  गये  दर  बहुत  ऊंचे

 थे
 |

 उडीसा में  डाकघर

 1६९५.  श्री
 बै०

 च०  मलिक
 :  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उड़ीसा  में  कई  डाक
 घर

 किराये  की  इमारतों में  स्थित

 यदि  तो
 हर  वर्ष  किराये

 की
 मद

 पर
 कितनी  रकम  खर्चे  की  जाती है  ।

 तथा
 संचार  मंत्री  स०  का०

 :  लोक-सभा के  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 उड़ीसा में  किराये  की  इमारतों में  स्थित  डाकघरों की  संख्या  १०४  है  ।  इन  पर  किराये के  रूप

 मेहर  वर्ष  ६१,४८०  .७२  रुपये दिये  गाते हे  |  विभागीय  इमारतों  में  डाकघरों  की  संख्या  ५७  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ४५  विभागीय  इमारतों  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  है  ।

 मोहरो  रेल  दुर्घटना

 ६९६.  श्री  प्रकादावीर शास्त्र  :  क्या  मंत्री  २  Rexx  के  प्रता  रोहित  प्रश्न  संख्या

 १३६३ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बतान की  कृपा  करेंगे  कि

 कितने  परिवारों  जिन  के  सम्बन्धी  मोहरी  स्टेशन  पर  हुई  रेल  दुर्घटना  में  मारे  गये

 अरब  तक  क्षतिपूर्ति दी  जा  चुकी  है

 ~

 जिन  लोगों के  सम्बन्धी  उक्त  great  में  मारे  गये  किन्तु  जिनके  शव  नहीं  पहचाने

 जा
 सके  थे  यद्यपि उक्त  दुर्घटना  से  उन  की  होने  के  ठोसਂ  प्रमाण  उन  लोगों  को iy atfergfa at देने

 के  लिये  सरकार ने  क्या  नीति  अपनाई है  ;  ौर

 क्या  सरकार  उन  लोगों  को  सहायता  देने  का  विचार  कर  रही  है  जिनके  इस  दुर्घटना

 के  कारण
 रंग

 भंग  हो  गये  थे  कौर
 जो

 श्री  शोष  जीवन  कोई  भी
 व्यवसाय

 करने  के  अयोग्य  हो

 गये  हूँ
 ?

 रेलवे
 उपमंत्री

 5
 शाहनवाज हनवाज  eee

 aw
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 दावा  जो  जुडिशियल  ames  होते  हैं  सब  दावों  की
 जांच

 कर  के  उनका

 फैसला  करते  हैं  ।  सवाल  में  जिस  तरह  के  मामलों  का  जिक्र  किया  हैं  उनमें  क्षतिपूर्ति  देने
 का

 अघिकार  दावा  कमिश्नर  को  है  जो  इस  सम्बन्ध  में  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 दावा  कमिश्नर  ने
 पत्ती  पूर्ति  की

 जो
 रकम  मंजूर  की  उस  के  देने  के  अलावा  सरकार

 इस  बात  पर  भी  राजी  हो  गई  है  कि  जिन्हें  जरूरत  उन्हें  सरकारी खर्चे  पर  क्रीम  रंग  दिये

 जाये ं।

 गंगा  नदी  द्वारा  भूमि  का  कटाव

 ६९७.  श्री  ace  पांडे  :  क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 गंगा  नदी  द्वारा  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लिये  eyu—Ys H में  राज्य  सरकारों  को

 कितनी  धन  राशि  दी  शर

 किन  किन  राज्य  सरकारो ंने  aa  तक  vat  राशि का  उपयोग  किया  है
 ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री  :  शर  )  सब  स्वीकृत बाढ़  नियंत्रण

 योजनाश्रों पर  साल  भर  के  भ्रमर  होने  वाले  खर्च  के  लिये  राज्य  सरकारों को  हर  साल  कर्ज  दिये

 ।  वास्तविक  खर्चे  के  झ्राधघार  पर  इन  कर्जों  की  रकमों  को  थोड़ा  बहुत  घटाया  बढ़ाया  जाता  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  सरकारों  ने  गंगा  नदी  द्वारा  भूमि  के  कटाव  को  रोकने  के  लिये  PEYQ—YS

 में  निम्नलिखित  स्वीकृत  योजनायें  चालू  की  या  समाप्त कीं  और  इन  योजनाओं का  खर्चा  राज्य

 सरकारों
 ने  उस  साल  उन  को  मिले  हुए  कर्ज  प्रदेश  -२८०  लाख  बिहारी  लाख

 रुपये  )
 मे  q

 पूरा  किया
 ——

 भ्र नुमा नित  लागत  राज्य  सरकार

 स्वीकृत  योजना  का  नाम  रुपयों  मे ं)  द्वारा  सुचित

 QEYV-NG

 में  gat  खर्चा

 रुपयों  में )

 (१)  उत्तर  प्रदेश

 हरिद्वार के  पास  कनखल  दहर  के  बचाव  के  लिये  मायापुर

 में  ठोकर  बनाना  Fo  WR  2.54

 वाराणसी  में  ,  चेल्सी  गुलेरिया  घाट  atta

 दद्याश्वमेघ  विजयनगर  श्रिपुरभरवी

 मीर  मीर  घाट  तथा  ललिता घाट  के  बीच

 बंदी  परकोटा  दुर्गाघाट  प्रौर  ब्रह्म  घाट

 की  मरम्मत  तथा  उनको  फिर  से  बनाना  ।  ५.१२  ५७

 में  प्रानन्दमयी घाट  की  मरम्मत  2.00  १.३१

 गंगा  नदी  द्वारा  कटाव  से  बलिया  नगर  की  रक्षा  ३६  २०

 (२)  बिहार

 गंगा  नदी  द्वारा  कटाव  से  बकसर  शहर  की  रक्षा  e  १.३१

 ,  रे
 ग  ०  र् गंगा

 नदी  द्वारा कटाव  से  सुल्तानगंज  शहर  की  रक्षा
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 हिमाचल  प्रदेश  में  सड़क  दुर्घटनायें

 1६९८  श्री  दलजीत  सिंह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 हिमाचल  प्रदेश  में
 सड़क  दुर्घटनाओं  की

 a  रही

 28YUs  में  अभी  तक  कितनी  घातक  दुर्घटनायें हुई

 इन दुघंटनाश्रों को
 रोकने

 के
 लिये

 कया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 राज

 :  से  -
 ग्रपेक्षित

 जानकारी  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  से  एकत्र  की  जा  रही  है  अर यथा समय लोक समय  लोक  सभा  के  पटल  पर

 रख  दी  जायेंगी  ।

 रेलवे  दुर्घटनाओं  के  लिये  प्रतिकर

 1६९६.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  tad  मंत्री  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  किये  गये

 दावों  पर  PEUG-YNS  में  दी  गई  रकम  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 रेल-दु्घटनाश्रों  के  सम्बन्ध  में  चोट  wk

 यात्रियों  की  हानि  के  लिये  प्रतिकर  के  रूप  में  १९५७-५८  में  LE  ४५३१४.  ५७  रुपये  दिये  गये  थे  | हि

 लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरों  की  कांफ्रेंस

 Peco.  श्री  न०  रा०ठ  मुनि स्वामी  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 feus  मं नई  दिल्ली  में  आयोजित  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरों  की  कान्फ्रेंस

 सें  क्या-क्या  सिफारिश  की  गई  हैं  ;

 संरक्षित  जल  संभरण  अर  स्वच्छता  सम्बन्धी  सुविध  नग
 ry  oe  लय  rea  योजनाओं  पर

 भ्र नुमा नित  परिव्यय  कितना  कौर

 इनकी  कब  तक  क्रियान्वित  होने  की  संभावना  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 परिशिष्ट  २,  ware  संख्या  ३]

 ग्राम्य  क्षेत्र में  राष्ट्रीय  जल  संभरण  कौर  स्वच्छता  कार्यक्रम  के  aia  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  अवधि  की  राज्यकीय  योजनाओं  के  लिये  २८  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया

 इसकी  रकम  केन्द्रीय  सरकार  राजकीय  सहायता  के  रूप  में  देगी  ।  प्रथम  योजना  की  अवधि  में

 केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  ग्राम्य  योजनाओं  पर  २
 *

 ८  करोड़  रुपये  की  रकम  उपलब्ध  कराई  गई  थी  ।

 ग्राम्य
 जल  संभरण  ग्र  स्वच्छता  सम्बन्धी  २०१  योजनायें  क्रियान्वित  की  जा  रही  हूँ

 श्र  उनके  द्वितीय  योजना  safe  के  अन्त  तक  पुरी  होने  की  झ्राद्या है  ।
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 उत्तर  प्रदेश  में  नदियों  पर  पुल

 ७०१.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १८  १९५८  के  भ्र तारांकित

 प्रश्न  संख्या  २३७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नदियों  पर  पुल  बनाने  के

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  अनुदान  देने  की  विचाराधीन
 प्रस्थापना

 के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया

 गया है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  राज्य  सरकार  के  सुझावों

 की  जांच  की  जा  चुकीਂ  है  ग्रौर झाशा  की  जाती  है  कि  यह  विषय  जल्दी  ही  तय  कर  दिया  ।

 ग्रामीण  तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  को  सड़कें

 ७०२.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १८  2eus Haare के  भ्र तारांकित

 रन  संख्या  २३७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  ऐसा  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंग

 जिसमे  यह  जानकारी  दी  गई  हो  कि  ग्रामीण  तथा  पिछड़ें  क्षेत्रों  की  सड़कों  के  बारे  में  विशेष
 =~

 रियों  की  रिपोर्ट  जो  विचाराधीन  क्या-क्या  सिफारिशें  की  गई  हैं  कौर  उनके  बारे  में  क्या

 निश्चय  क़रिये  गये  हूँ
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  ग्रामीण  सड़कों  के  बारे

 म  विशेष  अफसर  की  रिपोर्ट  में  दी  गई  मुख्य  सिफारिशें  और  उन  पर  की  गई  कार्यवाही  के  विषय  मे

 एक  विवरण साथ  में  लगा  दिया  गया  है  ।  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  इन  सिफारिशों पर  स्टेट

 चीफ  इंजी  नीयते  की  अगली  बैठक  में  विचार  किया  जाय  जो  १९४५६  में  होने  वाली  है  |

 झ्राउट-एजेंसियां

 श्री  दत :
 1७०३.

 भी  सूरज  पांडे  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  १५  १९५७  के  अ्रतारांकित बरत  संख्या  २५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध म

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  रेलवे  खंड  में  किन-किन  जगहों  पर  इस  बीच  शभ्राउट-एजन्सियां  खोली  गयी

 किन-किन  नथी  जगहों  पर  श्राउट-एजेन्सियां  खोलने  का  विचार  है

 उनमें  से  प्रत्येक  स्थान  पर  ये  एजेन्सियों  कब  तक  खोली  जाये प

 आउट  एजेन्सियो ंके  बारे  में  पर्याप्त  उनकी  ऊंची  दरों  तथा  अन्य  सुप्रबन्ध

 के  में  किन-किन  जगहों  से  शिकायतें  प्राप्त हुई  शर

 उन  शिकायतों  को  दूर  करने  तथा  आउट  एजेन्सियों  को  अधिक  लोकप्रिय  बनाने  के

 लिये  क्या  विशेष  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  से  (s)  एक  बयान  सभा-पटल  पर  रख

 दिया  गया  है  |  परिशिष्ट  २,  waar  संख्या  cy]

 fat
 was

 मं



 ११४८५  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 त्रिपुरा  में  डाक  तथा  तार  भवन

 श्री  बांग शि  ठाकुर
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  विभागीय  सब  पोस्ट  टेलीग्राफ  प्राचीन  श्र

 कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर  बनाने  के  लिये  जमीन  प्राप्त  करने  में  कुछ  कठिनाइयां  अन भव की चय की  जा  रही

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  कठिनाइयां  क्या  कौर

 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  स०  का०  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते

 area  जल  निस्सारण  हावड़ा  पश्चिमी  बंगाल

 श्री  ही०  ना०  मुकदमों  :

 1७०४५.
 {

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 कया  सिचाई कौर  विद्युत  मंत्री
 ८  १९५८  के  अ्रतारांकित wet  संख्या  ३५६८  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  हावड़ा  जिले  की  झाड़ता  जल  निस्सारण  योजना  में  कुछ  परिवर्तन  के  विरुद्ध  विभिन्न

 संगठनों  द्वारा  भेजे  गये  भ्र भ्या वंदन  में  उठाई  गई  कुछ  बातों  के  सम्बन्ध  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  की

 रिपोर्ट  सरकार  को  प्राप्त  हो  गई

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  शर  श्राम्ता  जल  निस्सारण

 योजना  के  बारे  में  विभिन्न  श्रभ्यावेदनों  के  सम्बन्ध  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  चीफ  इंजीनियर  के

 कुछ  टिप्पण  प्राप्त  हुए  कौर  पुनरीक्षित  योजना  पर  सिंचाई  कौर  विद्युत  परियोजनाओं  की  TTA

 दाता  समिति  ने  ३०  2eYXG  को  चर्चा  की  थी  ।  योजना  ara  ने  पुनरीक्षित  योजना

 स्वीकार  कर
 ली

 ‘Gamapficeadinachimep  aT

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 marae  पण्य  अधिनियम  के  atta  निकाली  गई  श्रधिसुचनायें

 कृषि  उपमंत्री  मो०  वें०  कृष्ण प्पा  )  :  मैं  अत्यावश्यक  पण्य  PEUX  की

 धारा  ३  की
 उपधारा  (६)  के  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखता हूं

 (१)  जी०  एस०  कार  संख्या  १००४  दिनांक  २५  १९५८

 (२)  उर्वरक  )  १९५७  में  कुछ  संशोधन करने  वाला
 जी०  एस०  शरार

 ०

 संख्या  ROG,  दिनांक  १४  १९५८

 में  रखी  गयी
 संख्या  एल०  टी०  goto/¥s]



 १  १९४८  wag  निवारण  )  विधेयक  ११४६

 aaa  (area  विधेयक

 parca  महोदय  :
 सभा  श्री  हजारनवीस द्वारा  २१  १९५८  को  प्रस्तुत किये  गये

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  करेगी  —ae

 इस  बात  की  घोषणा  करने  वाले  विधेयक  कि  सरकार  फे  अ्रधीन  कुछ  लाभ-पदों  को

 कारण  करने  वाले  ऐसे  पदों  को  धारण  करने  के  कारण  संसद्  सदस्य  चुने  जाने या

 होने  के  लिये  wae  नहीं  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार

 किया  जायें  1.0

 सामान्य  चर्चा  फे  बाद  खण्ड वार  विचार  तथा  तृतीय  वाचन  लिया  जिसके  लिए  ५  घण्टे

 का  समय  रखा  गया  है
 ।

 श्री
 प्र ०

 सेन  भाषण  जारी  करें
 |

 मंत्री  to  कु०
 :

 पिछले  aaa  पर  में  प्रणव  जो  संयुक्त  समिति  द्वारा

 लगाई  गयी  अनुसूची  के  अतिरिकत  के  सम्बन्ध  में
 की

 गई  ऑ्रापत्तियों  का  जिक्र  कर  रहा
 था  ।

 एन०  सी०  सी ०  तथा  प्रादेशिक  सेना  wife  की  चर्चा  में  कर  चुका  था  |

 महोदय  पीठासीन

 मैं  ag  बात  उस  दिन  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  सरकार  का  इरादा  इन  लोगों  जो  मेरे  विचार  से  प्रौढ़

 सभा  के  अधिकांश  सदस्यों  के  विचार  से  देश  की  रक्षा  के  लिये  बहुमूल्य  सेवायें  कर  रहे  करने

 का  नहीं  है  ।

 दो  पद  कौर  हैं  जिनकी  चर्चा  करना  शेष  है  ।  मैं  बता  चुका  हूं  कि  उपकुलपति  के  सम्बन्ध  में
 .

 सरकार  एक  संशोधन  स्वीकार  करने  को  तैयार  है
 |

 शेरिफ  के  पद  के  सम्बन्ध  में  भाग

 समिति ने  ate  फिर  प्रवर  समिति  ने  काफी  विचार  कर  लिया  है  ।  इन  पदों  का  मूल  उद्गम  बहुत

 प्राचीन  है  तौर  ये  कलकत्ता  कौर  मद्रास  Faisal  जिलों  में  ही  हैं  ।  वे  केवल  एक  साल  ही

 सेवा  करते  हैं  प्रौर  जनता  में  से  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों  में  से  उन्हें  नियुक्त  किया  जाता  है  ।  उन्हें

 न्यायालय  द्वारा  बनाये  गये  नियमों  के  अनुसार  काम  करना  पड़ता  है  |  इंगलैंड  में  भी  जहां  पहले  यह  पद

 अपन  घारणकर्ता  को  कर  देता  था  उसे  मुक्त  कर  दिया  गया  है  पर  वहां  एक  शर्त  है  कि  रो  रिफ

 उस  चुनाव  क्षेत्र  से  नहीं  चुनाव  लड़  सकता  जहां  वह  सेवा  कर  रहा  हो  या  जो  उसका  अपना  चुनाव

 क्षेत्र  हो  ।  जहां  तक  प्रेसिडेंसी  जिलों  का  प्रशन  है  शेरिफ  के  पद  के  लिए  waar  हटा  दी  जानी

 चाहिए  पर  उसे
 उस  चुनाव  क्षेत्र

 से  चुनाव  लड़ने  की
 झ्र  नहीं  दी  जानी  चाहिए  जहां  उसको

 न्यायालय  ने
 नि

 क्त  किया  हो  या  जहां  वह  सेवा  करता  हो  ।  भागने  समिति  ने  सुझाव  दिया
 था  कि

 tite  फे  पद  को  मुक्त  किया  जाना  चाहिए  |  संयुक्त  समिति  ने  मूल  विधेयक  को  स्वीकार  कर

 शेरिफ  को  मुक्ति  देने  का  उपबन्ध  ठीक है  ।

 शेरिफ  के  पद  को  wad  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  मान्य  कारण  नहीं  बताया  गया  है  कि  उसके

 पद  को  क्यों  wae  किया  द  यद्यपि  दौरान  प्रविधि
 क  दृष्टिकोण  से  लाभ-पद  घारण  करते  हैँ  पर  भ्र पनी

 योग्यता  तथा  अपने  महत्वपूर्ण  सावंजनिक  जीवन  के  बल  पर  ही  उन्हें  शेरिफ  बनाया  जाता

 इन  लोगों  को  लोक  सभा  या  संसद्  का  सदस्य  बनने  की  अनुमति  क्यों  न  दी  जाये  जबकि  उन्हें  राज्य  विधान

 मण्डलों  का  चुनाव  लड़ने
 की

 छूट  है
 ।

 यदि  ऐसे  महत्वपूर्ण  व्यक्तियों
 को

 wag  कर  दिया  जायेगा
 तो

 इन
 प्रेसिडेंसी  जिलों

 में
 शेरिफ

 जेसे  महत्वपूर्ण
 पदों  के  लिए  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  मिलना  कठिन  हो

 पगा
 ।

 faa  अंग्रेजी  में



 ११५०  (  अ्रनहंता  निवारण  यव  1५  ,  ह  &Xs

 [att  झ०  क०

 यद्यपि  शेरिफ  इनਂ  तीनों  उच्च  न्यायालयों  की  आदेश  तथा  निषेवाज्ञा्रों  का  पालन  करता

 हू  पर  वह  स्वयं इनका  पालन  नहीं  किया  |  त्ति  इन  व्यक्तियों  को  इतना  सम्माननीय  तथा

 समझा  जाता  है  कि  उच्च  न्यायालय  ग्रा देशों  तथा  निषेधाज्ञाश्रों  को  कार्यान्वित  करने  के

 लिए  उन्हें  सक्षम  तथा  योग्य  समझती  है  तो  फिर  में  नहीं  समझता  कि  इस  सभा  के  विचार-विमर्श  में

 लेन  से  उन्हें  क्यों  नहं किया  जाये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सभा  को  प्रसन्नता  से  यह  स्वीकार  करना

 चाहिए  कि  शरीफों  को  vad  किया  जाये  ।

 विधेयक की  धारा  ३  के  खण्ड  में  वागत कुछ  राजस्व  पदाधिकारियों  जेसे

 TAR,  पटेल  तथा  देशमुख  लोगों  के  बारे  में  भी  आपत्ति  की  गयी  ।  वास्तविक  wat में  ये  पदाधिकारी

 नहीं  होते  बल्कि  जितना  राजस्व  ये  इकट्ठा  करते  हें  उसके  आधार  पर  उन्हें  कुछ  कमीशन  दिया  जाता हैं
 |

 यह  लोग  बहुत  महत्वपूर्ण  मकान  करते  हैं  यह  समझना  गलत  है  कि  वे  एक  चुनाव  क्षेत्र  के
 ४

 या

 ५  लाख  व्यक्तियों  को  प्रभावित  कर  सकते  हो  सकता  है ंकि  उनका  कोई  भी  प्रभाव  न  हो  ।

 यह  तक  उपस्थित  किया  गया  कि  ये  व्यक्ति  इतने  प्रभावशाली  होते  हे  कि  जब  ये  चुनाव  म  खड़े

 हो  जाते  हू  तो अन्य  किसीਂ  व्यक्ति  के  विजयी  होने  की  कोई  arent  नहीं  रहती  ।  पर  मैं  इस  बात  को  नहीं

 मानता
 |  संयुक्त  समिति

 ने  एक  अनीता  लोरर  रख  दी  जिसे  सरकार  ने

 स्वीकार

 कर  लिया  है  चार  वह

 44.
 wea है

 पर  जो  कोई  पुलिस  कर्तव्यों  का  पालन  न  करता  प

 यह  बताया
 गया

 कि
 कुछ  carat  पर  ये

 लोग  पुलिस
 कर्तव्यों  का  भी  पालन  करते  हैं

 ये  लोग

 अपने  प्रतिवादियों  की  तुलना  में  अधिक  प्रभाव  जनता  पर  डाल  सकेंगे  ।  यदि ऐसा  हूँ  तो  ९ सरकार  तें

 संशोधन  स्वीकार  कर  लिया है  ।  बैसे  मेरा व्य  ata  विचार है  फि  ऐसे व्यक्ति  जनता  को  प्रभावित

 करने  में  ग्र सुविधाजनक  स्थिति में  रोने है  क्योंकि  कई  बार  उन्हें  से  काम  भी  करने  पड़ते  हैं  जिससे

 लोग  उनसे  अपर सन्त  हो  जात  ह  ।

 त्री  मिलती  )  पुलिस  कत्तव्य  को  क्या  परिभाषा  हैं  ।

 श्री  प्र ०  Fo  सेन  :  सभा के सदस्य के  सदस्य  इतने  बुद्धिमान  हैं  कि  उन्हें  पुलिस  कत्तव्य  का  पता  होगा

 ठाकुरदास  भार्गव
 :  पुलिस  कत्तव्य  की  परिभाषा  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  या

 अन्य  किसी  भी  स्थान
 पर

 नहीं  दी  हुई  माननीय  मंत्री  उसकी  परिभाषा  पर  प्रकाश  डालें

 तो  बरच्छा  हो  ।

 श्री to  कु ०  सेन
 :  त्तीय  का  wa  मेरे  विचार  में

 उन
 कार्यों  से  हम

 जो
 शान्ति

 व्यवस्था  बनाये  रखते  इससे  विधि  तथा  व्यवस्था  को  बनाये  रखने  वाले  काम  तथा  इनको  भंग

 करन  से  रोकने  वाले  काम  भी  सम्मिलित  हैं  ।  यह  है  पुलिस  कत्तव्य  का  अथ ।  कत्तव्य
 का

 सड़क  पर  पहरा  देना  नहीं  हैं  ।  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  की  धारा  ७  के  wats  इनमें  से  कुछ

 को  तो  मुक्ति  प्राप्त  हैं  ही
 ।

 अतः  यह  भय  करना  व्यथ  हूं  कि  हमारी सभा  में  मालगुजार व  नम्बरदार  ही

 भर  जायेंगे  क्योंकि  अभी  मुक्ति  होते  हुए  कोई  भी  मालगुजार  या  लम्बरदार  हमारी  सभा  में

 नहीं है  ।  प्रश्न  यह  हैं  कि  कया  कोई  व्यक्ति  राज्य  के  प्रति  कोई  उपयोगी  सेवा  करने  के  कारण  संसद  की

 सदस्यता  के  लिए  wad हो
 जाता  है  |  यदि ऐसा

 होगा
 तो  कोई  भी  व्यक्ति  राज्य  के  लिये  कोई  उपयोगी

 सेवा  नहीं  करेगा  ।  यह  सिद्धान्त  का  प्रश्न  हैं  ।  यदि  सभा  समझती है  कि  हमारे जैसे  राज्य  जहां

 ग्राम  पुर्ननिर्माण  कार्यक्रम  या  समाज  कल्याण  का
 '

 क्रम  चल  रहे  जो  राज्य  को  स्थायी  बना  सकते  हैं

 मिल  अ्रंग्रेजी  म
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 गौर  इन  कार्यक्रमों  में  कुछ  सक्रिय  व्यक्तियों  को  सेवा  लो  जाती  हैँ  या  कु  ड़  व्यक्ति  adi  उपयोग  सेवायें

 are  करते  हैं  तो  ८221  इसी  कारण  वे  व्यक्ति  संसद्  के  सदस्य  नहों  बन  सकते  इस  बात
 के

 होत  ga  भी  कि

 सरकार  के  किसी  लाभप्रद  पद  पर  नही ंहै  ।  ऐसे  व्यक्तियों  को  was  बनाना  आवश्यक  केवल

 राज्य  के  हित  के  लिए  ही  नहीं  बल्कि  इसलिए  भी  कि  अ्रन्छ  व्यक्तियों  को  राज्य  को  सेवा  करने  का

 ग्र वसर  मिले  |

 qa
 यही

 बातें  कहनी  थीं  कौर  मेरा  निवेदन है  कि  सभा  ह  tat
 सगन  अदा  पम  पाटा  प्र राध  टापा  है  तिब्नेदित  रूप

 विचार  करन  के  लिए  विधेयक  को  स्वीकार  करे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  ह

 इस
 बात  की

 घोषणा
 करने  वालें  विधेयक  कि

 सरकार
 के  अधीन कुछ

 लाभ  पदों

 को
 धारण  करने  ऐसे  पदों

 को
 धारण  करने  के  कारण  संसद्  सदस्य  चुने  जाने

 या  होने  के
 fam  अनऋ  नहीं  संयुक्त  समिति  हवा

 रा
 प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया

 जाय े।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  -न  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  खण्डवार गन्ना  कर  गे  |  खण्ड  २  पर  कोई  संशोधन  नहीं  है

 met यह  हैं

 खण्ड  २  fagan  का  अंग  al

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 as  विधेयक में  जोड  दिया  गया

 a  (HAE  न  करने  कुछ

 उपाध्यक्ष  खण्ड  ३  पर  जो  माननीय  सदर a  संशोधन  प्रस्तुत  करना  बे
 कर

 सकते हूँ  ।

 पिंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  :  में  अपने  संशोधन संख्या  १८,  २०,  २१,  शर  cee  २६,

 २७,  २४  प्रौढ़  ३० प्रस्तुत करता  हूं
 ।

 श्री  तंगासिण
 )  :  म  अपने  संशोधन  संख्या ४,  ५  और  3

 प्रस्तुत  करता  हूँ
 ।

 में  अपना  संशोधन  संख्या  ६  भी प्रस्तुत करता  हूं
 ।

 मे  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 पीठ  3, Tia  ५,  में  से  निम्नलिखित  शब्द  निकाल  दिये  जाय

 member  of  the:standing  or  executive  committee

 कारण  समिति  के  सदस्य
 वि आ  नि

 मूल
 अंग्रेजीं

 म
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 पर a
 7  अपना  संशोधन |  |  AUT  NESE अ  दि श्री  बि०  दास  :  संख्या  १  प्रस्तुत  करता ह

 |

 पत्नी डे०  mat  fag  मं  अपने  संशोधन
 संख्या  ८,  €  कौर  १२  प्रस्तुत

 कर्ता  ट

 श्री  दास प्पा  )
 म

 अपना  संशोधन
 सख्या  ८६

 प्रस्तुत  करता  हु  ।

 :.
 विधि उपमंत्री  हु  WIS  मन  संशोधन

 संख्या  ५३  प्रस्तुत  करता हूं
 ।

 में
 प्रस्ताव

 करता हुं  कि

 पृ  a
 ष्र्

 पंक्ति  १२  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़  दिया

 the  purposes  of  clauses  (h)  and  (i),  the  office  of  Chair-

 man  or  Secretary  shall  include  every  office  of  that.  description  by

 whatever  name  called  के  प्रयोजनों  लिए  सभापति

 या  सेक्रेटरी  पद  इस  प्रकार प  सभी  पद  चाह  जिस  qty  से  पुन  रे

 सम्मिलित  होंगे  ।]''

 श्री  मोहम्मद  इमाम  )  :  में  अपना  संशोधन  संख्या  ३९  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 श्री  लीला  धर  कट की  :
 में

 अरपना
 संशोधन

 संख्या  ५६  प्रस्तुत  करता  हूं  |

 Tat  रघवीर  हाथ  )  :  मैं
 विज

 संशोधन  संख्या  १  ६१  शौर  ६२ प्रस्तुत करता  हूं

 श्री  न०  रा०  मु लि स्वामी
 :

 में  अपने  संशोधन  संख्या  ७६  कौर  ७७  प्रस्तुत  करता हु

 श्री  जगन्नाथ  राव
 शोधन  संख्या  ६५  श्रीमती  कृपलानी  फे  नाम  से

 fat  मिलती  :  श्राप  उसे  क  से  प्रस्तुत  कर  सकने  हैं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 यदि  झावइ्यक  होगा  तो  उसे  प्रस्तुत  की  अनुमति  दी  जायेगी  ।

 श्री  शठ  Fo  सेन
 :  म  समझता हुं

 कि
 हम  इसे  स्वीकार कर  लेंगे

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  आपके  प्रशासन
 पर

 मैँ
 श्री  जगन्नाथ  राव  को  झ्र नुम ति  देता  हूं  कि

 इस  संशोधन  को  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  जगन्नाथ  राव  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 पृष्ठ  २,

 पंक्ति  २३  से  २८  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा

 the  office  of  Chairman  or  member  of  the  syndicate,  senate,  execu-

 tive  committee,  council  or  court  ofa  University  or  any  other  body:

 connected  with  a which  is  an  advisory  body  University;

 ( faretr xn ~~  विश्वविद्यालय  के
 farsrHe,

 कार्य  कारीगर  परिषद्  या

 कोट ेके  या  किसी  अन्य  संस्था  जो  किसी  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  परामर्शदाता

 संस्था  केरूप  में  समिति  था  सदस्य  wt

 aga
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 महोदय  :  अरब  ये  संशोधन  सभा  के  सामने  हैं  ।

 ठाकुर  दास  मेरा  पहला  संशोधन  हैँ  संख्या  १६,  जिससे  मेरा  अद्य  पंक्ति  १९

 तथा  २०  को हटा देन  से  हूं  ।  वास्तव म  होगा  का  वास्तविक  स्वरूप  तो  तब  ज्ञात  जब  कुछ  सदस्यों

 उस  पर  प्रकाश  डाला  ।  '  तो  पुलिस  का  ही  हिस्सा  है
 ।  उन्हें  तो  किसी  भी  समय  काय  के  लिये  बुलाया

 जा  सकता हैं  |  दो  कुछ  ग्रसित  रुपय  दैनिक  भत्ता  भी  मिलता  है  इस  कारण  उनका  ग्रामीण

 किसी  भी  समय  किया  जा  सकता  हूँ
 ।

 ये  लोग  तो  पुलिस  दल  का  ही  भाग  हैं  ।

 हमने  पुलिस  को  इस  क्षेत्र  से  बाहर  रखा  हूँ  WA:  होम गाडे  की  सदस्यता  भी  लाभप्रद  ही  के  समान

 ei  राष्ट्रीय  छात्रसेना  तथा  क्षेत्रीय  सेना  तो  केवल मात्र  आपातकाल  में  ही  सेवा  करती  हू
 |

 बताऊंगा  कि  यह  विचार  है  कि  जो  व्यक्ति  सरकार  की  सेवा  करता  हैं  उसे  पूर्ण

 विमुक्ति  देती  चाहिये  |

 इसके  थ  संशोधन  संख्या  १७  है  जिससे  मेरा  श्राव्य  पंक्ति  २१  तथा  २२  को  हटा  देने  से  हैं  ।

 ma  माननीय  विधि  मंत्री  ने
 बताया  है

 कि
 शेरिफ  उच्च-न्यायालयों  के  नियमित  पदाधिकारी  होते  हैँ

 ।

 यदि
 सरकार  उन्हें  नियमित  रूप  से  तन  देती  है  तो  कोई  कारण  नहीं  कि  हम  उनको  विमुक्ति  प्रदान  करें

 ।

 यह  बात  महत्वहीन  हैं  कि  भारतम  कुल  दो  शेरिफ  हैं  ।  उनकी  .  संख्या  भले  ही  कितनी  -  भी  हो  इससे

 हमें.कोई  सम्बन्ध  नहीं  हूँ
 ।

 इंग्लैण्ड  में  उन्हें  विमुक्त  नहीं  किया  गया  हैं
 ।

 पुराने
 के  शेरिफ

 नगरों  केਂ  प्रथम  नागरिक होत  हूँ  तथा  राज्य  पाल  ails  के  का  उत्तरदायित्व  उन्हीं  पर  है

 गल्त हूं  वे  तो  बिजलियों  की  क्रियान्विति भी  कराते  हूं  ।  यदि  on  cee  समिति  में  गलती  कर  गये  तो  यहाँ

 तोः  हम  उसी  गलती  को  नहीं  ।

 इसके  मेरा  संशोधन  संख्या  १८  है  ars  qs  २  पर  से  पंक्ति  २३  &

 को  हटाने  से  जहां  तक  उपकुलपति  वाले  संशोधन  का  सम्बन्ध  उस  पर  बोल कर  में  सभा  का

 सदस्य  नष्ट  नहीं  करना  माननीय  मंत्री  उसे  स्वीकार  कर  चुके  हे  ।

 श्री  हज़ार नवीस  :  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  इंग्लैण्ड  में  भी  शेरिफ  पद  की  नियुक्ति  नहीं

 यह  किस  आधार  पर  कहा  गया  है  ।

 पंडित  ठाकुर
 दास  भागने

 :
 अधिनियम  के  पृष्ठ  १  को  देखें  ।  में  कह  रहा  था  कि  उपकुलपति

 वाले
 संशोधन  पर  मुझ  सभा

 का
 समय  नष्ट  नहीं  करना  है  |

 किन्तु  सिंडीकेट  के  सभापति  तथा  सीनेट

 शादी  के  सदस्यों  का  भी  तो  है  ।  विद्वविद्यायलयों  की  सलाहकार  समितियों  के  पदों  को  हमें

 विमुक्ति नहीं  देनी  हमें  वास्तव  में  समस्त  समितियों  पर  पूर्ण विचार  करन  चाहिये  क्योंकि  कोई

 भी  मामला  हमें  बाद  के  विवादों  को  निपटाने  वाले  निकायों  पर  नहीं  छोड़ना  चाहिये  ।  हमें  विधि  में

 कहीं  अस्पष्टता  नहीं  रखनीਂ  चाहिये  |  उपखण्ड  के  बारे  में  भी  मेरी  यही  शिकायत  है
 ।

 इस  प्रश्न  पर  संयुक्त  समिति  ने  भी  भ्रपने  क्त  व्य  का  यथोचित  पालन  नहीं  किया  ।  वास्तव  में  हमें

 किसी  भी  व्यवित  को  खुली  छड़ी  नहीं  देनी  यह  ठीक  नहीं  कि  हम  इस  बारे  में  अस्पष्टता  रहने

 इस  के  पहचान  यह  बात  भी  हमारे  सम्मुख  स्पष्ट  नहीं  है  कि  कया  इन  निकायों  के  सदस्य  वैतनिक

 होते हे  भ्रमणा  अवैतनिक ।  उनको  आघार  पर  विमुक्ति  प्रदान  की  जाती
 सामान्य

 से
 नियम

 बना  देना
 तो

 उचित  नहीं  है
 ।

 tea  Hi  दोम
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 ठाकर  दास

 जिस  प्रकार  से  उपकुलपति  का  स्तर  है  वेसे  ही  इन  सदस्यों  का  भी  स्तर  है  ।  जो  बातें  उस  पर

 लाग ूहोती हूं  वहीं  बातें
 इन

 पर
 भी

 लागू  होती  यह  ठीक  है
 कि  यह  सम्माननीय पद  हू  ।

 न्यायाधीशों

 के  पद  भी  क्या  कम  प्रतिष्ठा  वाले  होते है
 परन्तु

 इनको  भी  संसद्  सदस्य  बनने  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी

 जा  सकती  ।  मं  इन लोगों से  घणा  नहीं  करता ;  में  इनका  सम्मान  करता  हूं  ।  यह  देश  की  महान्  सेवा

 करते ह  |  हमारे  ही  लोग

 इसके  च  भारत  से  बाहर  जाने  वाले  या  स्थित  दिष्टमंडलीय  सदस्यों  के  बारे  में  में  कुछ

 बाते  कहना  चाहता हुं
 ।  संविधान के  अनुच्छेद  Log  ( yw  में  सदस्यों  की  अनुपस्थिति के  बारे  में

 बन्ध है  |  यदि  कोई  सदस्य  ६०  दिन  से  ग्रसित  सभा  में  ग्रनुपस्थित  रहे  तो  वह  घोषित  कर  दिया

 जाता है  ।  यदि
 ए  सा  ही  कोई  सदस्य  वर्ष  भर  के  लिये  बाहर  जाये  तो  सभा  तो  उसकी  मंत्रणा से  वंचित

 रह  जायेंगी  ।  उसके  निर्वाचन  क्षेत्र  को  भी  उसके  प्रतिनिधित्व  से  वंचित  रहना  पड़ेगा  .।  मेरा

 sara  यह  है  कि  यदि  कोई  ऐसा  सदस्य  ६  मास  से  अधिक  समय  तक  श्रनपस्थित  रहे  तो  उसे

 घोषित  कर  देना  चाहिये  |

 अरब  में  सरकार  को  देने  के  लिये  बनाई  जाने  वाली  परामर्शदात्री  निकाय  के  सदस्यों

 के  बारे  में  कुछ  भ्र पने  विचार  सभा  के  समक्ष  रखेगा  ।  यदि  एक  ही  सलाहकार  हो  तो  नाम

 रखना ही  निर्थक  है  ।  यदि  एक  सलाहकार नियुक्त  करने  की  बात  कही  जाती  तो  सभा  कभीਂ  भी  इस

 बात  को  स्वीकार न  करती  |  यहां  तो  निकाय  का  प्रदान  है  ।  निकाय  को  तो  किसी  भी  प्रकार  से  विमुक्ति

 दी
 जा  सकती

 है
 परन्तु  यह  प्राज्ञ  तो  नहीं  दी  जा  सकती  कि  प्रत्येक  मंत्री  एक  अलग  सलाहकार  रखें

 |

 यह  सारा  घोटाला है  ।  हमें  यहां  भी  सारी  अस्पष्टता  को  दूर  करने  के  लिये  यथोचित  कार्यवाही  करनी

 चाहिये  |  ह्म  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  तो  कभी  नहीं  बना  सकते  जिससे  सरकार  को  व्यापक  अधिकार

 प्राप्त  हो  जाय  शौर  बाद  में  उसी  बात  के  शिरकत  परिणाम  निकलें  ।  मेरी  प्रार्थना तो  यही  है

 कि  उपबन्ध  के  वास्तविक  परिणामों  से  हम  पूर्णतया  अनभिज्ञ  हैं  प्रौढ़  हमें  ऐसे  उपबन्ध  का  समर्थन

 ही  नहीं  करना  चाहिए  |

 उसके  पश्चात  अस्थायी  दाऊद  का  भी  पूर्ण  wa  में  नहीं  समझा  हुं  ।  हो  सकता  है  मंत्रीगण

 सदस्यों  में  से  अरपन  सह-सचिव  रखने  आरम्भ  कर  दें  र  फिर  मनमानी  करने  लगें  |  लोग  तो  ऐसे

 सह-सचिव  को  ही  काम  निकालने  का  साधन  समझने  लगेंगे  चाहे  वास्तविक  शक्ति  मंत्री  के  पद  म

 क्यों  न  निहित  हो  i

 इंग्लैण्ड  के  अ्रधिनियम  से  हम  ज्ञात  होता  है  कि  उन्होंने  तो  वहां  मंत्रियों  की  कल  संख्या  भी

 निर्धारित  कर
 दी  है  ।  वहां  ७०  से  अधिक  मंत्री  नहीं हो  सकते  ।  यदि  यहां

 पर  ऐसे  सलाहकार  नियुक्त
 हो  गये  तो  निस्सन्देह  वह  लोग  तो  सरकार  के  साथ  ही  मतदान  करेंगे  ।  इस  प्रकार  सभा  की  स्वतंत्रता

 नाममात्र  को  ही  रह  जायेगी  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  मंत्री  इसका  दुरुपयोग  करेंगे  बल्कि  इसकी

 संभावना तो  हो  ही  सकती  है  ।  इस  समय  यद्यपि  धर्म  ए  सा  कोई  खतरा  नहीं  है  किन्तु  भविष्य
 में  न  जाने

 क्या हो  ।  हम  तो  यह  विधि  स्थायी  काल  के  लिये  ही  बना  रहे  हें  ।  माननीय  विधि  मंत्री  को  इस

 लीर
 गंभीरता  से  विचार  करना  चाहिये  |

 इसके  में  उपखंड  (  १)  पर  भ्राता हूं
 ।  यह  तो  में  हरनेक

 बार  कह  चुका  हूं  कि
 हमने

 पूर्ण  अनुसूची  नहीं  बनाई है  ।  चाहिये  तो  यही  था  कि  यह  अनुसूची  पूरी  बनाई  जाती  ।  न  केवल

 सूची  wad  ही  हे  यह  जटिल  भी  हमने  यह  कभी  नहीं कहਂ  कि  जिन-समितियों के  गठन

 के  बारे में  हमें  कोई  ज्ञान  नहीं  है  हम  उन्हें  विमुक्ति  प्रदान  करेंगे  ।  यह  बात  तो  हमारी  समझ  में  ही
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 नहीं  राती  ।  इस  खंड
 को  इस

 रूप  में  रखना
 ईमानदारी

 की
 बात

 नहीं  है
 ।

 जब
 तक  हमें  सारी

 समितियों  के  गठन  का  पूर्ण  व्यौरा  न  पता  लगे  तब  तक  हम  इस  प्रकार  की  व्यापकता  वाले  उपबन्ध

 को  यहां  कैसे  रख  सकते  हें
 ।

 यदि  हम  यहां
 इस

 प्रकार  का  उपबन्ध  रखेंगे
 तो  निस्सन्देह संविधान  से

 एक  प्रकार  का  धोखा  करेंगे
 ।

 aq  केवल  उन्हीं  समितियों  को  विमुक्त  करना  चाहिये  जिनका  हमने  परीक्षण  करवा  रखा  है  |

 इसी  के  साथ  जो  सदस्य  संयुक्त  समिति  में  नहीं  थे  उन्हें  तो  ग्रोवर  भी  कठिनाइयों का  सांमना  करना

 पड़ता  होगा  ।  क्योंकि जो  सामग्री  संयुक्त समिति  के  सदस्यों  को  दी  जाती  है  वह  सभा  के  सभी  सदस्यों

 को  तो  नहीं  दी  जाती--उन्हें  भी  विधेयक  पर  अपने  विचार  प्रकट  करने  होते  हैं  कठिनाइयां  उनकें

 मार्ग में  आती  हे

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  शिकायत  संयुक्त  समिति  में  होनी  चाहिये  थी  यहां  नहीं  ।

 1  ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 यह
 तो

 ठीक  है  किन्तु  कुछ  सदस्यों ने  एसे  संशोधन दे  रखें  हैँ  कि

 वे  विचाराधीन  तब  तक  ठीक  ढंग  से  नहीं  लाये  जा  सकते  जब  तक  कि  उन  समितियों  अथवा  निकायों

 के  गठन  को  ठीक  ढंग  से  न  समझा  जाय  |  यह  भी  ठीक  है  कि  संशोधन  देने  वाला  सदस्य  उस  निकाय

 के  बारे  मं  जानकारी  देगा  परन्तु  सभा  के  सदस्य  उसके  गठन  को  भी  तो  जानना  चाहेंगे  |  यह

 मामला  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  ।  जब  तक  हमें  किसी  निकाय  के  गठन  का  ज्ञान  न  होगा  तब  तक  हम

 यूंही  सारी  राय  कंसे  दे  सकते  हें
 ।  इस  प्रकार  की  काय  वाही

 जो
 बिना  पूरी  जानकारी  के

 की
 जायगी  वह

 कभी  भी  ठोस  न  होगी  |

 इस  विधेयक  को  इस  रूप  में  पारित  न  किया  जाये  यदि  पारित  ही  करना  है  तो  इसे  ऐसे

 तरीके  से  किया  जाये  कि  यह  ३१  2eUG  को  ही  लागू  हो  ।  उस  समय  तक  शेष  समितियों

 के  गठन  पर  अच्छी  तरह  से  विचार  हो  सकता  है  ।  उसके  च्  सभा  जो  निर्णय  देगी  वह  अधिक

 पक्का  होगा  कौर  इस  प्रकार  का  अस्थायी  या  अधूरा  न  होगा  ।  सितम्बर  CeUE  तक  पुराने  विधेयक

 को  ही  लागू  रहने  दिया  जाये  ।

 मेरा  भ्रामक  यह  नहीं  कि  हम  विधेयक  पर  विचार  करना  ही  बन्द  कर  दें  ।  स्थायी  समिति  की

 बात चल  रही  है  ।  वह  सारी  शेष  बातों  पर  भ्रमणी  तरह  से  विचार कर  लेगी  ।  इस  विधेयक को

 2  PEVE  के  भी  लागू  किया  जा  सकता  है  ।

 अहम  उपखंड  (a)  पर  भ्राता हूं
 ।

 उस  सम्बन्ध में  हमने  माननीय  विधि  मंत्री  को  सुना  किन्तु

 उन्होंने  मेरे  प्रदान  का  सन्तोषजनक  उत्तर
 न

 दिया  में
 तो

 काय  निशान  दादों  का  भावों

 समझता ही  नहीं  हूं
 ।

 लम्बरदार  भी  पुलिस  की  सहायता  के  लिये  होते  हैं
 ।

 अन्यथा  इन  शब्दों  की

 परिभाषा  कहीं  पर  भी  प्राप्त  नहीं  है  ।  यह  ठीक  है  कि  लम्बरदार  सरकार  की  सेवा  करते  हे  ।  इस

 बात  से  कौन  इन्कार  करता है  ।  उन्हें  लगान  इकट्ठा  करने  के  बदले  कमीशन  मिलता  है
 ।  उनको  इसी

 ढंग  से  भ्राय,होती  है  ।  उन्हें  विमुक्ति  देने  का  कोई  aa  ही  नहीं  उठता  ।  वह  लोग  तो  यहां

 भी  कभी  स्वतंत्र  नहीं  रह  सकते
 ।

 हम  सबने  मालगुजारी  इत्यादि  के  कृत्यों  का  भली  भांति  अध्ययन किया  है  अब

 तो
 यह  निर्णय हो

 जाना  चाहिये  कि
 किसे  विमुक्ति दी  जाये  तथा  किसे

 न  दी  जाये  ।  पर
 यह

 कठिनाई

 हमने  संयुक्त  समिति  में  भी  श्रतुभव  की  थी  किन्तु  ae  सुझाव  दिया  था  जब  दूसरी  समिति  बैठेगा

 इस  पर  व्यापक  विचार  कर  लेगी  |
 ea

 मूल  cast  में
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 श्री  हजारनवीस :  कुछ  लम्बरदार  तो  सरकार  के  प्रभाव  में  आते है  कौर
 कुछ

 नहं हीं  भी  aa  ।

 ठाकुर  दास  भागन े:  कुछ  लोग  तो  नाम  के  ही  लम्बरदार  होते  हैं  ait  काम  कुछ

 नहीं  करते  ।

 यह  ठीक  है  कि  दोनों  प्रकार  के  लम्बरदारों  में  हमें  थोड़ा  अन्तर  करना  होगा  ।  किन्तु  बात

 एक  श्र  है  |  इस  प्रकार  तो  सरकारी  कर्म  चारियों  में  भी  बहुत  से  लोग  स्वतंत्र  रखा  करते  हं

 दारों  की  स्थिति  को  eat  तरह  से  जानता  हूं  ।  मने  देखा  है  कि  सरकार  के  छोट  अधिकारी  भी  उनसे

 इतना  बरा  व्यवहार  करते  ह  कि  उसे  देख  कर  लज्जा  कराती  है  ।  उच्चन्यायालयों  ने  भी  लम्बरदारों

 के  विरुद्ध  बातें  लिखी  हैं  ।  उनकी  वास्तविक  स्थिति  मझसे  छिपी  नहीं  ।  यदि  सारी  सामग्री  हमारे

 सामने  समिति  में  होती  तो  निस्सन्देह  हम  निर्णय  कर  लेते  ।  किन्तु  यही  बात  हमें  अरब  करनी  चाहिये
 |

 दूसरी  विचिंत्र बात  यह  कि  माननीय मंत्री  को  यहां  उन  पदों  के  नामों  के  बारे  भी  कुछ  पता

 sdk  avis  a  विक्रम  प्रदान  करना  चाहते  है  ।  यह  कार्यवाही उचित  नहीं  है  ।  इंस  सभा  में  इस  प्रकार

 से  विधियां  नहीं  बनानी  चाहियें  ।  बहुत  से  पदों  का  परीक्षण  नहीं  हो  सका  है  यह  कं  कहा  जा

 सकता  है  कि  उन्हें  विमुक्ति  दे  दी  जाय  ।  यह  उपबन्ध  अस्पष्ट  एवं  द्विंविधिमलक  है  ।  इस  कारण

 यह  उपबन्ध  पारित  करना  न्यायोचित  नहीं  है  ।

 खण्ड  २  में  ऐसे  अनेक  पद  हू  जिन  पर  विमुक्ति  प्रदान  नहीं  करनी  चाहिये  किन्तु  बिना  विचार

 किये  हम  ने  उन  पर  विमुक्ति  दे  रखी  है  ।  यदि  मेरा  संशोधन  इस  बारे  में  स्वीकार  न  किया  गया  तो

 वहीं  कठिनाई  उपस्थित  होगी  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  उपखण्ड  तथा  के  बारे

 में  ड्राप  मेरे  संशोधन  स्वीकार  करें  अन्यथा  खण्ड  (३)  को  पारित  करने  से  हम  देश  की  कोई  सेवा

 नहीं  करेंग  |

 fait  दी०  चं०  फार्मा
 :  इस  खंड  का  कोई  (1  आधार  नहीं  है

 ।
 इस

 की  कमियों  को  दूर  करने  के  यत्न  म  हमने  इंस  में  कमियां  पदा  कर  ली  हें  किसी  चीज़  को

 निश्चित  रूप  से  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  है  ।  मेरे  विचार  में  इस  विधेयक  के  कारण  चुनाव-याचिकाएं

 की  संख्या  बढ़  जायेगी  ।  इस  व्यवस्था  में  कोई  भी  fratfad  सदस्य  wat  श्राप  को  संरक्षित  नहीं

 समझ  सकता  ।  हमें  इस  दिशा  म  निश्चित रूप  में  की  सामान्य  परिभाषा  का  निर्माण  करना

 चाहिये था  ।  परन्तु इस
 की

 समस्या  ऐसी  है  कि  जितना  श्राप  इसके  सम्बन्ध  में  सो

 उतना  ही  इसमें  उलझते  जायेंगे
 ।  इस  विधेयक  के  प्रतीत  जो  भी  चुनाव  उसका  भय  बना

 रहेगा  कौर  निर्वाचित  हो  जाने  के  पश्चात
 जब

 तक  उसके  विरुद्ध  चुनाव  याचिका  का  कोई  निर्णय  नहीं

 हो  जाता  उसका  भय  निरन्तर बना  रहेगा
 ।

 में  समझता  हूं  कि  छूट  देने  के  मामले  में  काफी  मनमानियां

 की  गयी  है
 ।

 में  प्रसन्न हूं  कि  विश्वविद्यालय  के  कुलपतियों  को  छूट  वाले  पदों  की  सुची  से
 निकाल

 दिया है  ।  इससे  देश  में  दिक्षा  की  प्रगति  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  सभी  सम्बद्ध  वर्गों  के  परस्पर

 सम्बन्ध  रच्छ  होने
 की

 होगी  ।  मेरे  विचार  में  इस  दिशा  में  व्यवस्था  यह  होनी  चाहिए  कि  किसी

 विश्वविद्यालय  के  शिक्षा  सम्बन्धी  सलाहकार  निकाय  के  सदस्य  को  उस  श्वेता  से  छट  दी  जाये  ।

 मेरा  कहना  यह  है  कि  विश्वविद्यालयों में  शिक्षा से  सम्बन्धित  सभी  प्रकार  के  निकायों  की  सदस्यता

 इस  विधेयक  के  प्रस्तुत
 छट

 मिलनी  चाहिए  ।  कई  बार  परिभाषा  दे  देना  भी  अधिक  खतरनाक  होता

 परन्तु  मंत्री  महोदय  ने  जो  भी  परिभाषा  की  है  उसे  व्यापक  ढंग  से  नहीं  किया  जिससे  हानि  हो

 रही हे  ।  हैसियतਂ  का  seat  भी  उड़ा  देना  चाहिए  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १  gus  संसद  निवारण )  विधेयक  2249.0

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  विदेशी  शिष्टमंडल  की  सदस्यता  के  सम्बन्ध

 में  उपबन्ध  सम्मिलित  कर  लियां  है  ।
 विदेशों  में  जाने  वाले  शिष्टमंडल  कई  प्रकार  के  होते

 सांस्कृतिक  इत्यादि  ।  इनकी  गति-विधियों में  काफी

 aa  होंती  एके  ही  सिंद्धान्त  अथवा  परिभाषा  से  इसका  निपटारा  कसे  होगा  ।  इस  खंड  का

 सौरा  उद्देश्य  ही  समाप्त  हों  जायगा  ।  में  इस  बारे  में  वर्ष  अथवा  छः  मास  की  प्रविधि  के  निर्धारित किये

 जान  के  भी  पक्ष  म॑  नहीं  हूँ  ।

 इसके  अ्रतिरिवत  शेरिफ  भी  छोड़  दिये  गये  खेर  उनकी  संख्या  तो  केवल  तीन  में  उनके

 सम्बन्धें  में  रिक  नहीं  कहता
 ।

 परन्तु  होमगार्डों
 को

 छूट  दन  वाली  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ा
 |

 यहं  पुलिस  वालों  का  ही  दूसरों  नाम  है
 ।  न

 ही  इन  होमगार्डों  से  इस  सदन  की  योयता  site  प्रतिष्ठा

 में  ही  कुछ  वृद्धि  होने  की  विशेष  सम्भावना  है
 ।  इसलिये  उन्हें  केवल  पुलिस  के  कार्यों  के  लिए  छोड़

 देना  चाहिएं  ।  यदि  उन्हें  छुट  देनी  ही  है  तो  सभी  दलों  के  सदस्यों  को  ae  दी  जानी  चाहिए  ।

 उपखंड  (a)  नितांत  भ्रेस्पष्ट  इन्हें  स्पष्ट  भाषा  में  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  हैं
 ।

 मेरी  समझ  इसका  मतलब  ठीक  ठीक  नहीं  श्रीया  आख़िर  सलाहकारों से  सरकार  की  इच्छा

 कया  इस  उपखंड  जो  उपबन्ध  है  उससे  सरकार  का  उदय  बैया  है
 ?

 फिर  मांकड़ इकट्ठ  करन

 कीं  बात  भी  समझ  में  नहीं  जाती  ।  संसद-सदस्य आंकड़े  इकट्ठ  करते  तो  नहीं  फिरेंगे  ।  सदस्य  किसी

 जांच के  '  लिय  तायें,वहूं  बात॑  है,पर तु  वे  एकत्रित  करने  निकलें  यह  बात  हमारी  समझ  से

 बाहर  हू  ।  wee  ata  यह  हं  कि  विधेयक  में  सलाहकारों  का  कई  स्थानों पर  उल्लेख है  ।  बया  यह

 सरकार  केवल  सलाहकारों  के  सहारे  ही  चलेगी
 ?  पर्त  कई  बार  इन  सलाहकारों की  सलाह  नहीं

 भी  मानी  जाती  ।  कई  बार  जब  सलाहकारों  की  सलाह  नहीं  मानी  जाती  तो  उनका  मजाक  भी  उड़ता

 मेरा  विनम्र  निवेदन  है  कि  ये
 उपखंड  नहीं  होने  चाहिए,व्यींकि  इतने  सलाहकारों  की  कोई  प्रावश्य

 नहीं  होती  ।  इसी  प्रकार  उपखंड  का  भी  कोई  लाभ  नहीं  ।  की  पर्द  लाभ-पद

 वहं  सरकार
 के

 प्रत्येक  विभाग  में  प्रभाव  रखता  गर  इस  प्रकार  के  सरकारी  प्रभाव  के
 व्यक्ति  सदन  के  सदस्य  नहीं  होने  चाहिए  ।  उपखंड में  नम्बरदार के  लिये  कहां  गया  है  कि  i

 पुलिस  के  काम  न  केरता  हो  ही  लम् बंद दार  कंपने  गांव  में  शांति  कौर  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  लिये

 जिम्मेदार  होता  हैं
 ।  शर  ae  सरकार  को  सकें  छोटो  at  ai  भी  है  ।  उसको  पुलिस में  प्रभाव  काफी

 होती हैं
 ।

 हमें  इन  लोगों  को  छट  नहीं  देनी  चाहिये  ।  में  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  कि  उन्हें

 उसको  प्यार  स्थान  पर  छोड़  देनां  चाहिएं  wie  इसे  खंडे  को  समाप्त  करें  देनी  चाहिए  ।

 म॑  चाहता  था
 कि

 राष्ट्रीय  छात्र  प्रादेशिक  सेना  के  सदस्यों  को  संसद  के  सदस्य  होने  की

 भ्र नुम ति नहीं  होनी  चांहिए  ।  परन्तु  में  इस  पर  अधिक  जोर  नहीं  दूंगा  ।
 में  माननीय  मंत्री  से  पूछना

 चाहता हूं  किं  प्रांतीय  इन  सर्ब  उपबन्धों में  तके  बयां है  ?  बयां  इससे  उनकी  तमाम  आवश्यकतायें

 पुरी हो
 जायेंगी  ?

 क्या  मंत्री  महोदय  हम  लोगों  को  उन  लोगों  के  रहम  पर  छोड़ना  चाहते  जिनकी

 पैदा  की  हुई
 कठिनाईयों

 की  मुकाबला  करते  हुए  हम॑  संसद  के
 चुन करके

 oa
 हैं

 ?

 वासुदेवन  नायर
 :

 )  :.  विभिन्न  दृष्टिकोणों  से  सोने  में  विधेयक  पर  आलोचना
 की  गयी  है  ।

 हम  इस  पक्ष  वाले
 परप

 दूंष्टिकीण  से  विधेयक
 को

 देखते  हैं
 ।  में  यह  मानता  जहां

 तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  कोई  विशेष
 प्रगति  नहीं  हुई  है

 ।  इस  पर  भी  में  चाहता  हूं
 कि

 माननीय  सदस्य  इस  मामले  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  ध्यान
 दें  ।  खंड  दे

 के  सम्बन्ध  मेरा  मंत्री

 glad  से  निवेदन  है  किं  ag  संशोधन  संख्या  ४,  ५,  ६  पौर  ७  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  करें
 ।
 हमें इस

 _  मामलें  पर  इस  दृष्टि  से  विचार  करना  चाहिए
 कि

 यदि  संसद्  का  कोई  सदस्य  किसी  arate  की  साधारण  _

 tan  ais में
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 वासुदेवन

 सदस्य  बन  तो  नया  उसके  संसदीय  काय  के  प्रति  कोई  ware  होता  है
 ?

 हमें  क्रियात्मक

 दृष्टिकोण  से  इस  मामले  को  देखना  चाहिए  ।  यदि  किसी  समिति  अथवा  निगम  का  सदस्य  होने  से

 उसके  संसदीय-किये के  प्रति  प्रयास  होता  तो  उसे  एसे  निकायों  का  सदस्य  नहीं  बनाया  जाना

 चाहिए  |  यदि  इसके  विपरीत  हो  तो  वे  समिति  wear  ate  इत्यादि  के  साधारण  सदस्य हों

 सकते हें  ।  मेरे  विचार  में  एसा  करन  म॑  कोई  कठिनाई  नहीं  कराती  कौर  न  ही  किसी  प्रकार  का

 सिद्धांत ही  भंग  होता  है  ।

 जब  कि  हमारा  सरकारी  क्षत्र  विकसित  हो  रहा  ऐसी  अवस्था में  बड़  बड़े  महत्वपूर्ण

 कार्यो ंमें  जनता  के  प्रतिनिधियों  का  सहयोग  प्राप्त  न  एक  गम्भीर  बात  ही  कही  जायेगी  ।  हमें

 इस  प्रकार का  निर्णय  करन  में  शीघ्रता  नहीं  करनी  चाहिए  ।  जब  संविधान  बना  था  कौर  श्रनच्छंद

 १०२  पर  बहुत  से  सदस्यों  न  अपना  मत  व्यक्त  किया  था,उस  समय  यह  विचार  नहीं  gat  था  किः

 हमारे  alias  जीवन  का  इस  प्रकार  होगा  विभिन्न  प्रकार  के  स्वतंत्र  निगमों  का  निर्माण

 होगा ।  तो  हम  राजस्व  का  मुख्य  भाग  इन  निकायों  में  लगा  रहे  हें  ।  इन  निकायों को

 महत्वपूर्ण करना  है  ।  कया  जनता  के  प्रतिनिधियों  को  इसमें  सम्मलित  होने  से  वंचित  रख

 हम  इन  निकायों  को  नौकरशाही  मनोवृत्ति  वाल  लोगों  के  age  करना  चाहते  प्राचीन  संसद

 सदस्य  सं  सद  की  बैठकों  में  भाग  लेन के  भ्र ति रिक्त  कौर  करते  ही  कया हें  ।  श्र  इन  समितियों में

 भाग  लेना  संसद  में  भाग  क ह  के  बराबर  ही  है  ।  में  मंत्री  महोदय  निवेदन  करूंगा  fe  यदि

 वह॒  संशोधन  संख्या
 ४  ५  स्वीकार  करन  म  ज  ह  तो  उन्हें  संबोधन  संख्या  ६  स्वीकार

 कर  ही  लना  चाहिए

 अब  में  संशोधन  संख्या
 ७

 पर  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  सारे  गेंदा  भर  में  एकरूपता

 होनी  चाहिए  ।  केरल  के  त्रावणकोर-कोचीन क्षेत्र  में  सरकारी  सहायता-प्राप्त  स्कूलों  के  अध्यापक

 चनावों  म  खड़  हो  सकते  ह  परन्तु  मलाबार  क्षत्र  में  एसा  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  के  भ्रध्यापकों  कीं

 संख्या  १०  हजार  से  १४,०००  तक  है
 ।

 इस  प्रकार  की  विभिन्नता यें  दूर  की  जानी  चाहिए
 ।  मेरे

 विचार  में  इसे  स्वीकार  करने  म॑  मंत्री  महोदय  को  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  होनी  चाहिए  |

 में  पंडित  ठाकुर  दास  भागव  की  यह  बात  तो  स्वीकार  करता  हूं  कि  विश्वविद्यालय  के  कुलपति

 को  संसद्  का  सदस्य  नहीं  बनना  चाहिए  परंतु  विश्वविद्यालयों  के  अन्य  निकायों  के  सदस्यों  को  इस  ala

 कार  से  वंचित  नहीं  रखा  जाना  चाहिए  ।  किसी  मिनट  की  सदस्यता  से  संसदीय  कार्यों  म  कोई  रुकावट

 नहीं  हो  सकती  ।  जहां  तक  होम  गार्डों  का  सम्बन्ध  यह  किसी  राज्य  में  है  श्र  किसी  में  नहीं  है

 माननीय  सदस्य  श्री  शर्मा  कहते  हें  कि  य  लोग  पुलिस  वाले  नहीं  कहलाते  हुए  भी  पुलिस  का  ही  काय

 करते  हें  ।  में  माननीय  मंत्री  से  sat  करूंगा  कि  वह  थोड़ा  विस्तार  से  इस  मामले  पर

 डाल  |

 अब  में  शिष्ट मंत्रों  की  सदस्यता  की  कौर  भ्राता  हूं  जो  लोग  महीनों  कौर  वर्षों देश  से

 बाहर  रहते  उन्हें  प्रवक्ता  के  प्रन्तगंत  ले  लेना  चाहिए
 |  इसमें  कुछ  तर्क  दिखाई  देता  है  कौर  इस  में

 समय  प्रेयसी  निर्धारित  करना  बड़ा  युवितयुव्त  प्रतीत  होता  है
 ।

 मंत्री  महोदय  को  इसी  खंड  को

 aa  दृष्टिकोण  से  भी  देखना  चाहिए
 ।

 हम  इस  कों  स्वीकार  कर  चुके  हें  कि  श्रम  को

 उद्योगों
 की

 व्यवस्था  में  पुरा  प्रतिनिधित्व  प्राप्त
 चाहिए

 ।
 केरल  में  दो  उद्योंगों कीं  प्रबन्ध

 व्यवस्था  में  ऐसा  किया  भी  गया  है  ।  अब  यदि  यह  निर्णय  होता  है  कि  ये  लोग  संसद्  सदस्य  नहीं  बन

 सकते  हैं  तो  यह  बड़ा  अनुचित  निर्णय  होगा  ये  दो  निर्णय  परस्पर  विरोधी  हो  जायेंगे  ।

 फिर  निवेदन  है  कि  संशोधन  संख्या  ६  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ॥



 BBxe १  geys  संसद  निवारण  )  विधेयक
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 :

 में  ने  तीन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  ।

 विद्यालयों  के  मिनट  के  सदस्य  अथवा  सभापति  अर  राजस्व  अ्रधिकारी संसद्  भ्रथवा

 किसी  विधान  मंडल  के  सदस्य  नहीं  बनाये  जान  चाहिएं  ।  छूट  पाने  वाले  पदों  की  सूची  से  इनको
 निकाल

 देना  चाहिए  ।  इसके  शभ्रतिरित  मेंने  मैसुर  राज्य  के  निकायों  से  सम्बन्धित  अधिकारियों  को  ग्र नहू ताओं

 के  अंतगर्त  लाने  के  लिए  शभ्रनुसुची  में  संशोधन  करने  का  नोटिस  दिया  है  ।  संसद्  अथवा  विधान  मंडल  में

 निर्वासित  व्यतीत  को  सारी  दावत  तथा  समय  विधान  मंडल  के  काय  में  लगाना  चाहिए  |

 wat  पद  को  अपनी  प्रगति  के  लिए  प्रयोग  नहीं  करना  चाहिए  श्र  लोगों  के  समक्ष उसे

 उदाहरण बन  कर  चाहिए  ।

 सरकार  ने  पंडित  समिति  की  सिफारिशों  पर  भी  विचार  नहीं  किया  ।  उसमें  कहा  गया

 था  कि  उपकुलपति चाहे  निर्वाचित  चाहे  उसे  संसद्  अथवा  विधान  मंडल  का  सदस्य  नहीं

 होना  चाहिए  |  परन्तु  विधेयक  में  उपकुलपति  भ्रमणा  सीनेट  के  सदस्यों  के  लिए  ऐसी  किसी  प्रकार  की

 श्रेष्ठता  की  व्यवस्था  नहीं  |  उपकुलपति  को  संसद्  अथवा  विधान  मण्डल  का  सदस्य  बनने  की  अनुमति

 देना  संविधान  को  भंग
 करना

 क्योंकि  वह  तो  प्रत्येक
 प्रकार

 से  एक  सरकारी  शभ्रादमी ही  होता

 झ्र ौर  उसी  कोष  से  उसे  वेतन  मिलता हैं  |  इससे  सम्बन्धित  उपबन्ध  को  हटा  लेना  चाहिए  उसे  किसी

 प्रकार  के  चुनाव  में  खड़  होन  की  अनुमति  नहीं  देनी  चाहिए  ।  इसी  प्रकार  का  व्यवहार सीनेट  के  सदस्यों

 के  साथ  भी  होना  क्योंकि  वे  भी  ast  श्राप  में  काफी  प्रभावशाली  व्यक्ति  होते  हें  र

 प्रभाव  तथा  स्थिति  का  लाभ  उठा  सकत  हैं  |

 अरब  तक  ग्राम  अघिकारी  चुनाव में  खड़े  नहीं हो  सकते थे  |  परन्तु  इस  विधेयक  में  यह  व्यवस्था

 कर दी  गयी  है  कि  ग्राम  के  जो  राजस्व  aaa  पुलिस  कार्य  नहीं  वे  इस  श्रीलता  से  वक्त  कर

 दिये  जायेंगे  ।  परन्तु  वास्तविकता  यह  हैं  कि  इन  ग्राम  अधिकारियों  का  afer  मात्र  सरकार

 की  कृपा  पर  निर्धारित होता  है  ;  इस  कारण  इस  खण्ड  को  समाप्त  कर  दिया  जाय  तो  अच्छा  है  ।  इससे

 विधेयक  में  काफी  सुधार  हो  जायेगा  सनौर  मेरे  सम्माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  भी  सन्तुष्ट

 हो  जायेंगे  |

 fat  बि०  दास  गुप्त  :  खण्ड  २  के  उपखण्डों  के  ग्रन्थित  पटेल  और

 देशमुख  सभी  को  छट  दे  दी  गयी  वे  लोग  जो  पुलिस  काय  नहीं  करते  |  यह  दे  हाती  .

 कारी  शताब्दियों से  चल  रहे  हे  ।  कई  लोग  तो  वं  दा-परम्परा से  इन  पदों  पर  चले  झा  रहे  हैं  ।  यद्यपि यह

 स्वयं  कोई  पुलिस  कार्य  नहीं  करत  ,  परन्तु  पुलिस  इनकी  सहायता  से  काय  अवस्य  करती  है  ।  राजस्व

 अधिकारी  भी  तो  गांव  में  पुलिस  के  सहायक  के  रूप  में  काम  करते  हूं  ।  जब  भी  कोई  सरकारी  झ्रधघिकारी

 गांव  में  प्राता  है  तो  ये  लोग  हर  समय  उसकी  सहायता के  लिए  मौजूद  रहते  यह  निर्णय  करना

 निर्वाचक  भ्रमणकारी  के
 लिये  बहुत  ही  कठिन  होगा  कि  कौनसा  राजस्व  अधिकारी  पुलिस  कार्य  करता

 हैं  अथवा  कौन
 सा  नहीं  करता  |  इस  उपबन्ध  से  चुनाव  याचिकाओं की  संख्या  में  वृद्धि  ही  होगी  ।

 इसी  प्रकार  लम्बरदार
 भी ऐसे  ही  सारे  काय  करता है

 शर  इन  कार्यों  की  छानबीन  करना  एक  झ्र सम्भव

 काम  है  |

 जहां  तक  होम  गार्डों  का  प्रश्न  वे  लगभग  पुलिस  वालों  का  ही  काम  करते  हैं  ।

 मेरी  wae  में  नहीं  प्राता  कि  उनको  किस  सिद्धान्त  के  श्रतुसार  छूट
 दी  गयी है

 ।  मं  मन्त्री  महोदय  से

 निवेदन  करूंगा  कि  उन्हें  शीघ्रता  न  मामले  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए  ।  इस

 उपबन्ध  से  देग  में  चुनाव  सम्बन्धी
 काफी  गड़बड़

 हो  जायेगी  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ठीक  कहते  हैं

 _.
 कि

 पुलिस  a
 गेर  पुलिस  कार्यों  में

 भेदभाव
 करना  सम्भव  नहीं  ।  भेदभाव  करने  का  अर्थ  और  अधिक

 गमले  अंग्रेजी  में



 Ro  संसद  विधेयक  १  a

 बी०  दास

 क्रान्ति  पैदा  करना  होगा  ।  कंम  से  देंहातीं  क्षेत्रों  में  एसा  नहीं  कियां  जानां  जिससे  श्री गामी

 चुनावों के  सम्बन्ध  में  ‘afta  स्पष्टीकरण
 हों  सक े।

 fat
 ले०  mat  fag  :  में  अपने  संशोधन  संख्या  ८

 पर  कुं
 विचारे

 प्रकट  करूंगा  मैरा  संगीन

 के  सम्बन्ध  मे ंहैं
 ।  ये  लोगं  पुलिस  का  ही  एक  भ्रम  हैं  ।  शौर  श्रापातकालौन  प्रयोग के  लिए

 इनका  संगठन  किया  जांता  है  |  सरकार  श्र  पदासीन  दल  से  इन्हें  कुछ  सुविवाये  भी  प्राप्त  होती  हीं

 छत  इनको  बरतता  से  मुक्त  कर  देना  करो  भो  उपयुक्त  नहीं  कहा  जायेगा  ।  में  मन्त्री  महोदय  से

 निवेदन  करूंगा  कि  उन्हें  विधेयक  के  इस  लग  पर  विचार  करनां  चाहिए  ।

 इसी  प्रकार  का  मामला  उप कुलपतियों  का  उन्हें  भी  संसद्  का  सदस्य  बनने  की  अनुमति  नहीं

 दी  जानी  चाहिए  ।  राजस्व  अधिकारियों  को  जो  असाम  शौर  मनीपुर  में  कहलाते

 यह  छूट  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।

 श्री  सिहासन  fag  उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  की  जो  दफा  ३  उसके

 अन्दर  बहुत  से  संशोधन  ग्राम
 मे

 उनका  बहुत  ज्यादा  विरोध  नहीं  करता  हैँ  लेकिन  जो  sa  की

 धारायें  एफ०  एच  कराई  श्र जे  ०  हैं  उनके  इसमें  होने से  तक  जो  व्यवस्था  थी  उसमें प्रौढे  प्राग  की

 व्यवस्था  में  बहुत  पड़  जाता  है
 ।

 हम  कहां  प्रौढ़  किस
 को

 इंस  परिधि  से  बाहर  रख  यह  कुछ

 समझ  में  नहीं  जाता  |  आखिर  तक  उपधारा  जे
 ०  में  , जहां  पर  कि  हम  विले ज  रेवेन्यू  प्रोफेसर्स

 को  मुक्ति  दे  रहे  उनमें हम
 पटेल  देशमुख  को  भी  रख  रहेगे  |  हमारे

 उत्तर  प्रदेश  में  लम्ब  रदा  र  शब्द  तो  लेकिन  नम्बरदार  कोई  वसूली  का  काम  नहीं  करता  ।  मालगुजार

 वसूली  का  काम  नहीं  करता  |  हमारे  यहां  न  पटेल है  शर न  देशमुख  ही  है  ।  विलेज  रेवेन्यू  झ्राफीसर

 जो  कि  पंटवारी हैं
 ।  इसके  भ्रमर  पटवारी  को  भी  एग्जेम्पेशन  दिया  जा  रहा  है  ।  हमने  श्रवन

 जेन्टेशर  श्राफ  पी  पल्स  ऐ  कट  के  अन्दर  जो  दफा  १२३  बना  रक्खी  जिसके  मातहत  क  रहमान  के  पर

 चुनाव  याचिका यें  मंजूर  होती  हैं  कौर  बहुत  से  व्यक्ति  छः  वर्षों  के  लिये  खड़े  होने  से  वं चित  हो  जाते

 उसमें  दफा  १२३  कें  झ्राखिर  में  दियां  गया  हैं  किं  गवर्नमेंट  स्वेट  कौन  कौन  रहेंगे  |

 लेखपाल  वगैरह  जो  उनके  खड़े  होने  की  बात  तो  दूर  मगर  वहं  चुनाव  में  मदद  भी  करें तो

 चुने  हुए  व्यक्ति  के  खिलाफ  चुनाव  याचिका  दाखिल  होने  पर  वह  मंजूर  हो  जाती  है  कौर  व्यक्ति  डिबार

 किया  जाता  है  नप  पद  से
 ।

 wal
 दफा

 ४
 के  दर  सरकार  की  तरफ  से  जो  भ्रम  डमेंट  पाया  है  saa  लिखा  हगना  है  कि  सन्

 १६१५३  का  जो  प्रिवेंशन  ग्राफ  डिस्क्वालिफिकेशन ऐक्ट  है  उस  को  लिपि ल॑  किया  जाता है
 |  ४५४

 नम्बर  का  जो  श्रमेंडमेंट  जो  सरकार  मुक्त  कर  रही  उसके  मंजूर  हो  जाने  के  बाद  रिप्रजेन्टेशन  श्राफ

 पीपल्स ऐक्ट  के  भ्रमर  जो प्रतिरोध  वह  बहुत  कुछ  दूर  हो  जायगा  |  उसके  इन्दर  प्रतिरोध यह  है  कि

 जिस  कानून  में  ऐसी  emt  श्व  रोध  के  प  में  बे  निकाल  दी  जायें  ।  इस  ऐक्ट  के  जरिये  रीप्ले  जनरेशन

 पीपल्स  ऐक्ट
 की

 धारा  १२३  की  उपधारा
 ७

 के  एफ  प्र्  को  भी
 रिपील  किया जा  रहा  है  |

 जब
 हम  यह  करने जा  हम  एक  इतना  बड़ा  कदम  उठाते  जा  तब  हमें  गम्भीरता  से

 सोचना  पड़ेगा  कि  इससे  हम  पालियामेंट  के  स्तर  को  ऊंचा  कर  सकेंगे  या  त्रों  नीचे  गिरेंगे  ।  इस

 बारे
 में

 पंडित  ठाकुर  दास  मार्ग  ने  बड़ी  लम्बी  तकरीर  करते  हुए  सब  बातों  पर  प्रकाश  डालने  का  प्रयत्न

 किया  ।  इसलिये  मैं  अधिक  न  कह  कर  इतना  ही  कहना  चाहता हुं  कि  रिप्रेजन्टेशन  श्राफ  पीपल्स  ऐक्ट  में

 tee
 विलेज  श्राफिससं  को  रक्खा  गया  उनको  यहां  पर  श्राप

 न  लावें  ।  व  लोग  पिछले  ऐक्ट  में
 पनी

 मूल  sist  में
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 जगह  पर  सही  रक्खे  पहले  ि  में
 भी

 कठिनाइयां  arg
 ae

 बहुत
 सी

 चुनाव  याचिकायें  भाई
 ।

 जो  पंचायत  राज  ऐक्ट  या  उसमें  के  भी  आदमी  बहुत  से  झरा  जाते  थे  ।  गांव  का  सभापति
 जाता

 सरपंच  जाता  था  |  उन  को  भी  निकाला  गया  ।  लेकिन  श्राप  इस  के  क्षत्र  को  कौर  बढ़ा  कर  विलेज

 रेवेन्यू  झ्राफिसर्स  को  भी  निकाल  रहे  हें  ।  इस  सम्बन्ध  में  जिक्र  किया  गया हे
 कि  वही  आदमी  सकेगा

 जो.पुलिसं का  काम  न  करता  हो  ।  यह  बड़े  झगड़े  की  बात  होगी  कि  वह  कहां  पुलिस  का
 काम  शुरू

 करता

 है  कहां  तक  रेवेन्यू  का  काम  करता  है
 |

 रेवन्यू  की  वसूली  मेँ  भी  पुलिस
 की  जरूरत  पड़  जाती हे

 |

 झगड़ा  बहुत  बढ़  जायेगा  जबकि  पार्लियामेंट  के  स्तर  पर  कोई  सुधार  नहीं  होगा  |

 इस  के  बाद  में  जे
 ०

 के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 way  कहा  गया
 कि

 यह
 परिशिष्ट

 से

 सम्बन्धित  है  कौर  इस  पर  बाद  में  बहस  होगी  ।  लेकिन  इस  के  अन्दर  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हुं  कि

 हम  अपने  परिशिष्ट  को  ज्यादा  लम्बा  बढ़ाने  जा  रहे  जिसमें  कि  हम  श्र  भी  अधिक  आदमियों  को

 मुक्त  करने  जा  रहे  हे  ।  जितना ही  परिशिष्ट  को  बढ़ाया  जा  रहा हैं  उतना  ही  झगड़ा उससे  पैदा  हो
 सकता

 हैं  कि  कौन  गवर्नमेंट  के  अंदर  भ्राता है  ौर  कौन  तमाम  दुनियां  भर  की  चीजें  हम  इसके  भगन्दर

 करने  जा  रहे  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  ड्राप  क्यों  नहीं एक  साफ  कानून  बना  देते
 कि  पार्लियामेंट के  क्रन्द

 र  कराने

 के  लिये  किसी  तरह  का  अवरोध  नहीं  होगा  ।  जैसे  कि  चाइना  भ्र ौर  रूस  इरादी  मुल्कों  में  है  ।  वहां  का

 कमांडर  इन  चीफ  भी  पार्लियामेंट  का  मेम्बर  है  ।  वहां  पर  एग्जिक्यूटिव  ऑ्राफिससं  श्र  पालियामेंट  के

 मेम्बर  में  कोई  फर्क  नहीं  है सब  कम्यूनिस्ट  पार्कों  के  मेम्बर  हूँ  तौर  सब  पालियामेंट  के  मेम्बर  |  झगर

 हम  समझते  हें  कि  किसी  न  किसी  रूप  से  अधिक  आदमियों  को  हमें  यहां  पर  लाना  चाहिये  तो  जरूर

 लावें  |  नगर  हम  इसको  अच्छा  समझते  हैं  तो  इसके  विरुद्ध  कोई  तत्व  न  लेकिन  हम  बहुत  धी  रे  धी  रे

 जो  कदम  बढ़ा  रहे  हे,उसमें  हमें
 डर

 लगता  हैं  कि  कहीं  ऐसा
 न  हो  कि  जो  हमारा  स्तर है  वह  नीचे  न  गिर

 जाय  तौर  जो  हमारा  डिपो  क्रिटिक  रूप  राज  उसमें  बहुत  अन्तर  पड़  जाय  ।  हमारे  अन्तर  करने  से

 अगर  सब  एक  हो  जाय॑  तो  बात  दूसरी  लेकिन जब  तक  लंग  अलग  चीजें  रहती (२1  जब  तक  रहता

 है  कि  कोई  भी  एग्जिक्यूटिव  आफिसर  जो  कि  सरकार  से  तनख्वाह  पाता  वह  पालियामेंट  का  मेम्बर

 न
 बन  सके

 प्रौर
 उस  को  हम  दूसरे  रूप  से  यहां  लाना  तो  वहां  गड़बड़ पड़  सकती है

 |  मसलन  भाई

 में  हम  ऐसे  लोगों  को  लाना  चाहते  हं  जो  कि  किसी  कारपोरेशन  या  बाडी  का  aaa  हो  ।  ara  दिन

 हमारे  यहां  पर  चर्चा  होती है
 कि  प्रमुख  अमित  कारपोरेशन  की  कार्रवाई  ठीक  नहीं  हो  रही है

 ।

 उस  कारपोरेशन  का  आदमी  यहां  जाय  कौर  पालियामेंट  का  मेम्बर  हो  तो  यह  डर  होगा  कि

 हम  उस  कारपोरेशन  के  बारे  में  नुक्ता  चीनी  नहों  कर  सकेंगे  |  उसका  जो  प्रभाव  होगा  वह  उसको  दूसरे

 मेम्बरों  पर  डालने  की  कोशिश  करेगा  भ्रौर  कहेगा  कि  जो  भी  बात  हो  उसे  पार्लियामेंट  के  सनत् दर  न

 ।  यह  चीज  उन  सरकारी  कारपोरेशनों  पर  पालियामेंट  के  एकाधिपत्य  को  रोकती  संरक्षण  को

 रोकती  ि. 2 अ श्र  देख  रेख  को  रोकती हँ  ।  जो  भी  goa  नियन्त्रण  राज  हम  उन  पर  रखते  हैं  वह  किसी

 न  किसी  श्र  में  निकल  जायेगा  ।  क्योंकि  वहां  का  मेम्बर  बराबर  वहां  के  सदस्यों  पर  अरपना  प्रभाव

 डालता  रहेंगा  इस  नियन्त्रण  के  विरोध  में  ।  गवर्नमेंट  खुद  तो  ऐसा  काम  करती  ही  है  लेकिन  वह  भी

 इन  विषयों  को  यहां  पर  नहीं  अन  देगा  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  में  इस  सदन  के  सदस्यों  को  जरा  ऊंची  नजर  से  देखना  चाहता  मंत्रिमंडल

 की  तरफ भी  ऊंची  नजर  से  देखना  चाहता  हूं
 ।  लेकिन  बहुत से  आदमी  स्वभाव  से  पानी

 की
 भांति  नीचे

 नीचे  गिरते  हैं  ।  इसलिये  हो  सकता  कि  हम  et  ही  अभिप्राय  से  झपने  मंत्री  के  पास  जायें  कि  अमुक

 कारपोरेशन  में  मुझे  रख  दो  ।  नगर  इस  तरह  से  हमारे  यहां  के  लोग
 मं

 त्रियों  झर  सेक्रेटरियों के  पास

 पहुंचने
 लगें  तो  जो  are  हमारी  क्षमता  या  विशेषता  उस  को  भी  कुछ  थोड़ा  धक्का  पहुंचेगा |

 are  बहुत
 सी  बातों  में  हम  अरपना  ज्यादा  कंट्रोल  रख  सकते-हेंस  मुझे  डर  है  कि  झ्र गर  इस  तरह  से  हुसना

 ती
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 सिंहासन

 हम  अपनी  स्वतंत्रता
 को

 खो
 बैठेंगे  ।

 यह  बात  बहुत  श्रच्छी नहीं होगी नहीं  होगी  ।  इसलिये  नगर  उपधारा

 न
 रहे  तो  इस  से  देश  का  कुछ  कल्याण  ही  होगा  अकल्याण  नहीं  होगा  |

 साहब  ने  बहुत  साफ  च् शब्दों म ेमे  कहा  कि  कोई  कमेटी  बने  प्रौढ़  गवर्नमेंट  की  सलाहकार

 हो  तो  उस  के  लिये  हम  देखना  चाहते  हें  कि  उस  के  भ्रांतियों  के  मेम्बर  बनने  में  कोई  बाधा  न  हो

 लेकिन  हम  ने  अब  एक  नई  भाषा  उस  में  डाल  दी  कि  वह  कमेटी  एक  की  हो  या  प्रत  की  ।  अरब तक  जब

 कमेटी  का  शब्द  कराया  करता  था  तो
 हम  लोग  समझते  थे  कि  उस  में  कुछ  आदमी  होंगे  |  लेकिन aa  उसे

 कोई  डिफाइन नहीं  कर  सकता  |  एक  मेम्बर  की  भी  कमेटी  बन  सकती  है  प्रौर  दस  की  भी  बन  सकती

 है  ।  अरब  हम  ने  एक  मेम्बर की  कमेटी
 की

 भाषा  को  भी  उस  में  रख  दिया  ।  इसलिये  मुझे  डर  है
 कि

 बहुत

 से  मंत्रिगण  बहुत  से  मेम्बरों  को  सलाहकार  के  रूप  में  रखने  का  यत्न  करेंगे  ।  इस  में  सलाहकार

 दाऊद  tate  बिल  में  यह  भ्रमेंडफेंट  है  कि  उस  में  से  शब्द  निकाल  दिया  जाये  ।  इस  से  यह

 हो  रा कदा  है
 कि

 झगर  कोई  मंत्री  किसी  सदस्य  को  पांच  बरस  तक  कोई  पद  न  दे  सके  तो  वे  उस  को  अपनें

 साथ  सालहकार  के  रूप  में  नियुक्त  कर  ले  कौर  वह  उन  के  साथ  सलाहकार  के  रूप  में  प्रति  हो  कर  कुछ

 भुलाए  लेता  रहे  |  यहां भी  मझे  डर  लगता  है  कि  हमारे  इस  काम  में  इससे  बाघा  पड़ेगी  ।  लेकिन

 इस  में  वन  प्यार  मोरਂ  शब्दों  को  रखना  ही  है  तो  इस  में  से  यह  शब्द  हटा  दिये  जाने  चाहिये  कि  वह

 एडवाइज करने  के  लिय  हो  |  इस  में  एसी  कमठी  होनी  चाहिये  जो  कि  हाउस  से  चली  जाये  ।

 इस  तरह  से  एक  आदमी  की  कमेटी  बने  वह  पालियामेंट  के  बाहर  बने  तो  उसे  सेਂ  मुझे  |

 इसलिये  मं  इस  चीज़  का  साथ  नहीं  दे  सकता  |

 दूसरी  बात  डेलिगेशन के  बारे  में  कही गई  ।  ब्रोड  पर  में  ने  नोट

 feeqza  पढ़े  श्र  में  भी  इस  बिचार  से  सहमत  हं  कि  बिल  में  इस  की  रवि

 निर्धारित  करनी  चाहिये  थी  कि  वह  कितने  समय  तक  के  लिए  होगा  |  वह  एक  परमानेन्ट  रूप  सा  धारण

 कर  रहा  आखिर  संसद्  के  माननीय  सदस्यों  को  भी  सदन  की  मीटिंगों  से  अनुपस्थित  रहने  के  लिए

 सदन  से  छुट्टी  मांगनी  पड़ती  है  प्रौढ़  कोई  सदस्य  बिना  किसी  नोटिस के  लगातार  ६०  feta

 रिक  सदन  की  बठकों  में  प्रनुपस्थित  रहता  है  तो  मेम्बरशिप  से  डिबार  हो  जाता  इसी  तरह

 चाहूंगा  कि  एब्रौडਂ  के  लिए  भी  कोई  ४,  ५  ६  महीने  की  अवधि  निर्धारित  होनी

 चाहिए  ait  उतने  दिन  की  मेम्बर  हाउस  से  छूटी  मांग  कर  जाये  बाहर  रहे  ।

 इसके  अतिरिक्त  क्या  यह  उचित  होगा  कि  उस  मेम्बर  को  जो  कि  बाहर  एब्रौड' प  में

 उसको  बाहर  एलाउंस  के  रूप  में  भी  रुपया  मिले  प्रौर  जो  यहां  से  एक  मेम्बर  का  वेतन  होता  है  वह

 वेतन  भी  उसको  दिया  जाया  करे  हांलाकि  वह  एक  दिन  भी  यहां  सदन  की  बैठक  में  न  क्या  यह

 उचित  होगा  कि  पालियामेंट के  जिन  मैम्बर्स  को  बाहर  डेलिगेशन में  भेजा  जाय  उनको  यहां  से  वेतन  भी

 दें  और  उनको  बाहर  भी  रखें
 ?

 मेरी  राय  में  श्राप  इसके  लिये  कोई  एक  अवधि  चार  या  पांच  मही  नें

 की  रख  सकते  जैसे  कि  यू
 ०  एन०  झरो ०  के  लिए हम  ने  चार  या  पांच  महीने की  अवधि रखी  हुई  है

 कौर  जिसका  कि  मतलब  यह  समझा  जायेगा  कि  हम  ने  उनको  उतने  समय  की  बढी  दे  दी  ।  लेकिन हम  नें

 इस  तरह  की  कोई  अवधि  इस  में  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  रखी  है  दौर  मुझे  अमरीका  है  कि  पबलिक  एक्सचेकर

 पर
 इसका  व्यथ  का

 भार
 बढ़ेगा  aire

 यह  उस
 स्थिति  में  कुछ  मुनासिब  नहीं  जंचता  है  जब

 कि  हम  चारों

 तरफ़  आर्थिक  सहायता  मांगते  फिरते  हैं  ।  मेरी  शिकायत  यह  है  कि  हम  जो  पैसा  at  करते हें  उस  के

 बारे  में  हम  भ्रमणी  तरह  से  गौर  नहीं  करते  कि  पाया  यह  पैसा  हम  सही  तरीक़े  से  खच  करने  जा  रहे  हैं

 अथवा  नहीं  कौर  जो  पैसे  का  अपव्यय  हो  रहा  है  वह  बंद  नहीं  किया  जा  सकता  है  प्रौढ़  रोका  नहीं  जा

 सकता है  ।  थ्रिल  हमें  यह  कभी  नहीं  भलाना  होगा  कि  यह  तमाम  पैसा  हमें  जनता  से  मिलता  है  तर



 १  geys  संसद  निवारण )  विधेयक  82R8

 शासन  का  यह  कार्य  हो  जाता  है  कि  वह  देखे  कि  वह  पेसा  ठीक  से  खर्च  हो  और  उसका  अपव्यय न  हो
 |

 में  चाहता हूं  कि  सरकार  इसके  लिए  इस  बिल  में  उचित  संशोधन  करे  ताकि
 डेलिगेशन  Tate's  कोई

 अ्रवधि  निश्चित हो  दो  या  तीन  महीने  की  ।  इस  तरह  की  एक  अवधि  मुक़र्रर  होन  के  बाद  अगर

 कोई  डेलिगेशन  बाहर  जाय  तो  उस  पर  किसी  को  एतराज़  नहीं  हो  सकता  है  ।

 इसके  बाद  वाइस  चांसलर  के  बारे  में  कु  छ  सुनने  में  प्राया  कि  श्ञायद  सरकार  विचार  करने
 जा  रही

 है  कि  वाइस  चांसलर  को  पार्लियामेंट  की  मेम्बर  के  लिय  ग्र योग्य  घोषित  कर  दिया  जाय  ।  लेकिन  हम

 ने  देखा  कि  सरकार  का  कोई  इसके  लिए  waste  नहीं  है  ।  जहां  तक  में  समझता हं  सरकार के  दो

 ही  भ्रमेंडमेंट  ह

 श्री  राघा  रमण  मेरा  श्रमेंडमेंट है  |

 श्री  सिंहासन  fag  :  प्रा पका  करमें  कमेंट  है  वह  तो  हो  सकता  है  लेकिन  सरकार  का  तो  इसके  लिए

 कोई  भ्रमेंडमेंट नहीं  है  ।  वह  तो  सरकार  द्वारा  आपके  भ्रम  कमेंट  को  मानने  का  सवाल है  लेकिन

 सरकार  की  तरफ़  से  जो  भ्रमेंडमेंट  भ्राता  है  वह  तो  मान  कर  ही  लाया  जाता  है  वह  तो  स्वीकार

 किया  जाना  ही  होता  है  लेकिन  इसके  विपरीत  हम  लोग  जो  हमें  डमें  ट  देते  हें  उनको  मानना  न  मानना

 सरकार की  पर  है

 wrt  HAZy y* on
 की

 यो  रूप  कें  हूँ  उसमें

 नो

 हैँ  कि  वाइस  शोर

 को  न

 रखा  जाम  शौर
 सरकार  इसको  मान  लेती  है  तो  ठीक  है  ।

 सिंडीकेट  at  fade  का  मेम्बर  पार्लियामेंट  का  मेम्बर  मझे  इसमें  प्रापर  नहीं है  ।

 केवल  एक  मिनिट  के  लिय  मुझे  कुछ  होम  गाइड्स  के  सम्बन्ध  में  सदन  से  निवेदन  करना  है  तौर

 वह  यह  है  कि  होगा  स  प्रौढ़  पुलिस  इन  दोनों  के  काम  में  समन्वय होना  चाहिए  जिस  तरह

 गार्डस  पुलिस  का  काम  करते  ह  उसी  रूप  में  are  विलेज  पटवारी  पुलिस  का  काम  करे  तो  वह  क्यों

 श्रयोग्य  घोषित  किया  जाय  कौर  वह  क्यों  निकाला  जाय
 ?  स  हालांकि पुलिस  का  काम  करते

 हे  लेकिन  उनको  हम  ते  इस  में  से  नहों  निराला  fae  उसके  लिये  कोई  आपत्ति  नहीं है  तो  मेरा  कहना

 है  कि  जो  विलेज  पुलिस  के  कांस्टेबल  का  काम  करे  उसको  क्यों  किया  कौर  निकाला

 जाय  ?
 मेरा  कहना  है

 कि  इन  दोनों  में  समन्वय  रहे
 ।  एक  तरफ़  तो  होगा  स  को  यह  फ्रीडम

 देते  हैं  कि  वह  पुलिस  का  काम  करते  हुए  भी  पार्लियामेंट  का  मेम्बर  बना  रहे  लेकिन  गांव  में  नगर  कोई

 व्यक्ति  पुलिस  का  काम  करता
 तो  वह  पालियामेंट की  में  बरी  के  लिये  wees  ठहराया  यह

 fefeafad aa दान  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  और  इसीलिये  मेरा  कहना  है  कि  इन  दोनों में  समन्वय  होना

 चाहिए  |  ईन  शब्दों  के  साथ  में  गवर्नमेंट
 ट

 से  अनुरोध  करता हूं  कि  इस  में  राजनयिक  संशोधन  करं  लिया

 जाय  ।  इस  तरह  के  विधेयक  के  बिना  कोई  हमा रा  काम  बिगड़ने  वाला  नहीं  था  शौर  उसकी  कोई  खास

 ज़रूरत नहीं  थी  ।  हमारे पास  सन  Pex AIT AA सन  १९५३  के  कई  विधान  पहले  ही  से  मौजद  हैं

 प्रान्तों  मं  मौजूद  हं  प्रौढ़  मेरी  समझ  में  इस  तरह  के  विधेयक  को  लाने  की  कोई  खास  श्रावस्यकता  नहीं

 धीरे  घीरे  सब  काम  चलता  है  ।  मे  उम्मीद  करूंगा  कि  हमारे  आनरेबल  मिनिस्टर  इन  चीज़ों  पर
 ९ ल

 विचार  करेंगे  are  सी  नौबत  नहीं  ७  देंगे  कि  हाउस  में  कही  गई  कुल  बातें  सुनी  श्रनसुनी हो हो
 जायें

 art  वह  धारा  ज्यों  की  त्यों  पास  हो  जाय  कौर  आयन्दा  के  लिये  हमारे  लिये  झगड़े  के  रास्ते  खुल  ।

 jot  रघुबीर  सहाय  :  में  संशोधन  संख्या  १३,  १४  कौर  ५०
 के

 सम्बन्ध
 में  बोलना  चाहता हु  |

 i लाा

 मल  श्रंग्रेंजी में में
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 रघुवीर

 संशोधन  संख्या  १३  शेरिफों के  बारे  में  है  ।  सभी  जानते  हैं  कि  शे  रिफ  का  काम  पूरे  समय  का  होता

 सभा  के  सभी  माननीय  सदस्य  दूरियों  को  विभक्ति  देने  के  पक्ष  में  नहीं  ह

 लाभ-पद  सम्बन्धी  समिति  ने  शेरिफ  पद  के  लिये  विभक्ति  देन  क्री  सिफारिश  की  थी  ।  लेकिन

 अब  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  wed  राय  बदल  दी  है

 इंगलैण्ड में  शेरिफ  कॉमन्स  सभा  के  सदस्य  नहीं  बन  सकते  थे  ।  लेकिन a  वहां  वेतन  भोगी

 दोराहों  शर  स्थानापन्न  शरीफों  को  ही  जनहित  किया  गया  है  शेरिफ  ल  ही  निर्वाचन  क्षेत्र  से

 कॉमन्स  सभा  के  लिय  खड़ा  नहीं  हो  सकता  ।

 श्री  हजारनवीस  :  मे  इस  स्पष्टीकरण के  लिये  माननीय सदस्य  का  कृतज्ञ  हूं  ।  में  इसमें  सिफ

 इतना जोड़ना  चाहता हुं  कि  स्काटलैंड के  शेरिफ  को  लगभग  १,८००  से  २,०००  पौण्ड तक
 का

 वार्षिक वेतन  मिलता  है  |  केवल  स्काटलैण्ड  मे  ही  शे  रिणों  को  के  लिये  ख़ड़े  होने  की  aah  नहीं

 2  उच्च  शेरिफ  को  श्रर्नाहित  नहीं  किया  गया  लेकिन  वह  भी  जिस  क्षेत्र  में  नियत  हो  वहां  से

 खड़ा  :  हो  सकता  |

 fat  रघुवीर  सहाय  :
 सभी

 जानते  हूं
 कि

 शेरिफ  पद  के  लिये  वेतन  का  महत्व  नहीं  वह

 चाहे  थोड़ा  हो  या  ग्रीक  ।  विधि  मंत्री  ने  यह  भी  नहीं  कहा  है  कि  शे  रिफों  को  संसद-सदस्यता  के  लिय

 जनहित कर  देने  से  संसद  को  कोई  बड़ी  हानि  पहुंचेगी  ।
 सभा  की  सर्वसम्मति को  कुछ  महत्व  तो

 देना  ही  चाहिये  कौर  इसलिए  च्  विचारों  का  कहना  चाहिये  ।

 बड़ी  खुशी  की  बात  है.कि  विधि  मंत्री
 ने

 सभा
 की  राय

 मान
 कर

 उपकुलपति  के
 पद

 को
 दी  गई

 विमुक्ति  हटा  दी  है  ।

 ग्सि  राधारमण :  मेरा  एक  संशोधन  उप कुलपतियों  को  दी
 गई  विमुक्ति  को  हटाने

 के
 बारे  में

 है
 ।  विधि

 मंत्री  उसे  मानने
 को

 तैयार  हो  चुके

 मेरा  दूसरा  संशोधन  कुछ  मामलों  में  ग्रनहँंताशओं  को  अस्थायी  तौर  पर  निलम्बित ७  के

 बारे में

 फुर  दास  aria :  इसका  सम्बन्ध नये  खण्ड  ३क  से  है  ।  हम  सभी  खण्ड ३  पर  ही

 चर्चा कर  रहे

 राधा  ठीक है  |  उस  पर  में  अगले  अवसर  पर  बोलूंगा  |

 दूसरी  चीज  में  यह कहना चाहता  हूं  कि  होम  सਂ  को  ध्रनहताओं  से  विमुक्त  नहीं  किया  जाना

 क्योंकि
 गार्ड  का

 पुलिसਂ  के  बड़ा  रहता
 ।  शर  इस  विमुक्ति ar

 ब्रा  प्रभाव  पड़ेगा  :  ।

 इसी  प्र  ग्राम  राजस्व  अधिकारी  को  भी  विभक्ति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  इनका  प्रद  ऐसा

 है  कि  ये  जनता  पर  गलत  ढंग  से  प्रभाव  डान  सकते  हैं  ।

 मुझ  बड़ा  खेद  इस  बात  ar  है  इस  विधेयक  इतने  रूप  में  सभा  के  सामने  रखा

 गया  ।  इस  से  गड़बड़ी  हो  सकती  है  प्रौढ़  इस  की  बड़े  गलत  ढ्ग.्से  की  जा  सकती

 है  ।

 मूल  में
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 संघ  क्षेत्रों  में  इन  aq  क्ति प्र ों  से  और  भी  अ्रधिक  हो  सकता  क्योंकि  वहां

 हीं  ौर  इसलिये  संघ  क्षेत्रों
 को

 विभिन्न  समितियों  में  संसद्-सदस्यों  का  रहना  आवश्यक

 है  |  इस  विधेयक  में  कोई  स्पष्ट  व्यवस्था  न  होने  संसद-सदस्य  संघ  क्षेत्रों  की  समितियों  में  भाग

 लेने  से
 हिचकेंगे  ।

 विधि  मंत्री  को  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  करके  खण्ड  ३  मे  सुधार  करना  चाहिये  |

 श्री  जगन्नाथ  राव  :  मेरा  संशोधन  संख्या  ६५  है  ।  उस  में  सुझाया गया  है  कि  खण्ड  ३  के

 खण्ड  में  से  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति  का  ase  हटा  दिये  जायें  ।

 यह  विधेयक  सं  विधान  के  श्रनुच्छद  १०२  के  ग्रन्तगंत  राने  वाले  कुछ  लाभ-पदों  को  अ्रनहंताश्रों

 से  विमुक्त  करना  चाहता  है  ।  उपकुलपति  का  पद  एक  लाभ-पद  है  ब्रोकर  संयुक्त  समिति  के

 वंदन  में  भी  उन  पदों  के  लिय  अ्रनहित  करन  की  बात  कही  गई  है  जिन  के  लिय  पुरा  समय  देना  पड़ता

 हो  ।
 चूंकि  उपकुलपति  को  काम  पूरे  समय  का  काम  इसलिये उसे  अ्रनुच्छंद  १०२  में  व्यवस्थित

 areca  से  विमुक्ति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  |

 यह  विधेयक  लाभ-पद  समिति  के  प्रतिवेदन  अ्राचार  पर  ही  तैयार  किया  गया  है  ।  विचित्र

 बात  तो  यह  है
 कि  उस  समिति के

 पंडित  ठाकुर  दास
 भागंव  ही  wa  प्रगति  समिति  के

 वेदन  की  कुछ  बातों  का  विरोध॑  कर  रहे हैं
 ।  उस  प्रतिवेदन में

 को  विमुक्ति  दी  गई  थी  ।'

 कई  राज्य  सरकारों
 ने

 उन
 को

 विमुक्त  भी  केर  दिया  है  |
 उन  का  काम  पुलिस  जैसा  wae  होता

 पर

 उसे
 कों

 पुलिस  श्रथिकीरी
 भी

 नहीं  कहां  जा  ।

 ठाकुर दास  भागने  :  मेरे  पास  एक  परिपत्र  है  जिस  में  कहा  गया  है  कि  इस  समय

 आन्ध्र  उत्तर  पश्चिमी  बंगाल

 जम्म
 काश्मीर

 ate
 हिंमीचेंलें  प्रदेश  तथा  चौपुरा  के  संघ  क्षत्रों में  '  नहीं

 |

 जगन्नाथ  राव
 :

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  तो  wa  विश्वविद्यालय  के  सिंडीकेट  श्र

 सीनेट  तथा  कार्य-पालक  समिति  के  सदस्यों  को  भीं  विमुक्ति  देने  के  पक्ष  में  नहीं  जबकि  लाभ-पद

 समिति न  उन  को  विमुक्त  रखा  था  |  पता  नहीं  अरब  उन्हों  ने  अपनीਂ  राय  क्यों  बदल  दी  है  ।

 इसी  तरह  खण्ड  में  पूरा  समय  चाहने  वाले  कार्यपालक  पदों  को  जनहित  किया

 गया है  ।

 खण्ड  में
 उल्लिखित  पदों  को  लाभ-पदों  की  परिभाषा  में  नहीं  लाया  जा  सकता  ।  वेਂ

 पूरा  समय  देने  वाले  सरकारी  सेवक  नहीं  होते  क
 न

 उन  की
 कोई

 नियमित  पदालि
 ही  होती

 मेरा  ख्याल  है  कि  इन  को  aaa  afar  खडे  होने  के  भ्रधघिकार से  वंचित  नहीं  किया  जाना  चाहिय े॥

 यह  उन  का  अधिकार  है  fae  ने  तक  दिया  है  कि  इन  लम्बरदारों  कोਂ  यह  अ्रघिकार  देने  का

 मतलब  है  कि  में  प्रतिभा  की  कमी  है  ।  मेँ  इस  तके  को  उचित  नहीं  समझता

 pat  हज़ार नवीस  म

 मे
 ए

 ददा  शदीद  मरद  फिया  उद  ये  aA  स्ट  शारे की  कोशिश  कीं  गई  है  कि  जहां  कहीं  भी  किसी  समिति के  सभापति  या  समिति  के  सचिव  को
 अनहित

 कियां  गया  वहा ंtafe  इन  पदों  के  लिये  दूसरे  शब्दों
 का

 प्रयोग  किया  तो  भी  waged  उत

 पर  लागू  हीं  रहेगी
 ।  यदि

 सभापति  शौर
 सचिव  के

 के  बदले  कोई  दूसरे  नाम  रख
 दिये

 पर
 ह अ  विक

 फसाने
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 उन  के  कत्तव्य  श्र  प्रकोप  सभापति  श्र  सचिव  जैसे  ही  तो  भी  उन  पर  ग्रहों तायें  लागू

 रहेगी  |  इस  व्याख्या  का  तात्या  यही  है  कि  हमें  सचिव  ak  सभापति  के
 कर्तव्यों

 को
 देख  कर  dt

 उन  त्र  सम्बन्ध  में  fata  करना  पड़गा  |

 श्री  दासप्पा  :
 मे  तो  यह  समझता हूं

 कि  अनुसूची संलग्न  कर  देने  से  यह  विधेयक बहुत  ही

 पेचीदा बन  गया  है

 पहली  चीज़  तो  यह  है  कि  यह  निश्चित  करना  बड़ा  मुश्किल  है  कि  किन  पदों  को  विभक्ति  दी  जाय

 अर  किन  को  नहीं

 दूसरी  चीज़  यह  है  कि  हमारे  देश  में  लोकतंत्र  के  विकास  की  मांग  है  कि  जनता  के  प्रतिनिधियों

 को  लोकहित के  लिय  अधिकाधिक  पंथाल  में  भाग  लेन  दिया  जाये  |  इस  मामले  में  इंगलैण्ड  की

 नक़ल  करना  ठीक  नहीं  है  ।

 ata  ठा
 सीन  हु

 मन  अपन  संशोधन  द्वारा  यही  करने  की  कोशिश  की  है  ।  खण्ड  ३  में  दो  भाग  नहीं  रहन

 चाहिये ।  भाग  को  तो  बिलकुल  ही  हटा  देना  चाहिये  |  संसद्  सदस्य  यदि  भाग  १  प्रौर  भाग  २

 में  उल्लिखित  निकायों  में  से  किसी  एक  के  सदस्य  बन  तो  उस  से  कोई  नहीं  पड़ता  ।  क्या

 हम  इन  परामशंदाता  निकायों  के  सदस्य  बनन  योग्य  भी  नहीं है
 ?

 तीसरी  चीज़  यह  है  कि  कार्यपालक  समितियों  के  सचिव था  सदस्य बनने  से

 सदस्यों  पर  जिन  कर्त्तव्यों  का  दायित्व  ar  वह  कत्तव्य  निर्वाचन  क्षेत्र  के  प्रतिनिधित्व

 करने  के  हमारे  दायित्व  के  भ्रन्तगंत  ही  ar  जाता  है  |  इसलिये  इन  पदों  को  भी  अलग  नहीं  रखा  जाता

 चाहिये  ।

 उपखण्ड  ग्राम  क्यों  के  बारे  में  है  ।  ग्राम  अधिका  रियों  को  श्रनहंताओ्ं  से  विमुक्त

 रखना  एक  बड़ी  भूल  है
 |

 यदि  ग्राम  अधिकारी  संसद्  के  लिये  खड़े  होना  Mad  तो  उन  को

 पद  छोड़ने  में  हिचकना  नहीं  चाहिये
 ।  इस  ग्राम  अधिकारी  के  पद  पर  बने  रहने  संस  की

 स्वतंत्रता  म  बाधा  पड़गी  ।  फिर  इन  विम  शक्तियों  का  कोई  एक  सिद्धान्त  ही  नहीं  है  ।  एक  शोर  तो

 पुलिस  के  कत्तव्य  को  निभाने  वालों  को  अनहित  किया  जा  रहा  है  ग्रोवर  दूसरी  कौर  राजस्व  अधिकारियों

 जिन  के  कत्तव्य  जनता  पर  काफ़ी  प्रभाव  डालने  वाले  ग्रनहंताश्ों  से  विमुक्ति  दी  जा  रही

 है  |  क्यों  ?  मेरें  इलाके में  पुलिस  के  कत्तव्य  निभाने  वाले  को  कहा  जाता  है  कौर  राजस्व  संबंधी

 कृत्य  करन  वाले  को  दालमोट
 दोनों  ग्राम  प्रशासन केਂ  दो  स्तम्भ  हैं

 |  सरकार
 इन  में  से

 पटल  को

 तो  mated  करना  चाहती  प्र  को  अ्नहंताशओं  से  विमुक्त  !
 यह  बड़ी  विचित्र  सी

 चीज़ है  ।

 श्री
 बज

 राज  सिह  :  सभापति  इस  विधेयक
 की

 धारा  ३  के  सम्बन्ध
 में

 जोकि  इस  विधेयक  की  जान  मुझे  कहना  है
 कि

 यह  सारी
 की  सारी

 धारा  ऐसी
 जिसे

 कि
 इस

 विधेयक  में  नहीं  होना  चाहिये  था
 प्रवर  समिति  में  भी  मै  ने  इस  का  विरोध  किया  था  प्रौढ़

 ब  थी

 में
 सोचता  हूं

 कि  इस  में  जिन  पदों  को  हमन  डिसक्वालिफ़िकेशन  )  से  wea
 वे  पद

 लि
 wa

 ैं
 जोकि  पार्लियामेंट

 स्वतंत्रता
 पर

 ATT  कर  सकत  है
 ।  मुझे

 इस
 बात

 ययल्यएत  वट

 Ty  wat  में
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 खुशी  है  कि  भ्रन्तिमं  समय  पर  कानून  मंत्री  महोदय  कौर  सरकार  को  यह  स्वीकार  करने  के  लिये

 राज़ी  होना  पड़ा  कि  वाइस-चांसलर--उपकुलपति--का  पद  एग्जेम्पशन्ज़  की  लिस्ट

 से  निकाल  दिया  जाय  ate  यह  सही  किया  गया  है  ।  जो  व्यक्ति  किसी  पद  पर  पुरे  वक्त  काम  करते

 वह  काम  करेंगे  या  यहां  पार्लियामेंट  में  प्रा  कर  काम  यह  एक  सोचने  की  बात  थी  |

 प्रवर  समिति  में  भी  इस  पर  बहुत  ज़ोर  दिया  गया  था  शराब  इस  बात
 को

 माना  जा  रहा  यह  खुशी

 की  बात है  ।

 इस  के  साथ  ही  साथ  म  समझता हुं  कि  होम  गाडे  जैसे  पद  को एग्जेम्पददन्ज़ की
 लिस्ट

 में
 रखना

 किसी  तरह
 भी

 उचित  नहीं  है
 ।  मै  जानता  हूं

 कि
 ate  बहुत  से  राज्यों  में  होम  गाडे  का  अस्तित्व  नहीं  है  ।

 लड़ाई  के  ज़माने  जिस  वक्त  यहां  पर  ब्रिटिश  हुकूमत  इस  को  शुरू  किया  गया  लेकिन  अज

 वह  सब  जगह  नहीं  है
 ।

 यह  भी  तथ्य  है  कि  उस
 को  फिर

 से
 चलाने  का  प्रस्ताव चल  रहा  है

 ।

 गाड  जैसे  पद  को  हम  इस  डिस्क्वालिफ़िकेशन से  wat  करें  wie  उस  को  यह  मौका  दें  कि  वे  लोग

 पार्लियामेंट में  ग्रा  कर  हिन्दुस्तान  भर  के  लिये  कानून  बनाने  का  काम  मैँ  समझता  हूं  कि  यह

 उचित  बात  नहीं  है  ।

 सब-क्लास  ौर  में  एडवाइज़री  कमेटी  क  चेयरमैन  श्र  मेम्बर  ae  किसी

 स्ट चु टरी  या  नान-स्टैचुटरी  बाडी  के  चेयरमैन  कौर  मेम्बर  को  रखा  गया  इस  सम्बन्ध  में  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि  सरकार  की  से  ऐसे  पदों  पर  जो  नियुक्तियां  होती  पालियामेंट की

 निष्पक्षता  पर  आराघात  कर  सकती  हैं  ।  लेकिन  ये  नियुक्तियां  स्पीकर  महोदय  तरफ  से  या  राज्य

 सभा
 के

 चेयरमैन
 की

 तरफ  से  तो  मैं  समझता  हूं  कि  उन  से  वह  लाभ  उठाया  जा  सकता
 जो  कि

 पार्लियामेंट  के  मेम्बर  विशेषज्ञ  होने  के  नाते  पहुंचा  सकें  ।  लेकिन  अगर  यह  काम  सरकार  पर  छोड़  दिया

 जाता  तो  वहू  बहुत  ही  खतरनाक  चोट  खुशकिस्मत  से  अभी  हमारी  पालियामेंट  में  एक  पार्टी

 के  तीन-चौथाई  मेम्बर  लेकिन  ae  चलकर  यह  स्थिति  बदल  सकती  है  कौर  ऐसा  हो  सकता  है  कि

 ५०० मेम्बरों मे  से  २५३  एक  पार्टी के  हों  प्रौर  २४७  दूसरी  पार्टी  वे  हों  गौर  सरकार  के  हाथ

 में  इस  तरह  रेवड़ी  बांटने  का  अधिकार  तो  वह  रेवड़  बांट  कर  संतुलन  को--बैलेंस  को  खत्म  कर

 सकती  है  इस  तरह  पार्टी  की  सरकार  बहुत  श्रनस्टेबल  हो  सकती  है  ।  वह  इस  प्रकार  कमज़ोर  हो

 सकती  है  बदल  सकती  है
 ।

 निकट  भूत  का  इतिहास  हम  देख  रहे  हें  ।  एक  के  बाद  एक  मुल्क

 फ़ौजी  शासन
 के

 अन्तर्गत  चला  जा  रहा  है  उस  से  बेचने  के  लिये  बहुत  ही  आवश्यक  है  कि  मुल्क
 की

 सरकार  स्टेबल  मजबूत  ऐसी  हो  जिसे  आसानी  से  न  हटाया  जा  सकता  हो  ।  ATT  की

 सरकार  से  विरोध  रखते  हुए  उस  की  नीतियों  का  इस  हाउस  में  इस  हाउस के  बाहर

 विरोध  करते  हुए  में  मानता  हूं  कि  राज  इतनी  सुरक्षा  है  कि  ऐसी  स्टेबल  सरकार  के  होते  हुए

 इस  देश
 म

 फ़ौजी  शासन  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 किसी  भी  देश  में  जनतंत्र  को  कायम  रखने  कें  लिये  सुखबीर

 स्टेबल  सरकार  का  होना  बहुत  ज़रूरी  है
 |

 इस  तरह  के  पदों  को  डिस्क्वालिफ़िकेशन  से  एग्जेम्प्ट  कर

 के  भविष्य  में  एक  ऐसी  स्थिति  पैदा  हो  सकती  है  जोकि  जनतंत्र  के  लिये  ate  एक  स्थायी

 सरकार
 के

 लिये  खतरनाक  साबित  इन  सब-क्लासिक  में  जहां  तक  ऐसी  वगेरह

 के  चेयरमेन प्रौढ़  मेम्बर  को  स्पीकर  महोदय  या  राज्य  सभा  के  चेयरमैन  की  तरफ  से  मनोनीत  किया

 जाता  वहां  तक  तो  में  चाहूंगा  कि  उस  में  कोई  आपत्ति
 न

 हो  वह  सिर्फ़  इसलिये
 कि

 हमारे  देश

 में  इन  कार्पोरेशन  आदि  की  कार्यवाहियां  बढ़  रही  उन  की  संख्या  बढ़  रही  है  कौर  उन  में  हमारे

 मेम्बर  शामिल  इस  से  फ़ायदा  सकता  है  ।
 लेकिन  अगर  ये  नियुक्तियां  सरकार  के  हाथ  में  रहती

 तो  जनतंत्र  को  खतरा  पैदा  होता  है  ।  इस  हद  तक  में  सब-क्लास  कौर  (aTe)  का
 विरोध

 करता हूं
 ।

 261  (A)  1.81)--38.
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 ब्रज राज

 जहां
 तक  सब-क्लास

 का  सवाल  उसमें  देशमुख को

 गया  हूं  और  उसके  साथ  ही  यह  बताया गया  हे  कि
 उसमें  विलेज  रेवेन्यू  STP  HAT  का  वह  पद

 भी

 शामिल  जिस को  किसी  अन्य  नाम  से  पुकारा  जाता  हैं--वाई  एनी  wet  ।  यह  बहुत ही

 गोल  हैं
 ।

 इतना
 गोल

 है  कि  इस  के  कई  मायने  निकाले  जा  सकते  हैं  ।  राज्यों  में  जमींदारियां

 खत्म  हो  गई  हूं  प्रौर  अन्त  में  उनको  पूरे  हिन्दुस्तान  में  खत्म  होना  है  |  तब  तो  इस  तरह  के  पद  नहीं  रह

 जायेंगे
 |

 सरकारी
 पद

 पर  नियुक्त  व्यक्ति  ही  मालगुज़ारी  वसूल  जेसे  उत्तर  प्रदेश  में  गांव

 के  सभापति  को  यह  भ्र घि कार  दिया  जा  रहा  है  कि  ag  मालगुज़ारी  वसूल  करे  ।  ऐसे  प्रतिभा  रियों  को

 अप  यह  अधिकार  देत ेह  कि  वह  पार्लियामेंट  के  लिये  खड़े  हो  सकते  तो  इससे  बहुत  ही  भयावह  स्थिति

 पेदा  होगी  ।  उस  को  टालने  के  लिए  इस  सब-नमाज़  को  कतई  निकालने  की  जरूरत  होगी  |

 पटेल  गौर  देशमुख  इत्यादि  पार्लियामेंट  में  तो  वे  इस्तीफ़ा  देकर  सकतें
 ना

 उन्हें  इन  दो  में  से  एक  को  चन
 पड़ेगा

 ।
 झगर  वे  पालियामेंट  में  रहना  तो  उनको  पद  से

 इस्तीफ़ा  देना  ग्रन्यथा व  देशमुख  अथवा  लेखपाल के  अपन

 पद  पर  स्थित  रह  सकत  हू  ।  जरगर  किसी  नागरिक  के  दिल  ale  दिमाग़  में  यह  भावना  है  कि  पार्लियामेंट

 के  मेम्बर  बन  कर  देश  की  सेवा  करनी  तो  पपर  इस  प्रकार  के  पद  से  लतीफ़ा  देना  कोई  बड़ी  कुर्बानी

 नहीं  होगी  |  इस  स्थिति  मे  इस  उपधारा  को  निकाल  दिया  जाना  चाहिए  ।

 दरअसल  के  बारे  मं  निवेदन  करके  समाप्त  करता  हुं  ।  हमारे  कानून  मन्त्री  महोदय  जानते  &

 कि  हमारे  देश  में  केवल  तीन  ith हैं  ।  ३८  करोड़  व्यक्तियों में  से  केवल  इन  तीन  व्यक्तियों के  लिय

 कानून  में  व्यवस्था  जिससे
 प्रौढ़  भी

 अर्थ
 लगाएं  जा  सकते  मेरे  विचार  में  कोई  अच्छी  बात  नहीं

 होगी  ।  अगर  साहिबान  पार्लियामेंट  के  मेम्बर  बनना  चाहतें  तो  उनको  अपने  पद  से  इस्तीफ़ा

 देना  होगा  ।  जिस  तरह  वाइस-चांसलर  के  पद  की  एग्जेम्पशन  को  खत्म  कर  दिया  गया  उसी

 प्रकार  शेरिफ  के  पद  को  भी  वहां  से  हटा  देना  ।

 इन  शब्दों के  साथ  मं  का  विरोध  करता  हूं  ।

 पति  लीला वर  weet  मेरे  संशोधनों  का  मंशा  यह  है  कि  इस  विधेयक  कों  अनुच्छेद  १०२  कीं

 भावना  कौर  उसके  अर्थ  के  अधिक
 से

 शैक्षिक  अनुरूप  बनाया  जाये
 ।  १०  २  की  व्यवस्था  यह

 कि  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  सरकार के  अन्तर्गत  किसी  भी  लाभ-पदधारी  को  श्रनहिंत  कर  दिया  जाये  ॥

 संसद  को  यह  शक्ति  प्रदान  गई  है.कि
 वह  कुछ  लाभ-पदों

 को
 संसद-स्दस्यों  के

 लिये  स  wea

 विमुक्त  कर  सकती है  ।  यदि  संसद-सदस्यों  को  राष्ट्रीय  प्रादेशिक

 के  सदस्य  रहने
 तो  व  संसद  के  प्रति  प्रवक्ता  कत्तव्य  पुरी  तौर  से  नहीं  निभा  सकेंगे

 |  संसद्-ष्

 सदस्य  इन  लाभ-पदों  पर  रहें  या  सकी  कसौटी  यह  हनी  चाहिये  कि  इन
 नियमों  या  निकायो ंकें

 कार्यक्रम  प्रबन्ध  के  लिये  इनमें  उनका
 रहना

 ग्रावश्यक है  या  नहीं  ।

 इसलिये  मेरी  राय  यह  है  कि  संसद  को  स  शक्ति  का  कहीं-कहीं  ही  बहुत  सोच-समझ

 कर  करना
 चाहिये

 ।

 मेरे  संशोधन  संख्या  ६२  में  अनुसूची के  पेनों  भागों  को  हटा  देने  की  बात  कहीं  गई  है  ।
 यह  इसलिये

 कि  दाऊद  की  परिभाषा न  तो  संविधान  में  शौर  न  किसी  विनियम में  ही  दी  गईं  ॥

 इसी  लिये  भार्गव  समिति  को  इसमें  कठिनाई  पड़ी  थी  |  सरकार  fafa-fraresit  की  सहायता

 शीघ्र
 ही  इसकी  परिभाषा  करनी  चाहिये  ।

 मल  झ्रंग्रेजी  में
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 सलिये  विधि  मंत्री  को  यदि  भ्रावश्यक  हो  तो  संविधान  को  संशोधित  करना  या  जेसे

 भी  इस  शब्द  को  परिभाषित  करना  चाहिये  ।  यदि  हम  इसकी  परिभाषा  कर  तो  फिर

 विधेयक  में  भरन  सूची  की  आवश्यकता  ही  नहीं  रह  जायेगी  |

 श्री  मूल  चन्द  दुबे
 :

 सभापति  जिन  मेरे  मित्रों  ने
 स

 बिल  पर  हो  रहे
 वाद-विवाद

 में  हिस्सा  लिया  हे  उनका  विचार  यह  मालूम  होता  है  कि  उनको  इस  शेड्यूल  )

 में  att  इस  sara  में  कोई  प्रिंसिपल  कोई  सिद्धान्त  कोई  सिस्टम  कोई  मेथड  की  बात

 नहीं  वे  स  चीज  को  ही  ढूंढते  रहे  कि  इसमें  कोई  प्रिंसिपल  की  बात  में  उनकी  तवज्जह इस

 तरफ  दिलाना  चाहता  कि  समें  कोई  न  बातों  जिक्र  नहीं  हैं  ।  प्रैक्टिकल  १०२  में  तो  केवल  यह

 लिखा  garg  कि  जहां  पर  कोई  अाफिस  श्राफ  प्राफिट  )  हो  तो  वह  डिसक्वालिफाइड  करेगा

 are  पार्लियामेंट  को  यह  भ्र धि कार  है  कि  वह  उस  डिसक्वालिफिकेशन  को  हटा  दे  ।  वहां  पर  कोई  उसूल

 की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  फलां  अाफिस  से  या  फलां  पद  से  श्रगर

 लिफिकेशन  को  हटा  दिया  गया  है  तो  फलां  जगह  से  क्यों  नहीं  उस  डिसक्वालिफिकेशन  को  हटाया  गया  ।

 यहां  पर  तो  केवल  बहुमत  की  बात  जिस  पद  के  लिए  कोई  चीज़  पास  हो  जाएगी  उससे  तो

 डिसक्वालिफिकेशन  को  हटा  दिया  जाएगा  ae  पद  के  लिए  कोई  चीज़  पास  नहीं  हो  सकेगी  उससे

 नहीं  हटाया  जाएगा  ।  समें  कोई  उसूल  की  बात  नहीं  ह  जहां  तक  झ्रार्टिकल  १०२  का  सम्बन्ध है  ।

 इस  बात  का  भी  मुझे  ध्यान  हूं  कि  बहुत
 सी

 हाई  ने
 प्रो

 यहां  तक
 कि

 सुप्रीम  कोट  ने  यह

 कहा है  कि  आफिस  श्राफ  प्राफिट  को  समझना  तो  सम्भव  है  मगर  इसका  कोई  डेफिनिशन  नहीं  दिया

 जा  मेंने  जो  उन  लोगों  को  कहा  उसको  बड़ी  श्रद्धा  प्रौर  बड़े  से  ध्यान  में  रखता  लेकिन

 फिर
 भी

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  है  कि  जिस  बात  को  are  डिफाइन  नहीं  कर  जिस  बात  की

 श्राप  तारीफ  नहीं  कर  उसको  समझ  दास  सकते  हैं  ।  इसका  में  कोई  उदाहरण  दूं  तो  यह

 मिलेगा
 कि

 areal  जो  sare  ३  उसी  को  देखें  तो  भ्रापको  पता  लगेगा  कि  ज्वाइंट  कमेटी  में

 बड़े  बड़े  लायक  वकील  मौजूद  मिनेंट  लायर  मौजूद  मगर  उनकी  समझ  में  यह  नहीं  पाया
 कि

 अाफिस  श्राफ  प्राफिट  क्या  हैं  |  ३  को  देखें  तो  उसमें  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  कि  सिंह  वे  जिन  को

 हम  शेड्यूल  में  दे  रहे  हैं  वे  झ्राफिस  श्राफ  प्राफिट  हें  बल्कि  यह  कहा  हैं  कि  इन  सो  फार  एज़  इट  इज  एन

 अाफिस श्राफ  प्राफिट  तक  कि  >  लाभ-पद हैं  )  ।  ये  सब  झ्राफिस  ग्राफ  प्राफिट  हैं  यह  नहीं  कहा  है

 बल्कि  कहा  है  कि  इन  सो  फार  एज़  इट  ऐसा  उन्होंने  नहीं  कहा  है
 ।

 इसका  मतलब  तो  यह  हो

 जायगा  कि  जहां  तक  जितना  यह  झ्राफिस  ग्राफ  प्राफिट  हैं  उतना  अाफिस  श्राफ  प्राफिट  यह  नहीं  हो

 रहा है  ।  ड्राप यह  करते  कि  यह  अ्राफिस श्राफ  प्राफिट  है  श्र यह नहीं है यह  नहीं  है  ।  अब यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 हूं  are  यही  कहा  जा  सकता  हँ  कि  इन  सो  फार  एज़  ।  तो  यह  सब  चीज़  ज़ाहिर  करती  हैं  कि  ज्वायंट

 कमेटी  को  भी  ag  बात  मालूम  नहीं  हो  सकी  कि  अाफिस  श्राफ  प्राफिट  कया  है  ।  जब  उनके  दिमाग  में

 यह  बात  नहीं  सकी  तो  जो  एक  मामूली  आदमी  है  उसके  दिमाग  में  कसे  यह  areal
 कि  ऑफिस

 are  प्राफिट  कया  di  जब  मामूली  आदमी  के  दिमाग  में  यह  बात  नहीं  प्रति  ह  तब  यह  सवाल  पेदा  होता

 है  कि  वह  क्या  ऐसी  हालत  में  फर्ज  कर  लीजिये  कि  श्राप  होम  गार्डस  को  एग्जेंम्प्ट  करते  एन
 ०

 सी०  सी ०  को  एग्जेंम्प्ट  करते हैं  तो  इसका  मतलब  यह  हे  कि  ये  ऐसी  चीजें  हें  कि  उनमें  गवर्नमेंट

 उनको  एग्जेम्प्शन  न  दे  कौर  उनको  प्रोत्साहन  न  दे  तो  उनमें  कोई  नहीं  श्रावेंगा
 ।

 उनको  एग्जेम्पशन

 इसलि  नहीं  दिया  गया  है  कि  उनके  कुछ  भ्रख्त्यारात  उनमें  कुछ  ताकत  है  या  गवर्नमेंट  उनको  अपने

 हक  में  कर  सकती

 *

 बल्कि  उनको  एन करेज  करने  के  उनको  प्रोत्साहन
 देने  के  लिए  उन

 सिस  को  एग्जेम्प्ट  किया  जा  रहा  है  ।  इसी  तरह  से  लम्बरदार  वगैरह  रखे  गये

 *
 ।

 उसमें  कोई  ब... ५  नहीं

 है  वह  यह  हैं  कि  इसमें  जो  मेम्बर

 पड़ता  है  ।  लेकिन  जिस  सिद्धान्त  के  तहत  यहां  विरोध  किया  जाता
 कि  यहां  अगर  वे  लोग  गवर्नमेंट की

 पालियामेंट  हैं  उनकी  स्वतन्त्रता  जाती  रहेगी
 ।  यह  भी

 कहा  गया  हैं  ॥
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 मूल  चन्द

 तरफ  से  पेश  किया  गया  कोई  छोटा  मोटा  arias  मंजूर  कर  या  किसी  कमेटी  के  मैम्बर  हो  जायें

 तो  उनकी  स्वतन्त्रता  जाती  रहेगी  ।  लेकिन  मैं  कहूंगा  कि  श्राप इस  बात  पर  गौर  करें  कि  आपने  १३७

 आफिस  या  कमेटी या  बाडी ज  या  निकायों  )  ऐसी  रखी  हैं  जिनको  कि  श्राप  एग्जेम्पशन  दे  रहे

 @  |  इसका  मतलब यह  हुमा  कि  १३७  मेम्बर  पार्लियामेंट तो  इन  बाडीज़  में  सकते  हें  ।  फिर  यह  भी

 कहा  जाता  हैं  कि  भ्राइन्दा  भी  जो  aries  सामने  जायेंगे  या  जो  बॉडीज़  सामने  जायेंगी  उनको  भी

 एग्जेम्पशान  दिया  जाएगा  ।  तो  PRL  तो  ये  हुए  कौर  बाद  में  सौ  या  दो  सौ  या  न  सौ  कौर  ग्रामीण श्राफ

 प्राफिट  हो  सकते  हं  जिन  को  कि  एग्जेम्पशन  दिया  का  सकता  है  ।  एक  स्टेज  भी  ar  सकती  है  जबकि

 जितने  भी  मेम्बर  पार्लियामेंट  हें  वे  सब  किसी  न  किसी  बाडी  पर  या  कमेटी  पर  हों  ।  जब  इतने  alas

 आफिसर्स  एजेंट  होते  हैं  तो  स्वतन्त्रता  कैप  बनी  रह  सकती  है  ।  गवर्नमेंट  के  हाथ  में  श्राप  यह  पावर

 दे  रहेहे ंकि  १३७  वैसे  ही  एग्जैम्प्ट  हो  जायें  प्रौढ़  उसके  बाद  सौ  ो  सौ  या  तीन  सौ  को  भी  एग्जेम्प्शन
 दे  दिया  जाए  जब  मौका  प्रिय  ।  सका  मतलब  यह  gar  कि  चार  सौ  या  पांच  सौ  झ्राफिसिस  को  श्राप

 ०७ एग्जेम्प्ट  कर  रहे  हें  ।  तो  जो  बेसिस  जो  श्रंडरलाइंग  प्रिसीपल  है  कि  श्राप  मैम्बरान  पार्लियामेंट

 की स्वतन्त्रता  बनायें  रखना  चाहते  हें  वह  स्वतन्त्रता  हकीकत  बनी  रह  सकती  है  ।  यह  ऐसा  बात  है  कि  जिस

 पर  मुझ  को  संतोष  नहीं  होता  हूँ  ।

 मुझे  बार-बार  यह  ख्याल  भ्राता  हैं  कि  हम  एक  ऐसा  काम  कर  रहे  हें  जो  किसी  तरह  से  भी  ठीक

 मालूम  नहीं  देता  हैं  ।  अरब  सवाल  होता है  कि  किया  क्या  जाए  ।  या  तो  श्राप  अाफिस  श्राफ  प्राफिट

 को  डिफाइन  करने  की  वात  को  छोड़  सकते  हैं  ate  कुछ  प्राफिसिस  दो  वार  या

 दस  को  जैसा  श्राप  मुनासिब  समझे  एग्जेम्पशन  दे  नगर  श्राप  मेम्बरों  की  स्वतन्त्रता  बनाये  रखना

 चाहते  हैं  या  फिर  श्राप  आफिस  श्राफ  प्राफिट  को  ही  डिफाइन  कर
 *

 ।  में  समझता  हूं  कि  जिस  तरह  से

 हम  चल  WE  उस  तरह  से  हमें  नहीं  चलना  चाहिये  ।  लेकिन  सवाल  पैदा  होता हैं  कि
 किया  क्या  जाये

 में  तो  यही  कहूंगा  कि  आप  अाफिस  श्राफ  प्राफिट  को  डिफाइन  कर  दें  ।  लेकिन  हमारे  श्रानरेबल  मिनिस्टर

 साहब की  राय  यह  है  कि  यह  होना  बड़ा  afer  यह  हो  नहीं  सकता है  |  अब  जो  कानून  इंग्लैण्ड

 में  है  या
 जो

 पहले  वहां  कानून  उसके
 प्यार  श्राप  पाबन्द  रहें तो  कोई  भी  डेफिनिशन  श्राप  नहीं  दे

 सकेंगे  |  उसकी  डेफिनिदन  के  पाबन्द  रहते  हुए  हमें  दो  तीन  सौ  ate  चारसौ  अाफिस  ऐसे  रहने  होंगे

 जिनको  हमें  डिसक्वालिफिकेशन  से  हटाना  पड़ता  है  |  यह  बात  रहती  है  तो  में  समझता  हूं  कि

 यह  बिल  बेकार  सी  बात  हो  जायेगी  ।

 तो  अरब  डिफाइन  करने  का  सवाल  रहता  है  ।  उन  का  ख्याल है  कि  यह  सम्भव  नहीं है  ।

 मैं अरज करता हूं कि करता  हूं  कि  अगर  इंगलैंड  के  पुराने श्र  नये  कानूनों को  ध्यान  में  रखा  जाय
 तो

 मालूम  होगा

 कि  कोई  तरीका  नहीं  है  इस  को  डिफाइने  करने  मेरे  दोस्त  कहते  ई  कि  इस  के  लिये  कांस्टीट्यूदान  को

 भी  बदलना पड़  सकता  है
 ।

 मैँ  समझता  हूं
 कि

 अगर  कोस्टा  यूशन  को  हमें  बदलना  भी  पड़े
 तो

 कोई

 की  बात  नहीं है  ।  हम  जहा ंछ  बार  कोस्टा  यूशन
 को

 बदल  चुके  है  वहां  पर  एक  बार  कौर
 बदल  सकते

 हम  ने  साल  या  डेढ़  साल  इस  बिल  पर  विचार  करने  में  ज्वाइंट  कमेटी  में  लगाया  है  वहां  इतना

 लगा  कर
 कांस्टीट्यूशनल

 को  भी  बदल  सकते  हैं  ।  कोई  दिक्कत  वाली  बाते  मुझे  नजर  नहीं

 आती  है
 ।

 श्री
 ः

 इस  से  ज्यादा

 1

 फायदा  होगा  यह  आसान  भी  है  ।

 प्री
 मल

 चन्द  दब  :
 मेरा

 भी  यही  विचार  है  ।
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 यह  बात  भी  मेरे  दिमाग  में  है  कि  जनरल  क्लासिक  एक्ट  में  एमेंडमेंट  करके  भी  यह  बात  हो  सकती

 है  ।  aration  मिनिस्टर  साहब  की  यह  राय  है  तथा  पंडित  ठाकुर  दास  भागों  जी  का  भी  यह  ख्याल  है

 कि  यह  नहीं  हो  सकता  है  |  लेकिन  मैं  उन  की  इस  राय  से  सहमत  नहीं  हुं  ।  मैं  उन  की  राय  की  कद्र  करता

 हुं  लेकिन  कद्र  करते  हुए  टीमें  उससे  सहमत  नहीं हो  सकता  |  की  राय  यह  है  कि  जनरल-क्लासिक

 ऐक्ट  में  यह  इसलिये  नहीं  होसकता  हैं  कि  जनरल  क्लासिक  एक्ट  वही  देखा  जायेगा  जोकि  वह  कांस्टीट्यूशनल

 पास  होने  के  वक्त  मौजद  था  यानी  oe O  में  जैसा  वह  था  वैसा  ही  देखा  जायेगा  ।  मेँ  इससे  सहमत  नहीं

 हूं  ।
 मूं  दरख्वास्त  करता  हूं  कि  इस  बात

 को
 फिर

 से
 फिर  से  इस  पर  गौर  करें  कि  प्रण  जनरल

 क्लासिक  एक्ट  का  प्रॉडक्ट  हम  लाते  हैँ  तो  हम  कह  सकते  हैं  कि  यह  रिट्रास्पैक्टिव  राइट  से

 हम  कहू  सकते  हैं  कि  शुरू  से  ही  ऐसा  हो  रहा  समझा  जाये  |  इस  में  क्या  दिक्कत है
 ?

 मै  तो  इस  में  कोई

 दिक्कत  वाली  बात  नहीं  समझता हूं
 |

 जनरल  क्लासिक  एक्ट  में  छोटी  सी  हमें  कमेंट  कर  के  हमारा

 परपज ad  हो  सकता है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  सिवाय  पब्लिक  सर्वेट्स  के  ate  किसी  का

 फीकेशन  नहीं  रहना  चाहिये  |  fan  पब्लिक  सर्वेट्स को  डिसक्वालिफाई श्राप  करें  ।  बाकी  किसी  को

 डिसक्वालिफाई  करने  से  कोई  फायदा  नहीं  क्राउन  का  क्या  भ्रख्त्यार  था  ौर  किस  तरह  वह  ्

 करता  है  वह  कोई  सवाल  शझ्राजकल  नहीं  है  भ्र  न  उस  तरफ  कोई  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 अन्त  में
 मं

 इतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  जो  बातें  मैं  ने  कहीं हूँ  उन  पर  भी  बंगी  महोदय
 गौर

 करें ।

 नसीहत
 :

 मैं  एक
 स्पष्टीकरण  कराना  चाहता हूं  ।  यदि  कोई  राज्य  विवान  मंडल

 एक  ऐसी  विधि  बना  दे  कि  संसद-सदस्य  उस  राज्य  विशेष  के  कुछ  निकायों  के  संविहित  सदस्य

 तो  उस  का  प्रभाव
 सं  के

 विशेषाधिकारों  पर  पड़ेगा  या  नहीं  ?  हो  सकता  है  कि  अभी  इस  में  कोई

 नाई
 न

 पड़े  |  लेकिन
 बाद  में  किसी  अवस्था

 पर
 उस  राज्य  की  जनता  उन  संसद-सदरः दस्यों  संसद् की

 की  अनुमति के  बिना  कुछ  ऐ  से  कर्तव्यों का  भार  रख  सकती  जो  उस  निकाय  के  सदस्यों  के  लिये

 जरूरी  हों  ।  तब  संसद-सदस्यों  के  लिये  कठिनाई  भी  पैदा  हो  सकती  है  इसलिये  विधि  मंत्रालय  को

 इस  पर
 गहराई  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 पंडित  की  चं०  शर्मा
 )  मूलभूत  सिद्धान्त  यह  है  कि  लोकतंत्रवाद एक  सामाजिक

 परीक्षण है
 ।

 इस  परीक्षण  में  समूची  जनता  को  भाग  लेना  चाहिये  |  इसलिये  जब  तक  कोई  नागरिक

 अयोग्य या  अपंग  न  तब  तक  उसे इस  परीक्षण  में  अपना  योग  देने  के  अधिकार  से  वंचित  नहीं
 किया  जाना  चाहिये  ।

 सभी  नागरिकों को  देश  पक्ष  प्रशासन  में  भाग  लेने  र  विधान  बचाने  वेਂ  कास  में  हाथ  बंटाने का

 अधिकार  होना  चाहिये  ।

 सरकारी  सेवकों  को  इसलिये  श्रनहूंत  किया  जाता  है  कि  उन्हें  सरकारी  बाली  का  ही

 निष्पादन करना  होता  है  |

 मैँ  चाहता  यह  चूंकि  इन  अनहंताय्ों थ  की  सीमा  को  अधिकाधिक  संकुचित  रहना

 चाहिये

 मेरी  राय
 तो

 यह  है  कि  उप कूल पतियों  a  सभी  प्रतिनिधि  मंडलों
 तथा  मिशनों

 के  सदस्यों  को

 भी  संसद केਂ  लिये  निर्वाचित  होनें  का  अधिकार  चाहिये 1  किसी  ति के  सभापति याँ  सदस्य

 को भी  जनहित नहीं  करना

 मूल  ws  में
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 गाडी  को  भी  wage  नहीं  किया  जाना  क्योंकि  लोकतांत्रिक  सरकार  में  पुलिस

 या
 ”

 का  काम  भी  कोई  नीचा  या  हेया  काम  नहीं  होता  |

 पाइप  विधि  श्र  व्यवस्था  बनाये  रखने  में  सहायता  देते  हैं  ।

 इसी  प्रकार  गांवों  में  नम्बरदार  भी  सरकार  के  लिये  राजस्व  इकट्ठा  करता  है  ।  यह  कहना  गलत

 है  कि
 लम्बरदार  जनता पर  कोई  गलत  प्रभाव  STATS  ।  नम्बरदार  का  पुलिस  से  भी  कोई  संबंध  नहीं

 रहता  |  इसलिये  उसे  भी  अनहित  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  टे०  सुब्रह्मण्यम  :  खण्ड  ३,  उपखण्ड  कौर  के  संबंध में  मुझे  कुछ

 कहना  इन  में  उल्लिखित  व्यक्तियों  पर  mage  लगाने  के  लिये  कुछ  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।

 में  समझता  हुं  कि  इन  लोगों  पर  अ्रनहंता  न  लगाई  जाये  ।

 हैदराबाद  में  जब  पुलिस  कार्यवाही  की  गई  थी  तो  होम  गार्डों  की  भरती  की  गई  थी  ।  लगभग

 १२००  या  १५००  व्यक्तियों  जिन  में  तथा  विद्यार्थी  भी  भरती  किया  गया  |

 उन  के  बारे  में  मूझे  बहुत  अच्छा  ग्रनुभव  है  ।  यदि  हमारे  नौयुवकों  को  इस  प्रकार  प्रशिक्षण  दिया  जाये  तो

 यह  बहुत  लाभदायक  बात  होगी  ।  इसीਂ  प्रकार  एन०  सी ०  सी ०  तथा  प्रादेशिक  सेता  को  भीਂ  प्रतीक

 लोकप्रिय  बनाया  जाना  चाहिये  ।  इन  लोगों  को  प्रतिरक्षा  की  दूसरी  या  तीसरी  पंक्ति  बनाया  जाना

 आवश्यक  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  होम  एन०  सी ०  सी ०  तथा  प्रादेशिक  सेना  के  सैनिकों  को

 sate  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |

 उपकुलपति के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  स्वयं  मान  लिया  है  कि  उन  को  निकाल  दिया  जायेंगी
 ।

 सीनेट  तथा  सिंडीकेट  के  सदस्यों  को  wag  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  कलकत्ता  व  मद्रास  के

 दारीफों  के  सम्बन्ध  में  भी
 मे  रा

 निवेदन  है  कि  उन्हें  भी  उपकुलपति  की  भांति  निकाल  दिया  जाना  चा  fea

 क्योंकि  उन  का  उन  के  काय  तथा  उन  के  उत्तरदायित्व  अलग  हैं  ।

 खण्ड  के  सम्बन्ध  में  मुझे  निवेदन  करना  है  कि  उस  में  जो  अ्रस्थायी'*  शब्द  का  प्रयोग  किया

 गया  है  उस  से  कठिनाई  व  गलतफहमी  पैदा  होगी  |  अतः  उसे  कौर  ठीक  किया  जाये  तथा  परिभाषा  भी

 दे  दी  जाये  ताकि  भविष्य में  कोई  कठिनाई न  पैदा  हो  ।

 खण्ड  (a)  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  विभिन्न  श्रेणियों  के  गांव  पदाधिकारियों  को  भी

 निकाल  दिया  जाना  चाहिये  ।  ये  पदाधिकारी  निश्चित  मासिक  वेतन  या  कमीशन  पाते  हैं  ।  कुद

 भी  हो  ये  लोग  भ्र तु शासन  तथा  अन्य  मामलों  में  राजस्व  विभाग  के  नवीन  होते  हैं  ।  मत  मेरा  निवेदन  है

 कि  खण्ड  (a)  निकाल  दिया  जाये  ताकि  विधेयक  यथासंभव  सरल  व  निश्चित  हो  जाये  |

 सुशीला  नायर  :  मुझे  ऐसा  लगता है  कि  श्रनहूंता  लगाने  या  पहुंचा  का  निवारण

 करने  के  लिय  कोई  निश्चित  नहीं  अपनाया  गया  है  ।  यह  बात  बड़ी  खतरनाक  है  कि  कुछ  बातों

 को झ्रापने झनहेंता श्रौर कुछ कुछ  बातों  को  अ्रनहूंता  बना  दिया  है
 ।

 इस  विधेयक  में  जो  लम्बी  अनुसूची  है

 ag  विस्तृत  नहीं  है  तथा  वह  संसद  सदस्यों  को  अनेक  राष्ट्रीय  गतिविधियों  में  भाग  लेने  से  वंचित

 कर  ।

 ate  धन्या
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 हमारा  राज्य  एक  कल्याणकारी  राज्य  है  ।
 हमारे  यहां  तरह

 तरह  के  कल्याणकारी  उद्योग  संबंधी

 तथा  भ्रमण  प्रकार की  गतिविधियां बढ़  रही  हैं  ।  हम  इस  सभा के
 के

 मानवीय  सदस्यों  को  अनेक  राष्ट्रीय
 गतिविधियों  में  भाग  लेने  से  रोक  रहे  यह  बात  राष्ट्र  फे  लिये  घातक  सिद्ध  होगी  ।  संसद  के  सदस्यों

 को
 यही  प्राधिकार ने  हो  कि  करे  यहां  नीति  निर्माण करें  बल्कि  उन्हें  यह

 भी  छुट  हो  कि  वे
 बाहर

 की

 विधियों को  भी  प्रभावित  करें  ।  पर  इस
 प्रसूति  द्वारा  सद्य  सदस्यों  की  गतिविधियों

 के  सारे  मार्ग
 बन्द

 कर  दिये  गये  हैं  ।  मै  मानती  हूं  कि  उन्हें  विभिन्न  संस्थापकों  के  सभापति  या  सचिव  बनने  की  अ्रनुमति

 भले  ही  न  दी  जाये  पर  उन्हें  उन  का  सदस्य  बनने  की  छूट  श्रव्य  दी  जाये  |  जब  सभा  के  सदस्य  रेलवे

 तथा  राष्ट्रीय  मंत्रणा  समिति  के  सदस्य  बन  सकते  हँ  तो  उन्हें  इंडियन  एयर  लाइन्स  या  इन्टरनेशनल

 शयर  लाइन्स  कारपोरेशन  कीं  मंत्रणा  समिति  का  सदस्य  बनने  की  Ge  क्यों  नहीं  दी  जाती ।

 श्री
 मेरा  निवेदन  है

 कि  oe  किसी  सावे  भौम  सिद्धान्त  के  झ्राधार  पर  बनाई  जानी  चाहिये

 गन  कि  प्रकट  उच्च  ढंग  से  ।

 अन्त  में  माननीय  मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वें  इस  मामले  में  जल्दी  न  करें  ।  अच्छी  तरह

 विचार करने  के  बाद  किन्हीं  सिद्धान्तों  हराकर  पर  ये  बात  निश्चित करें  ।

 श्री  लाचार  )  के  सम्बन्ध में  यह  कहता  चाहता हुं  कि

 तथा  को  जो  राजस्व  का  कुछ  भ्रंश  कमीशन  रूप  में  पाते  मुक्त  किया

 जा  रहा है
 ।

 पर  हमारे  राज्य  की  उन्हें  लम्बरदार  की  ही  तरह  काम  करना  पड़ता  है  प्रौढ़  थोड़ी  सी

 तनख्वाह  १५ या  २०  रुपये  मिलती  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  जब  अन्य  भागों  में  इन  लोगों को  छट  दी  जा

 रही है  तो  हमारे  राज्य  के  पटेलों  को  भी  छट  क्यों  नहीं  दी  जाती  ।

 ० हूँ  Fo  सेन
 :  जब  मेँ  ने  श्री  वासुदेवन  नायर तथा  श्री  शर्मा  के  भाषण  सुने  तो  मेँ  यह  अपनी

 शक्तियों  की  प्रतिध्वनि  सुन  कर  बड़ा  प्रसन्न  |  उन्हों  ने  कहा  है  कि  हमें  राज  यह  निर्णय  करना  है

 कि  क्या  हम  पसंद  सदस्यों  को  केवल  वार्ता  करने  वालों  के  ही  रूप  में  परिवर्तित करना  चाहते  हे  अथवा

 जानकारी रखने  वाले  आलोचकों का  रूप  देना  चाहते  जब  इस  विधेयक  पर  सभा  में  पहले  पहल

 वाद-विवाद gar  तो  में  ने  स्पष्ट  शब्दों  में  रखने  विचारों  को  अभिव्यक्त किया  था  ।  हम  यह  नहीं  चाहते

 कि  faq  सदस्य  केवल  सरकार  की  सामान्य  नीतियों  पर  ही  वाद-विवाद  करें  रन  हमारी यही  इच्छा

 है  कि  वे  सरकार  के  महान  कार्य  में  सक्रिय  रूप  से  भाग लें  ।  यद्यपि  पं  गीत  ठाकुर  दास  भागने  ने  बड़े

 पूर्ण तक  उपस्थित  किये  हूँ  किन्तु  मेरी  वैयक्तिक  राय  इस  सम्बन्ध  में  वही  है
 ।

 मैं
 तो

 यही  समझता हूं
 कि  जसे  जै  देश  में  विभिनन  योजनायें  बनती  जायंगी  वेसे  वेस  जनता  के  प्रतिनिधियों  को  लोक-निर्माण

 कार्य  में  श्रमिक  भाग  लेना  पड़ेगा  ।  इसी  उद्देश्य  को  दृष्टिमें  tad  हुए  हमने  यह  विधेयक  बनाया

 ताकि  सदस्य  सरकार  के  बढ़ते  हुए  काय  में  ग्रघिकाधिक भाग  ले  सकें  ।  किन्तु उस  कायें के  साथ  साथ

 सदस्यों  की  स्वतन्त्रता  भी  बनी  रहनी  चाहिये  ।

 सरकार  के  काय  में  सदस्यों  को  लगा  कर  हम  उनकी  स्वतंत्रता  भंग  नहीं  कर  सकते  ।  इस प्रकार

 की  कोई  भी  बात  कभी  नहीं  की  जायेगी  कि  सदस्यों  की  स्वतंत्रता  पर  कभी  भी  किसी  प्रकार  का  प्रहार

 किन्तु  कुछ  सदस्यों  ने  चरम  सीमा  तक  पहुंचने  वाली  बातें  कही  हैं
 ।

 वें  चाहते  हैं  कि  संसद्  के  सदस्य
 केवल सभा  में  बैठें  र  वाद-विवाद  में  भाग  लेकर  अपने  घर  जायें  |

 में  इस
 बात  का  समर्थक  नहीं  हूं

 ।
 कुछ  सदस्य  संभवतया  यही  अनुभव  करते  हूँ  कि  हमारा

 गतंव्य  केवल  यही  है
 कि  हम

 बातें  ही  बातें  करते  रहें  कौर  किसी  प्रकार  का  उत्तरदायित्व  उन  पर

 कभी
 राय  ।

 खैर  मूल  विधेयक  में  पर्याप्त  परिवर्तन  हुए  एक  अनुसूची  भी  लगाई  गई  है  जिसमें

 उन  पदों  को  लिख  दिया  गया  है  जिन  की  सदस्यता  संसद-सदस्य ों चक  को  अनेकता  प्रदान  करने  वाली
 ea

 fae  ग्रेजी  में
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 to  कु०

 इसके  बावजूद  भी  सदस्यों  के  लिये  सेवा  करने  का  पर्याप्त  विद्यमान  अनुसूची  के

 बारे  में
 भी

 हम  ने  यह  बताया  है  कि  सरकार  ने  इसे  संकुचित  दृष्टिकोण  से  नहीं  बनाया  बल्कि  हमारा

 दृष्टिकोण अरब  तक  उदार  हम  यदि  सुझाव  लायेंगे  इन  में  कुछ  पदों  की  विभूषित  या  इन  में  कुछ

 झ्र  श्रेष्ठता  पद  लगाने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  सकते  नज़्में  तो  इस  में  पदों  की  संख्या  बढ़ाने  के  स्थान

 पर  पदों  को  विमुक्त  करने  की  बात  को  ही  पसन्द  करूंगा  ।  क्योंकि  मेरा  तो  यह  विश्वास  है  कि  सरकार

 के  काम  में  संसद-सदस्यों का  योग  देना  सदस्य-सदस्य राष्ट्र  निर्माण  के  कार्य  से  दूर  नहीं रह

 सकते  |  यदि  जनता  के  ही  प्रतिनिधियों  को  हम  इन  उत्तरदायित्वों  पर  नहीं  लगायेंगे  तो  क्या  यह  सारा

 काम  नौकरशाही पर  छोड़  दें  ।  हमें  विमुक्ति यां  ही  अधिक  देनी  चाहियें  ।  इस  प्रकार से  तो  ०५

 सदस्य  प्रस्तुत  प्राप्त  कर  लेंगे
 ।

 यदि  यही  रही
 तो

 श्री  नारायणन् कुट्टि मेनन कुट्टी  मेनन

 atte  भी  wag  हो  जायेंगे  ।  निस्संदेह  भ्रनुसुची  द्वारा  कुछ  तो  was  होंगे  ही  ।

 मैं  श्लोक  संशोधन  में  से  अलग  अलग  तो  नहीं  जा  सकता
 ।

 में  उन्हें  वर्गीकृत  करके  उनके  मुख्य

 वर्गों पर  ही  बात  बताऊंगा  उन  पर  यथासंभव  व्यौरात्मक  रूप  से  विचार  करूंगा
 |

 यदि हम  खंड  ३  से  ही  प्रारम्भ करें  तो  पता  चलेगा  कि  राष्ट्रीय  छात्र  क्षेत्रीय सेना

 इत्यादि  को  दी  गई  विभूषित  पर  ही  पर्याप्त  आलोचना  हुई  मैं  इस  सम्बन्ध  में  हाउस  श्राफ  कॉमन्स

 की  संयुक्त  समिति  के  प्र  तिवेदन  में  की  गई  सिफारिश
 को

 पढ़  कर  सुनाता  हूं

 सेवा  निवास  राधे  वेतन  पर  काम  करने  वाले  सहायक

 सैनिकों  के  सैनिकों  तथा  सेना  तथा  वायुसेना  में  पद  न  धारण  करने  वाले

 एडमिरल ों  तथा  फील्ड  मामलों  को  अनहूंता  प्रदान  न  की  जाय बेच

 उन्होंने  भी  agra  सेनाओं  को  विमुक्ति  दी  है  ।  wa  एक  व्यवित  स्वेच्छा  से  सेनिक  प्रशिक्षण

 लेता  हश्र  देश  की  रक्षा  के  लिये  अपने  को  जोखिम  में  डालता  है  तो  ऐसी  परिस्थितियों  में

 क्या  उसे  श्रुति  प्रदान  करना  उचित  होगा  ?

 जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इस  उपबन्ध  का  विरोध  किया  है  मैं  उन  के  झ्राधारों  को  नहीं  समझा

 बौर  में  केवल  यही  समझता  हूं  कि  ag  गलत  बात  है  ।

 मेरी  तो  यह  इच्छा  है  कि  देश  का  प्रत्येक  युवक  सैनिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करे  ताकि  देश पर  जाये

 संकट  के  समय  ag  हथियार  तो  संभाल  किन्तु  इस  प्रकार  की  बातें  करने  से  तो  हम  उनको  प्रोत्साहित

 नहीं कर  सकते  ।  मैं  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं  कि  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  तथा  क्षेत्रीय सेना  को

 विमुक्ति प्रदान  न  की  जाये

 होमगार्ड  इसके  सम्बन्ध  मैं  श्री
 Fo

 सुब्रह्मण्यम  के  हस्तक्षेप  की  बड़ी  सराहना  करता  हूं
 ।  जो

 लोय  सीमान्त  प्रदेशों  तथा  sha  से  भरे  क्षेत्रों  में  रहते  होम गाडे के  वास्तविक महत्व  का  ज्ञान

 तो  उन्हें ही  पूर्वी  पाकिस्तान  की  लम्बी  सीमा  को  ही  श्राप  ले  लीजिये  ।  वहां  पर  नित्य  ग्रामीण

 होते  रहते  सीमा  पर  स्थित  गांवों  की  स्थिति  बड़ी  खराब  मछली  पकड़ने  वाले  माहिती

 हल  चलाने  वाले  किसानों  को  उठा  कर  ले  जाया  जाता  है  उनके  खेतों  की  फसलें  बरबाद  कर  दी

 जाती हें  ।  सीमा  fea  प्रत्येक  गांव  की  स्थिति  ही  ऐसी  wa  प्रश्न  यह  है  कि  इतने  बड़े  सीमान्त

 की  रक्षा  के  हमारे  पास  पर्याप्त  पुलिस  या  सेना  है  ।  क्या  यह  प्रावइयव  नहीं  कि  श्रेय  गांव  में

 अपन  ही  रक्षक  दल  हों  ।  किन्तु  उन  रक्षकों  को  भी  सन्देह  की  दृष्टि  से  देखा  गया  प्रत्येक  राज्यਂ

 में  ह्ोमगाडों  के  सदस्यों  को  कि मु विद्  प्रदान  की  मई  मैं  बम्बई  राज्य  की  विधि
 का  पाठ  कर
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 रहा  था  तो  ज्ञात  दुश्  कि  वहां  भी  होमगार्ड को  पूर्ण  विमुक्ति है  वे  लोग  देश  की  रक्षा  करते

 अपनी  जान  को  खतरे  में  डालते  हैं  तब  भी  क्या  उन्हें  श्रेष्ठता  प्रदान  की  जाये
 ?

 कई  स्थानों  पर  मैं  जानता  हूं  कि  कुछ  wes  लोगों  ने  भी  होमगार्ड में  भाग  लिया  है

 बहुत  से  कृषक  जमींदार  इन  होमगार्डों  में  फिर  भी  यह  कहा  जाता  है  कि  हम  इस

 संसद  को  होगा  से  ही  भरना  चाहते  मैँ  इस  वक  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 इसके  पश्चात्  शरीफों  का  प्रश्न  है  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इन  झिरियों  को  झ्रनहेता  प्रदान

 करने  के  लिये  कहा  किन्तु  यह  किसी  ने  नहीं  बताया  कि  यदि  श्रेष्ठता  का  निवारण  कर  दिया  जाये  तो

 संसद्  की  स्वतंत्रता  पर  आघात  पहुंचेगा  ।

 उप कुलपतियों  को  ड  बनाने  वाले  संशोधन  को  हम  स्वीकार  ही  कर  लेंगे

 सीनेट  सिंडीकेट  के  सदस्यों  को  देने  की  बात  के  बारे  में  तो  में  कुछ  समझता  ही  नहीं  ।

 न
 मैं  ऐ

 जी
 की  निकाय  सम्बन्धी  बात  को  ठीक  प्रकार  से  समझ  सका  कई

 सलाहकार  निकाय  भी  हो  सकते  हैं  श्र  भ्र स्थायी  परीक्षक  निकाय  भी  हो  सकते  हैं  ।  यह  भी  कहा  गया

 था  कि  यदि  ऐसे  निकाय  वास्तविक  कार्यपालिका  शक्ति  धारण  करें  तो  उन्हें  अक्षता  नहीं  देनी  चा

 इसी  कारण  से  तो  केवल  मंत्रणा  निकायों  को  ही  यह  संरक्षण  देने  की  बात  की  गई  थी  ।  यह  कायें

 भार्गव  समिति  की  सिफारिशों  के  arrears  पर  ही  किया  गया  था  ।  मैं  यह  नहीं  समझ  सका  हूं  कि

 | ह सलाहकार” शब्द पर अरब क्या शब्द  पर  wa  क्या  श्राप त्ति हो हो

 शिष्टमंडलों  के  बारे  में  भी  उत्तर  देनें  से  कोई  लाभ  नहीं  जब  तक  देश  की  जनता

 लोगों  को  बाहर  भेजेगी  कौर  जब  TH  संसद्  सदस्यों  का  शिष्ट  मंडलों  में  भाग  लेना  भ्रावश्यक  होगा

 तब  तक  कुछ  शिष्टमंडलों  को  विमुक्त  करना  इत्यादि  बातें  व्यर्थ  सी  ही  होंगी  ।  इससे  विवादास्पद

 बातें  ही  होंगी  ।  वाणिज्यिक  एवं  श्र-वाणिज्यिक  मंडलों  में  बड़ा  थोड़ा  ही  अन्तर  रहता

 उपखण्ड  (*)  विधेयक  का  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  खंड  है  क्योंकि  सभा  के  बारीक  सदस्यों  को  दोनों

 भोर  से  wae  समितियों  में  लिया  गया  है  ।

 प्राय  कर  ग्र पव चत  सम्बन्धी  समिति  को  ही  लें  जो  कि  इस  समय  श्री  त्यागी  की  अध्यक्षता  में

 कार्य कर  रही  क्या  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  में  भी  संसद्  का  सदस्य  नहीं  होना  चाहिये  ।

 व्या  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  संसद्  सदस्य  सरकार  के  रोगों  के  लिये  किसी  प्रकार का  उपचार  न

 मैं  बार  बार  उन्हीं  तर्कों  का  उपस्थापन  तो  यहां  करना  नहीं  चाहता  किन्तु  मेँ  तो  यही  समझता

 हूं  कि  इस  प्रकार  के  कार्यों  में  किसी  भी  पक्ष  को  सम्बद्ध  करने  से  संसद्  की  स्वतंत्रता पर  किसी  भी  प्रकार

 का  आराघात न  पहुंचेगा  ।  इस  से  किसी  भी  प्रकार  के  संसद्  की  गरिमा  में  किसी  प्रकार  का  अन्तर

 पड़गा  |  यदि  संसद्  सदस्यों  को  ऐसे  महत्वपूर्ण  कार्यों  से  सम्बद्ध  करना  ही  है  तो  इस  उपखेंड  को

 ही  स्वीकार किया  जाये  |

 इसके  पश्चात्  मैं  उपखंड  पर  जाता हूं  ।  यह  उपखंड  के  कारण  विधेयक  में

 लगाया  गया  है  ।
 वास्तव  में  बात  यह  थी  कि  Tee  में  मैं  ने  विधेयक  के

 साथ
 इस  प्रकार  की  अनुसूची

 लगाये  जाने  का  विरोध  किया  मैं  ने  कहा  था  कि  सुची  कभी  भी  पूरी  तो  बन  नहीं  सकती तथा

 समिति  में  पंडित  भागने  ने  मान  लिया इस  की  तैयारी  में  भी  समान  तरीका  प्रदान  कठिन  है  ।

 था  कि  ag  ठीक  है  और  सूची  भी  पूरी  नहीं  बन  सकती  ।  मान  लो  हम  सूची  को  पर्याप्त  रूप  से  पूर्ण

 बना  भी  तब  भी  हमारे  देश  के  १४  राज्यों में  १४  विधान  सभा यें  हैं  पौर  विधि  कायें  जो  वहां

 होता  है  वह
 भी

 किसी  प्रकार  से  कम  महत्व  का  नहीं  है  इस  कारण  इस  को  दृष्टि  में  रख  कर  तथा
 यह
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 बात  भी  सोच  कर  कि  आगामी  वर्षों  में  ये  राज्य  कौर  प्रतीक  महत्वपूर्ण  कार्य  करने  लगेंगे  हजारों

 नई  समितियां  पैदा  होंगी--हम  कभी  भी  पूर्ण  सुची  तेयार  नहीं  कर  सकेंगे  ।  ag  काये  नितान्त कठिन

 होगा  ।  प्रस्तावित  स्थायी  समिति
 को  भी  इस  दृष्टि  से  बहुत  ही  अधिक  कायें  करना  पड़ेगा

 ।

 जहां  तक  इस  सिद्धान्त  का  सम्बन्ध  है  कि  संसद्  सदस्यों  को  राष्ट्र  निर्माण  सम्बन्धी  निकायों से

 सम्बद्ध  रखा  जाय  इसका  समर्थन  प्रत्येक  दल  के  सदस्यों  ने  किया  है  wa  प्रश्न  यह  उठता  है  कि

 इनमें  से  कौन-कौन  से  पदों  पर  भ्रनहूंता  प्रदान  की  जाये  ।

 इसके  पश्चात  लम्बरदारों  तथा  मालगुजारों  का  विवादास्पद  रसन  है  ।  मेँ  समझता हूं

 लोग  बहुत  ही  सौभाग्यशाली  हैं  |  कि
 tag  में

 उन
 की  इतनी  चर्चा  हो  गई  है

 ।
 शायद  ७५  इतनीਂ  चर्चा

 कभी भी  न  हो  ।  कुछ  लोग  तो  उत्तराधिकार  के  कारण  ही  लम्बरदारी  लेते  चले  रहे  हैं
 ।  प्रो  ज्यादा

 महत्व  नहीं  है  ।  महाराष्ट्र  में  पटेल  तथा  देश मुखों  के  पद  के  लिये  केवल  एकाध  रुपया  ही  दिया  जाता

 है  किन्तु  इन  पदों  के  ग्रहण  के  लिये  लोगों  ने  मुकदमेबाज़ी में  हजारों  रुपये  व्यय  कर  दिये  हू  ।
 प्रत

 पद  के  साथ  एक  भावुक  सम्बन्ध  जुड़ा  हुमा  है
 ।

 पिता  के  पुत्र  प्रौढ़  उस  के
 ऊ

 का

 पुत्र  लम्बरदार  बनता  पाया है
 ।  उन्हें खुद

 भी  लगान  देना  पड़ता है
 ।  यद्यपि  कमीशन  कम  होता  है  किन्तु

 जो  लगान  वे  देते  हैं  उसकी  मात्रा  पर्याप्त  होती  है  ।

 स्वतंत्रता  संग्राम  हजारों  पटेलों  तथा  देशमुखों  ने  भाग  लियां  है  ।  स्वत  इन  के  विरुद्ध  ही  कहना

 अन्याय  है  |  महाराष्ट्र  की  are  की  स्थिति  से  ही  माननीय  सदस्य  बता  सकते  हैं  कि  उन  में  से  कितने

 लोगों  नें  कांग्रेस  का  समर्थन  किया
 |  इस  प्रकार  सब  को  एक  ही  रस्से  में  बांधना  तो  ठीक  न  होगा  ।

 ये

 लोग  सामान्य  नागरिक ही  होते  हैं  इस  क्या  आधार  है  कि  हम  इन्हें  भी  संसद  सदस्यता  के  लिये

 उनहें  घोषित  करें
 |

 हम  यह  भी  नहीं  कह  रहे  कि  उन्हें  स्वतः  यहां  ले  जायें  ।

 श्री  टन  सुब्रह्मण्यम  :  मैसूर  इत्यादि  स्थानों  पर  उन्हें  नाममात्र  मुग् नाव जा  मिलता  है

 उन्हें  सुविधा दी  जाये  ।

 fat Fo  सेन  :  माननीय  सदस्य  संशोधन  रख  सकते  हैं  ।  संयुक्त  समिति  ने  इसे  व्याप्ति

 में  रखना  उचित  न  समझा  था  ।

 हमारे  लिये  संशोधन  संख्या  ६४५  तथा  सरकारी  संशोधन  संख्या  ३४  के  अ्रतिरिक्त  अन्य

 संशोधनों  को  स्वीकार  करना  संभव  नहीं  है  ।  संशोधन  संख्या  ६५  श्री  जगन्नाथ  राव  ने  प्रस्तुत  किया

 था
 सभा  से  मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इसਂ  विधेयक  को  र  कार  करे

 ।

 tb.
 संशोधन  संख्या  ३४  द्वारा  पृष्ठ  २  पंक्ति  २  म  ी  शब्द  के  चक  शब्द  रखा

 जाना  है
 ।

 हमें  इसे  स्वीकार  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 सहायता  प्राप्त  पाठशालाओं  के  अध्यापकों  का  पद  लाभ-पद  नहीं  है  ।  मैं  उस  के  बारे  में  कहना

 भूल  ही  गया  था  |  अनुच्छेद  १०२  से  केवल  उन्हीं  पदों  पर  रोक  है  जो  राज्य  या  केन्द्र  ar

 भाते  हॉ

 pat  नारायणन  कुट्टी  सेना
 (THAT)  रल  केरल में

 ऐसे
 marcel को  सरकार

 तन  देती  है
 नल  कक

 बिन  बज
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 fart श्र०  Fo  सेन
 :

 सहायता  प्राप्त  पाठशालाओं  के  egal  के  पद  लाभ  पद  नहीं  हैं
 |

 केवल

 सरकार  से  वेतन  लेना  ही  तो  उन्हें  नहीं  सकता  |  मेहता  केस  में  aaa  विश्वविद्यालय

 से  प्राप्त होता  था  ।  तब  भी  उच्च-न्यायालय  ने  कहा  कि  यह  लाभपद  है  यद्यपि  तन  विश्वविद्यालय

 देता है  ।

 श्री  नारायणन् कुद्दि मेनन मेनन  :  श्राप  नें  कहा
 था

 कि  विधेयक  श्राज.समाप्त  हो  जायेगा
 ।

 सभा

 की  बैठक  के  बारे  में  क्या  स्थिति  होगी !

 श्री न०
 रा०  मूलनिवासी  :

 श्रीमान्  मद्रास  राज्य  में  लगान  भ्र घि कारियों को  ३०  रुपये  मासिक

 वेतन  मिलता है  ।  उन्हें  कमीशन  नहीं  मिलता  |  इस  परिस्थिति  में  उन  से  मतभेद  हो  जायेगा  ।  उनका

 भी  समानीकरण  होना  चाहिये  ।

 श्री  श्र०  Fo  सेन
 :

 अरब  तक  तो  किसी  भी  सदस्य  ने  यह  नहीं  उठाया  |  संयुक्त  समिति

 में
 मद्रास  के  सदस्य  भी  थे  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  थे  तो  संशोधन  रख  सकते  थे  ।  हम इस  पर

 कोई  विचार  इस  समय  अभिव्यक्त  नहीं  कर  सकते  |

 fat  रा०  सुनि स्वामी  :  में  ने  तो  सारे  खण्ड  के  ही  उत्सादन  के  लिये  संशोधन  रखा  है  ।  जब

 दोनों  का  कार्य  एक  जैसा  ही  है  तब  मतभेद  दोनों में  कयों  हो  ।

 महोदय
 :

 यदि  इस  बारे  में  कोई  संशोधन  नहीं  भी  है  तो  भी  श्रगर  मंत्री  Igtea  को

 की  बात  ठीक  जंची  है  तो  वह  उसे  स्वीकार  कर  सकते  हैं  |

 fat प्र्०  कु०  सेन  :
 वह  चाहें  तो  संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ;  लेकिन  उन्हें  पता  नहीं  है  कि

 संशोधन खण्ड  २  का  है  जिसे  हम  पहले  ही  पारित  कर  चुके  हैं
 ।

 सभापति  महोदय  :  अरब  मेँ  सरकार  की  से  प्रस्तुत  किया  गया  संशोधन  संख्या  ५३

 सरकार  द्वारा  स्वीकार  किया  गया  दूसरा  संशोधन  संख्या  ६५  सभा
 के

 समक्ष  रखता हूं
 ।

 यह  है  कि

 पंक्ति  २३  से  २८  के  स्थान  पर  निम्नलिखित रखा  जाये

 the
 office  of  Chairman  or  member  of  the  syndicate,  senate,  executive

 committee,  council  or  court  of  a  University  or  any  other  body  which  is

 a  an  advisory  body  connected  with  University  ;  विश्वविद्यालय  के

 कार्यकारिणी  परिषद्  या  कोर्ट  के  या  किसी  अन्य  संस्था  जो

 किसी  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  परा मदो  दाता  संस्था  के  रूप  में  सभापति  या  सदस्य

 का  ]

 नीट ————
 प्रस्ताव  FAT  |

 ae



 2205  संसद्  विधेयक  aTATAaTe,  १  १९४५८

 सभापति महोदय : प्रद्न यह है कि : महोदय  :  set  यह  है  कि  :

 पृष्ठ  3,-

 पंडित  १२  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़  दिया  जाये

 the  purposes  of  clauses  (h)  and  (i)  the  office  of

 chairman  or  secretary  shall  include  every  office  of  that  description  by ba

 _  whatever
 name

 [  याह्या--खण्ड  कौर  क  (ay  के  लिये

 सभापति  या  सेक्रेटरी
 के  पद  इस  प्रकार के  सभी  चाहे

 >
 जिस  नाम

 से  पुकारे

 सम्मिलित  होंगे  ']

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 महोदय  पीठासीन

 ्र  ०  Fo  सरकार  संशोधन  संख्या  ६  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  है  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मे

 इसे  मतदान  के  लिये  रखता हुं  ।  प्रश्न यह  है  :

 पृष्ठ  ३,  पंक्ति  y  में  से  निम्नलिखित  शब्द  निकाल  दिये  जायें  --

 a  member  of  the  standing  or  executive  committeeਂ  कार्य

 कारिणी  समिति  के  सदस्य  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 सुशीला  नायर  :  क्या  इस  संशोधन  का  अथ
 यह  नहीं  gar  कि  भ्र नू सूची  १  शर  २  स्ब

 एक  ही  अधार  एक  ही  सी  हूँ  ?

 श्री  त्  कु०  सेन  :  नहीं  ।  भाग  १  में
 तो  सचिव  कौर  स  |  य  सभी  को  अनहित

 ica  crf an
 किया  गया  लेकिन  भ्रनुसूची  २  में  सभापति  परं  सानने  dl  अनहित  लेकिन  सदस्य  नहीं  ।

 श्री  प्लनियाण्डी  उस  में  स्थायी  समिति  के  साथ  ही  कार्यपालक  समिति

 के  सदस्य  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 fat
 करे  Fo  सेन

 :
 हां  |

 महोदय  :  संशोधन  संख्या  ५३,  ६५  भ्र  ६  स्वीकृत
 हो  चुके  हैं  ।  अरब

 मेँ
 सभी

 संशोधनों  को  मतदान  के  लिये  रखता हूं  ।

 महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखे  गये
 तथा  स्वीकृत  हुये  ।

 भिनाय  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है  :

 3,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  at  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |

 खंड  ३,
 संशोधित  रूप  विधेयक

 में  जोड़  दिया  गया  ।

 मूल  ait  में
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 )  ११७६

 wl
 नयां  खंड  eo

 गयी  जगन्नाथ  राव  :  में  प्रस्ताव  करता हूं

 पृष्ठ  ३,  पंक्ति  १२  के  शब्द  रख

 Temporary  Suspension  of  disqualification in  certain  cases.—

 If  a  person  being  a  Member  of  Parliament  who  immediately
 before  the  commencement  of  this  Act  held  an  office  of  profit
 declared  by  any  law  repealed  by  this  Act  not  to  disqualify  the

 holder  thereof  for  being  such  member,  becomes  so  disqualified

 by  reason  of  any  of  the  provisions  contained  in  this  Act,  such

 office  shall  not,  if  held  by  such  person  for  any  period  not

 extending  beyond  a  period  of  six  months  from  the  commence-

 ment  of  this  Act  disqualify  him  for  being  a  Member  of

 [“39.  कुछ  मामलों  में  अनहंताग्रों  का  meatal  निलम्बन--यदि  कोई  जो

 संसद-सदस्य  रहते  हुए  इस  अघिनियम  के  आरम्भ  से  शीघ्र  पहले  किसी  ऐसे  लाभ

 पद  पर  जिस  केਂ  धारण  करने  वालें  को  इस  अधिनियम  द्वारा  निरसित  किसी

 विधि  के  अस्तगत  ऐसी  सदस्यता  के  लिये  wae  घोषित  न  किया  गया  इस

 नियम मं  किये  गये  किसी  उपबन्ध  के  कारण  हो  गया  तो  वह  पद  उस  व्यक्ति

 यदि  वह  इस  अधिनियम  के  प्रारम्भ  से  ले  कर  छः  महीने  को  अवधि  से  अधिक

 अवधि  तक  उस  पद  पर  न  रहा  संसद-सदस्य  बनने  के  लिये  wae  नहीं  करेगा  ।"]

 अध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  इस  संशोधन  के  भी  कोई  संशोधन  हैं  ?

 श्री  हज़ार नवीस  :  मैँ  अरपना
 संशोधन

 संख्या
 ५४  प्रस्तुत करता  हुं

 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागन े:  मेरी  प्रियंका  तो  यह  है  कि  संशोधन  संख्या  ६७  संविधान  के

 विशुद्ध  पड़ता  है
 ।

 चूंकि  अ्रनुसूची  अभी  पूरी  नहीं
 हो

 पाई  है  कौर  हम  चाहते  हूँ  कि  वह  विनियम  के
 प्रभावी  बनने  से  पहले  ही  पुरी  हो  इसीलिये मैं  ने  सुझाव  दिया  था  कि  wat  तो  पुरान ेविधेयक

 को  जारी  रखने  कां  ही  विधेयक  रखा  जाये  श्र  इस  विधेयक  को  पहली  eye F TATE से  प्रभावी

 बनाया  जाये  ।  लेकिन  सरकार  ने  उसे  स्वीकार नहीं  किया  ;  अब  इस  कठिनाई  को  दूर  करन  के

 लिये  ही  सरकार  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  हो  गई  है  ।

 में  भी  चाहता  हूं  कि  इस  कठिनाई  को  दूर  किया  जाये
 ।

 लेकिन  यदि  इसे  स्वीकार  भी
 कर

 लिया  तो  भी  लाभ-पदघं[री  संसद-सदस्य  अनुच्छेद  १०२  के  अभाव  से  प्रद्धत ह  नहीं  रह  पायेंगे  ।

 खण्ड  ३  में  उल्लिखित  लाभ-पद  तो  स्थायी  तौर  पर  aaa  से  विमुक्त  कर  दिये  गये  थे  ।

 लेकिन  खण्ड  ४  में  उल्लिखित  लाभ-पदों  को  तो  अस्थायी  तौर  पर  ही  अ्नहूंताओं  से  विमुक्त  किया

 गया  था
 ।

 समिति
 ने  ऐसी  कोई  स्पष्ट  घोषणा  नहीं  की

 थी  ।  और  संविधान  ने  संसद्  को  यह  शक्ति
 तो

 दी  है  कि  वह  कु  पदों  को  विमुक्त  कर  सकती  लेकिन  यह  शक्ति  नहीं
 दी  कि  वह  कुछ  जनहित

 व्यक्तियों  को  छः  महीने  के  अनहंताग्रों  से  विमुक्त  कर  दे  ।  संसद्  की  यह  क्षमता  नहीं  है  ।  ऐसे

 संसद्-सदस्यों
 इस  संशोधन के  बाद  W,.  .  २३१.  oe Gs

 से  पहले  त्यागपत्र  दे
 ही

 देना

 पड़ेगा  |  कोई  भी  यह  प्रश्न  उदा  सकता है
 है  किर यह व्यवस्था  संविधान

 के  ग्रुप  नही ंहै  ।  मुझे  इस  पर

 ऋण  एए
 मूल  प्राइवेसी  में



 ११८०  च्  विधेयक  १  Pays

 ठाकुर  दास

 बड़ा  संदेह  हालांकि  विधि  मंत्री  इसे  स्वीकार  कर  रहे  हे  ।  संसद  यह  घोषित  की  क्षमता

 नहीं  रखती
 कि

 महीनों  के  लिये  कोई  sagas  ही  नहीं  रहेंगी  यह  तो  संविधान को

 निलम्बित करना  हुआ  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 अभी  भी  समय  है  कि  सरकार  पुराने  विधेयक  को  जारी  रखने  का  विधेयक  रख  सकती  तब

 समिति  को  भी  इस  पर  पुरी  तौर  से  विचार  करनें  का  समय  मिल  जायेगा  ।  में  इस  से  सहमत  नहीं  हो

 सकता |  इस  विधेयक  को  पहली  PENI  से  प्रभावी  बनाया  जा  सकता  है  ।  उससे कोई  हानि

 भी  नहीं  होगी  ।

 fatto  Fo  सेन
 :

 इसमें  कोई
 भी

 कठिनाई  नहीं  पड़ेगी
 ।

 हमने  इसकी  छानबीन  की  है
 |

 अनुच्छेद  १०२  के  ज  लोग  लाभ-पद  ग्रहण  करने  से  हो  लेकिन  ष्  विधि  द्वारा

 किसी  पद  को  विमुक्त  घोषित  कर  सकती  संसद ने  विधि  द्वारा  घोषित कर  दिया है  कि  कुछ

 सदस्यों  को  वर्तमान  विधि  के  अ्रन्तगंत  विभक्त  रखा  वे  उन  पदों  पर  रह  सकते  हैं  ।

 इम  उन्हें सिफ  महीनों  के  लिये  ही  तो  विमुक्ति  दे  रहे  हैं  ।  इसी  बीच  में  वे  श्रागे  सोच  सकते  हैं
 ।

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  2

 पृष्ठ  ३  पंक्ति  १२  के  रचना  ये  शब्द  रखे  जायें

 Temporary  Suspension  of  disqualification  in  certain  cases.—

 If  a  person  beinga  Member  of  Parliament  who  immediately
 before  the  commencement  of  this  Act  held  an  office  of  profit
 declared  by  any  law  repealed  by  this  Act  not  to  disqualify  the

 holder  thereof  for  being  such  member,  becomes  so  disqualified  by
 reason  of  any  of  the  provisions  contained  in  this  Act,  such  office

 shall  not,  if  held  by  such  person  for  any  period  not  extending

 beyond  a  period  of  six  months  from  the  commencement  of  this

 Act
 disqualify

 him  for  being  a  Member  of

 (“3  कुछ  मामलों  में  अनहंताग्रों  का  अस्थायी  निलम्बन--यदि  कोई  जो  संसद-भी

 सदस्य  tad  हुए  इस  भ्र धि नियम  के श्रारम्भ से शीघ्र पहले किसी से  शीघ्र  पहले  किसी  ऐसे  लाभ-पद

 पर  जिसके  धारण  करने  वाले  को  इस  भ्र धि नियम  द्वारा  निरसित  किसी

 विधि  के  अंतगर्त  ऐसी  सदस्यता  के  लिये  wag  घोषित  न  किया  गया  इस

 अधिनियम
 में  किये  गये  किसी  उपबन्ध  के  कारण wag  हो  गया  तो  वह

 पद  उस  व्यक्ति  वह  इस  अधिनियम  के  area से  लेकर  छः  महीने की

 अवधि  से  भ्रमित  अवधि  तक  उस  पद  पर  न  रहा  संसद-सदस्य बनने  के
 लिये

 wae  नहीं  करेगा

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  ३  क  विधेयक  का  अंग  हिसाब

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  रोक  विधेयक  में  थोड़  दिया  गया
 ।

 |  भेजी  में



 द
 चल

 प्रदेश  विधान  सभा  तथा
 काय  वाही  )  ११८१ १  g&ys

 fe

 मान

 के  बारे  में

 art  मंत्रणा  afi

 द  बत्तीसवाँ  प्रतिवेदन

 प्रतिवेदनਂ  उपस्थापित फेंकनी  राने

 करता  हुं  ।

 Oo

 Oo

 fe  ल  प्रदेश  विधान  सभा  तथा  कार्यवाही )  के oe ~ A 7 Hh qt

 faa  मंत्री  सत्यनारायण fag)  :  में  सभा  को  सुचित  करता हुं  कि  प्रदेश

 सभा  के  गठनਂ  तथा  कायंवाही  से  सम्बन्धित  उच्चतम  न्यायालय के  निर्णय  की  मियां

 भा
 के  पुस्तकालय  में  रख

 दी
 गई  हैं

 ।

 क
 महोदय

 :
 माननीय  मंत्री  कल  विधेयक  को  विचार  के  लिये  प्रस्तुत  करते  समय

 अपना

 करेंगे  ।  यदि  माननीय  सदस्यों  को  तब  तक  इसके  घ्यान  कान

 sate  सभ  नहीं  rm a  तो  इस  पर  भ्र  ae  दिन  चर्चा  ake  विचार होगा  ।

 हुई ।
 इता  दलित  एं

 १९४५८  के
 ग्य

 पारद
 चने

 र

 क  के  लिये  स्थगित

 tae  पंजी  में
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 बत्तीसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 २  १९४५८  के  रि wa

 ससंद  विधेयक  पर  ma  खण्डवार  विचार  श्र  टनों  के

 ठीक  समय  पर  न  चलने  सम्बन्ध  में  पर  रेलवे  तमंचा  रियों  ढा रां

 नियत  समय  बर्थ
 की

 पाबन्दी  न  कर पाने  वे  बारे  में  चर्चा

 स्लिाीााााणााएंगग


